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Reporte Síntesis Informativa 

13/junio/2024  
SECRETARIO 

 
(B223) Robustecerán Agricultura y sector privado al sector primario nacional, con el 
impulso de sistemas alimentarios sostenibles 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la iniciativa privada emprenderán acciones 
coordinadas tendientes a fortalecer al sector primario, con el uso de tecnologías y mejores 
prácticas sostenibles, y que faciliten una mayor productividad en beneficio de los agricultores, 
de sus comunidades y de la seguridad alimentaria de la población de México. La Prensa, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001046nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2024/06/12/robusteceran-agricultura-y-sector-privado-al-sector-primario-
nacional-con-el-impulso-de-sistemas-alimentarios-sostenibles/ 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ante-sequia-urge-uso-de-tecnologia-para-garantizar-seguridad-
alimentaria-sader-12077157.html 
  
Mosaico rural / Apunta México a mercados musulmanes para ampliar exportaciones 
agroalimentarias / Luis P. Cuanalo Araujo 

La locomotora agroexportadora de México no para, con venias a más de 190 países, una cifra 
récord de divisas por más de 51 mil 897 millones de dólares en 2023 y un mayor dinamismo 
en los primeros meses de este año, gracias al sabor, sanidad y calidad de los productos del 
campo. Pero la tarea no termina ahí, pues el potencial expoliador nacional es amplio y, bajo 
esa visión, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural apuesta a consolidar su marca 
como proveedor confiable de alimentos sanos, nutritivos e inocuos en mercados de países con 
población de mayoría musulmana. De ahí la importancia de que la dependencia que encabeza 
Víctor Villalobos Arámbula haya realizado el Seminario informativo sobre certificación Halal, 
a través de la Coordinación General de Asuntos Internacionales. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000329nc.pdf 
  

SECRETARÍA 
 
(B224) Aplica Segalmex apoyo extraordinario a productores de maíz de ocho entidades 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), mediante sesión extraordinaria de su H. 
Consejo de Administración y en amparo del Artículo 9 de las Reglas de operación del programa 
Precios de Garantía a productos alimentarios, aprobó otorgar, como acción extraordinaria y 
emergente, la entrega de un incentivo de 750 pesos por tonelada a productores de maíz del 
ciclo agrícola Otoño-Invierno 2023/2024. 
http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-
de-ocho-entidades/ 
https://laverdad.com.mx/2024/06/segalmex-apoyara-con-750-pesos-por-tonelada-a-maiceros-de-
tamaulipas-y-siete-estados-mas/ 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001046nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2024/06/12/robusteceran-agricultura-y-sector-privado-al-sector-primario-nacional-con-el-impulso-de-sistemas-alimentarios-sostenibles/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/12/robusteceran-agricultura-y-sector-privado-al-sector-primario-nacional-con-el-impulso-de-sistemas-alimentarios-sostenibles/
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ante-sequia-urge-uso-de-tecnologia-para-garantizar-seguridad-alimentaria-sader-12077157.html
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ante-sequia-urge-uso-de-tecnologia-para-garantizar-seguridad-alimentaria-sader-12077157.html
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000329nc.pdf
http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
https://laverdad.com.mx/2024/06/segalmex-apoyara-con-750-pesos-por-tonelada-a-maiceros-de-tamaulipas-y-siete-estados-mas/
https://laverdad.com.mx/2024/06/segalmex-apoyara-con-750-pesos-por-tonelada-a-maiceros-de-tamaulipas-y-siete-estados-mas/
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https://hojaderutadigital.mx/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-
entidades/ 
https://889noticias.mx/noticias/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-
entidades/#:~:text=Seguridad%20Alimentaria%20Mexicana%20(Segalmex)%2C,Oto%C3%B1o%2DInviern
o%202023%2F2024. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563673/Aplica-Segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-
maiz-de-ocho-
entidades.html#:~:text=Esta%20medida%20ser%C3%A1%20aplicable%20para,millones%20591%20mil%
20901%20toneladas 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/segalmex-acuerda-apoyo-extraordinario-para-productores-
de-maiz-de-8-entidades-12077159.html 
https://acustiknoticias.com/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-
ocho-entidades/ 
https://analisisafondo.com/116935/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-
ocho-entidades/ 
  
(B222) La producción agroalimentaria de México caerá un 1.9 % en 2024 por la crisis 
climática 
La producción agropecuaria y pesquera de México descenderá un 1,9 % interanual en 2024 
por "condiciones climáticas adversas” en el país, según informó este martes el Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 
https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/la-produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-
9-en-2024-por-la-crisis-climatica/ 
  
(B222) Producción de trigo para pastas caerá 23% este año por la sequía 
El Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) informó que este año la 
producción de trigo cristalino, usado para la fabricación espagueti, macarrones y sopas secas, 
caerá 22.7%, y la cosecha de trigo panificable bajará 16.7% debido a la sequía y a las 
condiciones climáticas adversas en Sonora, Baja California y Sinaloa. “En 2024, la producción 
de trigo cristalino será de millón 448 mil toneladas, cuando un año antes fue de un millón 873 
mil toneladas del grano usado para espagueti, macarrones y sopas secas”, señaló el 
organismo dependiente la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://www.forbes.com.mx/produccion-de-trigo-para-pastas-caera-23-este-ano-por-la-sequia/ 
  
(B221) Arranca en Zacatecas la entrega de semilla certificada de frijol para siembras en 
ciclo de temporal 
A partir del 3 de junio abrieron las ventanillas para la recepción y registro de solicitudes de 
apoyo para la adquisición de semilla certificada de frijol. Mientras que este martes 11, 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en Zacatecas arrancó en el 
municipio de Río Grande la entrega estatal de semilla a productores. 
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/arranca-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-
frijol-para-siembras-en-ciclo-de-temporal/ 
 
Mosaico rural / Expectativas agroalimentarias 2024 / Luis P. Cuanalo Araujo 

Como cada año, el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SlAP) puso a 
disposición del público y de las instituciones públicas y privadas sus Expectativas 

https://hojaderutadigital.mx/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
https://hojaderutadigital.mx/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
https://889noticias.mx/noticias/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/#:~:text=Seguridad%20Alimentaria%20Mexicana%20(Segalmex)%2C,Oto%C3%B1o%2DInvierno%202023%2F2024
https://889noticias.mx/noticias/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/#:~:text=Seguridad%20Alimentaria%20Mexicana%20(Segalmex)%2C,Oto%C3%B1o%2DInvierno%202023%2F2024
https://889noticias.mx/noticias/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/#:~:text=Seguridad%20Alimentaria%20Mexicana%20(Segalmex)%2C,Oto%C3%B1o%2DInvierno%202023%2F2024
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563673/Aplica-Segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades.html#:~:text=Esta%20medida%20ser%C3%A1%20aplicable%20para,millones%20591%20mil%20901%20toneladas
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563673/Aplica-Segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades.html#:~:text=Esta%20medida%20ser%C3%A1%20aplicable%20para,millones%20591%20mil%20901%20toneladas
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563673/Aplica-Segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades.html#:~:text=Esta%20medida%20ser%C3%A1%20aplicable%20para,millones%20591%20mil%20901%20toneladas
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563673/Aplica-Segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades.html#:~:text=Esta%20medida%20ser%C3%A1%20aplicable%20para,millones%20591%20mil%20901%20toneladas
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/segalmex-acuerda-apoyo-extraordinario-para-productores-de-maiz-de-8-entidades-12077159.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/segalmex-acuerda-apoyo-extraordinario-para-productores-de-maiz-de-8-entidades-12077159.html
https://acustiknoticias.com/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
https://acustiknoticias.com/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
https://analisisafondo.com/116935/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
https://analisisafondo.com/116935/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/
https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/la-produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-en-2024-por-la-crisis-climatica/
https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/la-produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-en-2024-por-la-crisis-climatica/
https://www.forbes.com.mx/produccion-de-trigo-para-pastas-caera-23-este-ano-por-la-sequia/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/arranca-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-siembras-en-ciclo-de-temporal/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/arranca-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-siembras-en-ciclo-de-temporal/


 
 

Hoja 3 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Agroalimentarias 2024, breviario que presenta la estadística de cierre de producción 2023 y la 
expectativa para este año. El texto destaca que en 2023, la actividad agrícola, pecuaria y 
pesquera prácticamente se mantuvo en el mismo nivel del año anterior: con una producción 
de alimentos de 299 millones de toneladas, debido principalmente a las condiciones de sequía 
observadas en casi todo el territorio nacional. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000329nc.pdf 
 

Crece producción de huevo 
La producción local de huevo ascendió a 0,725.3 toneladas de enero a abril del año en curso, 
y experimentó un crecimiento anual de 3.3%, reporta el SIAP. Dentro de la producción 
pecuaria, que se genera en la entidad, fue uno de los segmentos con mayor crecimiento en el 
último año. El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000862nc.pdf 
 

Rocha encabeza arranque del Aguatón 2024 en Sinaloa 

Rubén Rocha Moya, gobernador del estado de Sinaloa, destacó que el gobierno está haciendo 
frente atendiendo el tema de la sequía en el estado y, en colaboración con Se bidés y CEAPAS, 
se han entregado 10 millones de litros de agua a las comunidades de 13 municipios alteños. 
Además, Informó que la Secretaría de Bienestar, en colaboración con la ONU, está trabajando 
en un programa para incidir en las cuencas enfocado en la reforestación para atraer agua y 
evitar la erosión del suelo, y referente a la estimulación de nubes, mencionó que es un 
programa de gobierno federal que aún no está activo, pues ellos son los que financian la 
estimulación, pero seguirá reuniéndose con la SADER. El Economista, 42 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000966nc.pd 

 
 

AGRICULTURA 
 
Se reúne Delfina Gómez con Senadores, Diputados y alcaldes electos 
Se efectúa el Encuentro Continental para la Cooperación Campesina Buscando unir esfuerzos 
y voluntades para desarrollar la agricultura sostenible, fortalecer la economía solidaria, 
promover el comercio justo y potenciar los mercados populares campesinos, inició este 
miércoles el Encuentro Continental para la Cooperación Campesina, el cual tendrá dos días 
de duración. En acto inaugural estuvo encabezado por la mandataria mexiquense y se llevó a 
cabo en el Centro Cultural Casa de las Diligencias de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, siendo el objetivo del encuentro compartir experiencias y discutir temas 
trascendentales como: la soberanía alimentaria, la agroecología y los insumos, la gestión del 
agua, la defensa de los territorios y el nuevo agrarismo que cuida la propiedad social de las 
tierra, entre otros temas. 8 Columnas, P.p.1 / El Heraldo de México, 29/ Capital Estado de México, 1/ El 

Sol de Toluca, 9/ Heraldo Estado de México, 3/ El Valle Edomex, 11/ La Calle Edomex, 1/ El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000125nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000618nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001625nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000854nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000862nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000966nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000125nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000618nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000854nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000657nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000242nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000128nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000081nc.pdf 
 
En Zumpango, UAEMéx ofrece programa de licenciatura único a nivel estatal 
UAEMex ofrece la carrera de Ingeniero  Agrónomo en Producción, única en su tipo a nivel 
estatal. El egresado, abundó, tiene como propósito, con base en el trabajo en equipo de 
manera responsable, dar soluciones a los problemas que enfrenta el  productor agropecuario, 
aumentar sus rendimientos e implementar proyectos de investigación. Heraldo Estado de México, 

8 / La Tribuna Edomex, 3 / ABC Edomex, 1 / Diario Imagen Edomex, 2 / Diario Imagen, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000993nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000729nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000094nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000058nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000993nc.pdf 
 
Pide CNA mantener división de poderes 
Las reformas que plantea el Gobierno y que se concretarán en el que encabezará la virtual 
Presidenta electa Claudia Sheinbaum deben ser analizadas y mantener la división de poderes, 
afirmó el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Juan Cortina, presidente del organismo, 
indicó que es importante mantener la independencia de ciertas instituciones, ya que son las 
que han consolidado el marco democrático del País en las últimas décadas. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001437nc.pdf 
 
Sufre Xochimilco por falta de agua 
De acuerdo con los chinamperos, la sequía en la región se acrecentó por la omisión de la 
administración local Derivado de la falta de agua en la alcaldía Xochimilco, chinamperos de 
San Gregorio Atlapulco tramitaron un recurso legal para que se garantice la distribución del 
recurso a través de los canales de riego de la demarcación. El problema se debe a la falta de 
atención por parte de las autoridades locales, quienes, pese a que el pasado mes de 
septiembre se comprometieron a realizar conexiones hidráulicas y a la reparación de diversos 
tramos de tuberías en la región, estas obras nunca se realizaron, lo que afectó la agricultura 
de la zona. Basta, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000325nc.pdf 
 
BID: no interesa el campo a los bancos 
César Bustamante, economista líder del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), afirmó que 
la falta de financiamiento en el campo mexicano se debe principalmente porque la banca 
comercial no está interesada en el sector. En el foro Sustainability Council, recordó que en 
México hay muy poco acceso al financiamiento. Milenio Diario, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000976nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000657nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000242nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000128nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000081nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000993nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000729nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000094nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000058nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000993nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001437nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000325nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000976nc.pdf
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GEM entrega apoyos por 125 mdp para los productores mexiquenses 
El gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo, entregó apoyos por 
125 millones de pesos a 15 mil productores del campo en la región Atlacomulco; incentivos 
que forman parte de los programas "Transformando el Campo" y "Por el Rescate del Campo". 
En esta ceremonia estuvieron Carlos Jesús Maza Lara, Secretario de Desarrollo Urbano e 
Infraestructura; Guadalupe Pérez Elizalde, titular de la representación de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural en el Estado de México; Héctor Cárdenas Martínez, 
Presidente Municipal por Ministerio de Ley de Atlacomulco; y Honorio Reyes Sánchez, 
Delegado regional de la Secretaría del Campo en Atlacomulco. Diario Imagen, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001000nc.pdf 

 
Proponen utilización de agua de reúso en urbes con mayor demanda 
En el marco de la presentación del libro Agua y ciudades, del Colegio de México (Colmex), que 
reunió a expertos que abordaron el tema de la escasez estructural del agua en todo el territorio 
nacional enfocándose en las urbes, señaló que la propuesta es viable, pues la tecnología existe 
y puso de ejemplo a Singapur, donde ya se utiliza el agua de reúso para consumo humano. 
Complejidades. La complejidad de la economía del agua está ligada a políticas locales que 
deben ser efectivas y justas, "el agua para agricultura está subsidiada y de ahí toman 80% del 
agua del país. Es crucial que el presupuesto federal en política ambiental y en la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) no se recorte y se enciéntese", afirmó Carlos López. El 

Economista, 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000874nc.pdf 
 
Irrumpe Corona entre las valiosas 

Por primera vez desde 1998, una mexicana se coló a las 100 marcas con mayor valor: Corona 
De acuerdo con un informe de Kantar BrandZ, la marca perteneciente a Grupo Modelo -cuya 
dueña es la cervecera belga Anheuser- Busch InBev (AB InBev)- se ubicó en el lugar 100, con 
un valor de 19 mil 43 millones de dólares. El valor de la marca se da en función del 
reconocimiento del consumidor dentro del mercado y al momento de competir con otras. Las 
100 marcas tuvieron un valor en conjunto de 8 billones 300 mil millones de dólares. Reforma, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001365nc.pdf 
 
La CDMX aún tiene tiempo para resolver el agua 
En un ambicioso plan que presentó durante la campaña, la ahora presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, se comprometió a hacer del acceso al agua para consumo humano una prioridad. 
Quiere cambiar la legislación vigente, emprender proyectos estratégicos de abastecimiento de 
agua y utilizar la tecnología para ayudar en el riego agrícola.  Sheinbaum también dijo que 
planea revisar las concesiones privadas de agua "para evitar abusos".  En ocasiones se ha 
convertido a las empresas privadas en el chivo expiatorio de las restricciones de agua, cuando 
en realidad estas son el resultado de una mala gestión. El Financiero, 44 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001593nc.pdf 
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GANADERÍA / APICULTURA 
 
Guerrero destina casi 600 mdp a obras en el norte 
El dinero del pueblo es sagrado y tiene que regresar al pueblo con programas, servicios y 
beneficios que ayude a avanzar", expresó ante pobladores de este municipio donde anunció 
importantes proyectos para detonar la actividad ganadera y del campo a través de la 
ampliación del programa Sembrando Vida al Municipio de Buenavista de Cuéllar. También, la 
mandataria estatal destacó la participación y el compromiso de las secretarías y dependencias 
de gobierno y el Sistema DIF Guerrero, con servicios de asistencia social y trámites gratuitos 
que benefician a la población. La Razón de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001124nc.pdf 
 

 
PESCA | ACUACULTURA 

 
Entierran a miles de peces 
Unos 50 hombres fueron contratados para abrir fosas y zanjas, con el fin de enterrar miles de 
peces tipo carpa que murieron a! secarse la laguna de Bustillos en el poblado de Anáhuac, 
Chihuahua. El problema es mayor, advirtió el director de desarrollo rural, Carlos Gutiérrez. 
Excélsior, 10, 16/  
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001495nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001346nc.pdf 
 
Busca Sheinbaum aval en septiembre a planes de apoyo a mujeres y becas 
Sembrando vida en el mar Sheinbaum mostró su interés por la posibilidad de aplicar el 
programa sembrando vida en el mar, mediante el cual se busca la reactivación de las 
comunidades de pescadores ribereños del país a través de la mejora de sus condiciones de 
trabajo, aseguró el diputado morenista Casimiro Zamora Valdez. Durante la 18 reunión 
ordinaria de la Comisión de Pesca de la Cámara de Diputados, celebrada ayer, el legislador 
aseguró que en días recientes "tuvimos la oportunidad de platicar con Sheinbaum sobre el 
asunto de sembrando vida en el mar. La Jornada, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001479nc.pdf 
 
Lagos de Pátzcuaro y Cuitzeo se llenarán de nuevo: experto 
Para la preservación del lago de Pátzcuaro, la Comisión de Pesca de Michoacán (Cofom) 
informó que se han reforzado los trabajos para la formación de bordos y limpieza de 
manantiales. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000781nc.pdf 
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La vaquita marina sigue siendo el mamífero marino más amenazado 
Las redes de pesca siguen siendo la principal amenaza, dicen los expertos que participaron 
en la expedición 2024, en la que se avistaron menos ejemplares que en 2023; pese a ello, la 
Semarnat asegura que la situación de la especie es estable. La Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp) y la Sea Shepherd Conservation Society actualizaron las cifras de la 
población de la vaquita marina en México. Entre seis y ocho vaquitas se avistaron durante el 
Crucero de Observación 2024, es decir, un declive frente a las entre ocho y 13 vistas en 2023. 
El Economista, 44 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000968nc.pdf 
 
Mortandad en Chihuahua 
Miles de peces muertos fueron hallados en la Laguna Bustillos, cerca de Anáhuac, en 
Chihuahua. De acuerdo con las autoridades locales, los niveles de agua en el embalse se 
encuentran extremadamente bajos debido a las altas temperaturas registradas en las últimas 
semanas, que han superado los 40 grados centígrados. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001411nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Cilantro, por las nubes 
Un manojo de cinco kilos de cilantro en la Central de Abasto de la Ciudad de México pasó, en 
un mes, de 140 pesos a 550 pesos. "Quienes se han visto afectados son los taqueros", cuenta 
Fernando Hernández. Mientras que lames Salazar Salinas, subdirector de análisis económico 
de CIBanco, dice que el aumento obedece a una combinación de factores que incluyen la 
granizada que destruyó cultivos en Puebla, que concentra casi la mitad de la producción 
nacional. El Sol de México, P.p.1, 16/ El Sol de Toluca, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000671nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000842nc.pdf 
 
Garantizan abasto de huevo y pollo 
El presidente de la Asociación de Avicultores de Yucatán, Jorge Manuel Puerto, aseguró que 
el abasto de huevo y de carne de pollo está garantizado en la península a pesar de que en el 
estado mueren más de mil 500 aves de corral al día debido a las altas temperaturas. Puerto 
Cabrera comentó que el estado produce alrededor de 179 mil cajas de huevo a la semana, 
pero por las altas temperaturas registradas bajó alrededor de ocho por ciento, cantidad que 
consideró que no es preocupante. El Sol de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000577nc.pdf 
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Precio del trigo sede en Chicago pero el maíz sube 

Los futuros del trigo estadounidense cayeron alrededor de 1.4% el miércoles en la Bolsa de 
Chicago, ya que las preocupaciones por la demanda mundial de exportación y el aumento de 
los inventarios de Estados Unidos eclipsaron el apoyo de una cosecha de trigo ruso cada vez 
menor, según comentaron analistas. Los futuros del maíz subieron, mientras que los de la soya 
cotizaron dispares, después de que el reporte mensual de oferta y demanda del Departamento 
de Agricultura de Estados Unidos (USDA por sus siglas en inglés) ofreció pocas sorpresas en 
el mercado de cereales y oleaginosas. El Economista, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000875nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Exportaciones de berries podrían caer hasta un 20% 

El sector de las berries, otrora considerado "oro rojo" para las exportaciones agrícolas del país, 
enfrenta una situación difícil y anticipa una caída de entre 18 y hasta 20% en sus ventas al 
exterior, comentó a El Economista, el director general de la Asociación Nacional de 
Exportadores de Berries (Aneberries), Juan José Flores García. Explicó que el desplome 
obedece a una combinación de varios factores, entre los cuales destaca el cambio climático y 
la sequía que redujeron la calidad de los llamados frutos rojos; la agresividad de plagas y 
enfermedades de los cultivos; el tipo de cambio que en los primeros meses del año golpeó al 
sector exportador, así como la falta de mano de obra calificada, el aumento en los costos de 
producción y una desaceleración económica en los principales mercados consumidores. El 

Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000847nc.pdf 
  

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Sequía afecta 196 mil hectáreas en Tlaxcala 
La sequía daña a más de 196 mil hectáreas cultivables en el estado, siendo el maíz el más 
afectado hasta el mes de mayo, pues de las 41 mil 685 hectáreas que se había sembrado, 34 
mil 874 ya registran pérdidas. En el estado de Tlaxcala, 95% de los terrenos agrícolas 
dependen del temporal, es decir de las lluvias. Las precipitaciones se han retrasado y los 
cultivos no han crecido. "Ahora sí hay una pérdida en las cosechas del maíz", aseguró Antonio, 
productor de la zona sur del estado. Algunos agricultores no han podido ni siquiera sembrar, 
debido a la falta de humedad en los terrenos de labor que sólo se puede obtener con las lluvias. 
Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001484nc.pdf 
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Creación de una secretaría sobre cambio climático 
Con el anuncio de que, en los próximos días, la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
dará a conocer su gabinete, así como el nuevo diseño institucional de las dependencias que 
trabajarán con ella en su administración, en donde desaparecerán secretarías de Estado o se 
compactarán, se debe anunciar la creación de la Secretaría de Cambio Climático que, sin 
duda, tendría una relevancia predominante porque este fenómeno afecta todas las actividades 
humanas y tiene impacto presupuestal relevante y que crecerá exponencialmente con el paso 
de los años. El Financiero, 31 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001310nc.pdf 

 
 

COLUMNAS 
 
Columnas Invitada / 20° Aniversario del AAE Japón-México / Tsukasa Hirota 
Yucatán es famoso por su cochinita pibil. Sin embargo, poca gente sabe que una gran cantidad 
de carne de cerdo de ese estado se exporta a Japón. Si consideramos a México en su conjunto, 
Japón es el primer país de destino de las exportaciones de carne de cerdo mexicana,ya que 
representa cerca de 70% de las exportaciones totales. En cuanto al aguacate, producto 
mexicano representativo, Japón importa casi 80% de México. Las mercancías agrícolas, 
forestales y pesqueras mexicanas son ya parte indispensable de la dieta japonesa. El Heraldo 

de México, 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000630nc.pdf 
 
Articulo / De los niños trabajadores / Cristina Valenzuela 
De acuerdo con el organismo global en su página oficial, desde el año 2000 se habían 
registrado en el mundo "constantes progresos en la reducción del trabajo infantil". Las niñas, 
niños y adolescentes en ocupación no permitida se concentraron en el sector agropecuario, 
con 33%. Siguió el sector servicios, con 23.2%; el sector comercio, con 21.5%, subrayó el 
comunicado. El Sol de Toluca, 27 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000888nc.pdf 
 
No miden / Manuel J Jáuregui 
Sabido es que la elevación de precios, es decir, el encarecimiento de la canasta básica, a 
quienes más golpea es precisamente a los más necesitados, de manera que flaco favor le 
hace el Tlatoani Tabasqueño a nuestra ciudadanía con su terquedad de PELEARSE con los 
mercados y continuar insistiendo obcecadamente en su "reforma" del Plan C. Los mercados le 
dicen claramente "no, no, no" y él, pese a las señales contrarias, afirma "sí, sí, sí". Si algo 
consigna nuestra historia es que un Presidente mexicano frente a la fuerza arrolladora de los 
mercados internacionales acaba hecho pinole si se les enfrenta. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001374nc.pdf 
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Perspectivas con RJOBrien / ¿Apetito por materias primas o posiciones de riesgo? No 
es lo mismo / Antonio Ochoa 

México es un gran importador de granos y oleaginosas, este año será muy posible un récord 
en la importación de materias primas, como el maíz, por ejemplo. La realidad es que sufrimos 
una sequía lacerante, y no solo de políticas públicas, sino de una sequía en el campo que no 
multiplica las producciones. Mientras México tiene una condición de sequía agónica, Estados 
Unidos termina de sembrar maíz y soya principalmente en condiciones interrumpidas por lluvia 
pero a final de los días favorecidos la misma. En principio la incapacidad de entrar a trabajar 
el campo por exceso de lluvia se tomó como un factor negativo que hizo que el precio levantara 
de manera notoria; sin embargo, al paso del tiempo de mercado se dio cuenta que se pudo 
sembrar, y que ahora los campos están muy mejorados. El Economista, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000870nc.pdf 

 
Nombres, nombres y...nombres / Crecerá consumo de carne en 2024, US Meat Export 
hoy simposio y Halstrom descarta ajuste al T-MEC / Alberto Aguilar 

Hoy el asunto estará en el tamiz durante el primer simposio de "la carne roja" organizado por 
la US Meat Export Federation (USMEF). Habrá expositores como Kenneth Smith negociador 
del T-MEC o Juan Carlos Anaya del GCMA. Se esperan unos 200 invitados de todo el país, 
compradores y vendedores de esos productos, especialidad de esa agrupación con 33 años 
en México y sede en Denver. Pese a todo, México para la USMEF ya es su 4 mercado en res 
y el más importante en cerdo. El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000589nc.pdf 

 
Ruiz-Healy Times / AMLO puede devaluarse y dejar un triste legado / Eduardo Ruiz-Healy 

En 2023, México importó casi 21,500 millones de dólares en productos alimenticios de EU. 
Sólo de maíz y frijoles, el monto fue de 3,502 millones y 4,000 millones de dólares, 
respectivamente. Si hoy un kilo de frijol cuesta 50 pesos, pronto costará 55.56 pesos y un 
¡Phone de 19,499 pesos costará 21,665 pesos. Tercero, encarece los viajes al extranjero 
porque los pesos rinden menos. El Economista, 39 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000908nc.pdf 

 
Activo Empresarial  / El gabinete de Claudia: Lázaro, Ebrard, Luz Elena, De la Fuente... / José 
Yuste 
El gabinete de Claudia Sheinbaum trae toda clase de especulaciones. Desde luego, será uno 
de la 4T, pero con el toque de Sheinbaum, donde veremos ternas de energías renovables, 
digitalización y...Marcelo Ebrard, el bombero de la 4T y una de las principales corcholatas, 
supo reconocer el triunfo de Sheinbaum, apoyarla y también a Clara Bragada con enlaces 
empresariales. Sheinbaum ha trabajado con Ebrard el tema de la revisión del TMEC en el 
2026 y es conocedor de sectores productivos (como el automotriz); Ebrard suena para 
Economía. Excélsior,2 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001294nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 
Banxico, listo para defender el peso; EU pide certeza 
Las autoridades financieras están listas para intervenir en el mercado cambiario si es 
necesario, afirmó ayer la gobernadora del Banco de México (Banxico), Victoria Rodríguez, 
mientras el peso extendió su racha de pérdidas frente al dólar. La divisa mexicana en los 
mercados internacionales cerró en 18.74 pesos por dólar, una depreciación de 0.93% o 17 
centavos contra la jomada anterior, según información de Bloomberg. Al menudeo, el billete 
verde terminó en 19.23 pesos en ventanillas de bancos, 1.16% o 22 centavos por arriba del 
cierre previo, de acuerdo con datos de CitiBanamex. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001423nc.pdf 

 
Fallaron partidos, sobró ciudadanía 
Diez días después, la panista Xóchitl Gálvez resume las causas de su derrota con la morenista 
Claudia Sheinbaum: las estructuras de los partidos eran inexistentes. Esto, explica, contrastó 
con la movilización espontánea de los ciudadanos, que era real y muy importante. "Me di 
cuenta que en los estados no se ha hecho un trabajo partidista de la dimensión que Morena 
estaba haciendo. Se ha abandonado mucho el trabajo territorial. Por ejemplo, yo cuando visité 
Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Campeche, pues me di cuenta de la poca estructura que había de 
los tres partidos (PAN, PRI y PRD)". Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001258nc.pdf 

 
La economía está sólida: Sheinbaum 
La economía mexicana no tiene signos de inestabilidad o nerviosismo, sino que se trata de 
"momentos especiales", afirmó la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. En rueda de 
prensa, Sheinbaum insistió por segundo día consecutivo en que la economía mexicana es 
estable, no hay problemas estructurales y la situación interna es sólida. "Coincido en que la 
economía mexicana está muy sólida. Hay inversión extranjera, ustedes ven que muchos 
inversionistas pidieron reuniones está semana, todos tienen deseos de invertir en México, 
extranjeros, nacionales. No hay un problema estructural, la economía interna está bien, es 
decir, está sólida la economía mexicana. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001284nc.pdf 
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Capitanes
MARTIN
JUNGBLUTH

Es el director de Win
tershall Dea Méxi

co, que recientemen
te anunció el descu

brimiento del campo
Kan, cuyos recursos
se estiman entre 200 y
300 millones de barri

les de petróleo crudo
equivalente. Además
es uno de los socios en

el campo Zama, cuya
ingeniería comenzará
próximamente y tie
ne una participación
de 37 por ciento en el
campo Hokchi.
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Propuesta de agenda

A hora que Claudia Sheinbaum
Aes la virtual Presidenta electa,
el sector de manufactura tiene algunas
peticiones que considera relevantes para
su mejor funcionamiento.

Una de ellas es que estas industrias,
agrupadas en el Consejo Nacional de la
Industria Maquiladora y Manufacturera
de Exportación Index, que preside Hum
berto Martínez Cantó, pide que se eli
mine el Impuesto al Valor Agregado (IVA)'
de los insumos que se importan para des
pués reexportarlos como parte de un pro
ducto terminado.

El espíritu del IVA es para gravar
el valor adicional de bienes que se
"usan o gozan" por los consumidores

dentro de México.
La industria argumenta que ya que los

insumos importados temporalmente no se
usan por consumidores en el País, pues se
exportan o retornan en un producto final,
no deberían estar gravados.

También piden estructurar a media
no y largo plazo la producción de energías
limpias para lograr precios más competiti
vos que atraigan la inversión extranjera

La intención es contar con políticas y
programas que privilegien el uso y con
sumo responsable del agua y los recursos
naturales.

Otra petición adoptar las tecnologías
más avanzadas, así como el diseño de polí
ticas y acciones sobre ciberseguridad.

Nuevo jugador

Hay una nueva proptech en
el mercado mexicano: Clau.
com

Esta plataforma fun
dada Víctor Noguera y
Bernardo Cordero quie
re simplificar el proceso de
compraventa de inmuebles,
conectando a compradores
y vendedores con expertos
inmobiliarios.

Por ello, su portal fun
ciona como un marketplace,
con un catálogo de aproxi
madamente 80 mil propie
dades en México.

También ofrece aseso
ría hipotecaria, un valuador
y un mapa de precios para
que los clientes comparen
las opciones de créditos que
hay en el mercado.

Y aquellos que quieran
vender su propiedad, lo po
drán hacer en el catálogo de
Clau.com.

Para los agentes inmo
biliarios, la proptech cuen
ta con herramientas como

CMR, un sistema para ges
tionar relaciones con clien
tes y mejorar el servicio,
además de una bolsa inmo
biliaria, donde pueden en
contrar la propiedad ideal
para un comprador.

En 2023 se otorgaron
494 mil créditos para la
compra de vivienda en Mé
xico, entre la banca comer
cial y las instituciones públi
cas, los cuales tuvieron un
valor de 505 mil millones de
pesos en conjunto, de acuer
do con la Asociación de
Bancos de México (ABM).

Empoderan
mujeres
Hoy directivos de las em
presas ABB, Adecco,
Biopharma, Bühler, Ferring
Pharmaceuticals, Holcim,
Nestlé, Novartis, Roche, en
tre otras, se darán cita en el
Colegio Suizo México.

En total 11 compañías
y la Cámara Suiza de Co

mercio, que preside Kari
na Lerma, firmarán su ad
hesión y otras 11 reafirma
rán su compromiso con los
Principios para el Empo
deramiento de las Mujeres
(WEPs), una iniciativa de la
ONU Mujeres que promue
ve la igualdad en el mundo
laboral.

Entre los lineamientos
de los WEPs se encuentran
la promoción de la educa
ción, formación y desarrollo
profesional de las mujeres,
así como prácticas de
desarrollo empresarial,
cadenas de suministro
y mercadotecnia a favor
de su empoderamiento.

En este contexto, la Cá
mara anunciará la realiza
ción de seis mentorías diri
gidas a directivas de empre
sas suizas, a quienes se les
dará acompañamiento por
seis meses.

Las 60 empresas afilia
das a la Cámara Suiza gene
ran más de 55 mil empleos
directos en México. Suiza

es el sexto país con mayor
inversión extranjera direc
ta en el País y un comercio
bilateral que suma 5 mil 100
millones de dólares.

Al evento se prevé que
asistan Lourdes Colínas,
oficial nacional de Progra
mas de ONU Mujeres Mé
xico; Yves Reymond, je
fe de Misión Adjunto de la
Embajada de Suiza en Mé
xico, y Mauricio Bonilla,
director ejecutivo de Pacto
Global México.

Noche libre

El director de Alianzas Es
tratégicas y Contenido de
América Móvil, Arturo
Elias Ayub, se puso gene
roso con sus seguidores de
redes sociales, a quienes
convocó hoy en la noche a
acudir al Parque Aztián pa
ra disfrutar las atracciones
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sin costo y alimentos a mi
tad de precio.

El empresario aseguró
que al parque podrían
entrar entre 3 mil y 4 mil
asistentes.

Los visitantes que van
al parque de manera regu
lar no pagan entrada, pero
sí las atracciones, aunque la
invitación de redes asegura
que esta noche serán gratis.

Un pequeño detalle es
que Aztián ofrece servi
cio normalmente hasta las
20:00 horas, pero la invita
ción gratuita arranca a las
19:00 horas para concluir a
las 22:00 horas.

Ya sea por cortesía o
publicidad, habrá que estar
pendiente de cómo este tipo
de iniciativas inciden en el
aforo del parque de diver
siones, cuyo estimado de vi
sitas es hasta de 15 mil per
sonas por día

capitanes@reforma.com
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La Fed sin fecha
para bajar

El Comité de Tasas de
la Reserva Federal
(FOMC, por sus si

glas en inglés) dejó en claro
ayer que aún no sabe cuán
do podrá bajar los fondos
federales.

Tal como todo mundo
esperaba, la Fed dejó la tasa
de los fondos federales sin
cambio en el rango de 5.25 a
5.50 por ciento, lo nuevo fue
que plasmó la idea de que no
sabe cuándo podrá bajarla, lo
que irritó al llamado mercado.

Esto quedó explícito en
uno de los factores que men
cionamos como más impor
tantes, que es el nuevo dia
grama de puntos (ver En el
Dinero del 6 de junio: "Ca
nadá abre brecha, la Fed
tardará").

Recordemos que el dia
grama de puntos es donde to
dos los miembros del FOMC
ponen sus estimaciones de
la tasa de los fondos federa
les para 2024, 2055 y media
no plazo.

En el ejercicio de ayer, só
lo se dejó un recorte de las ta
sas para 2024, en diciembre.

Con esto, una vez más
"pateó el bote" para iniciar
una flexibilización monetaria.

Los Comités donde hay
revisión de gráficos de pun
tos y actualizaciones de pro
yecciones macroeconómicas

son en los de marzo, junio,
septiembre y diciembre.

En diciembre de 2023 se
preveían tres recortes, uno
en junio, otro en septiembre
y uno más en diciembre.

Y para el FOMC de mar
zo de 2024 se respetaron los
tres recortes, en los mismos
meses, pero a cambio se vi
sualizaron tasas más altas en
2025.

Ayer, la actualización del
gráfico sólo dejó el corte pa
ra diciembre y tasas de los
fondos federales más altas
que la estimadas en marzo
para 2025.

Al buen entendedor...
El banco central esta

dounidense no ve fácil "me
ter en cintura" a la inflación,
de hecho, lo dice abiertamen
te y los datos lo validan.

Es más, en las revisiones
de pronósticos macro dejó
sin cambio sus estimaciones
de crecimiento de la econo
mía, pero subió sus estima
dos de inflación:

El PIB crecerá 2.1 por
ciento en 2024 y 2 en los
dos siguientes años, sin cam
bio con respecto a las estima
ciones de marzo y a pesar
de que el FMI, la OCDE y el
Banco Mundial tienen esti
maciones más altas.
Revisó al alza la inflación
subyacente esperada para

2024 de 2.6 a 2.8 y para 2025
de 2.2 a 2.3 por ciento.

La Reserva Federal buscó
enfriar los ánimos del llama
do mercado que se mantenía
muy eufórico por el reporte
de la inflación al consumidor,
que se había realizado a las
6.30 de la mañana

En el Comunicado del
primero de mayo dijo: "En
los últimos meses, ha ha
bido una falta de mayores
avances hacia el objetivo de
inflación del 2 por ciento del
Comité".

En el Comunicado del 12
de junio señaló: "En los últi

mos meses, ha habido un mo
desto avance hacia el objetivo
de inflación del 2 por ciento
del Comité".

Con todo este contexto
y datos, queda claro que el
banco central estadouniden
se no tiene forma de bajar las
tasas de los fondos federales
en todo 2024.

La molestia del mercado
era porque en la mañana ha
bía visto un reporte de pre
cios engañosamente bueno
para marzo:
La inflación general fue de
3.3 por ciento, debajo de 3.4
que era el esperado y el de
abril.
La subyacente fue de 3.4, de
bajo de 3.5 esperado y de 3.6
de abril

Sin embargo, el mercado
no vio o no quiso ver:
Que la inflación general bajó
en gran parte por la energía,
el precio de la gasolina cayó
3.6 por ciento sólo en el mes
de mayo.
Que los índices de vivienda
siguen subiendo, no paran.
La inflación en servicios es
alta, sobre todo en servicios
médicos y educación
La inflación subyacente de
3.4 está 70 por ciento arriba
de su objetivo oficial que es
de 2 por ciento.

No hay manera de que
la Fed se vea monetariamen
te dove.

Lo mejor es que abando
nó el discurso que le gustaba
al mercado: inflaciones altas
pero tolerables a cambio de
un crecimiento fuerte y ta
sas de pleno empleo (ver En
el Dinero del 21 de marzo:
"Fed tolerará más inflación,
por crecimiento" y del 2 de
mayo: "La Fed sigue toleran
do inflación").

Ahora el "dulcecito" para
el mercado fue que nada está
escrito y que pueden bajar en
cualquier momento.

Con esta información a
cuestas, lo más seguro es que
sigamos viendo un mercado
de tasas con constantes pre
siones alcistas, pero con índi
ces accionarios al alza.
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Retos y
prueba crucial

La semana pasada co
menté que el nervio
sismo de los merca

dos financieros al día si
guiente de la elección fue
una llamada de atención a
la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum (CS), sobre
la preocupación de los in
versionistas ante la posibi
lidad de que Morena, con
una mayoría calificada en
el Congreso, haga cambios
constitucionales que elimi
nen los organismos inde
pendientes y desaparezcan,
para todo fin práctico, la di
visión de poderes con una
reforma del Poder Judicial.

Esos y otros cambios
constitucionales fueron, de
hecho, propuestos por Ló
pez Obrador (AMLO) en fe
brero, pero han sido desde
entonces rechazados por la
oposición en el Congreso. El
temor de los inversionistas
es que CS esté de acuerdo,
como lo dijo el martes, que
AMLO haga bueno su ca
pricho y en septiembre, con
una mayoría calificada y al
vapor, se aprueben dichas
reformas constitucionales.

Esa sería una pésima
decisión que complicaría
mucho más el arranque de
un gobierno que, de cual
quier forma, enfrentará

condiciones muy precarias
y retadoras. La economía
mexicana se está debilitan
do este año y lo hará más
en 2025 porque se reque
rirá de un recorte significa
tivo del gasto para corregir
el enorme déficit público
de este año. Es muy proba
ble, además, que la econo
mía de Estados Unidos (EU)
crezca menos en 2025, lo
que reducirá el dinamismo
de nuestras exportaciones
y afectará negativamente
a nuestra economía. Esos
dos factores se traducirán
en un crecimiento econó
mico muy magro en 2025,
y sería una tontería mayús
cula tomar decisiones polí
ticas que lo hagan todavía
peor al provocar una caída
adicional de los mercados
financieros y una mayor de
preciación del peso.

Los retos para CS no
se limitan al corto plazo.
AMLO le hereda una epi
demia de criminalidad que
tiene que atender con una
estrategia diferente a los
"abrazos y no balazos"; em
presas públicas perdedo
ras (en particular Pemex)
y gastos asistenciales que
presionarán severamente
las finanzas públicas y com
prometerán la calificación

crediticia del país; una mala
relación con el sector priva
do (especialmente en ener
gía) que necesitará enmen
dar; problemas severos en
electricidad, educación, sa
lud, migración, agua y un
frágil Estado de Derecho,
que reducen el atractivo de
nuestro país para capitali
zar todo el potencial de las
inversiones de relocaliza
ción con nuevas empresas
extranjeras.

Los factores menciona
dos, de no atenderse pron
to y bien, limitarán bastante
nuestro desempeño econó
mico en los próximos años,
pero la situación puede ser
todavía peor para el gobier
no de CS. En el exterior se
pueden presentar condicio
nes que se conjuguen con
malas decisiones internas y
creen una tormenta perfec
ta para nuestro país. Ima
ginemos, por ejemplo, que
a todo lo negativo que es
la 4T para la economía, se
agrega la victoria de Donald
Trump (DT) en las eleccio
nes de noviembre de este
año en EU.

Mucho se puede decir
sobre DT, pero aquí me limi
to a tres pesadillas que pue
de causar a nuestra econo

mía Primera, la deportación
masiva de indocumentados
y la presión para cerrar la
frontera a cualquier migra
ción adicional; segunda, me
nos tolerante que Biden en
relación con las violaciones
de México al tratado comer
cial en materia de inversión
en diversos sectores, como
el energético, y en aplicar
represalias gravando nues
tras exportaciones; tercera,
endurecer la postura de EU
en la revisión del Tratado
Comercial en 2026.

CS, como todos los pre
sidentes electos en el pasa
do, promete poner primero
a los pobres. La única forma
sostenible de cumplirlo no
es con transferencias asis
tenciales y políticas que vul
neren nuestra democracia,
sino con un crecimiento di
námico de la economía, que
requiere de políticas que
atraigan la inversión priva
da nacional y extranjera

En esas condiciones la
prueba crucial para CS se
rá si avala los caprichos de
AMLO, 0 si suspende las
reformas constitucionales,
fortalece los organismos in
dependientes y respeta al
Poder Judicial. Está en sus
manos cómo inicia su go
bierno y el país tendrá que
atenerse a sus consecuencias.
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What's
News

Una startup busca
crear un mercado don

de las compañías puedan
protegerse de la desenfre
nada volatilidad de precios
asociada con la energía
eólica y solar intermitente,
junto con eventos climá
ticos extremos. ElectronX
ha recaudado una ronda
de capital semilla de 15
millones de dólares de
inversionistas liderados
por Innovation Endeavors,
la firma de capital de
riesgo de Eric Schmidt, ex
CEO de Google. ElectronX
está solicitando una
licencia para operar un
mercado de futuros.

? FedEx quiere reducir
su nómina en Europa por
hasta 2 mil personas al
tiempo que el gigante de
la paquetería continúa
sus esfuerzos por reducir
costos. La compañía de
Memphis dijo que elimi
naría entre mil 700 y 2 mil
puestos en equipos admi
nistrativos y comerciales
europeos, de acuerdo
con uh documento para
reguladores. Las operacio
nes serán consolidadas en

países más alineados con
sus necesidades y huella
inmobiliaria existente,
señaló la compañía.

? Amazon.com invertirá
miles de millones de dóla
res en Taiwán en el curso
de los próximos 15 años
para construir centros de
datos, la compañía global
de tecnología más reciente
en expandir su huella en
Asia para satisfacer la
creciente demanda de
servicios en la nube de
la región. Amazon Web
Services (AWS), su divi
sión de computación en la
nube, lanzará una región
de infraestructura AWS en
Taiwán para principios del
2025 e invertirá miles de
millones de dólares "como
parte de su compromiso a
largo plazo".

? Fisker ha emitido dos
retiros voluntarios de sus
SUVs Ocean en Nortea

mérica y Europa debido a
problemas relacionados
con software. La compa
ñía de vehículos eléctri

cos informó ayer el retiro
de seguridad para 11 mil

201 Fisker Oceans en EU,
Canadá y Europa. Los ve
hículos afectados tienen
software para unidad de
control de motor y unidad
de control de vehículo que
podría hacer que entren
en modalidad de protec
ción de estado y poten
cialmente experimenten
pérdida de potencia del
motor.

? Umicore redujo su
proyección para el 2024
después de que una mar
cada desaceleración en
la demanda por vehícu
los eléctricos afectó su
segmento de materiales
para baterías. La compañía
de tecnología de mate
riales de Bélgica ahora
anticipa que las utilidades
ajustadas del 2024 antes
de intereses, impuestos,
depreciación y amorti
zación para su negocio
de baterías salgan más o
menos tablas, un des
censo al comparar con la
proyección anterior de 135
millones de euros.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Mercados, sordos y ciegos, pero no mudos
::::: Tal como se esperaba, el'Banco de México, que encabeza
Victoria Rodríguez, aprovechó el foro que tuvo ayer para
presentar el Reporte de Estabilidad Financiera y enviar un
mensaje de tranquilidad a los mercados financieros naciona

les, luego del clima de volatilidad postelecto
ral. Dejó en claro que van a actuar como
siempre para intervenir en el mercado cam
biario de manera ordenada, junto con la Se
cretaría de Hacienda, a través de la Comi
sión de Cambios. Pero nos dicen que, dado
que el mensaje fue después de mediodía, los
mercados apanicados, hicieron oídos sordos
y no paró la incertidumbre y preocupación
por los efectos del alto déficit fiscal y la re
forma al Poder Judicial. Otros que actuaron
en medio del ruido fueron los de Hacienda,
ya que corrieron a Nueva York para hacer

un prepago de la deuda de 2025 para ver si con eso lograban
calmar el nerviosismo. Pero como dicen los mercados: "Pago
por ver", pues veremos si surtió efecto porque ni caso le hicie
ron a la Reserva Federal.

Superpeso. del esplendor al ocaso
::::: A propósito de los mercados, nos recuerdan que todavía a
mediados de abril, los profetas no daban crédito al poderío del
peso mexicano, ya que la paridad llegó a tocar 16.26 unidades
por dólar y acumulaba en el año una ganancia de 4.1%, alcan
zando la cima del pódium por ser la divisa más apreciada de
2024. Sin embargo, desde entonces empezó a ceder terreno
por el temor de que las tasas de interés continúen altas duran
! mayor tiempo y las tensiones entre Irán e Israel, pero la
érdida más severa llegó después de las elecciones en México.

; El tipo de cambio cerró ayer en 18.76 y arrastra ahora una de
preciación de 10.7%, colocándose como la cuarta moneda con
peor desempeño del planeta, sólo por detrás del peso argenti
no, el yen japonés y el real brasileño. En la última década, nos
hacer ver, únicamente Donald Trump ha llegado a desatar
ventas de pánico del peso como ahora. Nos aseguran que, an
te un eventual error de septiembre, si se fuerza la aprobación
de la reforma judicial, y de cara a las elecciones de noviembre
en Estados Unidos, el ocaso cambiario apenas comienza.
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¿La creatividad salvara a los estudiantes?
::::: Nos comentan que el próximo 18 de junio se darán a
conocer los resultados de las habilidades en pensamiento
creativo que, por primera vez, incluye el informe PISA que
lleva a cabo la Organización para la Cooperación y el De
sarrollo Económicos (OCDE), a cargo de Mathias Cor
mann. Aunque se pensó que México no participaría el
próximo año en este programa para la evaluación interna
cional de los estudiantes, dado que la organización con
sede en París informó que no se había pagado por entrar,
nos hacen notar que días después en Palacio Nacional
dijeron que sí, por lo que en unos días veremos si la crea
tividad salva a los estudiantes.
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Va reforma al Poder Judicial // Barones soberbios
y golpislas if Luis María Aguilar; exhibido
CARLOS FERNANDEZVEGA

AYER, EL PRESIDENTE López
Obrador envió un claro mensaje a
los bai oncs disfrazados de "merca
do", quienes desde el 3 de junio se
han dedicado a especular feroz e

irracionalmente contra la estabilidad cambiaría

para presionar al gobierno y "convencerlo" de
que cancele la reforma constitucional al Poder
Judicial: "no vamos a dar marcha atrás sólo
porque haya 'nerviosismo financiero'; si limpia
mos el Poder Judicial nos va a ayudar a todos a
mediano y largo plazos. Además, de por medio
está la justicia. ¿Cómo vamos a cambiar corrup
ción por justicia? ¡Qué nos pasa!, si el éxito de
nuestra política económica ha sido no permitir
la corrupción".

ALGO MÁS; "SE les olvida que si hemos teni
do éxito en el manejo de la economía, ojalálo
internalicen, ha sido por no permitir ta corrup
ción. Es la clave, porque era la que impedía que
México progresara. Imperaba la corrupción,
sin límites, y nuestro país era de los países más
corruptos del mundo, más saqueados poruña
banda de malhechores. Entonces, cuando cam
bia el gobierno, se establecen nuevas reglas y se
decide desterrar la corrupción, se nos empiezan
a facilitar las cosas. ¿Por qué?, pues no sólo por
la confianza de inversionistas extranjeros, sino
también por el respeto de otros gobiernos a la
autoridad de nuestro pafs. Por eso están equi
vocados quienes están pensando que vamos a
dar marcha atrás al propósito de reformar al
Poder Judicial, que está podrido y dominado
por la corrupción, sólo porque hay 'nerviosismo'
financiero".

V LÓPEZ OBRADOR recordó: "se les olvida
que no se veía un fortalecimiento de nuestra
moneda desde hace más de 50 años; se les olvi
da que desde 1970, sexenio tras sexenio, hubo
devaluaciones; todos los presidentes, los gobier
nos, devaluaron, y es hasta ahora que no hay,
pero eso no lo toman en cuenta".

SORDOS, LOS BARONES no son, pero sí
soberbios y como se creen más poderosos que
el Estado operan para golpear y chantajear al
gobierno federal, el actual y el entrante, para
que no los toquen, que para eso tienen e¡ Poder
Judicial a su servicio y para eso le pagan. Así los
acostumbró el régimen neoliberal, siempre a sil
servicio, y en esa falsa creencia se niegan a acep
tar la nueva realidad.

ENTONCES, MIENTRAS NO se desarticule
ese poder fáctico, empoderado y alimentado por

gobiernos corruptossiempre con la "ayuda" del
Judicial y el Legislativo, difícilmente la trans
formación avanzará al ritmo deseado y decidido
por millones y millones de ciudadanos, porque
los barones y su disfraz de "mercado" son de la
idea de que eso de las elecciones y la representa
ción populares un juego, un "entretenimiento"
para la plebe, porque, dicen, a la hora de tomar
decisiones "mandamos nosotros".

POR ELLO SE niegan a la reforma del Poder
Judicial, pero, dice el mandatario, "¡cómo vamos
a quedarnos con ios brazos cruzados! Ayer, ¿qué
se dio a conocer? Lo sucedido en 15 días: un juez
amparó a Rafael Caro Quintero para no ser ex
traditado; casi al mismo tiempo una jueza liberó
a César Duarte, ex gobernador de Chihuahua, y
si vemos su comportamiento vamos a encontrar
mucho más. Como es el caso de este ministro:
está enojado con nosotros; pues cómo no", y
López Obrador mostró una fotografía en la que
aquel aparece feliz y premiado por Felipe Calde
rón y Genaro García Luna.

¿DE QUIEN SE trata?, de Luís María Aguilar
Morales, ubicado por López Obrador entre "ios
más tenaces violadores de la Constitución". Y
de este oscuro personaje en el transcurso de
la mañanera se ofreció una suerte de biografía
mínima durante 10 meses "guardó" en su escri
torio el expediente fiscal de Tv Azteca para pro
teger los intereses "de un potentado" (Salinas
Pliego) en un caso que acumula décadas y no se
resuelve.

ADEMAS, LIBERÓ A 65 personas involucra
das en la desaparición de los 43 de Ayotzinapa;
maletas de dinero en el auto de su secretario
particular; impidió la distribución de los libros
de texto gratuitos; se opuso a !a reforma eléc
trica y a otras, y militó activamente en contra
de la desaparición de ios fideicomisos del Poder
Judicial, entre tantas otras gracias.

Las rebanadas del pastel
LA SECRETARÍA DE Gobernación informó
que no hay indicios de una explosión en la mina
Pasta de Conchos, en donde el 19 de febrero
de 200G murieron 65 mineros y de ellos 63
permanecen bajo toneladas de rocas, es decir,
se cae el pretexto de Grupo México, del tóxico
Germán Larrea, y Vicente Fox para no hacer
nada por rescatar los cuerpos. Son canallas: los
dejaron morir. Homicidio industrial, como desde
el principio lo denunció el líder de los mineros,
Napoleón Gómez Urrutia.

Twitter: @cafevega
efum exico_sa@ho tmail. com
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¡No hay ni un juez en la cárcel!: AMLO // Se sube
al ring EU // Banxico sale a defender al peso
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EN UNA DE sus críticas más severas
al Poder Judicial de la Federación,
el presidente López Obrador
refrendó que sus integrantes
deberán ser electos por voto de

ios ciudadanos, como se elige a diputados,
senadores, gobernadores, al presidente de la
República. Sería una forma de limpiar a un
sistema corrupto. Podrán hacerse ajustes a su
proyecto de reforma constitucional en algunos
aspectos, si fuera necesario, pero ese punto
la elección está fuera de negociación. Hizo
repaso de todas las razones que sustentan su
iniciativa. Cuando se refirió al Consejo de la
Judicatura, la entidad a cargo de la vigilancia,
del buen comportamiento de ios funcionarios,
fue cuando dijo que ningún juez está en la
cárcel. Por otro lado, el gobierno de Estados
Unidos ya hizo pública su posición. El subse
cretario de Estado para América Latina, Brían
Nichols, después de reconocer que México es
un país soberano y puede cambiar su marco
Segal cuando lo considere, expresó que "la
transparencia judicial es vital" para los inver
sionistas tanto mexicanos como extranjeros,
y particularmente los de Estados Unidos y
Canadá'. Agregó: "seguiremos insistiendo, sea
cual sea el futuro régimen legal en México,
que todos los firmantes del TMEC respeten
las disposiciones de protección de inversión
extranjera contenidas en el acuerdo". Se
suponía que el triunfo electoral de Claudia
Sheinbaum sólo sería de celebración y feste
jos, pero están apareciendo algunos baches en
el camino; sin embargo, no pierde ia serenidad
ni la objetividad. Anunció que recorrerá el país
para manifestar su agradecimiento a todos los
que le dieron su voto.

Banxico, defensa del peso
SI LA VOLATILIDAD del mercado de divisas
llegara a ser extrema el dólar ayer rozó 19
pesos, tres más que antes de las elecciones,
intervendría el Banco de México. La gober
nadora, Victoria Rodríguez Ceja, dijo que los
posibles mecanismos de intervención incluyen
un programa de cobertura cambiaría de 30 mil
millones de dólares. Este mecanismo ya se ha
empleado otras ocasiones frente a situaciones
análogas. Sería implementado por la Comisión
Cambiaría, compuesta por funcionarios de Ha
cienda y del propio Banxico. La gobernadora

Rodríguez Ceja llegó a ese cargo propuesta por
el presidente López Obrador y fue confirmada
por el Senado.

Camino despejado

UN MENSAJE TRANQUILIZADOR del
subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio:
"esta mañana iniciamos una operación en el
mercado de Nueva York para reducir 100 por
ciento de los pagos de deuda externa de 2025,
brindándole mayor flexibilidad financiera a
ia siguiente administración. Adício nal mente,
anunciamos un refinanciamiento de deuda en
el mercado local para reducir también la deuda
en pesos de 2025". En otras palabras se ha
despejado el camino a la nueva administración
que encabezará a partir de octubre la virtual
presidenta electa Claudia Sheinbaum. Siempre
eficaz y oportuno el subsecretario Yorio.

Banqueros, volatilidad pasajera
EL PRESIDENTE DE la Asociación de Bancos
de México, Julio Carranza, se sumó a la discu
sión en torno al peso. Asegura que no debería
ser motivo de preocupación "una poca volati
lidad". Es importante que se tomen decisiones
por consenso en el tema de la reforma judicial,
y continuar generando certidumbre y confian
za, "como ha sido en estos seis años"

Apagafuegos
JULIO FRENK MORA, el médico que impul
só la creación del Seguro Popular en el sexenio
de Vicente Fox, fue designado rector de la
Universidad de California en Los Ángeles. En
medio de una fuerte polémica, el presidente
López Obrador desapareció el Seguro Popular
y creó el Insabi. La UCLA recientemente ha
sido el escenario de enfrentamientos con la

policía. Los estudiantes instalaron campamen
tos para exigir que la institución deje de hacer
negocios con Israel o empresas que apoyan la
guerra en Gaza.

Twitterati

ACTA DE DEFUNCIÓN del PIID. Ccp. Jesús
Ortega, Guadalupe Acosta Naranjo, Fernando
Belaunzarán y Miguel Ángel Mancera.

@porras_armando

Facebook, Twitterrgalvanochoa
Correo: galvan och oa @gm a il. com
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Á La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, ofreció ayer una conferencia de
prensa en la que reiteró que "no hay
nerviosismo", pues la economía "está muy

sólida y se va a ajustar", al ser nuevamente
consultada sobre la depreciación del peso
frente al dólar y las expresiones de
Washington. Foto Luis Castillo
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PARA PRODUCCIÓN

Volkswagen Puebla,
con segundo apagón
A la revisión por denegación de
derechos laborales a sus em

pleados, según denuncias an
te el TMEC, se suma que por
segunda ocasión en menos de
tres semanas la planta poblana
de Volkswagen detuvo su pro
ducción por falta de electrici
dad, como ocurrió el 23 de ma
yo. El apagón derivó en un paro
en las líneas de ensamble de los

modelos Tiguan y Taos.

SCOTIARANK

Recibe Eniversidad
Insurgentes crédito
Scotiabank México, que diri
ge Adrián Otero, dio a la Uni

versidad Insurgentes, de Ri
cardo Philips, un programa
de financiamiento que inclu
ye un préstamo a cuatro años,
producto financiero deriva
do y recompensa económica
si la institución cumple con
las cuotas pactadas de reduc
ción de emisiones de carbono

y equidad de género.

AUTOTRANSPORTISTAS

Canacar pacta acceso
a plataforma Tele Vía
La operadora de dispositivos
de prepago de peajes TeleVía,
que lidera Ricardo Dávila
Mondragón, firmó un conve
nio con la Cámara Nacional
del Autotransporte de Car
ga, que preside Miguel Angel
Martínez, para que los 3 mil
800 autotransportistas ten
gan acceso ala plataforma y a
todos sus beneficios.

CONCURSO MERCANTIL

Ya Perenni AL Group
demanda a Vasconia

Vasconia, fabricante de pro
ductos de aluminio y autopar
tes que preside José Ramón
Elizondo, recibió un citatorio
y demanda de concurso mer
cantil promovido por Peren
niAL Group. Debe compare
cer ante la Jueza Primera de
Distrito en Materia de Con
cursos Mercantiles en CdMx.

HERIDAS ALCOHÓLICAS
BrownForeman va

por relevo ejecutivo
A partir del 1 de agosto, el fa
bricante y distribuidor de be
bidas alcohólicas BrownFor
man Corporation, que preside
Lawson Whiting, estrenará
directora de Personal, Insta
laciones y Comunicación Cor
porativos, al designar aDiane
Nguyen como la nueva encar

gada de esa áreatras la jubila
ción de Kirsten Hawley.
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La oposición está
perdida (y no lo sabe)

Viendo la reacción de la mayoría
de los políticos y la comentocra
cia de oposición sobre los resul

tados de la elección del 2 de junio, me viene ala
mente la famosa frase de la revista The Econo

mist: "No entienden que no entienden". No pa
rece haber un examen de conciencia de lapaliza
que les propició López Obrador. La postura
inmediata ha sido gritarfraude.
Un elemento clave que ha contribuido a

la falta de introspección es el enojo, un pé
simo consejero. No puede ser más apropia
do el dicho popular de que "el que se enoja
pierde". Fue imposible generar un diagnós
tico obj etivo durante la campaña y ahora un
análisis profundo de la derrota cuando la
fuerza que domina a buena parte de la opo
sición es la cólera.
Es evidente que la oposición demostró

estar perdida en cuanto al pulso de la pobla
ción. Mientras se rasgaban las vestiduras en
defensa del INE y la Suprema Corte (temas
cruciales, pero evidentemente no priorita
rios para el electorado), lo que le importaba
a la mayoría de la gente era subolsillo y el re
conocimiento por parte de sus líderes políti
cos de que merecían ser tomados en cuenta;
en otras palabras, dejar de sentirse invisibles.
López Obrador entendió perfectamente es
tas necesidades ygobernó acorde.
Otro error fue menospreciar a los votan

tes y asumir que cualquiera que votara por el
partido oficial era ignorante (o tonto) porque,
según ellos, estaba actuando contra lo que era

bueno para México. Este desdén se siente y
se transmite, generando una mayor desco
nexión. La realidad es que los votantes de Mo
rena han visto beneficios tangibles en sus vi
das durante el sexenio de López Obrador: los
adultos mayores vieron sus apoyos multipli
carse por cinco, por ejemplo, y los trabajado
res que ganan el salario mínimo sus ingresos
multiplicarse por casi tres (ambos en térmi
nos nominales).
Con una diferencia de casi 20 millones de

votos entre SheinbaumyXóchitl, resulta in
creíble que la oposición siga enfocándose en un
supuesto fraude masivo. Si bien hubo irregula
ridades (como las hay en cualquier elección), la
magnitud de la diferencia de votos indica que
este no fue el problema de fondo. La oposición
fue vapuleada Así de claro. Subestimó elhartaz
godelapoblaeiónconlospartidostradicionales.
La ausencia de un mea culpa entre los líde

res de opinión y los políticos de la oposición
también es de llamarla atención. No hay unper
dónpor supésimalectura del sentir del electora
do ni por su equivocada estrategia electoral. No
se han dado cuenta de que este no es el México
del pasado. ¿Por qué tomaron a todos por sor
presalos resultados del 2 de junio?
Antes de la elección muchos alabaron a la

alianza y a la candidata como los artífices de
una victoria. Sin embargo, tras la derrota, se
han convertido en críticos sin reconocer sus

propias fallas. Se requiere humildad para ha
cerlo y al parecer pocos gozan de esta virtud.
¿Porqué no hacer una pausa (una veda) para
reflexionar sobre sus estrategias y su desco
nexión con la población?^™
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Los mercados esperan explicaciones puntua
les y precisas que, cuando no las tiene se tor
nan volátiles. El no económico es resultado de
la politización de la reforma al Poder Judicial,
impulsada con la fuerza del Presidente a unos
meses de dejar el mandato. Su insistencia de
que se hará con la mayoría ganada el 2 de
junio, hace poco creíble que el resultado de la
encuesta (que levantará Morena), parlamento
abierto (que también organizarán ellos) o la
conversación con los representantes del sec
tor privado prometida por la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, permita encon
trar un cambio en la reforma propuesta para
elegir por voto popular a ministros, jueces y
magistrados. La captura presidencial del Po
der Judicial es lo que asusta.

Poco puede hacer el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, o su principal
vocero y operador de mercados, el subse
cretario Gabriel Yorio, para tranquilizar a los
mercados, pero sí pueden calmarlos con una
mejor información sobre el reacomodo del
"chipote deficitario" de las finanzas publicas
de 2024. Justo ayer, con la orden otorgada y
reuniones prácticamente diarias con el Presi
dente, se realizó una operación de recompra
de deuda con los recursos obtenidos de colo
caciones previas y, también Banxico ejecutará
una mega recompra de deuda en el merca
do doméstico. Ambas operaciones "limpian"
el calendario de amortizaciones de la deuda
pública para 2025, elemento central si se es
pera un año de volatilidad ligado al posible
resultado de la elección presidencial de EU.

Justo ayer, ante los integrantes de la Aso
ciación de Bancos de México (ABM), Ramírez
de la O hizo referencia a un hecho interesan
te: han comenzado a cerrar las cuentas fisca
les de 2024 y se espera que el déficit primario
sea de 400 mil millones de pesos y se reduzca
a 250 mil millones el año que entra, sin ne
cesidad de realizar recortes ni al gasto social
y sin sacrificar el gasto destinado al inicio de
operación de las obras de inversión de pro
yectos de infraestructura de 2024.

El déficit este año es un chipote, no será
una tendencia, comprometió, porque insiste

en que el déficit de 400 mil millones será re
sultado de una sola vez y ya no incluye ni el
efecto de un menor crecimiento al esperado
en 2024 (dada la desaceleración observada
de octubre a la fecha) ni tasas reales más altas
de lo estimado por más tiempo.

En 2025, el déficit se reducirá a un nivel de
3%, porque ya no estará presente el gasto de
inversión en el presupuesto y, el programa de
inversión del nuevo gobierno normalmente
no se materializa en el primer año, lo que per
mite acomodar los recursos para operar los
proyectos terminados. Se estima que, sin con
tar el gasto de operación de la inversión, se
reduce en términos absolutos 130 mil millo
nes de pesos y, para los proyectos planteados
por el nuevo gobierno en sistema eléctrico,
portuario, carretero, tecnología de la infor
mación, se utilizará con mayor intensidad
la inversión fuera de balance cuya hoja está
prácticamente en ceros, pero son proyectos
que triplican su capacidad de autofinancia
miento. El reacomodo del déficit no signifi
cará una presión para las finanzas públicas
y, por ende, para la economía (no exenta de
riesgos, sobre todo externos) será sostenible
en el mediano plazo. Puntualizó que también
se prevé contar con gasto operacional para
inversión pública nueva y mayores participa
ciones a estados y municipios.
#DE FONDOS A FONDO
#CNBV... Se comentan prontos relevos en
la CNBV que apuntan el nombramiento de
quien desde junio de 2023 está al frente de la
Casa de Moneda. Es cercano a Ramírez de la
O, abogado y egresado la UP y con estudios
de posgrado en la Universidad de Tulane de
Nuevo Orleans, es especialista en Fiduciario
y, trabajó en HSBC como subdirector jurídico
y secretario del Corporativo HSBC Latam, su
última función antes de la casa de Moneda
fue en la subsidiaria de Financiera Indepen
dencia denominada Apoyo Financiero, una
entidad de préstamos personales que opera
en California. Lo interesante es que conoce
de operación bancaria, regulación y de qué
pie cojea la supervisión. No es un hecho, sino
hasta que lo sea, pero suena.
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Pide DeAcero eliminar
barreras fiscales

Uno de los problemas que se presenta en la industria del
acero, y que se conoce poco, son las barreras fiscales, que
son un obstáculo en el proceso de chatarrización, que afec
ta principalmente a los productos ferrosos.
Juan Antonio Reboulen, director de Relaciones Insti

tucionales y Comercio Internacional de DeAcero, una de
las empresas acereras más grandes del país, explica que el
mercado de chatarrización de productos ferrosos está es
timado en 10,000 mdd anuales, aunque en realidad no hay
cifras certeras porque lo que predomina en este mercado
es la economía informal.

Se estima que alrededor de 4 millones de personas en
México se dedican a la recolección de productos ferrosos que
recorren todas las ciudades comprando desde lavadoras y
cualquier producto que puedan, para posteriormente vender
a las más de 10 empresas fundidoras de acero en México.

Reboulen asegura que la nueva generación de barreras
al comercio será ambientales por la necesidad de reducir
el C02, que en la industria del acero a nivel mundial es de
un promedio de 1.8 por tonelada de acero, mientras que
en México es de 1.3 y presume que en DeAcero es de 0.25.

México es importador de chatarra porque se ha incre
mentado la exportación a China por parte de grupos delin
cuenciales que no pagan impuestos y de empresas que se
denominan "bebés", porque desaparecen a los nueve meses

O
BAJAR TASA DE ISR Y ELIMINAR RETENCIÓN DE IVA
Entre los recopiladores de chatarra y las fundidoras, que son
empresas legalmente establecidas, que sí pagan impuestos,
hay una amplia cadena de hasta cinco o seis coyotes e inter
mediarios que encarecen el producto, a tal grado que hoy en
día las empresas acereras optan por importar chatarra, prin
cipalmente de Estados Unidos, por un monto de 3,000 mdd
anual, que representa el 30% del mercado, aproximadamente.

La propuesta de la industria acerera, que buscarán im
pulsar con la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
es modificar el esquema que hoy obliga al comprador de
chatarra a retener el 5% del ISR y el IVA, pero es un merca
do predominantemente informal porque los recopiladores
hacen sus transacciones de compra y venta de productos
en efectivo y no están registrados ante el SAT.

Pedirán al nuevo gobierno reducir la retención del ISR
del 5% al 1% y que se elimine la retención del IVA, para
estimular a los recopiladores a registrarse en el Régimen
Simplificado de Confianza (Resico), para que puedan vender
directamente y a mayor precio a las fundidoras, que sólo
pueden comprar a empresas formales.

DeAcero presentará el 11 de julio su propuesta de inte
ligencia industrial para impulsar el crecimiento de manera

O
BAJAR TASA DE ISR Y ELIMINAR RETENCIÓN DE IVA
Entre los recopiladores de chatarra y las fundidoras, que son
empresas legalmente establecidas, que sí pagan impuestos,
hay una amplia cadena de hasta cinco o seis coyotes e inter
mediarios que encarecen el producto, a tal grado que hoy en
día las empresas acereras optan por importar chatarra, prin
cipalmente de Estados Unidos, por un monto de 3,000 mdd
anual, que representa el 30% del mercado, aproximadamente.

La propuesta de la industria acerera, que buscarán im
pulsar con la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
es modificar el esquema que hoy obliga al comprador de
chatarra a retener el 5% del ISR y el IVA, pero es un merca
do predominantemente informal porque los recopiladores
hacen sus transacciones de compra y venta de productos
en efectivo y no están registrados ante el SAT.

Pedirán al nuevo gobierno reducir la retención del ISR
del 5% al 1% y que se elimine la retención del IVA, para
estimular a los recopiladores a registrarse en el Régimen
Simplificado de Confianza (Resico), para que puedan vender
directamente y a mayor precio a las fundidoras, que sólo
pueden comprar a empresas formales.

DeAcero presentará el 11 de julio su propuesta de inte
ligencia industrial para impulsar el crecimiento de manera

ABM Y EL BANXICO TAMBIÉN MINIMIZAN
VOLATILIDAD DE LOS MERCADOS

El dólar interbancario cerró en 18.78, pero el presidente de
la Asociación de Bancos de México, Julio Carranza, no se
mostró preocupado. Recordó que tenemos un tipo de cambio
flotante y el dólar llegó a cotizarse a 25 pesos y bajar a 16.10.

Aseguró que no tienen información oficial sobre un nue
vo impuesto a las ganancias extraordinarias de los bancos;
felicitó a Sheinbaum y celebró su compromiso de que las
decisiones más importantes de la economía se sigan to
mando por consenso.

Por su parte, Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del
Banxico, calificó de normal que los mercados presenten
ajustes ante escenarios no esperados e informó que, de ser
necesario, la Comisión de Cambios podría utilizar el meca
nismo de coberturas cambiarías liquidables en pesos hasta
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¿fj Mercado Libre, dirigido por Marcos
¦ •Gaiperin, presenta un crecimiento
sostenido como el ecommerce más impor
tante de Latinoamérica. En el primer tri
mestre de 2024 reportó ganancias por 344
millones de dólares, un crecimiento de 71%
anual, mientras que sus ingresos netos au
mentaron 36%, para alcanzar 4.3 mil millo
nes de dólares. En México, bajo la dirección
de David Geisen, Mercado Libre busca una
licencia bancaria para expandir su ofer
ta. Actualmente opera como fintech, que le
permite ofrecer servicios financieros, in
cluida una billetera. Esta estrategia apunta a
fortalecer la inclusión financiera en el país.
En 10 meses. Mercado Pago colocó un mi
llón de tarjetas de crédito.

2 Santander México, encabezado por
•Felipe García Ascencio, formó una

alianza estratégica con Maserati México,
cuyas operaciones son üderadas por David
Zambrano, para convertirse en la financie
ra de la marca italiana de automóviles de

lujo en el país. Así, el banco se convierte en
la primera financiera de todos los vehícu
los de lujo de esta marca en México, ya que
ofrece crédito para todos los modelos, tan
to para clientes como no clientes de la insti
tución bancaria, con una oferta de 9.90 por
ciento. Con esta alianza, Santander espe
ra colocar 70 millones de pesos en crédi
tos este año para autos de Maserati México,
ayudando, así, a la consolidación del creci
miento de la firma italiana en el país.

Se agota el tiempo para tener listo
el Fondo de Pensiones para el Bien

estar. Hacienda, encabezada por Rogelio
Ramírez de la O, tiene los siguientes 45 días
naturales a la publicación del decreto para
llevar a cabo los ordenamientos para for
malizar el instrumento jurídico que cons
tituya al fondo. La fecha vence este 15 de
junio. Asimismo, se deberán emitir las Re
glas de Operación del Fondo de Pensio
nes para el Bienestar dentro de los 10 días
naturales posteriores a su constitución. El
Banco de México, gobernado por Victoria
Rodríguez, está listo para administrar los
recursos con los cuales se complementarán
las pensiones de los trabajadores para lograr
retirarse con el 100% de su último salario.

M En Pemex, dirigido por Octavio
•Romero. se dejará basificados a 30

mil trabajadores como meta sexenal, dando
prioridad a quienes más antigüedad tenían.
Como parte del programa de estabilidad en
el empleo, se recibieron también solicitudes
para jubilación de personas con hasta 35
años de servicio. Y es que también en este
tema fueron detectadas irregularidades,
por lo que la administración de Octavio
Romero se dio a la tarea de encontrar solu

ciones. Se sabe que para mayo ya se habían
otorgado 28 mil 470 plazas, por lo que el
resto, aproximadamente 1,500, se otorgarán
de aquí a septiembre, motivo por el cual en
la Torre de Marina Nacional consideran esta

meta como ya cumplida.
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Remate preguntando
¿Alguien cree que no tendrá consecuencias el error de
Ignacio Mier al decir que en septiembre aprobarían las 18
reformas que planteó el Presidente saliente? Es claro que esta
declaración no la hizo de común acuerdo ni con la actual ad
ministración y mucho menos con el equipo de la ganadora
de las elecciones.

El Padre del Análisis Superior ha. recabado suficiente in
formación como para dejar claro que a Claudia Sheinbaum
le molestó mucho lo dicho por el coordinador de los dipu
tados de Morena, puesto que era innecesario e imprudente
revivir este tema; sin lugar a dudas, Mier no se irá de rositas
como dirían algunos.

Es cierto que, desde la campaña, Sheinbaum se compro
metió con una reforma al Poder Judicial; no obstante, parece
que no se da una buena lectura de la situación si no se com
prende que a nadie le conviene que esta reforma se haga sin
cambiar ni una coma, como ha sido la divisa del Presidente
saliente. Creer que Sheinbaum y su equipo no mostrarán su
mano en lo que será el acto fundacional de su administra
ción es simplemente un error. Una de sus preocupaciones es
dejar claro que, si bien son parte de un mismo movimiento
político, que comparten ideales y visión, se trata de personas
diferentes.
REMATE PROPOSITIVO

Con base en estos argumentos, el PAS le plantea algunas po
sibilidades que bien podrían transitar: limitar quiénes serían
los miembros del Poder Judicial que fueran electos, no todos,
como se ha señalado. Que para algunos cargos, como minis
tros de la SCJN, que ahora preside Norma Piña, sean electos,
pero entre los seleccionados que aprueben un examen de
conocimientos y capacidad. Vamos, algo como lo que se hace
para el IFT o la Cofece. Adicionalmente, que se les pongan re
quisitos de no pertenencia a partidos políticos ni al gobierno.

La intención sí será que se elija a ciertos miembros del
Poder Judicial por voto directo, pero que la iniciativa no sea
aprobada sin cambiarle nada. La meta es que lleve la marcha
de la administración que arrancará el primero de octubre.
REMATE EXITOSO

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, sigue acumulando
buenos resultados. Informó que ayer se inició una operación
en Estados Unidos para disminuir en 100%los pagos de deuda

externa en 2025, así como operaciones para reíinanciar deu
da en pesos para disminuir su pago el año próximo. Sin lugar
a dudas, se trata de acciones relevantes por más de 15,000
millones de dólares que le dan al gobierno un gran respiro y
le permitirán tomar decisiones de una manera más relajada.

Sin duda, Yorio ha hecho un gran trabajo en dar el nuevo
gobierno el máximo margen de maniobra posible dentro de
los mercados financieros.
REMATE PRESENTACIÓN
La ganadora de las elecciones está realizando una intensa gira
con los empresarios. Lo mismo con empresas en particular, a
las que debe sumarse Carlos Slim, que con otros grupos de
la iniciativa privada. Quien está muy contento porque será
el primer grupo de la iniciativa privada organizada que se
reúna con la próxima presidenta es Francisco Cervantes,
presidente del CCE. Vale la pena recordar que este grupo
apoyó en gran medida la candidatura ganadora.
REMATE INTERNACIONAL

Por primera vez desde las elecciones, el tipo de cambio del
peso frente al dólar estuvo dominado ayer más por cuestiones
externas que por internas. Se dio a conocer que la inflación
en Estados Unidos sigue creciendo a 3.3% y que la Reserva
Federal decidió, por séptima ocasión, mantener la tasa de re
ferencia sin cambio.

Con base en estos datos, bien vale la pena preguntarse cuál
será la decisión de la próxima Junta de Gobierno del Banco
de México, que preside Victoria Rodríguez. Como estableció
ayer el PAS, si bien la inflación parecería no estar cediendo,
sí hay condiciones para pensar en una pequeña disminución.
REMATE RUMOR

Mientras algunos están preocupados por quién dirigirá Pe
mex en la próxima administración (algunos han subido a esta
lista a Raquel Buenrostro), mejor deberían preguntarle a su
director. Octavio Romero, qué ha pasado con el diésel ultra
bajo en azufre. El que no exista este combustible ha retrasado
la modernización de vehículos pesados, pues, con el que se
puede adquirir hoy en México, los motores más modernos
contaminan como si se tratara de vehículos más antiguos.

Llama la atención que haya organizaciones supuestamente
ecologistas que están buscando la imposición de esta nor
ma, que los miembros de AMDA, presidida por Guillermo
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Rosales, están imposibilitados a cumplir.
Lo correcto es que se mantenga la NOM como está, es

decir, con un transitorio que le permita a las empresas operar
sin el combustible que no puede ofrecer Pemex.
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El gabinete de Claudia:
Lázaro, Ebrard,
Luz Elena, De la Fuente...
El gabinete de Claudia Sheinbaum trae toda clase de espe
culaciones. Desde luego, será uno de la 4T, pero con el toque
de Sheinbaum, donde veremos ternas de energías reno
vables, digitalización y... Veamos algunos de los probables
funcionarios:
LÁZARO, CUAUHTÉMOC Y PEMEX
Lázaro Cárdenas Batel fue el jefe de asesores del presidente
López Obrador, pero con Claudia podría quedar en la agenda
de Pemex. En campaña, Sheinbaum visitó, en dos ocasiones,
al dirigente histórico de la izquierda mexicana, Cuauhtémoc
Cárdenas, acompañado de sus hijos, entre ellos Lázaro,
quien también fue gobernador de Michoacán. La idea de
Cuauhtémoc es reactivar Pemex para dejar de perder tanto
dinero. Ha planteado, inteligentemente, regresar a Pemex la au
tonomía de gestión y financiera, para que opere como empresa.
Y resolver su principal problema: su enorme endeudamiento. E
ir a la petroquímica, donde puede tener valor agregado.
ISLAS, ENERGÍA
En esta agenda de energía también estará Jorge Islas, un viejo
conocido de Sheinbaum. Siendo físico y matemático. Islas
también tiene una idea moderna de la energía para transitar
a renovables. Y ha planteado crear más oferta eléctrica, des
confiando de las plantas viejas de la CFE.
LUZ ELENA, EGRESOS O TESORERÍA
Luz Elena González es otra funcionaria clave, acaba de renun
ciar a la Secretaría de Finanzas de la CDMX. Es de la completa
confianza de Sheinbaum. Luz Elena puede estar en Hacienda.
Podría ser la subsecretaría de Egresos de Sheinbaum, ya que la
Presidenta podría tener línea directa para saber dónde y cómo
se gasta. O ser tesorera de la Federación.
ALTAGRACIA SÍ VA
Altagracia Gómez Sierra es una empresaria joven, de 32 años,
pero mostró capacidad de interacción con medios y ha sido un
buen enlace empresaria! para Claudia Sheinbaum. Altagracia
es hija del empresario jalisciense Raymundo Gómez Flores y
ya está a cargo de Promotora Empresarial de Occidente, don

de se encuentra Minsa y Dina. Altagracia podría ser asesora
empresarial de Sheinbaum.
KERSHENOBICH, SALUD
David Kershenobich ha sido el encargado de salud pública de
Sheinbaum durante la campaña. Había dicho que no quería
ser secretario, pero ya sabe, si el pueblo se lo demanda... Y, so
bre todo, al ver el desastre en calidad del servicio, falta de salud
pública, vacunas y medicinas, podría ser el secretario de Salud
EBRARD, ECONOMÍA Y TMEC
Marcelo Ebrard, el bombero de la 4T y una de las principales
corcholatas, supo reconocer el triunfo de Sheinbaum, apo
yarla y también a Clara Bragada con enlaces empresariales.
Sheinbaum ha trabajado con Ebrard el tema de la revisión
del TMEC en el 2026 y es conocedor de sectores productivos
(como el automotriz); Ebrard suena para Economía.
BUENROSTRO, EFICIENCIA
Raquel Buenrostro ha dado buenos resultados en el SAT y,
como secretaria de Economía, ha logrado sortear las distintas
disputas y mecanismos del TMEC, Sin duda, da resultados, es
alguien dura cuando se requiere. Y bien puede mantenerse en
Economía o regresar al SAT. Sheinbaum ha comentado sobre
ella y su reforma fiscal de grandes contribuyentes.
YORIO REFINANCIA DEUDA... EN LA SUBSE
O BANCA DE DESARROLLO
Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, ha sido eficiente,
lo conocen los mercados y acaba de anunciar el prepago de
bonos de deuda externa. Había sonado para Pemex, al conocer
las finanzas de la paraestatal, pero bien podría o repetir como
subsecretario o bien, estar en la banca de desarrollo.
JUAN RAMÓN, CANCILLERÍA
Juan Ramón de la Fuente, desde luego, estará en el gabinete.
Es el enlace para el equipo de gobierno actual y el de transi
ción. Se le ve en la Cancillería Ha sido representante de México
en la ONU, rector de la UNAM y tiene buen manejo con los
empresarios. Estos son algunos de los nombres que de seguro
estaremos viendo, a más tardar, la próxima semana, al fin y al
cabo, dijo Sheinbaum, el gabinete ya viene.
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Embotelladora
se beneficia del
'desinfle' del peso
Arca Continental, cuyo CEO es
Arturo Gutiérrez; se posi
ciona estratégicamente para
aprovechar las fluctuaciones
cambiarías. Según im'vreciente
informe de Barclays, eldebi
litamiento del peso mexicano
representa una ventaja signifi
cativa para la embotelladora de
CocaCola, debido a que aproxi
madamente el 40 por ciento de
sus ingresos está denominado en
dólares estadounidenses.

La depreciación del peso tiene
un doble efecto positivo para
Arca Continental, porque sus
ingresos en dólares aumentan
en términos de pesos mexicanos,
lo que impulsa el crecimiento
nominal de sus ventas cuando el

peso se devalúa y porque sus cos
tos de producción denominados
en dólares están parcialmente
cubiertos por coberturas a largo
plazo, lo que mitiga el impacto
negativo de un peso débil en sus
costos operativos.

Barclays destaca que Arca
Continental implemento
coberturas efectivas para los
costos denominados en dólares,
protegiéndose de la volatilidad
cambiaria por casi dos años a
una tasa promedio de 17 pesos

por dólar, lo que le proporciona
un colchón financiero que le per
mite mantener la estabilidad en

sus márgenes operativos a pesar
de las fluctuaciones del tipo de
cambio.
Arca Continental ha man

tenido un crecimiento sólido

impulsado por diversas iniciati
vas, incluida la expansión de su
oferta de productos y la imple
mentación de proyectos piloto
de distribución más amplios.
Además, la firma invirtió en una
aplicación que facilita sus ven

tas, logrando que más del 50 por
ciento del volumen de pedidos
del canal tradicional ahora se

ejecute a través de su plataforma
digital, que no solo mejora la
eficiencia operativa, sino que
también ofrece mejores opor
tunidades para interactuar y
comprender a los consumidores .
En resumen, el debilitamiento
del peso mexicano, lejos de
ser un desafío, representa una
oportunidad estratégica para la
empresa.

Van contra el reflujo
gastroesofágico
Antonio Sánchez Baca,
líder de M8 Pharmaceuticals, se
prepara junto con su equipo para
presentar fexuprazan, un nuevo
tratamiento diseñado para com
batir el reflujo gastroesofágico
(ERGE). Esta enfermedad afecta
a cuatro de cada 10 mexicanos y
puede tener consecuencias gra
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ves si no se trata adecuadamente,
incluyendo acidez estomacal,
regurgitación, agruras, dolor en
el pecho e incluso cáncer. La pre
sentación de fexuprazan ofrecerá
una alternativa para millones
de mexicanos que sufren de esta
condición. M8 Pharmaceuticals,
además de desarrollar nuevos

tratamientos, también fomenta
la educación sobre diversas con

diciones de salud, como lo hizo
recientemente con su iniciativa

osea.mxpara la osteoporosis y
tenerenmente.mx para promo
ver la salud mental, además del
M8 Club Salud, una plataforma
digital que facilita el acceso a
tratamientos con el apoyo de
profesionales de la salud.

Nace gigante
publicitario
Equativ, la empresa global de
tecnología publicitaria indepen
diente, anunció su fusión con
Sharethrough, una de las princi
pales plataformas publicitarias
omnicanal independientes, lo que
dará como resultado uno de los

marketplaces publicitarios más
grandes del mundo.
Nos adelantan que la entidad

combinada contará con más de

720 empleados en 18 países y
generará ingresos recurrentes
netos superiores a los 200 millo

nes de dólares, proporcionando
a los anunciantes y propietarios
de medios una alternativa.

Equativ, que el año pasado
confirmó a Bridgepoint como su
principal inversor, ha triplicado
su tamaño en los últimos tres

años. En el primer trimestre de
2024, Equativ y Sharethrough lo
graron un crecimiento interanual
del 16 y 20 por ciento, respectiva
mente, gracias a nuevas asocia
ciones estratégicas y mayores
ingresos provenientes de la cura
ción, CTV y productos de medios
con bajas emisiones de carbono.
Ambas empresas tienen relacio
nes duraderas y complementarias
con importantes holdings de
agencias, publisherspremium y
las 500 marcas de Fortune.

Aprovechando sus activos
tecnológicos de primer nivel y su
presencia global, la entidad com
binada ofrecerá un espectro más
amplio de servicios y prácticas de
medios sostenibles, permitiendo
a los compradores de publicidad
optimizar las rutas de suministro
mientras ejecutan campañas de
alto rendimiento. Las soluciones

sinérgicas y complementarias
maximizarán los resultados para
los anunciantes y propietarios de
medios, quienes podrán utilizar
las ofertas escaladas para alcan
zar sus objetivos de marketing de
manera más efectiva.

uEl debilitamiento
del peso mexicano,
lejos de ser un
desafío, representa
una oportunidad
estratégica para
Arca Continental*
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Tu mejor decisión financiera: ¿a qué edad?
Hace poco, tropecé con

un estudio australiano

divulgado por el Wall
Street Journal revelando un as

pecto para reflexionar: el mejor
juicio financiero suele manife
starse entre los 53 y 54 años.
Este descubrimiento invita a una

reevaluación, en especial en el
contexto de Latinoamérica y en
particular en México.

Resulta lógico concluir que
con los años llega la prudencia y,
por ende, elecciones financieras
más acertadas. Sin embargo,
en una nación en desarrollo, no
podemos permitirnos el lujo de
aguardar hasta la quinta década
de vida para comenzar a tomar
juicios sólidos, dadas las circun
stancias económicas y las pocas
oportunidades.

En México la realidad es

muy diferente; de hecho, recibo
numerosas consultas de per
sonas próximas a la jubilación,
con el dilema de recursos

insuficientes. En tal escenario, el

número de años se convierte en

un adversario despiadado. Las
alternativas para solucionar este
contratiempo disminuyen nota
blemente, y la urgencia de actuar
se torna en una carga emocional.

En contraste, los más jóvenes
tienen el desafío de adminis
trarse de forma eficiente. Care

cen de respaldo institucional,
siendo ellos los únicos responsa
bles de su futuro, pero cuentan
con un activo invaluable: el

tiempo. Este les permite en
mendar errores, experimentar y
recalibrar tácticas. Este recurso

no debe ser malgastado; aquí es
donde una educación financiera

temprana se vuelve trascend
ente.

Los mayores enfrentan retos
distintos, pues una equivo
cación en esta etapa podría
tener repercusiones graves. La
escasez de tiempo para corregir
compromete su bienestar a largo
plazo. Este peligro se intensifica
en un mundo donde los avances

tecnológicos y las estrategias de
inversión actuales, aunque ben
efician a los jóvenes, constituyen
un territorio arriesgado para los
viejos.

La edad es un factor en las res

oluciones óptimas, pero existen
otros. El entorno económico, las
oportunidades y el acceso a la
educación financiera son igual
de determinantes. En un ámbito

cada vez más intrincado y glo
balizado, la destreza para hacer
elecciones acertadas es esencial,
sin importar la etapa de vida en
la que nos hallemos. Y aunque
la "sabiduría de la vejez" pueda
ser un recurso, sería imprudente
convertirlo en un pretexto para
aplazar decisiones sensatas e
informadas.

¿Te sientes preparado para
tomar decisiones financieras?
Coméntame en Instagram:
@atovar.castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre
otros.
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Curva de rendimientos
La última semana en nuestro

país se ha caracterizado por
una enorme volatilidad en

los mercados financieros, la cual
resulta de un entorno de elevada

incertidumbre con respecto a
decisiones claves para el país 
como la independencia del Poder
Judicial y el sistema de contra
pesos basado en organismos au
tónomos, y los riesgos sobre su
proceso de potencial aprobación
en el Congreso y de implementa
ción a mediano plazo.

Es crucial que la lectura
sobre esta incertidumbre, que
se traslada a los movimientos de

diferentes activos financieros, se
interprete con los matices que
requiere. De entrada, porque al
hablar de los "mercados" es fácil
(incluso cómodo) confundir al
espacio de intercambio con los
participantes. Un mercado es un
lugar al que acuden diferentes
personas a intercambiar, como en
el caso de los mercados finan
cieros donde las personas que
participan intercambian bonos,
acciones, canastas de materias
primas y un sinfín de derivados
financieros. Por su parte, los par
ticipantes en dicho intercambio
lo hacen con diferentes estruc

turas de incentivos y posiciones
diversas con respecto al riesgo.

Es crucial entender que,
aunque existen agentes con un
poder de mercado elevado, es
decir, que sus acciones de compra
o venta de activos tienen un vo

lumen considerable para incidir
en sus precios, los movimientos
que resulta más atípicos no son
consecuencia de un grupo par

ticular de personas con determi
nados intereses, por lo cual no es
correcto pensar en los mercados
como un grupo de personas que
se mueven con un fin específico y
común.

Esta discusión es de interés

para el manejo de las finanzas pú
blicas, al menos por tres razones.
Primero, porque la forma en que
se posicionan los participantes de
los mercados de renta fija, donde
se intercambian bonos o alguno
de sus derivados, arroja tasas
de interés que evalúan de forma
implícita los riesgos asociados
al pago de la deuda pública.
Segundo, por las emisiones de
deuda que realiza el Gobierno
mexicano y sus empresas,
algunas en pesos, pero otras en
monedas de otros países, lo que

incide sobre el comportamiento
del tipo de cambio. Tercero,
por la manera en que las tasas
de interés que resultan de estos
intercambios acotan el ámbito de

posibilidades de las autoridades
monetarias, particularmente
para las emisiones de corto plazo.

Lo anterior nos invita a

reflexionar sobre un concepto
fundamental que vincula a los
mercados financieros con el

manejo de la política fiscal: la
curva de rendimientos. ¿A qué se
refiere? A los diferentes niveles
que toma la tasa de interés según
el plazo de vencimiento de los
bonos que estén asociados a cada
una. Un caso simple: el Gobierno
mexicano emite deuda en plazos
de un año, dos años, cinco años,
diez años y treinta años. La curva
se construye con sus tasas de
interés respectivas, iniciando de
izquierda a derecha con los venci
mientos más cortos.

Pensemos en tres casos prác
ticos. Si todos los bonos tienen
una tasa de interés asociada del

mismo valor, digamos 11%, la
curva será una línea horizontal

a medida que crezca el plazo.
Por otra parte, si la tasa crece a
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medida que el plazo es mayor, la
curva se inclina y toma pendiente
positiva, es decir, paga un mayor
rendimiento a medida que hay
que esperar más tiempo para
recibir el rendimiento asociado.

Finalmente, si la tasa disminuye a
medida que el plazo es mayor, la
curva se invierte con una pen
diente negativa, lo que significa
que premia más el ahorro en
bonos de corto plazo, por lo que
premia la inmediatez en la recep
ción del rendimiento asociado.

Por supuesto que hay otras
alternativas de las formas que
puede tomar la curva, pero esas
tres son útiles para entender lo
siguiente. Las tasas de interés que
los participantes de los mercados
demandan para comprar ciertos
bonos reflejan la disposición del

público inversionista a esperar
para recibir el premio por pres
tarle sus recursos al gobierno.
Esto quiere decir que si ese
proceso de espera captura mayor
o menor incertidumbre, reper
cutirá también en una mayor o
menor tasa de interés.

Para el mercado de bonos

de nuestro país esto es crítico,
puesto que ahí participan las Afo
res que administran los fondos
de pensiones para el retiro de las
personas que trabajan; diferen
tes aseguradoras de riesgo; las
tesorerías de bancos privados y
un sinfín de personas en general.
De tal forma que si estos agentes
perciben un mayor riesgo de pres
tarle dinero al gobierno reque
rirán una mayor tasa de interés
para comprar sus bonos.

No debemos perder de vista

esto cuando participamos en
la discusión pública sobre los
movimientos en los mercados

financieros. Si los activos ganan
o pierden valor es porque las
personas que colocan su dinero
en estos instrumentos esperan
un rendimiento a cambio en

un entorno incierto. De ahí que
resulte clave evaluar las acciones

de las autoridades, pues si sus
políticas públicas alimentan la
incertidumbre de los inversionis

tas, el premio que demandarán
para mantener su dinero en estos
activos será mayor. El mercado
no premia o castiga, sino que son
sus participantes quienes inter
cambian el valor de su paciencia
a cambio de cierta seguridad en
sus rendimientos: una realidad

inexorable para la postura fiscal y
sus responsables.
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El cambio al sistema de pensiones
es positivo, pero requiere ajustes
"Para garantizar la
sostenibilidad de la
deuda es necesario
establecer de
manera realista con

qué recursos serán
fondeadas estas
pensiones"
Entre las propuestas de

reformas a la Constitución

sometidas al Congreso
el pasado 5 de febrero hay una
relativa al sistema de pensiones
dirigida a los trabajadores en
el régimen de cuentas indivi
duales. El cambio fundamental

consiste en garantizar a los tra
bajadores que coticen en cuentas
individuales en el ISSSTE, así
como a quienes empezaron a
cotizar en el IMSS después de

julio de 1997 y que, por lo tanto,
no pueden pensionarse bajo el
régimen anterior de beneficio
definido, una pensión igual a su
último salario (es decir, una tasa
de reemplazo del 100%) topada
al salario medio de cotización

del IMSS que ahora equivale a
16,777 pesos mensuales.
Creo que la propuesta de

reforma busca resolver un

problema significativo. En el
sistema anterior, que aplica a los
trabajadores que ya cotizaban en
el IMSS antes de julio de 1997,
quien se jubilaba podía contar
con una pensión garantizada
cuyo monto dependía de sus
últimos salarios y de sus sema
ñas cotizadas: un esquema de
beneficio definido en donde las
tasas de reemplazo en promedio
eran cercanas al 80%. Cuando se

hizo la reforma de pensiones se
estableció que aquellos que em

pezaron a cotizar después de ju
lio de 1997 se retirarían con los
recursos acumulados en cuentas

individuales a las que tendrían
que contribuir los trabajadores,
sus patrones y el gobierno. Estas
contribuciones ascendían en su

conjunto al 6.5% del salario de
cotización y serían administra
das por las Afores.

El problema que la reforma
busca atender radica en que
con esas tasas de contribución

las pensiones serán claramente
insuficientes y mucho menores
a las del sistema anterior. En

promedio, la tasa de reemplazo
de los que ahora se comienzan
a jubilar bajo el esquema de
cuentas individuales será de sólo
25%.

En gran medida este pro
blema será atendido con la

reforma que esta administra
ción llevó a cabo en 2020 y
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que resultará en que la tasa de
contribución aumente de forma

gradual hasta alcanzar el 15% en
2030. Esto implicará que, en el
nuevo estado estacionario, que
se alcanzará para aquellos que se
comienzan a retirar en unos 25

a 30 años, los recursos acumula
dos en las cuentas individuales

serán suficientes para lograr ta
sas de reemplazo similares a las
del sistema anterior. La del 2020

es una buena reforma, que ade
más incrementará el monto de

recursos administrados por las
Afores los cuales deberían poder
usarse para financiar proyectos
productivos.

Sin embargo, persiste un
grave problema: quienes se
pensionen antes de acumular
recursos suficientes durante las
próximas dos décadas tendrán
tasas de retorno muy bajas.

Hay que recordar que los

episodios de protestas sociales
en Chile fueron motivados, en
buena medida, porque los mon
tos de pensiones de su sistema de
cuentas individuales resultaban

insuficientes. Por esto, y por un
tema de equidad intergenera
cional y para evitar situaciones
de pobreza en adultos mayores,
creo que es adecuado que se
busque atacar el problema en
cuestión.

Al respecto, considero que la
propuesta actual debe modifi
carse pues pretende garantizar
una tasa de reemplazo del 100%
( con el tope ya mencionado) a
todas las generaciones futuras.
Esto podría representar un pro
blema fiscal muy grande ante los
importantes cambios de la pirá
mide poblacional en México, con
los cuales cada vez hay más adul
tos mayores por cada persona

en edad de trabajar. El costo
fiscal de financiar la propuesta
terminaría siendo inviable en

algunas décadas y representaría
una carga muy grande para los
jóvenes que tendrían que fon
dear las pensiones de un número
creciente de jubilados.

La reforma puede resolver
el problema que busca atacar y
al mismo tiempo contener sus
costos fiscales con una mayor
equidad intergeneracional, si
el beneficio definido se acota
únicamente a quienes se jubilen
en los próximos treinta años.
Por otra parte, para garantizar
la sostenibilidad de la deuda es
necesario establecer de manera

realista con qué recursos serán
fondeadas estas pensiones. Se
ha dicho que se comenzará con
un fondo de 65 mil millones
de pesos, el cual es claramente
insuficiente.
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AMLOy su disyuntiva con el dólar
• X Tho va a hacer nada López Obrador
y Y para evitar que el tipo de cambio del peso

X. frente al dólar se deprecie más?
Ayer me formulaban esta pregunta sobre la base

de que uno de los indicadores que gustaba mostrar
AMLO, como expresión del buen desempeño de la
economía, era la fortaleza de nuestra moneda.

Era usual la afirmación de que este era el primer
sexenio en el que no se devaluaba nuestra moneda
frente al dólar. En eso tenía razón y sigue teniendo

razón... por lo pronto.
Hay que recordar que cerramos el gobierno de

Peña Nieto con una paridad de 20.22 pesos por
dólar. Si la cotización termina el sexenio por debajo
de ese nivel, seguirá siendo cierto que en este sexe
nio no hubo devaluación.

Pero ¿es que López Obrador podría hacer algo
para evitar que el peso se depreciara más?

Sí. Lo puede hacer, pero dudo que lo haga.
Si en su conferencia mañanera expresara, que,
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habiendo reflexionado bien las cosas, le propuso a la
virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, que
ella definiera los tiempos y las formas de realizar
las reformas constitucionales planteadas el 5 de fe
brero. Y que, dadas las nuevas condiciones políticas
del país, también le recomendó realizar discusiones
amplias para hacer a las propuestas todos los ajustes
necesarios.

Si eso sucediera, no dude usted que la paridad
del peso frente al dólar regresaría por lo menos a 17
pesos o incluso más abajo.

Pero, como eso no va a suceder, estaremos suje
tos a los vaivenes que se presenten en el ánimo de
los grandes inversionistas, sobre la base de señales
que se perciban tanto al interior del país, como en los
mercados internacionales.

Hay que ponderar dos cosas para poder evaluar el
impacto que pueda tener la depreciación de nuestra
moneda.

El nivel de 18.80 que tuvimos al cierre de
mercados locales el día de ayer es cercano al que se
tenía en la primera quincena de febrero de 2023. En
la primera parte del sexenio, la cotización fue más
elevada.

El tipo de cambio real, es decir, el que ajusta las
paridades de poderes adquisitivos entre el peso y el
dólar, todavía tiene en este momento una revalua
ción de 12 por ciento respecto al nivel que tenía en
diciembre de 2018, con base en cifras de Banxico,
actualizadas con cálculos propios.

Es decir, sería necesario que el peso se depreciara

algo así como otro 13 o 14 por ciento más, para equi
parse en su paridad real a la que existía a principios
del sexenio.

Es decir, tendría que ubicarse en algo así como
21.15 pesos por dólar.

Que el precio del dólar haya subido tras la elec
ción tiene impactos positivos y negativos, como los
tenía la apreciación de nuestra moneda.

Los importadores de bienes y servicios verán un
incremento en sus costos, o los verán en cuanto
liquiden sus adquisiciones con un dólar más caro.
Los exportadores, algunos de los cuales estaban

angustiados por la pérdida de competitividad de
sus productos o servicios, podrán respirar un poco
después de padecer por muchos meses al "super
peso".
Los receptores de remesas incrementarán en

algo así como en 10 por ciento la capacidad de com
pra del dinero que reciben.

Por citar solamente algunos de los impactos más
inmediatos.

La mala noticia puede llegar en materia de in
flación, pues dados los mayores costos importados,
podría haber presiones adicionales en el índice de
precios al consumidor.

Este hecho y el anuncio hecho el día de ayer por la
Fed, en el sentido de que quizás solo haya un recorte
de tasas este año, me parece que van a crear sufi
ciente presión para que en su reunión del próximo
27 de junio, la Junta de Gobierno del Banxico deje su
tasa objetivo sin cambio en el nivel de 11 por ciento.
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A Mérida vana darle gas
Esas camionetas pickup blan

cas Mitsubishi ya recorren
de un lado a otro la carrete

ra que une a la capital de Yucatán
con Campeche, ocupadas por
técnicos e ingenieros.

Llevan una marca en sus por
tezuelas: Engie, emblema de una
empresa con oficinas centrales en
París, que es propiedad principal
mente del Estado Francés. Es en
cierta medida, como una combina
ción de piezas de Pemexy de CFE.
Los enormes fondos Blackrocky
Vanguard también tienen parte de
las acciones de la compañía.

Engie está a punto de consoli
dar el cambio en la dinámica in

dustrial de una península sureña
mexicana que durante el inicio
de este siglo recargó su actividad
económica en la extracción de

petróleo y en actividades como el
turismo.

Los técnicos de la corporación
francesa recorren ya la región
para registrar y revisar terrenos y

cerrar acuerdos con propietarios
para instalar un gasoducto que
ampliará la capacidad de uno
ya existente y que entre otros
impactos, permitirá a Mérida
competir por la atracción de
empresas de manufactura que
habitualmente se instalan en

Monterrey o en Ciudad Juárez.
Ayer, el sobreviviente de

todas las batallas y director de la
CFE, Manuel Bartlett, fue citado
en la Hacienda Uayamón, una
mansión restaurada y situada en
el campo, a 20 kilómetros del ae
ropuerto de Campeche, en donde
él, junto con Felisa Ros, de Engie
y Miguel Ángel Maciel, secretario
de Energía, avisaron que arranca
la construcción de esa enorme

tubería que cruzará parte del
sureste Mexicano, bajo el nombre
de Cuxtal II, dentro del proyecto
Energía Mayakan.

¿Testigos de honor? La gober
nadora morenista Layda Sanso

res, de Campeche, y el saliente
mandatario panista Mauricio Vila
Dosal, que impulsó el proyecto
desde Yucatán.

¿Para qué quieren tremendo
tubo? De inicio, para que brinde
suministro de gas natural a una
zona que lo tiene, pero muy
escaso.

Engie pretende invertir alrede
dor de 2 mil millones de dólares

en esta ampliación del gasoducto
Mayakán para elevar su capaci
dad de transporte actual de 250
millones, a 567 millones de pies
cúbicos diarios.

Esta infraestructura llevará

gas natural desde el punto de in
yección Cactus, en Tabasco, hasta
Valladolid, Yucatán, pasando por
las capitales Campeche y Mérida.

Parte de la oferta de Cuxtal II

abastecerá dos nuevas plantas
de generación de electricidad
llamadas Mérida I V y Valladolid,
construidas por la japonesa Mit
subishi Power para la CFE.
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Juntas representaron una
inversión de unos mil 220 millo

nes de dólares que añadirán mil
530 megawatts de capacidad a
Yucatán, que hasta el año pasado
contaba con alrededor de 900,
solamente.

Esta entidad costeña pasará de
importadora de electricidad a te
ner una capacidad de exportación
neta de energía que podría llegar,
digamos, hasta Belice.

El nuevo negocio que estre
nará en México, representa un
contrato de servicio de transporte
de gas natural para CFE durante
30 años y viene bien a Felisa Ros,
directora de Engie en México,
pero también a Catherine Mac
Gregor, CEO de la compañía.

Esta corporación francesa
reportó una ligera caída en sus
ventas durante el primer trimes

tre de 2024 debido a un invierno
relativamente cálido en Europa,
y una consecuente caída en el
precio de sus servicios que reper
cutirá en sus ganancias.

Para los yucatecos representa
el cierre de un proyecto para do
tar su entidad con infraestructura

pesada de energía que se comple
menta con la ampliación de vías
ferroviarias con el Tren Maya y el
crecimiento esperado del puerto
de Progreso, cuya carretera de
acceso ya tiene en construcción
un segundo nivel para transpor
te de carga, lo que fortalece la
narrativa de su conversión en una
frontera marítima con el Este de
los Estados Unidos.

A eso, los locales suman la
reciente conexión de un nuevo
cable internacional de Internet

directo a Miami y la capacitación
tecnológica de sus habitantes a
través de instituciones como la

Anáhuac Mayab, la UPYy el Tec
nológico de Mérida, del sistema
TecNM, que atraen empresas
como Accenture, Concentrix
Corporation y la alemana Preh.

Otras como Grumay Heine
ken anunciaron recientemente

la construcción de plantas de
fabricación en Yucatán, con
inversiones de 180 millones y
500 millones de dólares, respec
tivamente, que fortalecerán un
cluster en el que ya están Bepen
sa, Grupo Modelo y Kekén. Esa
península mexicana y caribeña
van a inflarla ahora con gas.

"Engie pretende invertir alrededor
de 2 mil millones de dólares en esta

ampliación del gasoducto Mayakán''

Fecha: 13/06/2024

Página: 22

Area cm2: 381

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruiz

Jonathan Ruiz

Costo: 84,886

Página 35 de 81



Ni las altas reservas internacionales ni las altas tasas de interés

atajan por ahora una alta volatilidad cambiaría originada por
la voluntad de cambiar de tajo la estructura del Estado de derecho
del país. De hecho, ya existen evaluaciones, como la que presenta
Morgan Stanley a través de su jefa de estrategias de inversión, Ioa
na Zamfir: el mayor riesgo que México hoy representa amerita una
mayor prima de pago en pesos (arriba de los 18.40 pesos por dólar)
ante el deterioro que se anticipa.

Cuando la devaluación acosó el final del gobier
no de José López Portillo, el presidente saliente
y su poderoso aparato publicitario acusaron a
los "especuladores", a los "reaccionarios", a un
oscuro "AntiMéxico"; los caricaturistas de ese
entonces los personificaban como señores obe
sos, panzones, con sombrero de copa y casaca
de levita, aprovechándose de los dólares que
generosamente el gobierno administraba desde
Palacio Nacional.

Hoy es muy diferente. No son esos vampi
rescos plutócratas cebándose sobre las carnes
de la nación. El mercado cambiario es el sistema

nervioso de cuerpo económico de mercados
abiertos al intercambio de bienes y servicios que
se modificó profundamente desde ese entonces
ante la consolidación del TLCAN y ahora TMEC.

Vaya, pasamos de los controles de cambio al
final de López Portillo y toda la administración
de Miguel de la Madrid, luego a las "bandas de
flotación" establecidas por Carlos Salinas para
reequilibrar la balanza de pagos... bandas re
ventadas por las crisis políticas tras el asesinato
de Luis Donaldo Colosio y que no pudieron atajar
las emisiones de bonos de corto plazo vincula
dos a esas "bandas" de cambio.

Y tras el "Error de Diciembre" que acompañó
el inicio de gobierno de Ernesto Zedillo, y que
motivó las profundas reformas para darle auto
nomía al banco central cuyo mando fue traspa
sado al exsubsecretario de Hacienda Guillermo

Ortíz, sustituyendo en 1998 al venerado pero
grisáceo Miguel Mancera Aguayo.

Hoy el mercado cambiario es abierto. Oferta

y demanda: en casos extremos, el Banxico inter
viene con subastas de dólares para atajar episo
dios claramente especulativos como fue durante
la pandemia Covid19.

Curiosamente, pese a una devaluación de
casi 14% del 7 de abril pasado hasta ayer a la
fecha, la institución que gobierna Victoria Ro
dríguez, no ha lanzado subastas. Incluso con au
mentos de casi 22% en el volumen de cambios

pesodólar en una semana hubo tales subastas,
dado que las reservas internacionales crecieron
inercialmente a 219.3 mil millones de dólares...,

pero el Banxico ya mandó la señal de que podría
intervenir ante "volatilidad extrema". ¿Servirá?
Así que no son los "AntiMéxico". La de

valuación de estos días sólo muestra que el
"superpeso" es un mito: la paridad responde al
ir y venir de flujos de dinero, mercancías y ser
vicios... cuyos propietarios de todo tipo —ya sea
fondos de retiro, fondos de inversión, tesorerías
de gobiernos y empresariales— miran con recelo
y con un sentimiento "bajista" baja al peso (a 44
puntos, abajo del punto neutral de 50 puntos en
los mercados de futuros) por el "ruido político"
de un Plan C que anularía la separación de po
deres, al tiempo que se mantiene un alto déficit
fiscal y la posible pérdida del grado de Inversión
para la deuda soberana. Pero, además, un cúmu
lo gigante de exportadores que esperan recupe
rarse de un largo período de sobredevaluación
del peso ante el dólar.

Lo que debemos a Salud Digna. Millones de
personas le deben lo más preciado que tienen,
el cuidado de la salud en lo familiar e individual.

Pero Jesús Vizcarra no pretende ni busca cobrarlo.
La red de 235 laboratorios de diagnóstico

Salud Digna ha logrado poner al alcance de las
personas un servicio que resultaría muy onero
so dada su calidad, velocidad y calidez para la
gran mayoría de los mexicanos; un servicio que
por las mismas razones es improbable obtener en
el sistema público de salud.

Sin fines de lucro, Salud Digna nació hace 21
años, ha crecido y evolucionado: por ejemplo, ya
realiza cirugías ambulatorias que evitan gastos
catastróficos para cientos de familias.

Viene una nueva etapa.

Libertad 64 años. Libertad que lleva Silvia
Lavalle está por cumplir 64 años. La primera
sociedad financiera popular (Sofipo) que hubo
en el mercado alista un proyecto para conso
lidar el modelo híbrido de atención a clientes.

Conocido como phygital, combina la atención
digital y omnicanal para sus clientes mediante
su aplicación móvil, pero también conservando
su presencia en sucursales mediante una aten
ción personalizada.

Libertad es relevante pues mientras que la
normativa de Sofipo limita las operaciones para
el fondeo de la cartera de crédito únicamente a

deuda bancaria o de organismos centralizados
y captación tradicional, la compañía que lleva
Lavalle se fondea de recursos a través de sus pro
pios clientes, lo cual abarata su fondeo, pues más
del 70% de los recursos captados por Libertad
está invertido en plazos mayores a los 90 días.

AIFA se integra en ACILAC La nueva es que
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que
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dirige el general Isidoro Pastor, se incorporó al
Consejo Internacional de Aeropuertos de Améri
ca Latina y el Caribe (ACILAC) que dirige Rafael
Echevarne. Se trata de una vinculación que por
un lado reconoce la calidad de las instalaciones

aeroportuarias en Santa Lucía, al tiempo que
permite al AIFA obtener beneficios de conoci

mientos y experiencias en gestión y operación
a fin de elevar sus estándares mediante capaci
tación con expertos; oportunidades de negocio
mediante eventos multi y bilaterales, redes de
contacto y representación de intereses comer
ciales con otros aeropuertos.

En buena hora.
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El resultado de la elección posiciona al próximo gobierno en fa
vor de la continuidad y fortalecimiento de las políticas públicas

de la presente administración que si bien, debido principalmente
a la pandemia, a la crisis económica subsecuente y a una falta de
gestión adecuada, mostró tropiezos importantes e insuficiencias
en varios rubros, se perfiló en lo fundamental un nuevo modelo
de crecimiento económico que logró éxitos especialmente en un
mejoramiento de las condiciones económicas y sociales de la po
blación más desprotegida.

Se trata de un modelo con cambios diametra

les frente a las administraciones anteriores, donde
el papel del Estado en la economía adquiere un
papel activo y emprendedor que si bien no inten
ta sustituir a la inversión privada (motor principal
del crecimiento en una economía de mercado),
ahora se asume como facilitador y dinamizador
de ésta última a través de una reorientación del

gasto público (bajo condiciones de disciplina
fiscal) vía un mayor impulso a la demanda con
mayor monto de la ayuda social y un incremento
de la inversión pública.

Esta visión de "Estado emprendedor" de la
Cuarta Transformación conlleva a una serie de

compromisos ya adquiridos durante la campaña
para la próxima administración que lucen muy
complicados, y más aún considerando la necesi
dad inaplazable de un severo ajuste fiscal en 2025.

En efecto, disminuir la inseguridad, reali
zar el rescate y ajuste al modelo de negocio de
Pemex, incrementar la generación y suministro
eléctrico y lograr una transición energética orde
nada, consolidar el suministro de agua en zonas
urbanas y mejorar sustancialmente la infraes
tructura de salud son algunos de los objetivos
que requerirán para su cumplimiento de una
revisión completa de los logros y fracasos de la
presente administración.

Se requiere de cambios sustanciales para
continuar con el proyecto propuesto por el ala
ganadora en las pasadas elecciones. Será ne
cesario acrecentar la certidumbre y confianza

para la inversión privada con lo que se sentarían
buenas bases para aprovechar el proceso de re
localización o el llamado nearshoring, afianzar
los nuevos polos de crecimiento proyectados,
lograr una revisión exitosa del TMEC. Todo ello
tendiente a lograr un crecimiento económico
mayor y sostenido.

Ha quedado demostrado que es posible me
jorar las condiciones de bienestar de la población

con el esquema propuesto por el nuevo régimen.
Es indispensable continuar con el sentido de res
ponsabilidad mostrado para mantener la estabi
lidad macroeconómica a través de la disciplina
fiscal y la autonomía del Banco de México.

Sin embargo, persisten las dudas sobre la via
bilidad del proyecto. Los recursos se han agotado,
especialmente la capacidad fiscal del Gobierno
para realizar los proyectos prometidos, con lo
que parece inaplazable la necesidad de una refor
ma fiscal para dar impulso a los ingresos públicos.

En una economía de mercado como la mexi

cana, donde la participación del sector privado es
preponderante, es indispensable crear las bases
de certidumbre y confianza para que el impulso
que se pretende del nuevo papel emprendedor
del Estado agilice la inversión privada en un con
texto donde persista la estabilidad macroeco
nómica para dar entrada al crecimiento y mayor
bienestar. De lo contrario, la historia nos señala
que el camino de un gobierno dispendioso y des
equilibrante sólo conlleva al deterioro de las con
diciones económicas de la población.
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LA AMENAZA
POR ARTURO DAMM ARNAL

Se dice que con Sheinbaum (califica
da de marxista), en la Presidencia,

y con Morena con la probable mayoría
calificada en el Congreso de la Unión, se
dan las condiciones para las expropia
ciones de empresas privadas (objetivo
de cualquier marxista), que pueden te
ner lugar sin necesidad de que Morena
tenga la mayoría calificada. Basta echar
mano del párrafo cuarto del artículo 28
constitucional (muchas veces comen
tado en estos Pesos y Contrapesos).
Según la Constitución, basta que el Congreso de la Unión
expida una ley, y que el Poder Ejecutivo la promulgue, que
diga que este o aquel sector de la actividad económica es
considerado estratégico, para que tenga que ser expropia
do y gubernamentalizado (gubernamentalizado, no nacio
nalizado, es la palabra correcta), porque en el párrafo quin
to, del artículo 25 constitucional, se dice que los sectores
estratégicos, señalados en el párrafo cuarto del artículo 28
de la Constitución, deben estar en las manos exclusivas
del sector público, deben ser monopolios gubernamenta
les. Y para expedir una ley no hace falta la mayoría cali
ficada (dos terceras partes), bastando con la absoluta (la
mitad más uno, siempre y cuando haya quorum), Y para
promulgarla basta que el presidente quiera.

¿Cuáles son los sectores estratégicos de la actividad

económica? Los que expresamente señalen las leyes
que expida el Congreso de la Unión, es decir, cualquiera,
lo cual quiere decir que el derecho de propiedad privada
sobre los medios de producción no está, ni plenamente
reconocido, ni puntualmente definido, ni jurídicamente
garantizado, algo propio del Estado de chueco, antítesis
del Estado de derecho, que es Estado de justicia, de respe
to a los derechos, por lo que el Estado de chueco es Estado
de injusticia, de violación de derechos.

Hay quienes creen, equivocadamente, que la única causa
de expropiación en México es, según el segundo párrafo del
artículo 27 de la Constitución, la utilidad pública. En dicho
artículo leemos que "las expropiaciones sólo podrán hacer
se por causa de utilidad pública," lo cual no es cierto, ya que,
según el párrafo cuarto del artículo 28 constitucional basta
que el Congreso de la Unión expida una ley, y que el Poder
Ejecutivo la promulgue, en la que se diga que este o aquel
sector de la actividad económica es considerado estratégi
co, para que tenga que ser expropiado y gubernamentali
zado, lo cual genera una inseguridad jurídica inaceptable
que, al parecer, no inquieta mayormente a los empresarios,
quienes, hasta donde sé, no han hecho el más mínimo in
tento, como gremio, para eliminarla de la Constitución.

(He dado cientos de conferencias en foros empresaria
les y siempre menciono el tema, y todo me indica que por
una oreja les entra y por la otra les sale. El capitalismo de
compadres, ¿será suficiente para ponerlos a salvo de las
posibles expropiaciones? A ver si no acaban pagando caro
su desinterés en el tema).

Si Sheinbaum es marxista, y los marxistas están, por lo
menos, a favor de los monopolios gubernamentales en los
sectores estratégicos de la economía, está la mesa puesta
para que, sin la necesidad de la mayoría calificada en el
Congreso de la Unión, puedan expropiarse y gubernamen
talizarse los sectores que, a juicios de la mayoría absoluta
de los legisladores, sean considerados estratégicos.
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POR EDUARDO NATERAS •

Han pasado dos semanas del
apabullante triunfo del oficia

lismo en las elecciones federales en

nuestro país, con las que refrenda
ron la Presidencia de la República
por un amplísimo margen ade
más de varios otros triunfos.

Pero, entre sus diversas victorias, la que más alertas
ha generado es la obtenida en el Congreso de la Unión,
donde en la Cámara baja contarán con mayoría califica
da, mientr as que en el Senado se encuentra a un puñado
de escaños de conseguirlo, con lo que podrá proponer y
aprobar reforaias constitucionales, prácticamente sin la
necesidad de consensos con la oposición.

Es precisamente este último factor el que más ten
sión ha generado en los mercados internacionales, pues
implica que el nuevo Gobierno no contará con contr ape
sos en el Legislativo —indispensables en todo régimen
democrático—. Ni bien abrieron los principales mercados
bursátiles tras las elecciones, estos temores se hicieron
sentir de inmediato, con una depreciación inicial de un
3% del peso frente al dólar.

Las alarmas se trasladaron —luego— al paquete de re
formas enviadas por el Presidente al Congreso en febrero
pasado y que quedaron en el tintero hasta el inicio de la
nueva Legislatura, el 1 de septiembre próximo. Ahora,
López Obrador contará con todo el último mes de su
gestión para impulsarlas y lograr su aprobación —ya con

la nueva mayoría calificada, con la que no contaba antes.
De entre ellas, su propuesta de reforma judicial es de

las que más riesgos conlleva, al establecer la renovación
total de ministros, jueces y magistrados para ser electos
por el voto popular, lo que peligrosamente implicaría
que el Poder Judicial en su conjunto se conforme en
función del pulso político del momento, con lo que éste
quedaría a merced del partido mayoritario y con la conse
cuente aniquilación de cualquier función de contrapeso
al Gobierno.

A pesar de una aparente diferenciación inicial entre
Andrés Manuel y Claudia sobre la forma en que se ejecu
tarían estas medidas —con dichos y desdichos de legisla
dores de Morena y una declaración pública de la propia
Claudia para frenar la depreciación del peso—, la instruc
ción desde Palacio Nacional no deja lugar a dudas: las re
formas van —con las respectivas consultas de por medio,
si se quiere, cuyo resultado para nadie será sorpresa—.

Y, aunque, para el presidente la justicia —en palabras
suyas— se encuentre por encima de los mercados finan
cieros, en los once días que han transcurrido desde que
se llevaron a cabo los comicios y comenzaron a conocer
se los resultados generales de las elecciones, el peso ya
supera el 10% de depreciación frente al dólar —muy cerca
ya de igualar el 13% que logró apreciarse durante todo el
año pasado, que lo convirtió en todo un fortachón—.

Desde chiqueros. Como diría Juan Gabriel, segui
mos en el mismo lugar y con la misma gente; sin embar
go, a partir de hoy, la publicación de esta colaboración
quincenal Contraquerencia se realizará los jueves, en
sustitución de los viernes. Agradezco al público lector su
acompañamiento a lo largo de los años, esperando con
tar con su preferencia en esta nueva etapa.
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Incluso la continuidad necesita diferencias

A partir del primer minuto del
martes 1 de octubre de este año,
en apenas 109 días, Claudia
Sheinbaum Pardo se convertirá

en Presidenta constitucional de los Esta
dos Unidos Mexicanos.
Ya veremos si usa ese poder para ser

una mandataria tolerante con la crítica
y dispuesta a escuchar a las minorías,
ojalá, pero lo que sí debe ser es una mujer
independiente que, sean cuales sean sus
decisiones, haga saber que son suyas con
el concurso de sus asesores.
Mientras tanto, el que manda es An

drés Manuel López Obrador, pero eso no
le debe dar el derecho de mostrarse tan
arrogante y querer demostrar posesión
en un forzado abrazo con beso a quien
obtuvo el cargo que él tiene que dejar, no
gracias a él sino por los 36 millones de
votos.

El problema para la sociedad mexicana
no pasa solo por esas muestras de domi
nio, contrarias a la realidad de equidad

que hoy nos rigen, sino por el intento de
usar una mayoría calificada en el con
greso que ya no le pertenece para cobrar
venganzas personales.
No puede el autoritarismo de López

Obrador alcanzar su climax con el sacri
ficio de la estabilidad económica y finan
ciera de la que debería gozar Sheinbaum
para iniciar, sí, la continuidad del proyec
to de López Obrador, pero con su propio
estilo.
No se trata de renunciar a una reforma

al Poder Judicial, pero tiene que ser por
las razones correctas, que no tienen que
pasar por los ajustes de cuentas del Presi
dente que ya se va.
Las obsesiones personales de López

Obrador han provocado que se pierdan
de vista muchos excesos del Poder Judi
cial que tienen que ser corregidos. Su en
foque es que los jueces deben estar para
respaldar todo lo que él pelee en tribuna
les, porque lo contrario es corrupción y
eso es falso.
Puede haber una inocencia terrible en

pensar que no es eso lo que también quie
re la virtual presidenta electa y que todo
realmente es parte de una ruta preesta
blecida de continuidad al alimón.
Puede ser que prive esa sensación de

orfandad que dejó en muchos sectores
sociales el tan contundente resultado
electoral y que se quiera proyectar en la

idea de que Sheinbaum pudiera ser una
Presidenta más incluyente y prudente.
Pero aun en el peor de los escenarios de

continuidad y autoritarismo no le convie
ne a nadie, empezando por quien encabe
zará el poder ejecutivo, iniciar su manda
to en un escenario de desconfianza.
No es solo el tipo de cambio, porque no

se trata de un complot de los especulado
res del mundo que se reúnen para afectar
a Andrés Manuel López Obrador, es una
preocupación legítima de los capitales de
todos tamaños, nacionales y extranjeros,
sobre la confiabilidad futura en este país.
Hay que tomar en cuenta que ya había

señales de alerta sobre la salud financiera
del país a partir del 2025. Tan es así, que
la carta de presentación para tratar de
calmar a los mercados fue la continui
dad del secretario de Hacienda para que,
justamente, corrigiera los excesos del
lopezobradorismo.
No es posible esperar otra cosa que no

sea la continuidad, pero incluso ahí debe
haber un estilo personal y diferente de
una mujer que tiene otro origen y forma
ción diferentes al actual mandatario.

Las optMSBés expresadas por los cafumnlstaSSOn
¡ n d epenS i eriMfe StíWfl ej a nfaesa r i aliSfifite el puíít o d e

vista de 24HORAS.
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OPINIÓN

Una industrialización sana
Luis David Fernández A. /*

@DrLuÍ5DavidFer

La industrialización es
lina modalidad de de

sarrollo tecnológico y
este último tiene, en
la economía capitalis

ta moderna, entre sus funciones
principales la de mediar en la
conflictividad social con el fin de

asegurar que el proceso de acu
mulación del capital no se vea
frenado por el proceso de auto
valoración laboral o, lo que es lo
mismo, para que el proceso de
autovaloración laboral pueda sa
tisfacerse sin comprometer la ta
sa bruta de beneficio, de manera
que cuando la modalidad de tec
nología utilizada para la produc
ción no logra dar respuesta a la
demanda social que ella misma
ayuda a configurar, el modelo ha
agotado sus posibilidades.

Esto es cierto tanto para el mo
delo general de esa crisis, basado
en el estilo tecnológico definido
por el sistema coordinado de má
quinas, como para la aplicación
específica que de él se hizo en
América Latina.

Cuando termina la fase de sus
titución de bienes de consumo y
se empiezan a confrontar dificul
tades para pasar a la producción
de bienes intermedios y de capi
tales, mientras crecen las presio
nes del proceso de autovaloración
laboral en el cual participan sec

tores de trabajadores y de clases
medias que la propia industriali
zación sustitutiva ha vuelto más
amplios e influyentes.

Todo esto impulsa la tendencia
a formular políticas que intensifi
can el proceso de desarrollo des
cuidando, cada vez más, el mane
jo prudente de las cuentas nacio
nales y externas, por lo que la ten
dencia endógena es intensificada
por la crisis energética de 1973,
la cual incrementa considerable
mente el valor de las importacio
nes de la mayoría de los países,
empeorando la ya precaria rela
ción entre el valor de sus expor
taciones y el de las importaciones.

La afluencia de grandes can
tidades de petrodólares hacia el
sistema financiero internacional
estimuló el desarrollo de una in

tensa política de colocación de
créditos por parte de la banca
privada internacional, especial
mente después de que la Reserva
Federal, para atender la recesión
de 1974, extendiera la protección
a los depósitos de las filiales en
el exterior de los bancos de Esta

dos Unidos, por lo que esta polí
tica encontró un terreno propicio
en los países de América Latina,
aquejados por déficit presupues
tarios crónicos y unos mercados
de capitales pocos desarrollados.
El acceso al crédito externo

abundante y barato terminó por
desmantelar la poca disciplina
administrativa que quedaba en
el Estado y afectó también la de
la empresa privada nacional, pe
ro tanto la crisis energética como
la política crediticia de la banca
internacional tan sólo aceleraron

un proceso endógeno causado por
el agotamiento del modelo de in
dustrialización sustitutiva, la cual
estuvo desde sus inicios motivada

por los desequilibrios en las cuen
tas nacionales y externas.

El avance de la industrializa

ción y los recurrentes problemas
causados por lo estrecho del sec
tor externo mantienen, a lo largo
de todo el proceso, una comple
ja interacción y, con frecuencia,
los intentos de acelerar la indus
trialización conducían a fuertes
desajustes macroeconómicos co
mo ocurrió en la Argentina de Pe
rón y aún más claramente con la
política del Presidente Juscelino
Kubitschek de Oliveira en Brasil,
pero el límite mayor del modelo
basado en la sustitución de im
portaciones estaba en la rigidez
tecnológica de la industria de bie
nes de consumo durables y, en ge
neral, de todo el sistema indus
trial basado en el sistema coordi

nado de máquinas de la primera
y segunda revolución industrial •
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La afluencia de

grandes cantidades
de petrodólares hacia
el sistema financiero

estimuló el desarrollo de

una intensa política de
colocación de créditos
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Un "reconocimiento" de $1,500
y que llega hasta los 60 años
E11 su primera conferencia como virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo dijo que es momento
de reconocer el trabajo de las mujeres, especialmente
el que se hace todos los días y que no es remunerado
como las labores domésticas y de cuidados. Para la
primera presidenta del país, ese "reconocimiento" de
be darse hasta los 60 años y con un pago bimestral de
3,000 pesos. Lamentable.

Según Sheinbaum Pardo le planteó al mandatario
incluir a su paquete de 20 reformas, dos programas
sociales, uno de ellos es precisamente dar una pensión
a las mujeres entre 60 y 64 años de edad. Esta pensión
será la mitad de lo que reciben las personas de 65 años
y más por 6,000 pesos bimestrales. Sólo en 2025, un
millón de mujeres recibirán este apoyo, indica el do
cumento 100 pasos para la transformación.

Sólo para dimensionar la tibieza de esta propuesta,
los últimos datos de Coneval muestran que el valor de
la canasta básica alimentaria fue de 2,304.37 pesos
durante mayo en zonas urbanas, mientras en zonas
rurales fue de 1,767.03 pesos. Es decir, el reconocimien
to que quiere dar la nueva presidenta no alcanza ni
para la canasta básica.

"Peor es nada", dirían por ahí y en efecto tienen
razón porque "el peor apoyo es el que no se tiene",
pero en este momento histórico en el que se visibiliza
más las demandas y exigencias de las mujeres, se pen
saría que habría una propuesta más ambiciosa que
permita a las mexicanas seguir rompiendo ese pesado
techo de cristal que sigue marcando la brecha entre

hombres y mujeres en temas como el salario y desi
gualdades en actividades laborales y del hogar.

Por ejemplo, cimentar las bases de un Sistema Na
cional de Cuidados. En marzo pasado, la Cámara de
Diputados aprobó reformas a la Ley General de Desa
rrollo Social para establecer una política nacional de
cuidados e incluir el derecho de personas vulnerables
a recibir protección por parte del Estado. Sin embargo,
esta iniciativa se aprobó sin presupuesto.

Es raro que Sheinbaum Pardo no toque ni de broma
esta propuesta que realmente podría saldar una deuda
con el trabajo no remunerado de millones de mujeres.
Hay suficientes pruebas y datos que muestran la ur
gencia de mejorar las condiciones económicas, socia
les y culturales de las mujeres. No en balde el Premio
Nobel de Economía a Claudia Goldin en 2023 por evi
denciar cómo a las mujeres se les castiga salarialmen
te antes, durante y después de la maternidad.

De hecho, el mismo Coneval ha creado el Sistema
de Indicadores sobre Pobreza y Género (SIPyG), que
muestra las carencias a las que aún se enfrentan las
mexicanas en cuestiones básicas como educación,
salud y sostenibilidad. Y cómo la sobrecarga de las la
bores domésticas y de cuidados siguen recayendo en
las mujeres en una edad temprano no hasta los 60
años. En fin, entiendo que, el que haya una presidenta
en México, sin duda genera muchas expectativas y que
bueno porque antes era difícil hasta imaginarlo. Asi
que, veremos qué nos depara al menos en los primeros
100 días de gobierno de la nueva presidenta.
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Crecerá consumo de carne en 2024, US Meat Export
hoy simposio y Halstrom descarta ajuste al TMEC
Cuando hablamos del ingreso promedio del
mexicano, la ubicación del país en el raking
de Banco Mundial no es la mejor, sobre todo
tras la pandemia. Se está en 11,091 dólares
anuales, a años luz de EU, nuestro socio,
que está en 76,398 dls.

De ahí que cuando hablamos del consu
mo de proteínas como carne de cerdo y res
hay mucho margen.

Hoy el asunto estará en el tamiz durante
el primer simposio de "la carne roja" orga
nizado por la US Meat Export Federation
(USMEF). Habrá expositores como Kenneth
Smith negociador del TMEC o luán Carlos
Anaya del GCMA.

Se esperan unos 200 invitados de todo el
país, compradores y vendedores de esos
productos, especialidad de esa agrupación

con 33 años en México y sede en Denver.
Pese a todo, México para la USMEF ya es su
4° mercado en res y el más importante en
cerdo. Está aquí su presidente Dan Hals
trom convencido del potencial del país, má
xime el TMEC. De facto consideró que en la
revisión del 2026 no hay muchas razones
para modificarlo.
Reconoce que la incertidumbre en el

mundo es norma por las guerras y la inse
guridad, pero la demanda por proteína de
carne continuará, más allá de las elecciones
y el posible regreso de Donald Trump.

Lo que es un hecho es que en los últimos
3 años el negocio ha crecido vía los proce
sados, supermercados, tiendas boutiques,
hoteles y restaurantes.

La USMEF es dirigida aquí por Gerardo
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Rodríguez, quien señala que más allá de la
inflación que ha pegado fuerte, el per cápita
de cerdo en México que se ubicó en 23.6
kilos en 2023 cerrará en 23.7 kilos este año

y el de res pasará de 16.4 a 16.6 kilogramos.
Son proyecciones conservadoras, dice,

pero que avanzarán por el esfuerzo de po
ner a disposición del consumidor opciones
más accesibles, lo que debe afianzar la de
manda máxime la distancia a recorrer vs

EU donde el per cápita en res está en 35 ki
logramos y en cerdo en unos 50 kilogramos.
Todo por avanzar.

PREPARARÍA GOBIERNO INICIATIVA
PARA ELEVAR IMPUESTOS A BANCOS

En medio de la incertidumbre por las refor
mas en puerta del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador y con Claudia Shein
baum, resulta que aparentemente habría
por ahí un proyecto de iniciativa para elevar
la base tributaria a los bancos. Según la ver
sión, por ello su cotización se ha visto casti
gada. AMLO en la convención de Acapulco
enfatizó "lo bien" de las cosas para ese ru
bro. Además está la presión que trae la SH
CP de Rogelio Ramírez de la O por el dete
rioro de las finanzas públicas. Veremos.

CON REFORMAS EN PUERTA Y TRUMP
EN ESCENA DÓLAR HASTA 22 PESOS
Ayer el dólar casi rascó los 19 pesos
(18.9929) aunque cerró en 18.73 por billete

verde. Significa una depreciación del
10.5% vs el 31 de mayo. Ayer el equipo eco
nómico de Banco Base que comanda Ga
briela Siller dio a conocer un análisis con el

horizonte del tipo de cambio. Sólo que se
aplazara la reforma al poder judicial la co
tización del dólar se mantendría en 18 pe
sos. En otro escenario con el mismo cam

bio en puerta, pero con elementos que die
ran certeza jurídica lo ubicaría en 19.50 y
con reformas con AMLO y Claudia Shein
baum. así como Donald Trump en escena
vs el TMEC podría llegarse hasta 22 pesos.
Es el escenario pesimista pero no suena
distante.

EXPO FRANQUICIAS GUADALAJARA
MAÑANA Y KATZ DE CHOPVALUE
Mañana inicia la Expo Franquicias Guada
lajara 2024 con el sustento de la asociación
de ese gremio (AMF) que preside Mario Al
berto Briceño. Se espera la participación de
200 marcas y varios conferencistas, entre
ellos apunte a Arturo Katz que en 2022 trajo
el concepto Chop Valué que creó en Van
couver Félix Bóck. Son productos artesana
les hechos de palillos chinos que se dese
chan en los restaurantes. Se han reciclado

millones para muebles, pisos, artículos de
cocina, etc.

(a>aguilar_dd
albertoaguiLar<5)dondinero.mx
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No hay un elemento para afirmar que en su sexenio
se vivirá un régimen autoritario, con carácter
anti empresarial, o uiolatorio de la Constitución

i uno revisa la colección de accionesy cie
Sclaraciones que ha hecho la virtual presi

denta electa Claudia Sheinbaum desde

que fue electa, no se entiende que el dólar
mantenga una cotización 10 u 11 por ciento
por arriba del precio que tenía hasta el 2 de
junio. Aislando su perfil, sus declaraciones y

sus promesas, no hay razón para esta depreciación cambiaría.
Sheinbaum (l) ratificó a Rogelio Ramírez de la O al frente

de Hacienda, y lo hizo sostener una llamada con inversio
nistas; (2) reiteró la funcionalidad c!e México ante los líderes
de organismos como el Fondo Monetario Internacional y el
Banco Mundial; (3) oficializó su gusto por colaborar con
empresas como Walmart; (4) refrendó su simpatía hacia el
manejador de fondos BlackRock; (5) dirigió al menos tres
mensajes en vídeo y frente a medios masivos sobre su res
peto al Estado de Derecho y a las inversiones nacionales e

internacionales;y (6) reiteró su respeto por la autonomía del
Banco c!e México.

Hoy no existe un solo elemento para afirmar que durante
su sexenio se vivirá un régimen autoritario, con carácter

anti empresarial, o violatorio de la
Constitución y que desfonde las

El nerviosismo estructuras de nuestro sistema
expresado en el económico. Incluso no existe evi
precio del dólar dencia empírica ex ante de que un
a casi $19 pesos sistema judicial renovado por voto

popular —algo que ella defiendeno es otra cosa

en concordancia con el Presidentesino puro miedo
López Obrador—, será necesariamen
te dañino en esos términos. Por tanto,

el nerviosismo expresado en el precio del dolara casi $19 pesos
no es otra cosa sino puro miedo, que siempre es irracional.

¿Qué temen los mercados? Que ocurra un septiembre
fatídico, que incluya posturas radicales del presidente López
Obrador en funciones; así como aprobaciones expeditas de
reformas constitucionales sin la debida consulta pública por
parte de los legisladores. Y el problema para Sheinbaum es
esa toxicidad que le seguirán imprimiendo tanto AMLO como
ciertos legisladores a su plan de gobierno y a su transición.
Debe ser muy cautelosa.

¿Cómo gobernará Sheinbaum? No lo sabemos, pero sus
colegas morenistas le están empañando diariamente el cristal
para conducir su transición con claridad. Lo que sí sabemos
es que, hasta ahora, sus declaraciones y posturas públicas
son absolutamente funcionales respecto del sistema eco
nómico. Y eso no debe perderse de vista en medio de tanto
nerviosismo.

AMPER

El empresario Ricardo Amper, fundador c!e Incocle —una so
bresaliente firma de verificación de identidad con Inteligencia
Artificial, con sede en EUA, pero fundada por el mexicano—,
acaba de adquirira la firma MetaMap, con especialidad similar,
lo que potenciará estas soluciones en toda su huella latinoame
ricana, incluyendo México, Argentina, Chile, Colombia y Brasil.
Entre sus clientes destacados están Sabadell, Citibanamex,
Banorte y otras corporaciones.
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El comercio entre México y China sigue en
aumento lo que ha comenzado a saturar ¡a
capacidad de los puertos en el Pacífico

I ano pasado el intercambio comercial entre
México y China rebasó 116 mil millones ele
dólares, un crecimiento de 35 por ciento,y
todo indica que esa dinámica continuará
en el corto plazo.

Hablamos de crecientes importaciones
chinas que lo mismo son ele bienes inter

medios para convertirse posteriormente en exportaciones,
hasta la entrada masiva de automóviles que han tenido muy
buena recepción por parte de los consumidores mexicanos.

La idea es que sin hacer mucho ruido, China se ha conver
tido en el segundo socio comercial de México, lo que entraña
retos importantes en la relación que tenemos con Estados
Unidos como socios del TMEC, pero también desde el punto
de vista logístico.ya que los puertos del Pacifico comienzan
a mostrar signos ele saturación ante las crecientes compras
procedentes de Asia.
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Un caso relevante lo representan las importaciones de
vehículos chinosqueya representan 18 por ciento del mercado
automotriz, no sólo de marcas propias como BYD, Chirey y MG
entre muchasotras, también clegigantesglobalescomoGe

neral Motorsque importan unidades
desde sus plantas en el país asiático.

Otro rubro relevante en las com

pras que realiza México a China sin
duda se centra en tecnología, donde
tan sólo las compras de teléfonos
móviles el año pasado representaron
un negocio de nueve mil millones de
dólares al año.

Porel contrario, México exporta a
China minerales a razón de unos tres mil millones de dólares

al año, lo que se explica por la enorme demanda de materias
primas diversas del gigante asiático.

Pero como le decía, ese comercio ha traído una gran ac
tividad en los puertos y además de Manzanillo y Lázaro Cár
denas el gobierno explora otras terminales en esa zona, tal
es el caso de Mazatlán, que se ve como una alternativa para
importar vehículos, y ya se habla clel puerto de Cuy utlán, muy
cerca de Manzanillo, aunque la viabilidad de esos proyectos
deberá analizarse con cuidado.

LA RUTA DEL DINERO

Scotiabank México, liclerado por Adrián Otero, ha implemen
taclo un programa de financiamiento sustentable que incluye
un préstamoy un producto financiero derivado,junto con una
recompensa económica si el beneficiario cumple con los
objetivos de reducción de emisiones de carbono y promoción
de la equidad de género. El esquema arranca con un crédito
para la Universidad Insurgentes (UIN), institución educativa
con 29 años de experiencia, que está comprometida con la
disminución de emisiones ele gases ele efecto invernadero y la
prestación ele servicios educativos para el empocleramiento
de las mujeres. Los resultados de estos indicadores serán
evaluados por una entidad independiente para garantizar
su cumplimiento, y la intención de Scotiabank México es
innovar en esquemas de crédito con objetivos ASC, es decir
que involucran temas ambientales, sociales y de gobernanza.
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UN PESO MUY NERVIOSO

CARLOS LÓPEZ JONES

El pasado viernes 31 de ma
yo, dos días antes de las
elecciones presidencia
les, el dólar se cotizaba en
16.70 pesos por billete

verde; al cierre del miércoles 12 de
junio, el dólar operó en 18.75 pesos
por dólar, esto significa una depre
ciación de 2.15 pesos por dólar y todo
indica que podría seguir subiendo
hacia 20.00 pesos.

A pesar de la tasa de interés de
11.00% que paga México a los capitales
extranjeros por comprar deuda mexi
cana, los fondos de inversión han em
pezado a sacar su dinero del país, están
preocupados por lo que pueda ocurrir
con las reformas constitucionales que
se presentarán en la próxima legisla
tura y que muy probablemente se
aprobarán en el Congreso en septiem
bre, cuando empiecen las cámaras a
sesionar nuevamente.

Claudia Sheinbaum ganó con una
aplastante mayoria las elecciones
presidenciales, lo que le permite a
Morena tener mayoría calificada en
el Congreso. En consecuencia, puede

hacer cambios a la Constitución, asi
como a las reglas de operación de
cualquier sector productivo del país;
esto incluye los impuestos que se co
bran, la forma en que se eligen mi
nistros de la Suprema Corte, incluso
al presidente de México, o la canti
dad de diputados y senadores que
debe haber en cada Cámara y cómo
se podrian seleccionar en un futuro.

Cuando hay posibles cambios en
las reglas del juego, los inversionis
tas se ponen muy nerviosos, algunos
deciden retirar sus capitales, para
ver cuáles serán las modificaciones y
mía vez que las mismas se aprueban,
decidirán si regresan o no al pais bajo
las nuevas condiciones de operación.

Cuando Trump en 2016 dijo que
cambiaría el Tratado de Libre Co

mercio (TLCAN), también hubo vo
latilidad cambiaría, cuando el
mundo entró en cuarentena por
COVÍD hubo volatilidad, y ahora
que López Obrador, con la anuencia
de Claudia Sheinbaum, dice que
habrá cambios en las reglas, está
provocando la volatilidad en los
mercados financieros.

Siempre que hay modificaciones
hay volatilidad, porque los inversio
nistas hacen sus estimaciones de

cuánto dinero obtendrán si hacen

una inversión, pero si el escenario
cambia o su dinero está en riesgo,
pueden optar por salirse de ese ne
gocio e irse a otro país que les ofrezca
más seguridad o la misma seguridad
y una tasa de interés no tan alta, sin
tanto riesgo.

Hasta que no conozcamos los de
talles de las reformas que se propo
nen y cómo afectará eso las inversio
nes, no habrá tranquilidad en los
mercados financieros. Lamentable

mente y contra toda lógica, la 4T ha
hecho cambios que afectan las in
versiones. Por eso, el país creció so
lamente 0.8% con AMLO frente al

2.5% promedio con EPN; AMLO so
lamente creó 2.5 millones de em

pleos en el IMSS, mientras que con
EPN esa cifra fue de 4.8 millones.

Si los cambios no son del agrado
de los inversionistas, no vendrán a
México como se esperaba y buscarán
otros países que si les ofrezcan la se
guridad que necesitan para trabajar,
por eso hay que tener cuidado con
las reformas que se proponen.

Director de Consultaría en

Tendendas.com.mx

©Carlosiopezjone
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EL GABACHO

Además de Trump,
Biden ajuicio

ALMA ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

Los Birlen parecen no querer dejarle el te
rreno libre mediáticamente a los Trump
y es que, Iras conocer la acusación decul
pable por tres diferenles delitos, el hijo
mayor fiel presidente está lambién en las
primeras planas de los periódicos, en los
encabezados fie los noticieros radiales y

en lo sobresaliente fie la tv y las redes sociales.
El marles pasado y sin haber declararlo anle el juez

ni anle el jurado, fue declarado culpable.
El proceso judicial comía el hijo del mandatario

inició hace diez días en Wilminglon (Delavvare) y des
pués de que varios lesligos, entre ellos su exesposa,
Kathleen Bulile, una exnovia, su cufiada y examanle
Hallie Biden, además fie su hija Naomt Biden y claro
los abogados fie la fiscalía y la defensa, en el marco fie
los alégalos finales.

Aiiles de, que la jueza riel disidió Maryellen Noreika
llamará a los miembros del jurado a deliberar, el abo
gado defensor de Hunler Biden, Abbe Lovvell, resumió
su alégalo final insislienflo en que no exislen pruebas
directas fie que su clienle estuviera consumiendo dro
gas en los flías cercanos a los que compró un revólver...
"Hunler no ha pedido a nadie que le disculpe o perdo
ne por sus errores", senlenció.
A principios de la semana, parle fie la familia Bi

den acudió a la Corle, lo que inevilablemenle llamó
la ¿tinción fie los medios fie comunicación y es que
se llegó a mencionar que el mismo presidíenle podría

estar prestóte durante la selección fiel jurado, linal
niente estuvieron la primera flama, Jill la esposa fie
Hunler, Melissa Cohén y la hermana fiel presunto
responsable Ashley.

Los medios no.^oi^an dejar jgasar
esta noticia de pi iiiiera plaiia,
incluso varios de dios se dieron a la
tarea de entremeztlai las imágenes
ehist()riasbaj()clIirloc()iiduct()i
de 1( )s l ienip os elec torales
Es la primera vez en la historia fie Estados l nidos

que el hijo fie un mandaiario en activo se enfrenta a
un juicio que, en este caso, puede afectar a la campaña
fie Biden en las presidenciales fiel 5 fie noviembre, ya
que los republicanos, especialmente el expresidenle
Donald Trump lo utilizará con frecuencia como arma
arrojadiza en su contra.
Ea carrera presidencial está presente en ambos jui

cios; en el fie Trump y en el de hijo de Biden y sobre
los efectos que éstos pueden tener entre los volantes,
nadie puede avenlurar un juicio.

Cobra importancia el comunicado fie prensa emiti
do desde la Casa Blanca, que como presídeme Biden
110 iba a hacer ningún comentario sobre casos federa
les pendientes, pero que como padre lenía un "amor
ilimitado" por su hijo, "confianza en él y respelo por su
fuerza" aunque el pasado viernes lesearlo indullarlo
en caso de que llegue a ser condenado.
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CÓDIGO DE INGRESOS

Claudia y banqueros,
bien y de buenas
GUADALUPE
ROMERO

Ayer el primer cuadro
que comanda la Aso
ciación de Bancos fié
México (AtíM) citó a la
prensa e s p ec i a 1 i za f I a
para contagiarles el
ánimo y albricias qué

observan con la elección de Claudia

Sheinbaum como próxima presiden
ta del país, para informar que tanto la
economía como el sistema financiero

nacional Sé encuentran en equilibrio y
que disponen de 1.3 billones fie pesos
para fiar créditos a familias,empresarios
y proyectos que lo ameriten fie acuerdo
los avaüCes fiel nuevo gobierno.

A los presentes nos llamó la atención
la firmeza con la que defendieron el pe
so (creo que me acordé fie olro perso
naje) y señalaron que "no pasa nada*
México responde a los mercados con
una paridad liotanie que ha. funcionado
desde hace varios años. Julio Carranza,
presiden te de la ABM, atajó: "Lo que de
be tranquilizarnos mucho son las con
sultas a parlamento abierio quese harán
para dialogar.,, No nos debemos asustar
fie un poco de volatilidad en el mercado,
lo que sí nos tiene que preocupar es que
haya diálogo';
Pues sí estoy asustada y el "diálogo"

hasta no ver no creer, porque con la 4T
sólo se ha obedecido: "sin cambiar una
sola coma*. Soplan vientos de cambio,
dijo el pirata

Y ya que hablamos de bancos y no
i icias que necesitamos escuchar, Scoti
abank. Mélitó, que dirige Adrián Otero,
implemento un programa de financia
miento sitótentable que incluye un prés
tamo y un producto financiero derivado,
junto con una. recompensa económica si
el beneficiario cumple con los objetivos
fie reducción fie emisiones fiécarbono
y promoción de la equidad de género.
Esto es muy bueno y hay que apro

vechar. El préstamo fue concedido a
la Universidad insurgentes (l UN), una
institución educativa con 29 años fie

experiencia, comprometida con la dis
minución de sus emisiones de. gases de
efecto invernadero y la prestación fie
servicios educativos para el empotlera
miento de las mujeres.
Los resultados de estos indicadores

serán evaluados por una entidad in
dependíenle para garantizar su cum
plimiento. De esta manera, Scotiabank
México busca innovar en esquemas pa
ra estimular a las empresas a alcanzar
sus objetivos ASG (Ambiente, Social y
Gobernanza), y el acuerdo con la uni
versidad mencionada es uno de los más
avanzados en términos de finanzas sos
lenibles.

Y la insiii ución escolar podrá bene
ficiarse fie una lasa fie interés reducida

por el préstamo si logra una reducción
absoluta en las emisiones de gases de
efecto invernadero y si olre.ee servicios
educativos enfocados en la equidad de
género. En los úliirnos meses, el banco

ha estado involucrado en la elabora

ción fie producios relacionados con el
desempeño sosíenible para empresas
fie diversos sectores como Fibras, Ma
nufactura, infraestructura y de Teleco
municaciones, lo que demuestra que
muchas actividades económicas pueden
integrarse en estos modelos.

Según Euis Aguilar, managing direc
tor & ('.<> llci'ul. Corporate Banking Mé
xico, han avanzado significalivamenle
en créditos vinculados a objetivos de
sustentabilidad, siendo la innovación
que también incorporan un derivarlo
relacionado con las mismas métricas.

Aplausos.

REMANENTES
A propósilo. Grupo Lata, a través de Su
Anidación, ha lirmado un acuerdo con
57 organizaciones civiles de La Laguna
para brindar apoyo alimenticio para
personas que viven en esta situación.
A partir fie ésta colaboración, funda
ción Lala entregará en promedio 600
mil kilolitros dé alimento en beneficio

fie más 34 mil personas en la. región, lo
que representará el apoyo alimenticio
a más de. 2 mil 200 beneficiarios diaria

mente. Durante 75 años, Grupo Lala ha
contribuido ai desarrollo de La Laguna
con acciones sostenibles y creando un
impacto positivo entre las comunidades,
ejemplo de esto es que duranle 2023 a
parí ir fie distintas acciones fundación
Lala benefició a más fie 440 mil perso
nas y entregó más dé 151 millones de
pesos en apoyos a nivel nacional.
HUTCHIS0N P0RTS MODERNIZA
ENSENADA
llutchison Ports, liderarlo en México por
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Jorge Magno Lecona, ha invenido más
de 2 mil millones fie pesos para mejorar
significativamente la operalividad de la
Ensenado International Terminal (EiT),
bajo la dirección fie. Javier Rodríguez.
La adquisición de una grúa, de muelle
tipo supes postpanamax y dos grúas de

patio eléctricas, que llegaron al puerto
el 8 de junio, se prevé que incrementará
en un 25% la velocidad de carga y fies
carga de. los barcos al permitir que sean
atendidos lodo tipo fie embarcaciones
porlacontenedores de corte comercial.
En lanío, las grúas de patio, serán las pri

meras de su clase en llegar al puerto,
para laciliiar la entregarecepción y el
movimiento fie los contenedores. Esta
capacidad mejorada es esencial para la
eficiencia, operativa, ya. qué ref lucirá, no
tablemente los tiempos de espera.
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MOSAICO RURAL

Apunta México a mercados
musulmanes para ampliar
exportaciones agroalimentarias
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

La locomotora agroexporta
rlora de México no para, con
venias a mas de 190 países,
una cifra récord de divisas

por más dé 51 mil 897 mi
llones de dólares en 2023 y
un mayor dinamismo en los

primeros meses de esle año, gracias al sa
bor, sanidad y calidad de los producios
del campo.
Pero la tarea no termina ahí, pues el

pol.encial expoliador nacional es amplio
y, bajo esa visión, la Secretaria de Agricul
l ura y Desarrollo Rural apuesta a consoli
dar su marca como proveedor confia hie
de alimentos sanos, nutritivos e inocuos

en mercados de países con población de
mayoría musulmana.

Se trata de un potencial de másele mil
600 millones fie consumidores, quienes
viven en economías con alto poder ad
quisitivo y tienen gustos cada ve/ más
refinados y sofisticados. Por lo mismo,
son mercados más exigentes y se deben
cumplir ciertos estándares para poder
exportar.

De ahí la importancia de que la depen
dencia que encabeza Víctor Villalobos
Arámbula haya realizado el Seminario
informativo sobre certificación llalal,
a través de la Coordinación General fie
As un t os In t ern ación a Ies.

Es relevante acompañar a los expor
tadores y ampliar el conocimiento fie la
certificación llalal para elegir provee
dores y prestadores fie servicios, pues
serán socios y aliarlos estratégicos en
sus proyectos fie comercialización hacia
esos mercados que demandan aguacate,
berries, hortalizas, carne de fes, ave, miel
y garbanzos, principalmente.
Además., la firma de diversos instru

mentos fie cooperación y el reconoci
miento mutuo de la acreditación de la.
certificación llalal con países con pobla
ción mayorit ariamente musulmana como
Indonesia, Palestina y Emiratos Arabes
Unidos, permitirá enviar más producios
agroalimentarios mexicanos a esas na
ciones.

Cabe señalar que los potenciales con
sumidores rlemant lan prod uctos acordes
a sus cosí timbres y regulaciones religiosas
fiel Islam, que les marcan paulas específi
cas sobre lo que es permitido"líalaf y lo
que está prohibido "llamnC
EXPECTATIVAS AGROALIMENTA
RIAS 2024
Como cada año, el Servicio de Informa
ción Agroalimenlaria y Pesquera (SlAP)

puso a disposición fiel público y de las
instituciones públicas y privadas,sus Ex
pectativas Agroalimeniarias 2024, brevia
rio que presenta la estadística de cierre
fie proflucción 2023 y la expectativa para
este año.

El texto destaca que en 2023, la activi
dad agrícola, pecuaria y pesquera prác
ticamente se mantuvo en el mismo nivel

del año anlerior: con una proflucción de
alimentos de 299 millones de toneladas:,
debido principalmente a las condiciones
de sequía observadas en casi iodo el terri
torio nacional.

SIMPOSIO INTERNACIONAL
DE ECONOMÍA CIRCULAR EN
EL COLPOS

Eos próximos días 20 y 21 de junio se
llevará a cabo en el Campus Monteeillo
del Colegio fie Postgraduados (Colpos),
el Simposio Internacional de Economía
Circular, en el que participarán ponentes
nacionales e internacionales y habrá, ex
posiciones.

No sé lo pierda, la entrada, es gratuita.
Registro fie asistencia virtual o presencial
en goo.su/Gvge4X

Esperemos noticias de Chapingo
Se confirma él retorno a rectoría dé An

gel Gard uño García. Esperamos not icias a
detalle sobre esta sil nación y condición,
sobre todo por el bien de tan importante
institución educativa fiel país. Daremos
puní ual seguimiento.
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on los resultados electorales que dan el triunfo
a Claudia SheiJ^Bim, observamos con preo 
cupación la reacción de los mercados finan
cieros al día siguiente de las elecciones, prin
cipalmente en las bolsas de valores y en el tipo
de cambio del peso frente al dólar. El martes
04 de junio fue necesario que se confirma
ra que el titular de la SHCP continuaría inde
finidamente al frente dé la dependencia y, a
través de un lacónico mensaje, el funcionario
comunicara sus compromisos fundamentales
para asegurar la estabilidad macroeconómica,
el respeto a la autonomía del banco central y
la prudencia ñscal, ante un escenario donde el
gobierno entrante enfrentará un escaso mar
gen de maniobra en materia de finanzas pú
blicas , para cumplir con los compromisos ad
quiridos durante la campaña.

Las complejidades
de las finanzas públicas
Durante el presente año, por su naturaleza
electoral, las finanzas públicas han registra
do un déficit que se estima alcance más del
5% como proporción del PIB y el mismo titu
lar de la SHCP ha mencionado en los Pre Cri

terios de Política Económica para 2025, que
se pretende disminuirlo al 2.5%, es decir a la
mitad, lo que significaría que el gasto del go
bierno federal pasaría de 9.1 billones en 2024
a 8.6 billones en 2025.

Lo anterior, implicaría que la siguiente
administración tendría que realizar un im
portante recorte al gasto público, o bien, in
cidir del lado de los ingresos, donde todavía
no existe una plena definición por parte de la
candidata triunfadora de cómo enfrentar y
dar solución a la parte tributaria, ya que ha
manifestado tácitamente que no es necesa
rio realizar una reforma fiscal.

Como sabemos, esta importante decisión
la han venido posponiendo por lo menos los
últimos seis presidentes, la cual por su na
turaleza es injusta e inequitativa, donde a la
fecha ha sido imposible incorporar a la eco
nomía informal, misma que genera más de
la mitad de los empleos del país. En el pre
sente sexenio se ha enfocado mayormente
en combatir la evasión de los grandes con
tribuyentes, lo cual es correcto, pero llegará
el momento en que el mecanismo se agotará.
Otra variable que está directamente rela

cionada con los ingresos públicos es el creci
miento económico, en donde, como sabemos,
entre mayor crecimiento se registre se incre
menta de manera directa la captación tributa
ria. En ese sentido, las proyecciones para 2025
no son alentadoras. SHCP estima que el PIB
crecerá entre 2 y 3% , en tanto que el FMI pro 
yecta que el mismo será de únicamente 1.51L
El compromiso de la candidata triunfadora es
crecer en 3% anualmente, durante el sexenio
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próximo, escenario que está en
función directa de los factores

internos y externos que se con
juguen en el escenario.

El foco rojo está en las finan
zas de Pemex, empresa que du
rante el actual sexenio ha reci

bido transferencias por más de
56,000 millones de dólares de
2019 a 2023 por parte del go
bierno federal, son la finalidad
de que pueda pagar los intereses
de su abultada deuda externa,
que es superior a los 100,000
millones de dólares, aunado al
gran retraso que se observa en
el pago a sus proveedores. Su
calificación crediticia se ha ve

nido deteriorando, ocasionan
do que al salir a captar recursos
en los mercados financieros in

ternacionales lo haga a costa de
pagar intereses más altos.

Los retos para cumplir
los compromisos de
campaña
Los programas sociales seguirán
siendo el eje fundamental del

próximo gobierno, al igual que
el actual, por lo que las pensio
nes para adultos mayores se
guirán creciendo, seguramente
en monto y por la dinámica po 
blacional, estimándose en me
dio billón de pesos, al menos en
2025. A ello habrá que incor
porarles el cumplimiento del
compromiso de campaña para
otorgar apoyo bimestral a mu
jeres entre 60 y 64 años, equi
valente a la mitad de la pensión
para los mayores de 65 años.
Adicionalmente, habrá que

enfrentar los retos que signifi
cará rediseñar al sector salud,
que fue prácticamente des
mantelado por el gobierno que
está por concluir, sin que a la
fecha tenga un rumbo definido.
También habrá que dar cum
plimiento al compromiso para
otorgar la beca universal des
tinada a los estudiantes a nivel

preescolar, primaria y secun
daria de todo el país.
Finalmente, entre las prin

cipales preocupaciones preva

lecientes por parte de los in
versionistas está la mayoría
calificada obtenida, por lo que
significa en cuanto a las deci
siones que se puedan aprobar
en el congreso en torno al po
der judicial, los organismos au
tónomos y en general sobre el
marco jurídico que da certeza a
las inversiones.

Es deseable generar cana
les de comunicación amplios,
tanto con los inversionistas na

cionales y extranjeros, así como
con la ciudadanía, que no dejen
lugar a dudas en cuanto a las
políticas económicas que lle
vará a cabo el futuro gobiernos,
ya que muchas de las propues
tas que se hicieron en el furor
de las campañas mencionaban
el qué hacer pero no se defi
nía el cómo. Esperemos que la
estabilidad macroeconómica,
que tanto esfuerzo ha costado
mantener en los últimos años,
se pueda seguir manteniendo,
actuando siempre con pruden
cia y responsabilidad.
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esde hace algún tiempo, la inteligen
cia artificial gs el tema que domina los
mercados de renta variable, pero hay
otros asuntos que merecen la atención
de los inversionistaicomo las empresas
de defensa y las de consumo.
Las empresas de defensa registraron

resultados positivos de forma casi uná
nime, en particular las europeas con una
fuerte exposición a la guerra de Ucrania.
La relación entre peemos y unidades en
tregadas de ias prir ipales empresas eu 
ropeas se sitúan ahora sólidamente por
encima de 1. Es una tendencia que po
dría perdurar por dos razones:
En primer lugar, los países europeos

han invertido mucho en apoyar a sus
aliados ucranianos, agotando sus reser
vas de municiones en el proceso. Muchos
países, como Alemania, podrían tardar
cerca de una década en reabastecerse, y
eso sin contar con la posibilidad de que
la guerra continúe durante algunos años.
En segundo lugar, al adherirse a la

OTAN, sus miembros se comprometie
ron a gastar el 2% de su PIB anual en de 
fensa. Sin embargo, más de la mitad de
los miembros de la OTAN no han gasta
do lo suficiente, incluidas potencias eu
ropeas como Francia y Alemania.
En cuanto a las empresas de consu

mo, los efectos de los altos tipos de in
terés y de 18 meses de inflación elevada
les están pasando factura ya que se en
frentan a clientes cada vez más escasos

de efectivo. Muchas empresas están re
gistrando aumentos decentes de sus in
gresos, pero casi todos ellos se basan

en subidas de precios, ya que los con
sumidores compran menos productos
año tras año.

Las dificultades del sector del con
sumo se extienden incluso al sector del

lujo. Este sector se ha considerado en el
pasado prácticamente indestructible,
dada la inelasticidad de los precios de
los bienes de lujo, debido al poder ad
quisitivo de los ricos incluso en tiempos
de dificultades económicas. El consumo
de lujo alcanzó su punto álgido durante
la pandemia, pero ha disminuido desde
entonces, y esta tendencia continuará
en 2024. Este mensaje se ha reafirma
do en los recientes informes de resulta

dos de algunos de los grandes del sector,
como LVMH (MC) y Burberry (BRBY).
La buena noticiapara las empresas de

consumo en general es que la situación
debería mejorar a medida que avance
el año. La inflación ha descendido en

todos los países occidentales desde sus
máximos de 2022, por lo que la baja
da de los precios de las materias primas
reduce la necesidad de subir los precios
trimestralmente. Esto debería permitir
a muchas empresas de consumo cen
trarse en afianzar sus márgenes operati
vos, en lugar de preocuparse por el cre
cimiento de los ingresos brutos.
Además, los principales bancos cen 

trales se plantean por fin recortar los ti
pos de interés, y es probable que el BCE
lo haga ya el mes que viene. Por supues
to, esto tardará en llegar a los consumi
dores, pero al menos vamos en la bue
na dirección.
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Rodrigo Alcázar Silva
@RodrigoAlczarSl

¿Es válido que un productor le imponga el precio a un revendedor?

Cuando era niño, ven

dían cómics (les decía
mos "cuentos") de va
rios personajes como
Archie o La Pantera

Rosa. En la portada, el editor de los
cuentos especificaba un precio al
que debían venderse. En una oca
sión alguien intentó venderme uno
de esos cuentos más caro (creo que
en un aeropuerto) y a mí siempre me
generó la duda de si eso "se valía o
no se valía".

En realidad, el precio que pone el
revendedor de un producto depende
casi siempre enteramente del reven
dedor, por lo que es libre de darlo al
precio que desee. Sin embargo, en
algunas ocasiones el productor pue
de encontrar ganancias al establecer
un precio de reventa. Por ejemplo,
imagine usted que un productor de
perfumes le permite tanto a la tienda
física departamental como a la plata
forma electrónica vender el perfume
a diferentes precios. La gente ¡ría a
oler el perfume a la tienda física y
lo compraría más barato en línea,
donde posiblemente lo encuentre más
barato, pues la plataforma no incurre
en costos de exhibición, tales como
las rentas de un costoso local en un

centro comercial y los pagos a las
personas que lo abordan a uno para
ofrecerle una prueba del perfume.
Si la casa productora de perfu

mes no establece un mismo precio

para ambos canales de venta, lo
más probable es que la tienda física
departamental simplemente no esté
dispuesta a vender su perfume o que
lo haga sin esforzarse demasiado (sin
contratar a las personas que ofrecen
la prueba). De tal forma el estableci
miento de un precio fijo de reventa
pueste estar justificado.
No obstante, también puede ser

pernicioso para el mercado en al
gunos casos. En particular puede
generar preocupaciones si quien lo
establece tiene poder monopólico.
Piense en un revendedor que desea
dar el producto más barato. Si el
productor no acredita ninguna jus
tificación como la que le acabo de
mencionar, y le obliga a mantener un
precio de reventa con el único objetivo
de mantener el precio alto, esto termina
ría con un daño al consumidor similar al

que aparece en las colusiones, en las
que se fija un precio artificialmente alto.
La fijación de precios de reventa es

aún más peligrosa si lo que se fija es un
precio mínimo de reventa, puesto que
esto implica que ningún revendedor o
distribuidor puede intentar poner un pre
cio por debajo de ese, aún si lo pudiera
hacer de manera rentable.

En Europa un conocido caso es Boo
king. La empresa de reserva imponía
a los hoteles un precio al que debían
anunciar los cuartos dentro de su pla
taforma. Este precio debía ser siempre

más bajo en Booking que en otras pla
taformas, incluso si eran aquellas en las
que se reserva directamente en el hotel.
Esto fue considerado peligroso por di
versas autoridades europeas, puesto
que el tamaño de Booking resultaría en
un alto poder de negociación, lo que
haría que muchos hoteles dejaran de
vender más barato en otros canales.

Booking se comprometió a suprimir di
chas cláusulas en toda Europa, lo cual
fue seguido también rápidamente por su
competidor Expedía.

Por razones muy similares Reino Uni
do y Alemania también investigaron a
Amazon hace más de diez años, pues
imponía a sus vendedores la obligación
de no ofrecer más baratos sus productos
en otras plataformas. Amazon también
se comprometió a suprimir dichas cláu
sulas en toda Europa.
En México se investigó hace varios

años un caso de fijación de precios de
reventa. La denuncia fue presentada por
Casa Ley en el año dos mil, supermerca
do que tiene operaciones principalmen
te en el noroeste del país. El denunciado
fue Yakult, empresa que vende bebidas
probióticas fermentadas. El supermer
cado denunció a Yakult por exigirle que
subiera el precio del producto, para que
fuera igual al de otros supermercados
y superior al del canal de cambaceo
(distribuidores independientes que lleva
ban el Yakult de casa en casa, canal de
distribución muy usual en ese entonces).
Yakult aportó pruebas en la investi
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gación y en los recursos de reconsidera
ción, con los que la entonces autoridad
de competencia (COFECO), concluyó
que no tenía poder de mercado, pues
otras empresas productoras de Yogurt
podrían entrar fácilmente al mercado,
si esta subía sus precios.
Además, la COFECO consideró que

Yakult acreditó eficiencias en su política
de precios, la cual implicaba un precio
menor del producto al cambaceo, pues
para la empresa era más costoso vender
sus productos a los supermercados que

a las personas que llevaban Yakult casa
por casa (estas no podían devolver el
producto si no se les vendía). Este es uno
de los pocos casos en los que se ha usa
do la acreditación de eficiencias para
desestimar la sanción de una práctica
monopólica relativa.
Conclusión para la pregunta que me

hacía de niño: el revendedor es libre de

fijar el precio la mayor parte del tiempo,
a menos que haya llegado a un acuerdo
con el productor. Estos acuerdos a veces
violan la ley y a veces no.
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Lecciones (cambiarías
de nuestra historia

Kn suma, existen en el actual panora
ma cambiarlo de México tres ingre
dientes que puedan dar lugar a una
me7xla explosiva. ¡Que no se vaya a
decir que no hubo la advertencia!

Nos lo explicó con clari
dad y en términos didác
ticos un ¡oven economis
ta (con mucho potencial)
con quien trabajábamos

en Hacienda. Según Martín Werner
(destacado profesionista posteriormen
te), en el mercado cambiarte tes capita
les se comportan "en manada". Entran y
salen de tes países en corridas masivas,
tipo estampida. Si ése es el caso, más
vale procurar que no se desate una fuga
multitudinaria. Y, además, ahí están las
lecciones de la historia.
El fenómeno se constató durante la

etapa final de los sexenios de Echeve
rría (1976) y López Portillo (1982). Pre
viamente a esos episodios cambíanos,
la terquedad gubernamental de aplicar
expansionismo inflacionista con el man
tenimiento de una paridad fija provocó
una apreciación muy importante del tipo
de cambio real. A continuación, la fuga
masiva que se desató terminó por impo
nerse. Demagógicamente, López Portillo
intentó echarles la culpa a los bancos.

Durante el sexenio de Salinas de Gor

tari, se produjo una gran atracción de
capitales del exterior. Entraron masi
vamente y también dieron lugar a una
apreciación importante del tipo de cam
bio real, el cual no pudo sostenerse an

te el embate de una cadena de aconte

cimientos traumáticos a lo largo del año
1994. Y el golpe de gracia devaluatorio
se materializó ya iniciado el gobierno si
guiente de Zedillo, en 1o que ha venido a
conocerse como Error de diciembre.

El factor causal de la apreciación del
tipo de cambio real durante el gobierno
de López Obrador después de la pan
demia ha sido el amplio diferencial en
tre las tasas de interés internas y exter
nas. Muchos capitales han entrado, pero
igualmente podrían salir en estampida si
se les provoca. Y ya desatada la oleada
inicial, podría sumarse a la corrida una
fracción importante de la captación ban
caria y de las inversiones en el mercado
de dinero y de capitales. Hay el agra
vante adicional de que la mayoría de tes
observadores han manifestado que en el
largo plazo el tipo de cambio del peso
mexicano (el precio del dólar en mone
da nacional) tendrá que ajustarse de ma
nera inexorable.

En suma, existen en el actual panora
ma cambiarte de México tres ingredien
tes que pueden dar lugar a una mezcla
explosiva. Primeramente, una aprecia
ción muy marcada del tipo de cambio
real cuya percepción no se ha corregi
do. Segundo, una importante masa crí
tica de recursos volátiles acumulados en
las entrañas de la economía mexicana.

Y un ambiente político y social muy cal
deado, que podría convertirse en la chis
pa para el estallido. Una bomba de tiem
po lista para explotar. ¡Que no se vaya a
decir que no hubo la advertencia!
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El domingo 03 dejunio el pueblo mexicano eligió; el
partido oficial obtuvo una contundente victoria en
las urnas. El dólar peso mexicano saltó desde 16.70
días previos a las elecciones a niveles de 18.20 y

luego 18.60 para oscilar al momento de escribir esta co
lumna cerca del punto más importante de 18.40/18.5.

Días previos muchos coincidían en gue factores como
el nearshorlng, la robustez de la economía mexicana en
indicadores de consumo y la inversión extranjera augura
ban un junio tranguilo.

Por supuesto, los noticieros dirán gue, con una ma
yoría tan Importante de Morena pueden existir dudas res
pecto a lo gue pasará con los integrantes de la Suprema
Corte, la Independencia de Banxlco, y. si la constitución
puede ser modificada, todas hipótesis.

La continuidad del modelo del actual presidente gue
dó asegurada con la victoria de la primera presidenta en la
historia de México, Claudia Shelnbaum. Pero ¿gué ha pa
sado con los mercados?, gué está leyendo la bolsa mexi
cana gue se derrumbó ni bien conocidos los resultados y
el dólar peso ya no está en la zona de 16 altos, sino en los
18.50 pesos.

De la misma forma en gue el pueblo eligió, los merca
dos también lo hicieron, en conferencias, presentaciones,
reuniones con WR Prime en México, Monterrey, Mérlda,
Playa del Carmen y Querétaro, nuestro mensaje fue siem
pre el mismo: el 2024 era un año distinto y la tendencia del
superpeso llegaría a su fin en el primer semestre de 2024.

Previo a las elecciones en nuestros últimos eventos
hacíamos notar como el indicador EWW ETF en dólares

de México no había podido superar Importantes resisten
cias del año 2012, y 2007, y gue la tendencia cíclica del
superpeso de 4 años de bajar por la escalera llegaba a su
fin en el 2024.

El presidente se ha jactado muchas veces de la for
taleza del peso como algo propio de su mandato, como
entendiendo gue el superpeso es un síntoma de una eco
nomía mexicana sólida y pujante.

Del peso fuerte en su mandato los datos son claros,
ningún presidente en la historia de los últimos 100 años,
pasando por López Portillo, de la Madrid, Salinas de Gor
tari. Zedillo, Calderón, Peña Nieto, pudieron terminar con
un peso apreciándose contra el dólar americano.

El presidente AML0 asumió con un dólar en 20 pe
sos, sufrió una pandemia gue lo llevó a niveles de 25.70
y desde allí el dólar ha venido bajando en 4 años sin prisa
pero sin pausa. Primero volvió a 20, niveles gue asumiera
el presidente en el año 2018, luego en 19, muchos decían
ya está muy bajo el dólar. En Monterrey, en el CEO Invest
de 2023, dijimos gue Iba a ir a 1716.80 y muchos dije
ron gue era imposible.

Nos guedamos cortos, el dólar fue a niveles de
16.25 este 2024, desde 16.80, hemos venido consistente
mente advlrtiendo de la histórica oportunidad de compra
del dólar barato.

Esto por cuestiones técnicas gue tienen gue ver con el
ciclo, con sus líneas de tendencia, con la posición técnica
del mercado, pero ojo, todas estas condiciones creemos
gue perdurarán en lo gue termina el sexenio y continuarán
en el siguiente.
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Ciclo del peso.

El ciclo del peso firme estuvo de 1998 a 2002 cuatro años,
desde el 2004 al 2008, desde el 2009 al 2013, desde el
2017 al 2020, y desde el 2020 al 2024, tuvimos el final de
Zedillo firme el peso, el comienzo y final de Fox, el comien
zo y final de Calderón, el comienzo de Enrigue Peña Nieto y
el final, el comienzo y el final de AML0.

Sucede gue en todos los gobiernos el dólar gue bajó
por la escalera luego subió por el ascensor, 2002 al 2004,
2008 al 2009, 2013 al 2017, año 2020. Todos los presi
dentes sufrieron gue el dólar subiera por el ascensor, Sa
linas, Zedillo, Fox, Calderón, Peña y el mismo AML0 en el
2020.

Líneas de tendencia.

La línea de tendencia del dólar contra el peso histórica
mente, luego de la devaluación de diciembre de 1994
siempre ha sido alcista, techos y pisos mayores, respe
tando la línea gue une los mínimos más Importantes los
últimos 30 años, ni aún en los mínimos de 16.25 de este

Sin embargo, la línea de tendencia bajista gue traía el
dólar desde 25.70 [peor momento de AML0 y el Covid] fue
guebrada con el movimiento de las últimas dos semanas.
Tendencia de líneas alcistas Intacta y bajista guebrada,
nos lleva a pensar gue el dólar está en su año, dos años o
4 años hacia arriba.

Composición técnica del mercado.

El peso, como una de las monedas emergentes más ope
radas tiene su futuro en Chicago, el peso cotiza con ven
cimiento cada tres meses.

Básicamente hay dos componentes: los comerciales
y los especuladores, los comerciales son los exportadores
o importadores gue compran peso, los exportadores para
darle certeza a su precio de exportación, ya gue pagan nó
minas en pesos como los Importadores gue venden peso
para ya amarrar el valor del dólar gue pagarán su Impor
tación. El comercial normalmente llega al vencimiento,
si es exportador recibirá sus pesos al valor gue cerró su
operación previamente, y el Importador recibe los dólares
ya cerrados para pagar su Importación, el especulador no
llega al vencimiento, y normalmente compra cuando sube
el peso, y lo vende cuando baja. Con el nearshoring: y el
diferencial de tasas a favor del peso mexicano gue oscila
entre 5.5 y 6 puntos a favor del peso la tasa de referencia
de Banxico es 550 basls o 600 basis mayor gue la FED, si
el dólar no sube y baja gano por dos lados, por diferencial
de tasas a mífavor y por la apreciación del peso, era lo gue
venía ocurriendo desde el 2020.

Qué pasa, gue el especulador se llena de codicia y
cree gue las tendencias son lineales, la diferencial de tasa
se mantiene a favor del peso, el nearshoring también,
pero la cantidad de especuladores comprando pesos,
haciendo carry trade [operación de arbitrar el diferencial
de tasas en épocas calmas] ha dado pingues ganancias,
antes de las elecciones el C0T reporta más de 120.000
contratos largo peso de especuladores, y más de 120.000
cortyo peso por comerciales importadores. SI el peso baja
el especulador pierde el carry'trade de un año en menos
de dos semanas, el dólar subió de 16.7 a 18.5, 11% es
el carry de casi dos años gue se pierde en dos semanas
de volatilidad, mientras gue aguel gue en 21 vendió pesos
en 2022 y se guedó dos años y los recompro en 17, ganó
además de dos años de tasa más del 10%, una aprecia

ción del 20%, un negocio de paciencia gue pagó un 30%,
pero eso ya terminó con el regreso de la volatilidad.

18.50 es un nivel clave, 18.50 fue el techo de octubre
del 2023 gue dio fin al pegueño rally del dólar desde julio
a octubre, pero 18.50 es el nivel de cierre del dólar en no
viembre del 2016, cuando Trump gana las elecciones y se
pensaba lo peor, el dólar pasó de 18.5 a 22 pesos el día
gue asumió Trump en enero del 2018. 18.50 fue el nivel
mínimo de febrero del 2020 de AML0 cuando empezó a
causar estragos el Covid 2019. Por lo tanto, 18.5 no es
un precio menor y es la divisoria de aguas. Para nosotros
16.25 fue el piso del dólar este año y el fin del superpeso,
el rango ahora es 17.50/18.5, pero si 18.5 es superado
semanal volveremos al rango de Trump [18.35/22] para
no decir del Covid [18.5/25.7],

El elevador está en marcha para el dólar, cabe re
cordar gue AML0 asumió en 20, y antes de terminar su
mandato debajo de 20 sería el primer presidente en no
mostrar depreciación del peso, arriba de 20, ya sería
como todos los otros presidentes. En noviembre tenemos
las elecciones en EE.UU., y como siempre ocurre, en 2016
Trump era alguien temido, ahora hay más complacencia.
La complacencia es lo gue termina dando la sorpresa, y
para nosotros este es un cambio de tendencia y las sor
presas serán para arriba en el dólar, con cuidado para
finalizar este sexenio y comienzo del próximo, pero un
dólar más alto no necesariamente es malo para México,
muchos exportadores estarían más gue aliviados gue el
dólar vuelva al rango 20/22 pesos antes de finalizar el año.

año la guebró.
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Ernesto Piedras
@emestopiedras

Un regulador independiente
en telecomunicaciones
La conclusión del Proceso Electoral Federal 20232024 dio

el triunfo en las elecciones a Claudia Sheinbaum y una
mayoría calificada en la Cámara de Diputados a Morena y
a sus partidos aliados, el PT y PVEM.
Ello daría al oficialismo la posibilidad de realizar mo

dificaciones constitucionales, a pesar de que en la Cámara de
Senadores, se quedaron a 3 escaños de obtener la mayoría
calificada.

El llamado 'Plan O para realizar reformas constitucionales
del presidente saliente luce inminente al comienzo de la próxima
legislatura en septiembre. Ello contempla no sólo una Reforma
Electoral y al Poder Judicial, sino también la extinción de los ór
ganos constitucionales autónomos, entre los que se cuenta el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), bajo el argumento de
que representan un gasto innecesario y operan sin supervisión.
Un regulador para la competencia y el bienestar de

los consumidores en telecomunicaciones. El IFT nació en
2013 como respuesta a la necesidad de contar con un regulador
sectorial autónomo, con el mandato de regular y gestar competen
cia en el sector convergente de telecomunicaciones y radiodifusión,
así como de generar condiciones óptimas de acceso, cobertura,
calidad y pluralidad de estos servicios.
Su potencial extinción no tiene en consideración los beneficios

tangibles que su existencia ha generado.
Desde su creación, contar con un órgano especializado indepen

diente ha impulsado la entrada de nuevos competidores, los mer
cados se han aproximado a un escenario de mayor competencia
efectiva, los consumidores se benefician de menores precios, dispo
nibilidad extendida, mejor calidad, así como de una diversificación
en la oferta de servicios. La independencia del regulador sectorial
le permite tomar decisiones técnicas, sin ningún sesgo político y/o
económico, atributo esencial para garantizar un terreno de juego
parejo y competitivo.
Importancia de un regulador independiente especia

lizado. Desde una perspectiva internacional se identifica que los
países con un regulador autónomo y especializado en telecomuni

caciones que generan mercados más competitivos y desarrollados.
En el mundo, se contabilizan cerca de 200 países con organis

mos reguladores especializados en telecomunicaciones.
Por ejemplo, La Unión Europea cuenta con el Body of Eu

ropean Regulators for Electronic Communications (BEREC), un
organismo que congrega a los reguladores independientes
nacionales y fomenta la aplicación de buenas prácticas regula
torias. Este modelo ha sido clave para estimular la competencia,
reducir las tarifas de roaming y mejorar la calidad de los servi
cios en toda Europa.
En América Latina, Brasil y Chile son ejemplos de países que

han beneficiado significativamente de contar con reguladores
independientes. La Agencia Nacional de Telecomunicaciones
de Brasil (ANATEL) y la Subsecretaría de Telecomunicaciones de
Chile (SUBTEL) han implementado políticas que han llevado a una
notable expansión de la infraestructura de telecomunicaciones,
fomentando la inversión extranjera y mejorando la conectividad
en áreas rurales y urbanas.
Desaparecer un organismo sectorial especializado indepen

diente no solo sería un retroceso para la esquiva competencia
en un sector de telecomunicaciones que continúa excesivamente
concentrado. Por el contrario, causaría incertidumbre, desincentivos
y desconfianza para los inversionistas nacionales e internacionales.
Además, la estabilidad regulatoria es un factor clave para estimular
la inversión, fundamental en un país como México que padece
déficit de infraestructura.

La experiencia internacional respalda la importancia de contar
con reguladores especializados e independientes. Su extinción en
México sería un grave error resultaría en consecuencias negativas
para el desarrollo económico y tecnológico del país.
Si bien la presidenta electa Claudia Sheinbaum ya manifestó

que habrá diálogo sobre las potenciales reformas constituciona
les, amerita recordarle que en estos tiempos de incertidumbre y
transición, se deben proteger y fortalecer las instituciones que
han demostrado ser beneficiosas para la sociedad, para asegu
rar así un futuro próspero y conectado para todos los mexicanos.
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Javier Núñez
©javiernunezmel

La política de competencia es
necesaria para la prosperidad
La discusión sobre la implementación de reformas constitucio

nales que podrían afectar la conformación de las instituciones
del Estado mexicano y la posibilidad de suprimir o menos
cabar a los órganos autónomos, hacen pertinente revisar lo
que el Banco Mundial ha dicho recientemente sobre valía

de la política de competencia como instrumento para mejorar el
crecimiento económico.

En el documento "Competencia, ¿el ingrediente que falta para
crecer?", publicado apenas en abril pasado, el Banco reconoce
que los países latinoamericanos han aplicado, en general, una
sólida gestión macroeconómica. Sin embargo, ello no ha sido
suficiente para aspirar a tasas de crecimiento más elevadas, por la
existencia de limitaciones estructurales no atendidas. La insuficiente

inversión privada, incluyendo la extranjera, particularmente en
la manufactura, se ve limitada por la política impositiva, el costo
del capital, el bajo nivel educativo de la mano de obra, las malas
políticas de infraestructura, la inestabilidad social y la carencia de
políticas consistentes en el tiempo.
En este contexto, la política de competencia puede ayudar a

mejorar la capacidad adquisitiva de las familias; a estimular a que
los productores locales adopten nuevas tecnologías; y a mejorar
las capacidades de las empresas nacionales para competir en un
entorno global.

Los mercados latinoamericanos se caracterizan por la dispersión
y polarización en el tamaño de las empresas, es decir, existen po
cas empresas de tamaño mayúsculo que conviven con una multitud
de unidades productivas pequeñas. Ello ocasiona disparidades en
productividad y en el grado de adopción tecnológica y que pocas
empresas pequeñas estén en condiciones de ejercer una presión
real en los mercados.

En ese contexto, nos dice el Banco Mundial, la competencia
puede estimular el incremento de la productividad, a través de: i)
depurar los mercados, mediante la salida de las empresas menos
productivas; ¡i) incentivar la innovación; iii) facilitar la adopción
tecnológica y ampliar su difusión; y iv) eliminar los comportamientos
rentistas de las empresas con poder de mercado.

La política de competencia es un instrumento útil, pero insufi
ciente, si no se acompaña de otras políticas como la regulación,
que propicien entornos armónicos para la participación de las
empresas en los mercados. De hecho, es común la aplicación de
políticas regulatorias que entorpecen, si no es que anulan la efec
tividad de la política de competencia. El buen funcionamiento de
los mercados, requiere de la adopción de un enfoque integral que
parta de diagnósticos objetivos e informados.
Latinoamérica, salvo honrosas excepciones, carece de insti

tuciones promotoras de la competencia robustas, por la falta de
independencia y recursos; por la insuficiencia de personal debida
mente capacitado y dificultades para su retención; y por la acción
de las empresas con poder para desviar y debilitar a las agencias
de competencia.

La debilidad institucional en la región se manifiesta a través de
la comparación de las agencias de competencia de los países
líderes como los EUA o regiones como Europa, AsiaPacífico y por
supuesto los países de la OCDE. En indicadores como el personal
por millón de habitantes, el número de investigaciones de oficio,
el bajo uso de los programas de clemencia, el número de visitas
de inspección y las sanciones monetarias, se muestra un claro
rezago de latinoamérica respecto del resto del mundo. En este
contexto, la autoridades de competencia de México, aunque son
bien evaluadas, aún no alcanzan las calificaciones de sus pares
de otras regiones.

El Banco Mundial es contundente. La buena implementación de
la política de competencia puede disciplinar a los agentes econó
micos en los mercados y permitir una mayor productividad. "Cual
quier intento de solucionar la falta de preparación para competir
que busque limitar las fuerzas de la competencia probablemente
resultará contraproducente y ayudará a mantener a la región en el
equilibrio de baja productividad y bajo crecimiento en el que está
estancada". Así o más claro.

*Espec¡alista en competencia económica y regulación. Socio
Director de Ockham Economic Consulting.
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Marco A. Mares
maroomaresg@gmail .com

Inamovible, elección por
votación en Poder Judicial
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no

habrá marcha atrás a la reforma al Poder Judicial (que está
dominado por la corrupción), sólo porque "hay nerviosismo
financiero"

Sentenció que es inamovible la elección por voto popular
de jueces, magistrados y ministros.
La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, más cuidado

sa, evitó responder si habrá modificaciones o no a la reforma judicial.
Negó diferencias con el Presidente de México y continuó lanzando

señales de confianza a inversionistas y empresarios.
La próxima semana se reunirá con la cúpula del Consejo Coordina

dor Empresarial que encabeza Francisco Cervantes.
La posibilidad de que se apruebe la Reforma Judicial, sigue gene

rando volatilidad en los mercados

El peso rondó las 19 unidades por dólar. Luego, recortó su caída,
por la difusión de datos positivos de inflación en EU.
Cerró la jornada en 18.7597. Una caída de 27.18 centavos o

1.47% respecto al cierre de ayer de 18.4879.
En las bolsas de valores de México se registraron pérdidas.
El S&P/BMV IPC cayó 0.30% y se colocó en 52,975.89 unidades.
El FSTE BIVA perdió 0.42% y se ubicó en 1,082.02 puntos.
Por la tarde, la secretaría de Hacienda, informó que el gobierno

mexicano realizó una operación en el mercado de Nueva York para
reducir el 100% de los pagos de deuda externa de 2025.
Más específicamente se comunicó que se redujo la deuda externa

del país que vence en 2025, en 894 millones de dólares.
Es el tercer bono con vencimiento al 2025 que se liquida anticipa

damente.

En total para el próximo año se han refinanciado 4 mil millones de
dólares en vencimientos.

En lo que va del actual gobierno, se ha re financiado más de 15
mil millones de dólares.

La propia dependencia gubernamental menciona en su comuni
cado que le está allanando las dificultades financieras al próximo
gobierno.

Por su parte, la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodrí

guez Ceja, declaró que "es normal" la volatilidad de los mercados al
presentarse escenarios no anticipados.
Sin embargo manifestó que en caso de que se de un comporta

miento atípico o de extrema volatilidad, se tomarían las medidas
necesarias para restablecer el comportamiento ordenado de dichos
mercados con acciones propias o en coordinación con la Comisión
de Cambios.

El dirigente de los banqueros, Julio Carranza, comentó que "no
nos debemos asustar por un poco de volatilidad que hay en los mer
cados". Aunque precisó que "sí debe preocupar" que haya diálogo
con el nuevo gobierno y el Congreso, buscar que se tomen las mejores
decisiones por consenso que den certidumbre a la inversión
El presidente de la Asociación de Bancos de México, le recordó

a Claudia Sheinbaum que un factor que dio confianza a los inversio
nistas es que en el sexenio lopezobradorista no se cambiaron y se
respetaron las reglas bancarias.
La declaración presidencial deja ver que no cambiará la decisión

de elegir por voto popular a jueces, magistrados y ministros.
Esto es medular en la preocupación de los mercados y de los ex

pertos en materia de justicia.
En la medida en que el Poder Judicial se debilite, en esa misma

medida crece la preocupación por la debilidad del Estado de Derecho
y la falta de garantías necesarias para las inversiones.

La cotización del peso es uno de los indicadores más visibles de la
reacción de los mercados, pero también habrá que estar pendientes
de la reacción de las agencias calificadoras y del nivel de IED que
pudiera desalentarse y no realizarse en México.
La reacción del tipo de cambio del peso frente al dólar y de los

mercados bursátiles, obedece, sin duda a esa preocupación.
Lo más probable es que el escenario de volatilidad se extienda

hasta septiembre próximo cuando inicie sus trabajados la nueva legis
latura y se defina qué tipo de reforma judicial se aprueba.
Habrá que estar observando no sólo el comportamiento del peso.

También hay que ver el comportamiento de los bonos del gobierno
federal; la Inversión Extranjera directa, y los análisis de las calificado
ras de riesgo. Al tiempo.
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Global!... ¿qué?

Estados Unidos, el
único poder frente
a Sheinbaum

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustoprete!in

El único poder de contrapeso al go
bierno de Claudia Sheinbaum termi
nará siendo Estados Unidos.

Los otros tres poderes estarán con
trolados por la presidenta: ejecutivo,

legislativo y judicial.
Sus deseos serán órdenes.
Los siervos de la nación tendrán creden

ciales de diputados, senadores y jueces.
¿Quiénes hablarán de democracia bajo

un entorno de partido único?
Las nuevas telenovelas las escribirán los

encuestólogos de Morena.
El sexenio que pronto concluirá arrojará

muchos derrotados. No solo los liderazgos
del PRI y del PAN le allanaron el camino a
AMLO, también lo hizo Estados Unidos.

Los liderazgos de Donald Trump, Joe Bi
den, Christopher Landau y Ken Solazar se
han quedado cortos frente a los retos de
México.

Donald Trump yjoe Biden fueron benefi
ciados por la ausencia de política migratoria
de AMLO. El Quédate en México es el me

jor ejemplo de la sumisión: que se queden
todos los migrantes en México pese a que el
Gobierno no les asegure sus vidas. Ciudad
Juárez vivió uno de los capítulos más trági
cos del sexenio: 40 venezolanos asfixiados
o quemados; muertos todos.

La llegada de Biden a la Casa Blanca ge
neró expectativas sobre la institucionalidad
en la relación bilateral.
La salida de Martha Bárcena de la em

bajada mexicana en Washington fue sín

toma de que AMLO se sentía cómodo con
Trump. Lo que no esperaba la embajadora
es que Biden se sentiría cómodo con la políti
ca migratoria que le heredó el hoy candida
to delincuente.

El Título 42 es el mejor ejemplo. Sin los
efectos de la pandemia el Título 42 sobrevi
vió. ¿Institucional? No, simplemente una he
rramienta aplaudida por la Corte Suprema
de Estados Unidos.

Era el momento para que AMLO impidie
ra la injerencia de los jueces estadounidenses
en México. No lo hizo. Nuestro jefe de Uni
dad para EU de la cancillería Roberto Velas
co, se dobló frente a los cacahuates. Era la
orden de Palacio Nacional.

Yo les acepto a todos los migrantes a cam
bio de que la Casa Blanca no irrumpa en la
ruta crítica de la 4T.

Landau y Solazar, claudicaron.
En la actualidad, el Estado mexicano

ha perdido control territorial respecto al
2018. La transferencia la reciben los grupos
criminales.

¿Buena o mala noticia para la DEA?
Se habla que el cambio climático termina

rá por borrar del mapa varias ciudades y/o
estados del país. Por ejemplo, Tabasco.

Pero el narcotráfico se le está adelantando

al cambio climático. El Estado languidece en
la tarea de monopolizar el uso de la fuerza.
Su fuerza son los abrazos, dicen los publi

cistas del régimen.
Estados Unidos falló. ¿Continuará en la

misma ruta durante los próximos seis años?
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¿Apetito por materias
primas o posiciones de
riesgo? No es lo mismo
El balance productivo del mundo ha tenido embates climáticos que atentan con

producción. Por ejemplo, Rusia está debatiendo cuánto trigo realmente producirá
tras sequías y heladas, lo mismo Ucrania

Buen® días, buenas; tardes, buenas no
ches. Te saludo con my^ho gusto.

Estando ya en pleno me§ de junio, y tras
:yna ¡ornadej electoral densa en Méxiq©,
lógicamente cotí la vista puesta én la pr4)íS
ma É»ntienda electoral en Estados Unidos.

Las elecciones presidenciales estadou
nidenses son clave como Siempre, pero en
esta ocasión, lo son por las reacciones hos
tiles que se puedan dar desde lo inédito.

El candidato rBublicano defiende®
permanencia política, pero va más allá de
lo político. Tras un veredicto histórico, es
la primera vez que vemos un expresidente
recibir cargos penales: y ser encontrado
Culpable, lo cual abre una cloaca en las
acciones y reacciones en caso de llegar a
la presidencia.
La polarización social podría despren

der réaseiones violentas en el electorado,
y los tópicos de agenda tocan temas que
mucho tienen quffi jpr«con México. Habrá
qué «Sisar las clatSulas quíÉ hacen ocaso
del tratado comercial con Estados Unidos

y Canadá, y la agenda económica que,
si hacemos caso a lo que sugieren los ana

listas, para México podría focar cosas tan
sensibles como las remesas.

Tras las elecciones, el super peso mexi
<33110 finafcrM® sBSbilitó. Esta devalua
ción a los productores locales de granos
y oleaginosas les dgen primero línea un
beneficio, pues en la devaluación logran
mejores precios de venta.
Esa $$ una buena noticia, pero la que

no lo es tanto tiene que ver óon la realidad
productiva del rHndo.
Méjico esun gran importador de granos

y oleaginosas, este año será muy posible un
récord en la importación devanas materias
primas, como#) maíz, por ejemplo.

La realidad es que sufrimos una seguía
lacerante, y no solo de políticas públicas,
sino de una sequía effel campo quino
multiplica producciones.
Mientras México tiene una condición

de sequía agónica, Estados Unidos ter
mina de sembrar maíz y soya principal
mente en condiciones interrumpidas por
llBH,pero a final del día fbrorecBas pol
la misma.
En principio la incapacidad dsentrar

a trabajar el campo por exceso de llu
via se tomó como un factor negativo que
hizo que el precio levantara de manera
notoria; sin prnbargo, al paso del tjgmpo
fl mercado se dio cuenta qu^ se pudo
séftibrar, y que ahora los campos están
muy mejorados.
Contrario a lo que pasa en México,

donde menos del 58 del cinturón maicero
Ssfá en condición de sequía.

Hasta aquí hice un recuento básico de
cosas al momento, pero no he ido al punto
en cuestión. Las narrativas de explicación
en los oleajes de precio tratan en toda
momento d S|| Bhechos >9 términos
fundamentales; es decir, cuánto hayr cuan'
to se necesita, y cuál es el costo de trasla'
dar desde zonas de exceso a zonas de
necesidad.
El balance productivo del mundo ha

tenido embates climáticos que atentan con
producción. Por ejemplo, Rusia está deba
tiendo cuánto trigo realmente producirá tras
sequías y heladas, larfiismo Ucrania. Brasil
aún debe cuantfficar la producción total da
soya mientras evalúa el daño causado por
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inundaciones al cierre dg cosecha en eLsur.
Así podríamos seguir dando nota de la

oquedad productiva mundial, y la incapa
cidad de encontrar consumos Crecientes.

Hay que clarificarlo, si bien han caí
do producciones mundiales respecto de
expectativas, es justo destacar que la des*
manda (consumo) ha sido frenada por las
presiones inflaciHarias. Cfl lo cud^m la
zona de volatilidad como una' Constante,
tenemos que decir que el movimiento de
precios y los impulsos recientes obedecen
mas al apetito de los especuladores por
tener, o no tener posiciones de riesgo.
Antes de entrar en labores de campo,

ahí por el mes de marzo, los especulador®;
(managed money) tenían posiciones vendi
das de maíz, trigey sOyq bastante robus»
tas. los precios (ffMHfí ¡¡H esa inercia; sin
émbargo, varios faCtOleS leS obligaron más
tarde a recortar su exposición, y se tornaron
compradófa% ño por que fuesen alcistas,
sino porque tenían que reducir su riesgo.

La energía Compradora se desató en
los mercados de  derivados, pero no así

Sn el mercado de físicos, los futuros fueron
demandados pero el usuario de: materia
prima no CBnectaba con el suministro. Esa
es la operatoria qu#tenemos de momento
en nuestros mercados.

Por lo anterior, infórmate de los funda
mentos del mercado, pero no dejes de
ver lo que pasa qgn los especuladores,
quienes no solo deciden por fundamenta
les.; Hay más alquimia atrás «Jesús análisis.
Que siga lá ^jlatilidad, ya estamos en

él pleno del verano y es aquí donde Síé
dHi n e n E n g| i Sos.

gEstásen buenas manos?
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Audi invertirá 1,000 mde en autos eléctricos
Tesla solicita tasa arancelaria más baja de la UE
Franquicias sustentables
Foro de emisoras en Cancún

Audi, una empresa automotriz alemana que forma
parte de Grupo Volkswagen, invertirá 1,000 millones de esr
ros ¡ 1,073 millones de dólares) para agrp©nzar a producir
vehículos híbridos y eléctricos en su planta de San José Chía
pa, Puebla.

Los planes incluyan la ampliación yequípamiento para
Gféar una línea de producción de electromovílidad. La: am
pliación de la planta generará 500 éTtipleos, mismos qui se
sumarán a las 5,000 plazas ya.skistetites'..

Hablando del sector automotriz, Tesla solicito a la Unión
Europea un examen individual que podría dar lugar a que
la empresa reciba un tipo de derecho calculado individual
mente por debajo del tipo medio del 21 % aplicado a los fa
bricantes de automóviles que cooperaron con una investiga
ción de la UE pero que no fueron incluidos en una muestra
individual.

Lasempresas que no cooperaron con la Unión Europea
seenfrentarán a una tasa del 38% además del impuesto de
importación existente del 10% para las baterías de vehículos
eléctricos.

La Expo Franquicias Guadalajara 2024, ó Celebrarse el
14 y 15 de junio, congregará a 200 mareas nacionales y
extrarijérasj'un mercado que erí México genera 1 millón de
emplees directos y tienen más de 95,000 puntos de ven

ta, según datosde las Asociación Mexicana de Franquicias
(AMF), que preside Mario Briseño.
Se espera qu^Me.sta [Hci edición al üü^i i qJmK NiS

mas que incluyan en sus procesos de producción aquellos de
bajo impacto ambiental. .

Les contamos que este 1 3 y 14 de junio, Grupo Bolsa
Mexicana dé Valores delebra la 1 3a edición del Fofo de Emi
soras, desde Cancún, Quintana Roo.

Se espera la Rsentacíón oficial dArge Alegría, Hev#
director general, en sustitución de José Oriol Bosch.
Alegría, HP g * j§ eiMgrerrÉJ bBSHiabla

rá de las oportunidades del mercado de valores ante autori
dades, empresas listadasen la BMV y potenciales líderes de!
mercado.
AimbiéHse esperafc partícif le las autor¡<

nancieras y reguladoras del país.

Este miércoles fue día de encuentros empresariales porque
también están en época electoral. En la Coparmex CDMXya
©stán con la mira puesta en el próximo 26 de junio, día cero
para la afección del nuevo presidente del organismo,

Hayd0s candidatos. Por ün lado está LeovígilcbCh#ez
López y por éLotro Adalberto Ortíz.
Ayer ambos candidatos debatieron y Armando Zúñiga,

presidente saliefífé, estuvo presente en la discusión.
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( nía de estrategias de inversión
para principiantes (Parte 2 de 2)

Si tus objetivos de inversión
son a largo plazo (más de 10
años, por ejemplo construir un
patrimonio que te pueda dar
libertad financiera, ahorro

para el retiro, etc.) hay tres estrategias
de inversión principales que vale la pena
considerar:

1.Ahorrar una cantidad fija cada mes e
invertirla en un portafolio diversificado de
largo plazo y de bajo costo. Lo haces cada
mes sin importar si los mercados han subi
do o han bajado, si estamos en épocas de
expansión o de recesión, o el nivel de las
tasas de interés. Si obtienes dividendos, los
reinviertes en las mismas posiciones.
Claro: lo primero es definir cuál es el

portafolio adecuado para ti. Puede ser
muy simple o muy complejo. El mío incluye
sólo un ETF de muy bajo costo que repli
ca un índice global e invierte en más de
4,000 acciones de todo el mundo.
Mucha gente prefiere diversificar tam

bién en instrumentos de deuda porque su
tolerancia al riesgo (volatilidad) es menor.
En México eso todavía tiene sentido por
que sus rendimientos suelen estar, todavía,
por arriba de la inflación. En muchos paí
ses del mundo (Estados Unidos, Europa y
algunos de Asia) eso no sucede: desde
hace más de 20 años los rendimientos han
sido inferiores a la inflación.

Por eso es importantísimo, como men
cioné en la primera parte, tener clara cuál
es tu tolerancia al riesgo (volatilidad). Pero
cuando armas tu portafolio diversificado,
también tienes que conocer cuál es su rendi
miento esperado y cuál es la volatilidad aso
ciada, para saber si es adecuado para ti.
Esta estrategia, bien implementada,

te ayuda mucho. Te da la disciplina que
necesitas: no importa si el día está soleado,
si hay lluvia o truenos en el horizonte, los
ignoras. Tú inviertes de manera constante y
consistente esa cantidad que has definido
(la cual, por cierto, debería aumentar cada
año en función de tus ingresos o al menos
con respecto a la inflación).
Necesita poco mantenimiento excepto

un rebalanceo anual cuando incorporas
distintas clases de activos, para mantener
el portafolio en las proporciones originales
que has definido.
2.La estrategia de un portafolio principal
y portafolios satélites. Hay gente a la que
le gusta hacer inversiones un poco más es
peculativas o de repente poner parte de su
dinero en alguna estrategia más riesgosa,
buscando un rendimiento mayor.
Eso es válido en muchas ocasiones e

incluso puede ayudar. Pero no debes per
der el enfoque: no es el rendimiento sino
alcanzar tus objetivos financieros. Nunca
los pongas en riesgo.
Ahí es donde entra esta estrategia. Con

siste en tener un portafolio principal, sólido,
construido según tus objetivos y tu tolerancia
al riesgo, como mencionamos en el punto an
terior. Aquí pones 80% de tus recursos o más.

Paralelamente, tienes dos o tres portafolios
"satélite" en donde puedes explorar opcio

nes más especulativas: crowdfunding, star
tups, activos virtuales o incluso hacer trading.
De esta manera, si las cosas van mal en

alguno de estos portafolios, no te desvías
demasiado de tu ruta.

3.La estrategia de seguir invirtiendo según
las tendencias del mercado. La ¡dea principal
es disminuir la exposición a los mercados
financieros cuando éstos están en momentos

muy malos y se esperan caídas mayores. Por
ejemplo, algunas personas utilizan promedios
móviles como señales para comprar y ven
der: si el índice que estamos siguiendo cruza
hacia abajo su promedio móvil de 200 días,
es señal de venta, si lo cruza hacia arriba es
señal de compra. Desde luego, esto está muy
simplificado, en la práctica los profesionales
utilizan una gran variedad de algoritmos
sofisticados y modelos avanzados para tratar
de determinar cambios en tendencia.

Es una estrategia que produce muchas
señales falsas. Es peligrosa porque se ne
cesita muchísima disciplina para seguirla
siempre, a veces en contra de nuestros pro
pios instintos y emociones. Además, hay
estudios que demuestran que puede ser
contraproducente.

Si esto te llama la atención, quieres dibu
jar gráficas, líneas de tendencia y definir tus
propias señales, quizá pueda ser interesan
te empezar en un portafolio satélite.
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Sacar a la economía

global del carril lento
• La economía mundial ha evitado la recesion, apesardel
aumento más pronunciado de las tasas de interés globales desde
la década de 1980. Pero, sin una cooperación internacional más
fuerte y políticas que promuevan la prosperidad compartida, el
crecini ienlo seguirá siendo demasiado lento para respaldar el
progreso climateria de desarrollo y reducción de la pobreza.

ASHINGTON, DC.
Con el crecimientoW global estabilizán
dose por primera
vez en t®s años, la

inflacióiBia alBnzado su nivel mi jlftijo e®
tía añcH/ Iflcondiciones financieras me¡|'
ran. La economía global parece estar en su
carniiHfiiS hacia un aterrizaje suave. Pero
estas noticias positivas no pueden oscurecer
la sSmbría realidad: más de C'uatro años

después de que comenzara la pandemia
de Covid19, el mundo especialmente las
economías en desarrollo aún no ha em
prendido un camino prometedor hacia la
prosperidad.

Como muestra un nuevo informe del Gru
po del Banco Mundial, la tasa a la que
seastá estabilizando el crecimiento global
anual (2.7%, en promedio, hasta 2026) es
BgiBcativamente meiBr «SU remedio
del 3.1% en la década anterior a la pan
demia. Eso es irHficiente para^Baldar el
progresaren objetivos clave de desarrollo,
ara finales de este aB>, una de cuatro
economías en desárrolISserá más pobre
quenSn vísperas de la pandemia. En 2024
25, la mayoría de las economías del inundo
crecerán más lentamente que en la década
anterior al Covid19.

Dado que se espera que las tasas de
interés globales promedien si 4% hasta
2026 el doble del nivel de las dos déca

das anteriores es poco probable que esta
perspectiva cambie. En lugar de esperar
un golpe de suerte, los gobiernos deberían
trabajar para impulsar el crecimiento a largo
plazo fomentando la productividad, el espí
ritu empresarial y la innovación en un entorno
de cooperagén internacional más estrecha.
Est» es él fñodelo que floreció tras la

offlda del Muro de Berlín. FcHentar el flujp
de biéftés, capital e ideas a través de las
fronteras hizo posible aproximadamente"25
años de prosperidad global sin precedentes,
durante los cuales la brecha entre el ingreso
per cápita en los países más pobres y más
fcs>s del rígido se rtHijo significativamente
ffl cHla p>^Bemia, nBn la pobrM
za extrema parecía estar al alcance de la
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mana.

Pero la cooperación internacional se ha
estado fracturando en los últimos años. Están

proliferando las, medidas diseñadas para
frerH los flujos comercialeHaiHronterizos.
Dado que muchas economías importantes
gelebran eleesfenesaste año, la incertidum
bre sobre la política comercial es mayor que
en cyalqyier otro momento dsegte siglo.
Todo esto sucede en medio de una persisten
te debilidad de la inversión: en 201323, él
crecimiento de la inversión en las economías

en desarrollo cayó a menos de la mitad de
la tasa de la década de 2000.

Esto ayuda a explicar por qué se espera
que el crecimiento del ingreso per cápita
en las economías en desarrollo promedie
sólo el 3% hasta 2026, muy por debajo del
promedio del 3.8% en la década anterior al
Covid19. Muchas aspnpmías en desarrollo
no lograrán ningún progreso en cerrar la
brecha de ingresos con sus contrapartes de
egpnomías desarrolladas en el eerto plazo,
y esa brecha se ampliará a casi la mitad en
los primeros cinco: años de esta década:
la proporción más alta desdé la década
de 1990.

Reto también hay puntos positivos en
la economía global. Estados Unidos, en
particular, ha demostrado, una resiliencia
impresionante, ^fel crecimiento se mantie
nB 'boyante incluso en medio del ajuste de
política monetaria más rápido @n cuatro
décadas. El dinamismo estadounidense ef
una razón cldv# por la cual lej economía
global tiene cierto potencial de cfQeimieñto:
en los próximos dos años.

Entre los mercados emergentes,. India 'é

Indonesia destacan por su buen desempe
ño. Impulsada poruña vibrante demanda
interna, una creciente inversión y un diná
mico sector de servicios, se prevé que la
economía de la India crezca un 6.7% por
GñMiscal, enWOTiedio, hasta JB2á, Por
su parte, se espera que Indonesia crezca un
5.1%, en promedio, durante los prámrios dos
años, gracias en gran medida a una clase
media en ascenso y a políticas económicas
prudentes.

Estas economías demuestran que s©pue
den mantener altas tasas de crecimiento, in
clusSffi condiciones difíciles. Si otros quieren
lograr un éxito similar y mejorar su propio po
tencial de crecimiento a largo plazo, debefí
promulgar políticas que fortalezcan el capital
humano, impulsen la productividad y alienten
a más mujeres a ingresar a la fuerza laboral.
Para ello es fundamental una inversión públi
ca Scienhy bienfesslizada.
En las economías en desarrollo, la in

sesión pública representa, en promedio,
sólo una cuarta parte de la inversión total.
Nuestra investigación muestra que aumen
tarlo en tan sólo el 1% d«|| PIB puede incre
mentar él PIB total en más del 1.5% errSl

mediano plazo e impulsar la inversión pri
vada hasta en un 2% en aproximadamente
cincooBs. Los benefidfbs son mayores eH
pafsescon un historial de inversión pública
efici a me nta I mente, Eficiente
ispadt) fiscal p>ara aiHentcB:! ga.stB

Para algunos países especialmente los
pequeños países en desarrollo (con po
blaciones.de menosds: 1.5 millones)éste
es un desafío formidable. Los pequeños
países en desarrollo, ccjn sólo 17 millones

de habitantes, enfrentan desastres naturales
relacionados con el clima a un ritmo ocho

¡üeges mayor, en promedio, que en otras
economías en desarrollo. Para empeorar
las coso®, dos quintas partes de estos paí
ses se encuentran én problemas de deuda
o corren un alto riesgo de sufrirla.
Pero esto no significa que los gobier

nos de los estados pequeños no puedan
encaminar sus economías por un camino

más estable y próspero. Por el contrario,
tienen un margen'considerable para rnovir
lizar más ingresos de fuentes internas, que
ofrea^Bia baSfisca Hlp confiable Se
los flujos IJfgrrios. Eligí pueden taiBiéM
rare£f:rrScos ¦sales incluidos forid¡üi3e
Emergencia capaces de hacer frente a
frecuentes desastres naturales y otras crisis,
Y mejoS |i3sftfici(B:i<MB gaskSpúblico,
especialmente en salud, educación e in
fraestructura. La coordinación de políticas
internacional®/ dopo^cfl^R ero pue
den complementar estos esfuerzos.

Las autoridades tienen buenas razones
para celebrar: la economía mundial ha
evitado la recesión, a pesar del aumento
más pronunciado de las tasas de interés
globales desde la década de 1980. Pero
también deben reconocer que, en gran
parte del mundo, el crecimiento sigue
siendo derfiaáado lento para respaldar d
progreso en materia de desarrollo y reduc
ción de la pobreza. Sin una cooperación
internacional más fuerte y políticas que
impulsen la prosperidad compartida, la
economía global seguirá estancada en
la vía lenta.

lnd®ját'{3¡ll es
economista ¡efsy
¦ yjceptesjidentf: jú
nior de. Economía
del Desarrollo cH
Banco Mundial.

El autor

M. Ayhdn Kose es
economista ¡sp
ad¡jj|1to y direc^j
del Gruggdf
Perspecfgñs del
Banco Mundial.
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La gran depresión

Un camino marcado
para el tipo de cambio

Enrique Campos Suárez
Si ecampos@eleconomista.mx

Los dólares que entraban a los mercados fi
nancieros mexicanos buscaban primero los
altos rendimientos de las tasas de interés,
pero después empezaron las apuestas a que
habría más premios en lo que hoy vemos, una

depreciación acelerada del tipo de cambio.
La combinación era imbatible, un mercado emer

gente con la moneda más líquida y popular de su
tipo en el mundo, con el refuerzo de un país con
grado de inversión en combinación con una de las
tasas de interés más altas en un mercado seguro.
No sonaba descabellado vender dólares para

comprar pesos y obtener un mejor premio con la
deuda gubernamental que, además, permite salir
rápido y sin contratiempos.
Esa relación fortaleció a otro mercado, el de los

futuros cambíanos, donde se encuentran ganan
cias en la predicción de apreciaciones o deprecia
ciones importantes. Ese mercado tomó las riendas
de la relación pesodólar.
El presidente Andrés Manuel López Obrador

quiere hacer del tipo de cambio un referente de
un supuesto éxito sexenal que simplemente no se
ve por ningún lado.
De hecho, fue tan predecible el actual Presi

dente que él mismo permitió que las apuestas
cambiarías fueran más fáciles.

Finanzas públicas sanas hasta que llegara el
año electoral en el que sí se abusaría del gasto
público y la deuda, para entonces echar toda la
carne al asador del buscado resultado electoral.

La apuesta apuntaba a un 2025 más complejo
donde ya se buscaría la puerta de salida de los
mercados mexicanos, pero llegó la sorpresa.

El México hipnotizado dio la mayoría calificada
al régimen y esa fue la señal de alerta anticipada

para buscar la puerta de salida.
Es cierto que hay inversiones extranjeras directas

que apuntalan al peso, además de la economía
y los empleos. También otros ingresos de divisas,
como las remesas, cuentan en la relación cambiaría.

Pero los resultados electorales legislativos y el
uso que dará López Obrador a esa mayoría cali
ficada dejaron al descubierto todo lo que estaba
debajo de la alfombra.

Por ejemplo, que este sexenio que está por ter
minar se ha caracterizado por una salida masiva
de capitales financieros de los valores guberna
mentales.

Tan solo en lo que va de este 2024, se registra
la salida de más de 12,000 millones de pesos de
capitales extranjeros invertidos en papeles del
gobierno. Y en lo que va de este sexenio hay el re
porte del vuelo de casi 500,000 millones de pesos
de esos capitales externos en bonos de! gobierno.
No hay razones para que cambie la apuesta

en contra del peso frente al dólar, la señal es de
salida. Las expectativas de mantener la fiesta en
paz con la siguiente administración se perdieron
y seguramente seguirá la depreciación de peso
frente al dólar.
Esto tiene consecuencias en la vida diaria, más

inflación y menos crecimiento, aunque no compre
mos y vendamos dólares.

Es falso que hay un complot universal para afec
tar a López Obrador con el mercado cambiario, lo
que hay es reconsiderar las inversiones en México
por sus coléricos planes legislativos.
Las dificultades internas y externas que se apre

cian para la segunda mitad del año anticipan mo
mentos complejos para la economía y las finanzas
nacionales.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

La presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Piña
Hernández, y sus ministros más
allegados, viven quizá sus últimos
meses en el recinto de Pino Suárez,
pues, más allá de sus intenciones
de reformar el Poder Judicial de la

Federación, Andrés Manuel López
Obrador tiene como objetivo princi
pal relevarlos de sus funciones.

De ahí que la también presidenta

del Consejo de la Judicatura preten
de aprovechar sus últimas sesiones
para empujar las ya citadas investi
gaciones contra los jueces y magis
trados que buscaronbeneficiar de
manera indebida los intereses de la

Cuarta Transformación.

Ayer, por ejemplo, se revisó el
caso de la jueza Primero de Distrito
del Centro Auxiliar de la Primera

Región, Blanca Alicia Ochoa Her
nández, quien transgredió los fun
damentos básicos de la legalidad al
absolver a funcionarios del Servicio

de Administración Tributaria (SAT)

sobre los que ya existía una senten
cia previa definitiva que los sometía
a un proceso sancionatorio.

Se trata del juicio de Amparo
Indirecto 1437/2014, en el que el
otrora juez Primero de Distrito
del Centro Auxiliar de la Primera

Región, Jorge Luis Barrera Martínez,
había resuelto que funcionarios
de la Administración Central de

Fiscalización Internacional del SAT

incurrieron en desacato de una

suspensión judicial .
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A detalle, se les conminó judi
cialmente a no usar el buzón tribu

tario y a regresar a las notificaciones
de visitas presenciales; pero simple
y sencillamente no cumplieron con
la orden. De acuerdo con el artículo

262 de la Ley de Amparo, las omi
siones cometidas por los funciona
rios del SAT debían derivar en una

multa de hasta 500 días de salario

mínimo, en la remoción del cargo
con su correspondiente inhabilita
ción y hasta en una pena de tres a
nueve años de prisión.

En el marco jurídico actual, la
sentencia sobre desacato es irrever

sible; pero, en su momento, el SAT
ingresó dos quejas para detener el
asunto ante un Tribunal de Circuito,
bajo los números Q.A. 1140/2022 y
Q.A. 1141/2022; las cuales, a pesar de
ser aceptadas de inicio por la magis
trada Olga Lidia Treviño Berranes,
fueron desechadas finalmente por
improcedentes en sesión celebrada
el 13 de abril de 2023.

Pero la salvación para los
colaboradores de Antonio Martínez

Dagnino llegó desde el Consejo
de la Judicatura que encabezaba
Arturo Zaldívar; vino una orden
para sustituir al Juez Barrera Martí
nez, y para colocar en ese preciso
Juzgado a Blanca Alicia Ochoa
Hernández.

Esta nueva jueza no tardó en
emitir otra resolución sobre el

expediente, en la que, sin sustento
legal, se eliminaron las faltas por
desacato. Hablamos de un asunto

de mucha gravedad, pues en un

verdadero Estado de derecho un

mismo suceso no puede ser juzga
do en dos ocasiones.

El desacato cometido por los
funcionarios del SAT es cosa juzga
da y se encuentra firme, por lo que,

de aplicarse al pie de la letra la ley,
cualquier juez o magistrado que los
absuelva incurre en la misma falta.

Sostenibilidad Aeroméxico

Aeroméxico ha presentado su
Informe de Sostenibilidad 2023,
detallando su estrategia y logros
en materia ambiental, social y de
gobierno corporativo.

La aerolínea ha centrado sus

esfuerzos en tres pilares: Mundo,
Personas y Negocio Extraordina
rio, con el objetivo de liderar la
transición hacia una aviación más

sostenible en América Latina.

En el pilar Mundo, ha trabajado
para mitigar el cambio climático y
reducir el calentamiento global.

Durante 2023, la aerolínea evitó
la emisión de más de 1.3 millones de

toneladas de C02 gracias a una his
tórica inversión en la renovación de

su flota y en tecnologías y procesos
operacionales eficientes.

La compañía ha trazado una
ruta hacia la descarbonización,
con el objetivo de alcanzar cero
emisiones netas para 2050. Este
plan depende en gran medida del
uso de Combustible Sostenible de

Aviación, la renovación de la flota
y la implementación de iniciativas
operativas.

La aerolínea ha fortalecido su

compromiso social promoviendo
una cultura de diversidad, equidad

e inclusión. En 2023, la aerolínea
realizó contribuciones sociales por
13.3 millones de pesos, transportó
191 órganos humanos para trasplan
te y contó con la participación de
más de400 voluntarios en diversas

jornadas de voluntariado.
Además, el 40 por ciento de los

puestos gerenciales están ocupados
por mujeres y se lanzaron más de 15
campañas enfocadas en diversidad
e inclusión. La compañía también
reforzó su programa de prevención
de trata de personas, contribuyendo
a salvar vidas de víctimas potencia
les, reflejando el compromiso con la
sostenibilidad y el bienestar social.

Vozenoff

La plataforma Buy Now, Pay Later
logró un importante hecho en su
historia al cerrar una ronda de finan

ciamiento de capital adicional de 70
millones de dólares.

Este levantamiento de capital in
cluye una Serie B de 45 millones de
dólares, liderada por QED Investors,
con la participación de Volpe Capi
tal y los inversionistas ya existentes
Oak HC/FT, Kaszek y Picus Capital.

Desde su lanzamiento a finales

de 2020, ha asegurado más de 100
millones de dólares enfinancia

miento de capital y 75 millones de
dólares enfinanciamiento de deuda

comprometida, consolidando su
posición como líder en el sector.

Fecha: 13/06/2024

Página: 7

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 71,627

Página 81 de 81

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



DENTRO y fuera del gobierno comienzan a preguntar
se quién va a mandar a partir del 1 de octubre: Claudia
Sheinbaum habitando Palacio Nacional o Andrés
Manuel López Obrador desde su supuesto retiro
chiapaneco.
LA INQUIETUD de los mercados, especialmente el del
tipo de cambio, tiene que ver, de entrada, con la ame
naza directa contra el Poder Judicial.

ESTÁ CLARO que AMLO está decidido a retirarse hasta
el último minuto del 30 de septiembre cuando termina
legalmente su mandato. Pero las señales que se envían,
y no es cosa menor, son que él ñja la agenda de la futu
ra mandataria. El caso de la reforma al Poder Judicial
es emblemático.

SI BIEN la iniciativa estaba propuesta desde el 5 de
febrero y fue parte de la campaña de la propia candi 
data morenista, los legisladores del nuevo Congreso
fueron electos como parte de la ola guinda que empujó
Sheinbaum y será un delicado asunto que la Presiden
ta tendrá que administrar en su sexenio. ¿Por qué no
dejar ese tema para el diálogo y acuerdo con el nuevo
gobierno? ¿Cuál es la prisa?

EL QUE dijo: "¡Hasta aquí!" fue el reconocido jurista
Renato Sales, que finalmente renunció como fiscal
de Campeche. Su dimisión no sólo revela que ya no
aguantó más, sino que pone aún más en evidencia
el deterioro en el gobierno de Layda Sansores.
LA GOBERNADORA morenista mantiene desde hace
casi tres meses un fuerte pleito con los policías campe

chanos, a los que nomás no ha podido doblegar.
Y como el fiscal se negó a proceder arbitrariamente
contra jefes policiacos que han protestado, a Renato
le dijeron: "¡Sales!".

LA GIRA conjunta que harán Andrés Manuel López
Obrador y Claudia Sheinbaum inicia en Durango
y Coahuila, dos estados contiguos y que son goberna
dos por priistas. Bien vale una gira por tierras tricolo
res, con tal de conseguir la mayoría que la 4T
no tiene asegurada en el Congreso, específicamente
en el Senado. El guiño al tricolor es claro: no hay nada
que él presupuesto no pueda resolver.

POR LOS RUMBOS del Estado de México se pusieron
a hacer números y resulta que Alejandro Moreno y
sus cuentas son puros cuentos. Cosa de ver, dicen, que
en 2017 Alfredo de Mazo ganó las elecciones con 1.8
millones de votos, en tanto que esta vez, bajo el mando
total de "Alito", el partido tricolor se fue a la lona con
apenas 1.3 millones.
INSTIGADOS por el campechano, la dirigencia nacio
nal priista expulsó a Del Mazo porque, supuestamente,
entregó la entidad a la 4T. El ex gobernador, por su
parte, calificó al dirigente nacional del PRI como "el
enterrador" del tricolor. ¿A quién le cree? ¿Al que sólo
perdió una elección o al que llevó al priismo a ser la
cuarta fuerza política del país, por debajo inclusive
del Partido Verde?
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Partido hegemónico
"México no cabe en un solo partido".

José Woldenberg, 1994

El partido hegemónico del siglo
pasado, el PRI, alcanzó la cús
pide del poder en las elecciones

del 4 de julio de 1976. José López Por
tillo fue el único candidato presiden
cial registrado, postulado no solo por
el PRI, sino por dos partidos satélite,
el Partido Popular Socialista (PPS) y
el Partido Auténtico de la Revolución
Mexicana (PARM). El PAN no presen
tó candidato.

López Portillo recibió 16,462,930
votos, 93.5 por ciento de los deposita
dos en las urnas. El Partido Comunista
Mexicano postuló al líder ferrocarrile
ro Valentín Campa, pero como no tenía
registro, no apareció en la boleta. Quie
nes votamos por él tuvimos que anotar
su nombre completo en el recuadro
para candidatos no registrados, pero
la Comisión Federal Electoral anuló
todos estos sufragios. En total hubo
1,143,934 nulos o por candidatos no re
gistrados, 6.5 por ciento. López Portillo
fiie proclamado Presidente por la Cá
mara de Diputados con el 100 por cien
to de los votos válidos... no más, afor
tunadamente, pero tampoco menos.

En esa elección el PRI consiguió,
como en todas las anteriores, una ma
yoría aplastante en el Congreso. Ob
tuvo 63 de 64 senadores, pero solo
porque el presidente del PRI, Porfirio
Muñoz Ledo, entregó un escaño a Jor
ge Cruickshank del PPS a cambio del

gobierno de Nayarit, que el PRI pare
cía haber perdido. En la Cámara baja,
el partido hegemónico recibió 196 de
237 diputados, 82.7 por ciento.

El triunfo de 100 por ciento en la
elección presidencial de López Porti
llo, que ponía a México al nivel de la
Unión Soviética, Corea del Norte y Cu
ba, impulsó al nuevo mandatario a or
denar a su secretario de Gobernación,
Jesús Reyes Heroles, que hiciera una
reforma electoral. A consecuencia de
esa reforma, la de 1977, el Partido Co
munista Mexicano, el Partido Demó
crata Mexicano y el Partido Socialista
de los Trabajadores recibieron sus re
gistros. Reyes Heroles introdujo tam
bién los diputados plurinominales, los
mismos que hoy quiere eliminar Ló
pez Obrador para aumentar la fuerza
de los partidos del gobierno. El último
Presidente surgido del viejo PRI con
mayoría calificada en el Congreso fue
Miguel de la Madrid, en 1982, quien re
cibió 70.96 por ciento de los votos a la
Presidencia. En el Congreso, su partido
obtuvo 299 diputados de 400,74.7 por
ciento, además de 63 de 64 senadores.

En 1988, en una elección marcada
por acusaciones de fraude, Carlos Sa
linas solo alcanzó una votación oficial
de 50.36 por ciento. El PRI tuvo una
bancada de 262 de 500 diputados, 52.4
por ciento. En el Senado, donde todavía
no había representación proporcional,
logró 60 de 64 escaños. Después de
otras cuatro reformas electorales, Er
nesto Zedillo perdió la mayoría simple
en la Cámara baja en 1997y a partir del

2000 empezó la alternancia en la Pre
sidencia México vivía por primera vez
en democracia.

El régimen de partido hegemóni
co, sin embargo, está de regreso. Em
pezó con López Obrador, pero se ha
consolidado con el triunfo de Claudia
Sheinbaum, quien recibió 59.75 por
ciento de los votos. Lo que transforma
este triunfo en un nuevo régimen he
gemónico son las mayorías en el Con
greso por la sobrerrepresentación. En
Diputados, un voto de 54.71 por ciento
se tradujo en una mayoría de 74.6 por
ciento; en el Senado, el 55.18 por cien
to del sufragio arrojó 64.84 por ciento
en escaños.

El anterior partido hegemónico; el
PRI, se mantuvo en el poder 71 años.
¿Cuánto durará la Cuarta Transfor
mación? No lo sabemos. Por lo pronto,
ya se apresta a usar su posición en el
Congreso para acabar con los contra
pesos al poder: los tribunales, el INE y
los organismos autónomos. Así actúan
los partidos hegemónicos.

• PERCEPCIÓN
Los inversionistas no deben preocu
parse, ha dicho Sheinbaum, pero la
reforma judicial se hará porque hay
una "percepción" de que los jueces
son "corruptos". Después de años de
una campaña de difamación desde la
Presidencia, no sorprende. Pero tam
bién los funcionarios tienen fama de
corruptos, y no hay intención de hacer
una reforma para limpiar la adminis
tración pública
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Riesgo latente
Ante la incertidumbre que
prevalece por la reforma
judicial que se discutirá en
el último mes de AMLO como

cabeza del Poder Ejecutivo,
es de esperar que la inversión
se detenga en México y aun
retroceda, con la consecuente
afectación al empleo.

De ahí la pregunta: ¿acaso
pretende la primera mujer que
ocupará la Presidencia asumir
el costo de un histórico error

de septiembre?

Luisa Fernanda Pliego
Aguascalientes, Aguascalientes
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Me preguntan:

¿Qué tomas para la memoria?

Respondo de inmediato:
Notas.

En mi libreta de apuntes guardo lemas que
he visto en la defensa trasera de algunos
vehículos. Uno dice: "No tiro aceite. Marco
mi territorio". Dice otro: "No me sigan.
Yo también ando perdido".

Si no temiera caer en vanagloria yo
pondría en mi coche este letrero: "Pax et
bonum". Es el bello saludo franciscano.
Significa "Paz y bien".
Bien y paz deseo yo a mi prójimo en
medio de tanta violencia y tanto mal. Y
en medio también de tanto tráfico/y tan
peligroso. La vida moderna, y en general
la vida, está llena de riesgos. Nunca sobra
entonces pedir algo de sosiego y bondad
para nosotros y para quienes con nosotros
comparten la aventura la ventura de
vivir.

Apunta en tu libreta por favor, amigo, •
estas tres palabras que expresan lo que
pido para ti: "Pax et bonum". Paz y bien.

iHasta mañana!..
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Mercados sensibles
Cuando tuve la honra de ser

director del glorioso Ateneo
Fuente, el plantel más anti

guo e ilustre de Coahufla, instituí el
Concurso Cervantes. A fin de parti
cipar en él las chicas y chicos del ba
chillerato debían leer el Quijote, las
Novelas Ejemplares y los Entreme
ses, y presentar al final del semestre
un examen. Los concursantes mejor
calificados recibían como premio la
asistencia al Festival Cervantino, en
Guanajuato, con todos los gastos paga
dos y 10 pesos cada día entonces era
buen dinero para que los emplearan
en lo que quisieran. Recuerdo que to
dos se compraban libros o discos de
música clásica De aquellos años me
vienen a la memoria dos eventos. El
primero sucedió en el Templo de la
Compañía cuando el maestro de cere
monias anunció que el pianista Lázar
Berman, considerado en aquella épo
ca el mejor del mundo, no se presen
taría por causas de fuerza mayor. Un
¡ah! de decepción surgió del público.
En su lugar, dijo, el concierto estaría
a cargo de Shura Cherkassky. Un ¡ah!,
pero de entusiasmo, se me escapó de
la garganta ese gran pianista fue discí
pulo de Josef Hofmann, prodigio que
en su tiempo mereció ser equiparado a
Mozart Oír a Cherkassky era como es

cuchar lo mejor de la tradición pianís
tica europea Su recital fue inolvidable.
Desde los primeros compases ya na
die extrañó a Berman. El segundo re
cuerdo es el de una representación de
"Doña Rosita la soltera, o el lenguaje de
las flores", de García Lorca, a cargo del
Teatro Nacional de España Al final de
la obra el escenario quedaba por com
pleto vacío. Tras un largo silencio una
ventana abierta empezaba a golpear
como movida por el viento, y seguía
golpeando mientras muy lentamente
bajaba el telóu Rasgo de extraordina
ria dirección teatral, esa actuación sin
actores nos dejó a los asistentes con
la sensación de soledad que el trági
co poeta granadino puso en su drama
Ahora una flor lorquiana me trae de
regreso al mundo de los seres y las co
sas. La flor tiene lindo nombre: sensi
tiva Así se llama porque si acercas un
dedo a su cáliz cierra aprisa sus pétalos.
Por eso en inglés la nombran "touch
menof', o sea "no me toques". Pues
bien: más sensitivo aún que la sensiti
va es el dinero. Nada hay más temero
so que él. A la primera seña de peligro
escapa También dice: "touch me not'.
Las erráticas, contradictorias declara
ciones de López Obrador y Claudia
Sheinbaum en torno a la reforma del
Poder Judicial han sido causa de so

bresalto en los mercados, y eso se ha
reflejado desfavorablemente tanto en
la cotización del dólar como en el com
portamiento de la Bolsa de Valores. La
tozudez de AMLO se explica es un
político insular, por no decir áldeano,
que se encierra en los cuatro rincones
de su reducida dimensióny no consi
dera los efectos internacionales que
sus ocurrencias pueden traer consigo.
Le cuadra bien la frase, poco patriótica
quizá, pero realista, dicha por un cierto
señor a un muchacho que influido por
los embriagantes vapores del alcohol y
del nacionalismo gritó a todo pulmón:
"¡Como México no hay dos!". Acotó el
señor: "Qué bien se ve que no has via
jado". A López le sobran palabras, pe
ro le faltan letras. La futura Presidenta,
en cambio, es mujer inteligente y culta,
y sabe que en esto de las finanzas in
ternacionales se debe andar con tiento,
pues son como la sensitiva, que se cie
rra cuando se le pone un dedo. No pue
de ahora Sheinbaum, y quizá no podrá
nunca, contradecir a quien la designó.
Eso puede contrariar al caudillo, y ya
se sabe cómo se pone cuando alguien
lo contraría Pero se ve que la señora
está tratando de tender puentes don
de AMLO ha puesto abismos. Difícil
situación la suya Para ella, ahora, debe
ser un dolor estar con Obrador... FIN.
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QUIÉN lo diría. La
diputada Valentina
Batres libró ayer
una defensa épica
¡de las autoridades
electorales!

PESE a que la 4T lleva
años arremetiendo
contra los árbitros en
los comicios —tanto
los federales, como los
locales—, la diputada
cuestionó a la

Oposición en el Pleno
por ahora cuestionar al
Instituto Electoral de la
CDMX por la jugarreta

que le dio más escaños
a Morena y a sus
aliados.

Y CÓMO no, si el
viejo villano se volvió
el gran aliado que
le permitió a ella la
reelección.

POR CIERTO, el PAN
no ha presentado la
impugnación por
la repartición de
plurinominales, pero
asegura que pronto lo
hará, pues esperaban

primero que se
publicara formalmente
la distribución.

EL PRD, en cambio, lo
hizo ya, pero directo
al Tribunal Electoral
local.

DE NADA le sirvió

apurarse, pues en este
último lo mandaron
al Instituto Electoral,
que es la primera
instancia.

Y NO por mucho
madrugar, ¡el dos va
antes del uno!

CUENTAN que para
este trienio se ve difícil

que haya lana Unión
de Alcaldes opositores,
la cual a estas alturas

ya se estaba gestando
en la elección del 2021.

SEGÚN esto, cada
quien está viendo
por sus propios temas
y lo único que no
pasa por su cabeza
es aglutinarse.
DE LAUNA... al cero.

circuitomterior a reforma.com
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PRD. la muerte de un joven
de 37 anos
::::: Desde el pasado sábado, nos comentan, dio inició
la liquidación de cerca de 200 trabajadores del Parti
do de la Revolución Democrática, que perdió su re
gistro al no alcanzar 3% de los votos en los pasados

comicios del 2 de junio. Nos ase
guran que el próximo sábado se
reunirán en el Comité Ejecutivo
Nacional del partido Jesús Orte
ga, Jesús Zambrano y el repre
sentante perredista ante el Institu
to Nacional Electoral QNE), Ángel
Ávila, para analizar cómo recom
poner lo que queda del maltrecho
partido del sol azteca. Apenas el
mes pasado, el PRD cumplió 37
años, y luego de tener importan

tes triunfos electorales, como el de 1997 que llevó a
Cuauhtémoc Cárdenas a la jefatura de gobierno de
la Ciudad de México, ahora está in articulo mortis.

Preparan Sheinbaum y legisladores
ruta de consultas para reforma al PJ
::::: Nos comentan que tras la reunión que el martes
sostuvieron la virtual presidenta electa de México,
Claudia Sheinbaum. legisladores y parte de su
equipo de transición se alista un segundo encuentro.
Nos adelantan que la reunión será mañana y que el
objetivo será ultimar los detalles de la realización de
un nuevo parlamento abierto para analizar la refor
ma así como para detallar el tema de la encuesta
que se pretende realizar para conocer el punto de
vista de la ciudadanía sobre esta modificación que se
busca realizar al Poder Judicial, que incluye la elec
ción popular de ministros y magistrados. Todo esto,
mientras que en Palacio Nacional se considera que el
tema ha sido ya discutido con suficiencia y que urge
la aprobación de la reforma.
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Preocupa a colegio de abogados
presiones de AMlO contra jueces
::::: Nos hacen ver que quien expresó la preocupa
ción del gremio jurídico y judicial por 'Tas presiones
y los señalamientos de corrupción del presidente Ló
pez Obrador al Poder Judicial, es el presidente del
Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México,
Arturo PueUita Fernández. Don Arturo señaló
que estas acciones del mandatario podrían provocar
que mucha gente dé inicio a procedimientos jurisdic
cionales para suspender o reponer sus procesos e in
tente revertir sentencias dictadas. Pueblita Fernández
llamó a jueces, magistrados y ministros a que espe
ren un plazo razonable para emitir sus resoluciones
hasta conocer hacia dónde y hasta qué grado de pro
fundidad llevará la reforma al Poder Judicial presen
tada por el Poder Ejecutivo.

Busca tribunal electoral sexto
integrante para calificar elección
presidencial
::::: El Tribunal Electoral se está alistando para la de
signación de la sexta magistratura de la Sala Superior
necesaria para la calificación de validez de la elección
presidenciaL De momento, nos dicen, se contempla
a cinco candidatos que son las magistraturas con
mayor antigüedad, nombradas en 2016. Nos recuer
dan que el Senado cayó en falta al no nombrar las
dos magistraturas pendientes, por lo que ahora el
Tribunal Electoral debe echar mano de magistrados
de las Salas Regionales y así lograr hacer quórum pa
ra calificar la eleccióa Gabriela Eugenia del Valle
Pérez. Claudia Valle Aguilasocho Enrique Figue
roa Ávila, María Guadalupe Silva Rojas y Alejan
dro David Avante Juárez son las y los candidatos
a ser designados para calificar la eleccióa nos asegu
ran. El tribunal tiene, a más tardar, hasta el 6 de sep
tiembre para emitir la validez de la eleccióa
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Desaparecen las formas en la tierra

::::: Desde Tabasco, nos platican que "bonito" mo
mento incómodo el que se vivió en Macuspana, la
tierra del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Nos relatan que el alcalde Julio Gutié

rrez Bocanegra (Morena) pidió
licencia para competir por una
diputación federal, la cual ganó
y, en cuanto recibió su constan
cia de mayoría, decidió regresar
a la alcaldía, pero con el peque
ño inconveniente de que no le
avisó al edil sustituto José Al
berto Pinzón (Morena) y cuando
éste llegó a una conferencia por
el festival de la cerveza (que or
ganiza el municipio), pues don

Julio ya estaba sentado dando detalles del evento,
sin esperar a que el Cabildo sesionara y autorizara
su regreso y sólo "se agandalló" la silla, por lo que
a don José sólo le quedó "agua y ajo". ¡Zas!
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Con la espada desenvainada
::::: La que llega en Baja California Sur a la reelec
ción como La Bikina, nos cuentan, es la alcaldesa
de La Paz, Milena Quiroga Romero (Morena),

pues a diferencia del mensaje
de respeto que externó la vir
tual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum (Morena), la edil
"no dejó títere con cabeza". Nos
detallan que doña Milena vati
cinó que sus detractores segui
rán atacando "y más duro", y
defendió la suma de priistas y
panistas a su proyecto a pesar
de las críticas de los morenistas
de cepa, a quienes les advirtió

que habrá más, por lo que su actitud les recordó
a varios al gobernador Víctor Castro Cosío (Mo
rena), quien "sólo busca quién se la haga". ¡Auch!

Pique como "clásico de Aitbor
::::: Los que traen "rivalidad tipo AméricaChivas"
en Sinaloa, nos comentan, son el alcalde reelecto
de Ahorne, el morenista Gerardo Vargas Lande
ros, y el excandidato del PRI, PAN y PRD, José
Domingo Vázquez Márquez, quien perdió por
segunda vez la contienda por el municipio. Nos
relatan que, tras su victoria, don Gerardo retornó a
su cargo en espera de lo que venga, pues don Do
mingo, por segunda vez, acudirá a los tribunales,
porque acusa fraude, a pesar de que la diferencia
fue de más de 4 mil votos, pero para varios es
parte "del pique" que trae desde 2021. ¡Auch!
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¿Dante tenía razón?
Antier, Dante Delgado, el

dirigente y dueño del
partido Movimiento

Ciudadano, ofreció una confe
rencia de prensa Bueno, más
bien dio un discurso porque
enojado con los medios de co
municación no permitió que los
reporteros le hicieran preguntas.
Quería posicionar un mensaje:
MC tuvo más votos que Morena
Ridículo y mentiroso. Hace un
truco numérico simplón que has
ta pena da aclaran solo cuenta los
votos que Morena tuvo en los 40
distritos donde compitió sin
alianzaynolecuentalosvotosde
los 260 distritos en los que fue en
coalición con PT y Verde. Ha de
pensar que la gente es tonta
Dante Delgado no necesita

niñerías así. Acertó en muchas
de las cosas que planteó como
parte de su campaña:
L Cuando recibió presiones

para integrarse a la alianza opo
sitora dejó muy claro que "con
el PRI ni a la esquina". No tenía
bronca con el PAN ni con el PRD.

No quería al PRI de Alejandro
"Alito" Moreno, y "Alito" tampo
co lo quería a él. Era desagrado
mutuo. Tenía razón en que la
alianza era PANMC. El PRI y
MC sacaron los mismos votos
(cerca de 6 millones y medio),
pero la alianza opositora tuvo
que pagar el costoso peaje de lle
var al PRI en el equipaje. El PRI
sigue siendo el partido peor eva

luado de México, al que el pú
blico asocia a los peores males
del país. El PRI, que le iba a apor
tar 9 millones de votos a la alian
za sólo le aportó 6 millones. 30%
menos. Las estructuras políticas
que tanto presumía el PRI hoy
están en Morena Y en cambio,
muchos ciudadanos no pudie
ronsuperar el "asco" de votar por
un PRI al que tanto rechazaron
en el pasado y que no daba
muestras de reforma ni acto de
contrición. El costo lo pagó Xó
chitl Gálvez.

2. Dante no se equivocó con
Samuel García. En los años
2022 y2023, con muchos inter
locutores, cuando se baraja
ban en privado nombres de po
sibles candidatos presidencia
les, hablaba de Colosio júnior,
de Alfaro, pero cerraba la puer
ta a Samuel. No le gustaba. Si
bien los diez días de Samuel
como candidato presidencial
de MC fueron un fenómeno
mediático muy prometedor, al
bajarse de la contienda exhibió
sus vulnerabilidades: no tuvo
la habilidad política para nego
ciar con el PRIAN de Nuevo
León, exhibió que terna miedo
de que le revisaran sus cuentas
en el gobierno y en la recta fi

nal de la campaña, sus escán
dalos financieros terminaron
por sepultarlo: Samuel no
pudo ni que ganara su espo
sa. Implosión.
3. Dante se imaginó a MC

como una bisagra en el Con
greso ante un país polarizado.
Si bien falló el cálculo de que el
oficialismo y la oposición esta
rían parejos en legisladores, no
falló la apuesta de fondo: los
cinco o seis senadores de MC
definirán si pasan las reformas
constitucionales... o no. ¿Man
tendrán el dique opositor de
contención al régimen? Si se
entregan a Morena podrían ca
pitalizarlo hasta económica
mente (la vieja política de la
nueva política, ya saben), aun
que quedarían estigmatiza
dos. En el pasado han flaquea
do más los senadores del PRI
que los de MC. Veremos si los
odios que dejó la campaña
pueden ser reparados para que
voten juntos PAN, PRI y MC.
Esta condición le ofrece a

MC una oportunidad política
invaluable: sacudirse el estig
ma de esquirol. En la campaña
presidencial, Dante Delgado
también cometió errores. Tra
tó de disfrazar de Samuel Gar
cía a un político preparado y
serio como Jorge Álvarez Máy
nez. No supo adaptar el tono de
la campaña a las característi
cas de su candidato sustituto. Y
luego priorizó los ataques con
tra Xóchitl Gálvez, haciéndole
el servicio al obradorato. Y con
eso, ni alcanzó los números
que tenía Samuel, ni subió, ni
sorprendió, ni emocionó, ni
tercera vía. Nomás se ganó lo
de esquirol. •

¿Mantendrán el dique opositor de
contención al régimen?
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El futuro del PAN
en tiempos de la 4T
En Acción Nacional van en

aumento las mentadas de
madre para Marko Cortés:

un enano político, un pequeño se
nador que estará condenado a ru
miar sus derrotas mientras apro
vecha lagenerosabeca deseis años
en el Senado de la República
Es un zombie político; su ca

rrera está muerta. Que no quiera
darse cuenta y se aferre a una
ilusión, es otra cosa.
Marko no gobierna ni en su ofi

cina, nadie le hace caso, nadie le
da autoridad Nadie, envendad, lo
toma en serio más allá de los clá
sicos lamesuelas que ha compra
do con cargos y otros cochupos
que pronto saldrán a la luz.
De entrada, bien valdría que los

involucrados en la campaña de
Xóchitl Gálvez vayan limpiando la
casa, particularmente Pico Cova
rrubias y Aldo Campuzano, cuyas
agencias cobraron en conjunto
más de dos millones de dólares,
poique los ánimos entre los azules
no están para ver quién se las hizo
sino quién se las paga. Se van a po
ner sabrosos los moquetazos.
Más allá de la grilla, ¿cuál es el

futuro de Acción Nacional, que
hoy por hoy parece la única opo
sición legítima dado el espectro
político e ideológico de la 4T?, ¿se
guirá vigente la alianza más fraca
sada en la historia?, ¿Jes sirve de al
go el PRI?, ¿serán la opción de la

derechamoderada?, ¿de laderecha
extrema radical?, ¿un partido em
presarial?, ¿una reliquia histórica
queterminarásepultadaensu pro
pio destino polvoriento?, ¿un par
tido de jóvenes centroderechistas
que se renueve como el Fénix?

Quizá valdría mucho la pena ver
undebatedepanistas poique todos
los que levantan lamanotienenco
la y pasado cuestionable, por citar
algunos: Damián Zepeda viene del
anayismo que comenzó con el de
sastre del partido. Adriana Dávilaes
identificada con el calderonismo
que ha sido el objeto predilecto para
el golpeteo político del régimen con
justarazón ¿cómo te quitas el lastre
de García Luna? Joige Romero de
berá sortear el fiacaso brutal en la

Ciudad de México que sentían se
gura y que terminaron perdiendo
por más de 10 puntos.
Seguro que habrá más perfi

les y seguro que ninguno vendrá
impoluto, cosa que francamen
te hoy importa muy poco si lo
que se busca es la reconstruc
ción de una oposición real.
Ya veremos el tamaño de los

panistas, ojalá que se corres
ponda con el tamaño del reto
que se les avecina.
De Colofón. En el mundillo fi

nancíelo de México, Banco Inter
cam es una institución respetada
Tiene decenas de clientes impor
tantes a nivel empresarial y de gran

valor en labancapersonal, enfocán

dose en productos y servicios para
las clases más pudientes. Por eso
me extraña lo que ha sucedido con
algunos de sus usuarios, que están
a punto de denunciar un fraude de
la más baja calaña y generar un
buen escándalo mediático.
Resulta que altos directivos de

Intercam recomendaron a estos
clientes, adultos mayores de alto
poder económico, a ejecutivos de
cuenta de "toda su confianza",
quienes mediante tretas y arti
mañas los convencieron de en
trar en inversiones que resulta
ron ser una vil estafa.
Primero les mintieron con re

portes de estados de cuenta falsos
para ocultar las grandes pérdidas
sufridas en su patrimonio debido
a las supuestas "inversiones", las
cuales superaron por mucho los
parámetros de riesgo previamen
te autorizados. Además, realiza
ron considerables retiros sin au

torización de los clientes que ter
minaron en depósitos a empresas
de dudosa reputación
Los afectados me cuentan que

los ejecutivos tuvieron la desfa
chatez de falsificar cartas de au
torización para los retiros, obvia
mente nunca sospecharon nada
por la confianza que habían de
positado en Intercam.
Ya con sus cuentas saquea

das, han reclamado a los mis
mos altos directivos que prime
ro les recomendaron a los ejecu

tivos de cuenta que los termina
ron despojando de su dinero.
En respuesta, han recibido

amenazas a través de los aboga
dos del banco, advirtiéndoles de
consecuencias terribles si deci
den hacer pública la farsa
Guardo los nombres de los in

volucrados porque así me lo han
solicitado, no se trata de clientes
menores: están buscando un arre
glo, pero si no llega puede estallar
un escándalo de pronóstico reser
vada Por cierto, aún faltan 109 días
para que termine el gobierno de
López Obrador. •

@LuisCardenasMX
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Con el sepelio, empiezan
los pleitos en el PRD
Como sucede hasta en las

mejores familias,
con la muerte

de un ser querido
siempre salen a re
lucir no solo los sen
timientos que los fa
miliares y amigos le
profesaban al difunto,
sino que también los
resentimientos, las re
yertas o hasta los plei
tos afloran entre los
deudos. Y si a todo eso
se le suman los asun

tos de los dineros, ya
sea que haya alguna
herencia o incluso que
ya no quede nada que co
brar, entonces con el sepe
lio aflorarán también las di
visiones, los enfrentamien
tos y las acusaciones mutuas.
Todo eso está empezando a su

ceder con la pérdida del registro
que se le aplicará al Partido de la
Revolución Democrática por no
haber alcanzado, en las pasadas
elecciones federales del 2 de junio,
el 3% de la votación nacional que
establece la Ley electoral para que
pueda ser reconocido legal y ofi
cialmente un partido político.
La fuerza política que des

pués de haber jugado un papel
fundamental e histórico en el
avance de la transición demo
crática en México, abanderando
lo mismo a la izquierda históri
ca en el país, heredera del Par
tido Comunista, de las guerri
llas de los años 70 y de las luchas
por las libertados y contra la re
presión y la censura del régimen
cerrado y de Partido de Estado
que empezaron los movimien
tos estudiantiles del 68 y el 71,

Obrador comenzó a devorarse
no sólo la estructura territorial
y las bases que había logrado
construir el perredismo, prin
cipalmente en la Ciudad de
México, al mismo tiempo que
comenzó a invitar y a aceptar
las adhesiones de la mayoría
de los cuadros políticos y lide
razgos del PRD que se "trans
formaron" en morenistas. Pa
ra 2018 el debilitamento era
tal, que el PRD tuvo que recu
rrir a una alianza atípica con el
PAN, con la que no sólo perdió
más votación, sino que termi

nó por entregarle lo poco
que le quedaba de su
antigua fuerz a al
obradorismo y a
Morena.

Hoy que comien
zan las exequias del
partido que abanderó
las luchas de la iz
. quierda por más de
dos décadas en Méxi
co, empiezan a emer
ger también las de
nuncias internas y,
desde el interior del
PRD se hacen señala
mientos en contra de
Jesús Zambrano, a
quien se acusa de haber
violentado un acuerdo del

Consejo Nacional que mo
dificó los estatutos internos
para que el presidente y la se
cretaria general del Partido no
cobraran por sus cargos, que se
volverían totalmente honora
rios. Sin embargo, señalan las
fuentes perredistas, Zambrano
comenzó a cobrar a partir de
esa misma fecha, en efectivo,
150 mil pesos mensuales,
mientras que a los secretarios
del CEN se les pagaban 30 mil
pesos mensuales.
¿Qué más veremos y nos en

teraremos en los funerales del
partido de un sol que terminó
extinguiéndose como los cinco
soles de la cultura azteca?... Los

dados repiten Serpiente. Segun
da caída de la semana. •

desaparecerá al no tener ya el
registro oficial, porque antes de
este resultado del pasado do
mingo, ya se encontraba en una
condición crítica y sin los mili
tantes y la estructura que algu
na vez tuvo y que lo llevó a go
bernar la Ciudad de México,
junto con varios estados y mu
nicipios del país, además de te
ner una representación impor
tante en el Congreso de la Unión
y los Congresos estatales.
Con la creación de Morena,

ya como partido con registro
oficial en julio de 2014, López
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IMAITE AZUELA
¿Sheinbaum replicará
el gabinete invisible?
Algo que se desdibujó en el sexenio del pre

sidente López Obrador, no solo desde el pun
to de vista mediático, sino también desde la

óptica de contrapeso y pluralidad interna, fue su ga
binete legaly ampliado. Quienes se atrevían aextemar
puntos de vista o propuestas distintas a los del Pre
sidente, tuvieron que bajarse del barco. Sobre todo si
estas diferencias evidenciaban deshonestidad en el
uso de datos o en el ejercicio de recursos.

Uno de los primeros áie Germán Martínez, quien dejó
el Instituto Mexicano del Seguro Social fundamental
mente porque "algunos funcionarios de la Secretaría
Hacienda tienen una injerencia perniciosa en el IMSS".
También está el caso de Carlos Urzúa que en paz des
canse quien dejó la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público por las discrepancias y las formas de la política
económicaen2019. Además de quecontodahonestidad
advirtió que la pobreza no se había reducido realmente,
sino que las remesas que envían los paisanos expulsados
por la violencia y la pobreza en sus municipios, era lo
que incrementaba los ingresos familiares más notoria
mente. Arturo Herrera dimitió el 15 de julio de 2021 me
diante un video de despedida en el que ni siquiera men 
donó al Presidente. En 2020, el biólogo Víctor Manuel
Toledo como titular de la Secretaria de Medio Ambiente
y Recursos Naturales, tras advertir que el "gobierno de
la 4T está lleno de contradicciones". Jaime Cárdenas,
quien dirigió apenas cuatro meses el Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado y también renunció para evi
tar ir a la cárcel por cumplir una orden del Presidente,
según reveló Proceso en un reportaje de Dalila Escobar
(enero 2023). Javier Jiménez Espriú renunció como Se
cretario de Comunicaciones y Transportes en julio de
2020ante la "decisión de política pública [del Presidente]

de trasladar al ámbito militar de la Secretaría de Marina,
las funciones eminentemente civiles de los Puertos". Ji
ménez Espriú no escatimó en agregar que lamentaba
profundamente no haber podido transmitirle sus con
vicciones y preocupaciones sobre la medida.
Inevitable apreciar cómo las secretarias y secre

tarios que no renunciaron, antepusieron su obe
diencia ciega a las instrucciones antes que sus con
vicciones. En general, el gabinete de López Obrador
ha sido un equipo prácticamente mudo.

Solo hay dos secretarios de Estado que sí han figurado
en el lente de las cámaras durante todo el sexenio. Dos
de los más taquilleras han sido los titulares de la Defensa
Nacional y de la Marina. Pero allí sucede un fenómeno
particular, ellos aparecen a escena por oonvicción y no
por instrucción, y el Presidente no les dice nada.
Para muestra una masacre avalada: el domingo

9 de junio hubo una masacre en Guanajuato en la
que participó la Guardia Nacional y fallecieron 4
mujeres y dos niños. El lunes 10, el ausente de la
mañanera fue el secretario que tenía toda la infor
mación: Luis Cresencio Sandoval.
Al día de hoy poco se sabe sobre las personas que

integrarán el gabinete de la presidenta electa Claudia
Sheinbaum. Pero más allá de sus perfiles, con mucha
o poca trayectoria, lo más importante es saber la ca
pacidad de voz, acciónydecisión que tendrán quienes
dirijan las secretarías de Estado. Además, habrá que
ver si la Presidenta hará que los titulares de la Defensa
y Marina rindan cuentas sobre los millonarios montos
entregados en obras inconclusas, sobre su negligencia
en contra de la violencia y su complicidad en actos
como los de Guanajuato. Quizá prefiera, como López
Obrador, dar la cara por ellos. •

@MaiteAzuela
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Acusan rebase de gastos de
campana de Javier López Casarfn
::::: Nos comentan que en la impugnación que
presentó la actual alcaldesa de Alvaro Obregón,
Lía Limón, y el PAN contra la elección en la de
marcación en la que puntea el abanderado de
MorenaPTPVEM, Javier López Casarín, hay

elementos muy sólidos para
que se logre la anulación. Nos
dicen que uno de ellos es que el
equipo de doña Lía entregó
pruebas de que el alcalde electo
gastó 4 millones 750 mil pesos,
lo que representa 43% más del
tope de gastos de campaña,
además de que adquirió de ma
nera indebida tiempos de radio
y televisión para la promoción
de su imagen. Nos hacen ver

que en una contienda cerrada, donde la dife
rencia es de menos de 5%, estos elementos
deben ser analizados a detalle por los magis
trados del Tribunal Electoral capitalino. Hay
que estar pendientes...
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Entre el festejo y la transición
::::: Nos platican que la jefa de Gobierno electa de
la Ciudad de México, Clara Bragada, abrió espa
cio en su agenda para reunirse con los integran
tes de su Consejo Asesor, encabezado por Alejan

dro Encinas, y del comité de
campaña, liderado por Sebas
tián Ramírez, y destacó, ade
más, la presencia del excanciller
Marcelo Ebrard. Nos aseguran
que se trató de un encuentro
cordial donde hubo palabras de
agradecimiento por haber logra
do el objetivo por parte de doña
Clara a los diputados locales y
federales electos, así como a los
operadores de la campaña en

diversos ámbitos. Ahora sí, nos detallan, no se
habló nada del siguiente paso, que es la transi
ción y el gabinete, porque será un tema que se
aborde hasta el próximo mes.

El mensaje de Taboada. ¿regresará?
::::: En redes sociales, el excandidato de Va por la
CDMX, el panista Santiago Taboada. subió un

video en el cual agradeció a los
que se la jugaron con él el 2 de
junio, cuando perdió ante la
morenista Clara Bragada la
Jefatura de Gobierno. Además,
indicó que pese a la derrota, no
abandonará las causas que
enarboló y para ello, se debe
participar en la discusión públi
ca, pero elegir bien para ser un
jugador y no una ficha más en
la capital o en el país. Sin dar

más detalles, lanzó un "¡nos veremos pronto!".
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¡tayuela
Hoy se confirma, por fin,

lo dicho por los
trabajadores: que la

mina no exploró y que en
fci m uerte de tos obreras

ya habría un responsable
con nombre y apeliido:

Germán Larrea.
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Xóchitl a un año de Locar la puerta // Tejedores
de aventura fallida // Seguir mareando en rosa
// Javier Milei, Ley Bases y protestas

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

VER SE CUMPLIO un año del mo
mento escénico que llevó a XóchitlAGálvez a ser can di data a la Presi
dencia de la República. Deseosa de
refutar en la matutina conferencia

presidencial de prensa la versión de que ella
estaría a favor de retirar apoyos sociales, y con
una validación judicial en mano, tocó una puer
ta de Palacio Nacional que nunca se abrió, y, a
partir de ahí, tejió o le tejieron la candidatura
luego tan estrepitosamente fallida.

TEJEDORES HUBO MUCHOS: el grupo pa
nista llamado cártel inmobiliario, que deseaba
alejarla de la contienda interna por el Gobierno
de la Ciudad de México, e incluso el Presidente
de la República, que al seguirla confrontando, a
la vez que "impulsando", la clavó en una postu
lación infructuosa; y no se diga el "gran estrate
ga" Claudio X. González, recaudador de fondos
empresariales finalmente no redituables.

ENGAÑADA Y ENGAÑOSA, Gálvez llevó a
sus impulsores partidistas a la peor de sus re
ducciones electorales, aplastados por el guinda
y sus aliados, cedentes del camino a las mayo
rías legislativas calificadas que tanto temieron.
Los ganadores predeterminados fueron los
grupos que controlan al PRI y al PAN, median
te gandallismo plurinominaL Sin embargo,
Xóchitl cree posible seguir tocando puertas, ya
denunciante abierta de maniobras de Marko
Cortés en su contra, con la vista puesta, ella y
otros, en la posibilidad de construir nuevas or
ganizaciones, de seguir mareando con mareas
rosas o de alguna otra cromática aprovechable.

A LA HORA de cerrar esta columna se había
aprobado en lo general en el Senado de Argen
tina la Ley Bases, el instrumento jurídico que
el estrambótico libertario Javier Milei necesita

para aplicar una parte de sus políticas. Hubo
empate (36 a 36) y la vicepresidenta Victoria
Villarruet, que preside el Senado, definió con
su voto a favor del mileísmo. Aún antes de la

enconada votación legislativa, ha de decirse
que mucho ha tenido que ceder respecto a sus
planteamientos inicíales el estrafalario perso
naje que tomó posesión de la presidencia de
aquel país seis meses y tres días atrás.

EN ARAS DE conseguir una aprobación que
hasta ayer le era regateada en la cámara y en
las calles, éstas con una encendida protesta,
Milei hubo de aceptar reducciones y excep
ciones, con la expectativa de impulsar tales
políticas libertarias en lo posible, aunque no
sea lo deseable.

UN ELEMENTO NOTABLE en el escenario
de la nación sudamericana fue la fuerte protes
ta de grupos sociales y la respuesta policial con
gases lacrimógenos, balas de goma, vehículos
hidrantes y arremetida policial directa. Frente
al Congreso hubo concentración de oposito
res, con diversos grados de violencia contra
automóviles y edificios públicos. Siempre
exagerado, el gobierno de Milei llegó a publicar
lo siguiente: "La Oficina del Presidente felicita
a las Fuerzas de Seguridad por su excelente
accionar reprimiendo a los grupos terroristas
que con palos, piedras e incluso granadas,
intentaron perpetrar un golpe de Estado, aten
tando contra el normal funcionamiento del

Congreso de la Nación Argentina".

MUY ATÍPICO INTENTO de golpe de Estado,
"con palos, piedras e incluso granadas". Habrá
de verse si el gobierno de Milei da seguimiento
judicial, en los debidos términos tan graves,
a tales acusaciones temerarias. En todo caso,
una parte de los argentinos considera que se
vive allá una terrorífica situación de desem
pleo, inflación, demagogia y desquiciamiento
del personaje llegado al poder presidencial. El
caso argentino es interesante para los mexica
nos desde diversos ángulos; uno de ellos, el del
fracaso de las izquierdas, o el progresismo, en
el cumplimiento de las expectativas de cam
bios positivos, y la aparición de opciones en
apariencia caricaturales o extravagantes que
terminan ganando el poder mediante artificios
y estridencias. ¡Hasta mañana!
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Que quien anduvo muy
sonriente fue Ricardo Ana

ya, ex candidato presidencial,
quien regresará de su exilio,
porque contará ya con fuero co
mo senador, y participó en una
reunión por Zoom que tuvo el
dirigente del PAN, Marko Cor
tés, con legisladores electos, a
quienes pidió mantener la uni
dad y no traicionar la confian
za de los votantes que los man
tuvieron como segunda fuerza
política. Entre los participantes
figuraron Lilly Téllez, Francis
co Ramírez Acuña y Mauricio
Vila, quien al final, por cierto, sí
entra al Senado, fue reconoci
do por su gestión en Yucatán y
se descarta el rumor de que irá
a Morena.

Que aunque Morena su
peró hasta los escenarios más

optimistas, su dirigente nacio
nal, Mario Delgado, mantiene
la decisión de proteger los 35.9
millones de votos que recibió
la próxima presidenta, Clau
dia Sheinbaum, por lo que no
hay lugar para la pausa y ahora
su misión es defender en los tri
bunales cada uno de esos sufra

gios que la oposición se empe
ña en cuestionar en una lucha

poselectoral que también será
intensa. Vienen largas jornadas
para el Tribunal.

Que gran reconocimien
to se llevaron en Nueva York

los presidentes de Grupo Cop
pel, Agustín Coppel Luken, y
de Telefónica, José María Al
varezPallete, por parte de la
Americas Society, fundada por
David Rockefeller en 1965. En

su discurso, el español agrade

ció a dos personas que han sido
claves en su desarrollo profe
sional: César Alierta, ex man
damás de la firma de teleco

municaciones, y al empresario
regiomontano Lorenzo Zam
hrano, ya fallecido.

Que vaya lío en el que se
metió el titular de Movilidad
del Estado de México, Daniel
Sibaja, a quien pillaron en un
audio llamando "a no pelar a los
pinches mugrosos", es decir, a
los transportistas, durante una
conversación con su operador
político Fernando Salmerón.
Como si no fuera suficiente, se
le escucha decir que vería el te
ma con Horacio Duarte, y no
con el senador Higinio Martí
nez, quien, por cierto, fue quien
impulsó al funcionario parlan
chín a su cargo. Bueno,
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¿Qué piensan
los mexicanos
del sistema de

justicia?

Ha anunciado Claudia

Sheinbaum que se ha
rá una encuesta entre la

población, de la cual se encargará Mo
rena, para saber qué opinan sobre el
Poder Judicial.

La campaña del presidente López
Obrador contra el Poder Judicial ini

ciada después de que se retirara el mi
nistro Zaldívar, su amigo, ha creado es

ta sensación en la opinión pública de
que todo lo que está mal en el sistema
de justicia en el país tiene que ver con
jueces y magistrados.

Las cosas son más complicadas.
El sistema de justicia tiene más de

una parte; sus defectos, omisiones,
fracasos, o logros, tienen que ver con
todas ellas. Con los policías, los minis
terios públicos y fiscalías y los jueces y
magistrados.
Ahora que la presidenta electa ha

propuesto una encuesta sobre el Poder
Judicial, no estaría mal que lo ampliara
a esas otras partes de nuestro sistema
de justicia. O también podría arrancar
su nuevo cuestionario revisando la en

cuesta que ya hace el Inegi.
En marzo de este año se publicó la

Encuesta Nacional de Calidad e Im

pacto Gubernamental 2023. La inves
tigación tiene como objetivo que los
ciudadanos evalúen los trámites, pa
gos, servicios públicos y otros contac
tos con autoridades. Se evalúa su efi

cienciay su corrupción, entre otras co
sas. El objetivo es dar elementos para
tomar decisiones de políticas públicas.

Se haceen 46 mil viviendas. Entodoelpaís.
¿Qué dice?
Por ejemplo: 59 por ciento tuvo ex

periencias de corrupción en su contac
to con elementos de la seguridad pú
blica; 21.2 por ciento cuando acudió a
ministerios públicos y fiscalías; 16 por
cientoensu contacto contribunales. Por

cierto, en Ciudad de México, las expe
riencias de corrupción frente a ministe
rios públicos o la fiscalía local son de 34.5
por ciento, por encima de lo nacional
En términos de confianza, ministe

rios públicos y fiscalías están, igual que
juzgados, en los últimos lugares, 38 y 39
por ciento, respectivamente. Por com
parar, los hospitales públicos logran 68
por ciento de confianza. Los órganos
públicos autónomos, 67. No nos debe
extrañar que los últimos tres lugares
los ocupan los legisladores, los parti
dos políticos y las policías.
Es cierto, el sistema, todo, de segu

ridad y justicia en México no funciona.
Hay que reformar muchas cosas.

Votar por los jueces no soluciona nada.
Las cosas son mucho más complicadas
que eso.
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Tan sencillo
como gobernar
bien. Yya...

Los problemas de México es
tán a la vista. Sabemos, to
dos nosotros, de la pobreza,

la desigualdad, la violencia, la insegu
ridad, el bajo crecimiento económico
y la catastrófica situación del aparato
público de salud.
Curiosamente, al régimen de doña4T

no parecen importarle por igual las dis
tintas plagasbíblicas que nos azotan: aca
ba de arrasar en las pasadas elecciones a
punta de denunciar el clasismo de los
"conservadores", de proclamar que sus

importa es el éxito que puedan tener las
políticas gubernamentales en los distin
tos apartados.
Y esto, lo de contrastar el discursoy la

retórica del oficialismo con los muy ma
gros resultados alcanzados es lo que ha
llevado a millones de mexicanos a no es

tar nada convencidos de que vivimos en
el mej or de los mundos. El tema no es al
borotar a las masas a punta de acusacio
nes contra los adversarios o, peor aún,
los "traidores alapatria"— sino lo que im
porta verdaderamente es implementar

las mejores estrategias
para el país.
Lo criticable, en

tonces,hasidolamuy
deficiente respuesta
de un régimen a los
colosales problemas

que tenemos enfrente y la muy extra
ña soltura que ha tenido para cancelar
el Seguro Popular, para militarizar la
vida pública o para dej ar a las muj eres
sin estancias infantiles, por no hablar
de tantas otras pifias.
Sí, están gobernando "para el pue

blo". Pero no lo están haciendo bien.
Eso, y ninguna otra cosa, es lo que con
denamos los opositores.

adalides "no son iguales" (a los politicas
tros de antes, esto es), de mentir al tiem
po de alardear que ya no se miente, de
glorificar machaconamente al "pueblo"
y de señalar, unay otra vez, alos mexica
nos que no comulgan con los dogmas de
la mentada "transformación".
Pero ni pío en lo referente alo demás:

los jilgueros del oficialismo nunca pare
cieron estar mínimamente horrorizados

porlamuerte de un millón de mexicanos
en este sexenio, nipreocupadospor Mal
ta de medicamentos o por la retirada del
Estado en las comar

cas conquistadas por
las organizaciones cri
mínales (un tercio del
territorio nacional, ni
mas ni menos, una rea
lidad tan escalofriante

como inimaginable en cualquier país ci
vilizado) o, entre otras tantas de las cosas
que podríanperturbar sus conciencias en
las noches de insomnio, por la galopante
corrupción que está teniendo lugar.
El asunto más apremiante, sin embar

go, no es la vocación por la denuncia ni la
permanente disposición a lanzar acusa
ciones sino la capacidad de resolver las
cosas. Es decir, lo que verdaderamente
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La reforma va
como quiere AMLO

Mayoría significa ser más,
no tener por eso la razón.

Florestán

La reforma al Poder Judicial como la

quiere López Obrador se ha conver
tido en el principal tema de discu

sión y preocupación en esta etapa de la transi
ción presidencial.
Y no es que su decisión sorprenda, lo viene di

ciendo desde hace años y envió la iniciativa de
modificación constitucional con otras 17 el lu

nes 5 de febrero, destacando esa, la judicial, que
tiene como eje central la elección de jueces, ma
gistrados y ministros, un total de mil 564 cargos,
vía lo que llama el voto popular, el del pueblo bue
no que, asegura, no se equivoca, en lo que parte
de un falso supuesto. Ahí están las lecciones de la
historia, aveces dramáticamente.
Calculador que es, dejópasar campañasy elec

ciones y tras su encuentro privado con Claudia
Sheinbaum, el lunes, y lograda la mayoría cali
ficada en el Congreso, lo relanzó con más inten
sidad que nunca, al punto de afirmar que el voto
popular para elegir a jueces, magistrados y mi
nistros es inamoviblepor ser el eje central de su
proyecto, en el que planea que a través de More
na se elijan alosjuzgadores, marcadamente alos
ministros, para tenerlos alineados con la cuarta
transformación y con el gobierno en turno, el que
viene, ¿o será para algún proyecto aún oculto pe
ro que se asoma?
El tiene un agravio con la Corte desde que le

tumbaron el plan de extender dos años más, en

acuerdo con Arturo Zaldívar, la presidencia de
éste en ese tribunal para terminar en diciembre
de este 2024, en lugar de 2022, y luego, peor, eli
gieron como sucesora a Norma Lucía Piña Her
nández, quien ha defendido la autonomía de ese
poder y no lo ha entregado al palacio presiden
cial, como su antecesor.
En fin, el punto es que, por encima de lo que

sea, en septiembre, a días de terminar su go
bierno, habrá logrado su penúltimo proyecto: la
cooptación de la Corte.
Y está pendiente el último, a ver cómo viene.

RETALES
/

1. TRAMITE. Tras el encuentro del martes con

Claudia Sheinbaum, en el que participaron Adán
Augusto López Hernández, que coordinará al Se
nado; Ricardo Monreal, que lo hará en San Láza
ro, y Arturo Zaldívar, Monreal me dij o ayer que la
Permanente convocará al congreso abierto para
planchar la reforma y aprobarla en septiembre;
2. ATAJO. El proyecto es hacer una consulta po
pular par a que el pueblo decida si va o no la refor
majudicial, es un trámite como en el del NAIM.
La encuesta la organizará Morena, su promotor
será López Obrador y desde ya se puede dar por
aprobada su reforma; y
3. TRANSPORTE. López Obrador había dicho
que viajaría con Claudia Sheinbaum en una serie
de giras por el país, pero ayer aclaró que iránjuntos
pero separados. El seguirá usando el Grumman de
la Sedeña, del que no se baja desde que lo conoció,
y ella en vuelos comerciales. El fin irán a Durango,
Coahuilay Tamaulipas. A ver cómo coordinan

Nos vemos mañana, pero en privado
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Votos: la
trampa kafkiana

CuántovalenlosvotosenMéxi

_ co?¿Unapersonaunvoto?
No.

Ciertos votantes valen más de un vo
to, y algunos, mucho más.
En las siguientes semanas el INE y

el Tribunal Electoral pueden validar
en los hechos que los votos por un par
tido valen más del doble que los votos
por otro. Esta es la cuenta que hahecho
Raúl Rojas (Nexos, 11 de junio 2024) al
analizar la sobrerrepresentación que
tendrían los partidos de la alianza ofi

cialista en el Congreso, triunfadores de
por sí, frente a la subrrepresentación
qué tendría la oposición perdedora.
Dice Rojas:
"La coalición MorenaPTPVEM re

cibió 32.5 millones de votos para la Cá
mara de Diputados; 24.6 millones de
personas votaron por otro de los cua
tro partidos opositores".
Efecto:

"Con 371 diputados en la Cámara,
a la coalición More
naPTPVEM se le

entrega un diputado
por cada 88 mil votos
recibidos. A los otros

cuatro partidos, con
129 diputados en to
tal, seles asigna un diputado por cada
191 mil votos recibidos".

Resume Rojas:
"Un voto por la coalición gobernante

vale más de 2.2 veces loque vale un voto
por la oposición, en cuanto a la asigna
ción de diputados".
A nivel nacional, la inequidad es

igual o peor:
"Conpoco más déla mitad délos vo

tos, hoy Morena y sus partidos coali
gados controlan 24 délas 32 guberna
turas, 27de los congresos locales, 75 %
déla Cámara de Diputados y 64 % déla
Cámara de Senadores".
Rojas identifica la figura legal que

permite esta aberrante inequidad. Es
la figura del "convenio de coalición" en
su redacción última vigente.
Esta es la legislación secundaria que

permite que las coaliciones electora
les puedan tener en el
Congreso una repre
sentación superior del
doble de sus votos re

cibidos y al 8% de so
brerrepresentación
que dice la Constitu

ción. Hoy, una sobrerrepresentación
de más de 20%.
El resultado es Kafka puro. Roj as ex

plica la lógica política y legislativa de
este mundo y lo resume con eficacia:
"No hay ningún país en el mundo

en el que un partido que no recibe
un solo voto pueda ganar diputados
transferidos por un convenio con otro
partido. En México sí".
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Poner las

barbas a remojar

Al finalizar la década pasa
da, más de 70 por ciento de
la población turca estaba

a favor de una reforma judicial para su
país por la corrupción percibida dentro
de los tribunales y las fiscalías.
En 2019 el presidente de Turquía,

Recep Tayyip Erdogan, lanzó una am
biciosa iniciativa que presuntamente
buscaba afincar el Estado de derecho.

Sin embargo, muy pronto este esfuer

zo mereció desconfianzaya que, en vez
de entregar independencia alos jueces,
fue diseñado para controlar política
mente sus decisiones.

Fuera y dentro de Turquía, Erdogan
recibió acusaciones por querer poli
tizar la acción judicial. Prueba de ello
fue la purga de más de 4 mil 400jueces
y fiscales que habrían sido sustituidos
por nuevos funcionarios leales al man
datario y su partido.
Durante el segundo semestre de

2023, miles de manifestantes tomaron
las calles de Israel, en protesta por la re
forma judicial propuesta por el primer
ministro Benj amí n N etanyahu.
Las personas manifestantes denun

ciaron la maniobra del gobierno para
evitar el control constitucional sobre

sus acciones, en particular aquellas que
tenían que ver con actividades milita
res y de inteligencia.
Ante la intransigencia de Netan

yahu, creció el clamor para que el pri
mer ministro renunciara. El ataque
del grupo Hamás, del 7 de octubre
pasado, sepultó este conflicto políti
co. Es muy probable que, sin la gue
rra de Gaza, tanto Netanyahu como su

reformajudicial habrían sucumbido.
En 2009 Bolivia modificó sus leyes

para que los magistrados de los tribu
nales judiciales, del Consejo de la Ju
dicatura y del Tribunal Constitucio
nal fueran electos mediante sufragio
universal. Los primeros comicios se
celebraron en 2011 y estuvieron mar
cados por un abstencionismo que al
canzó a 60 por ciento. En el siguiente
ejercicio, agendado para 2017, desta
có el triunfo abrumador de jueces res
paldados por el partido Movimiento
al Socialismo (MAS), liderado por el
ex presidente Evo Morales.
Esta reforma fue un fracaso. Notra

jo para Bolivia un verdadero estado de
derecho, los tribunales se sometieron
a la arena políticoelectoral y la cali
dad de los jueces, que antes ya era po
bre, empeoró.
Zoom: Tres experiencias que son

bien conocidas en el mundo. Tres fias

cos que alimentan el temor respecto
de reformas judiciales cuyo verdadero
obj etivo no es hacer que la justicia fun
cione paralas personas de apie, sino lo
grar que los controles sobre el gobierno
desaparezcan.
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Las grietas y el vacío

La política guarda una relación complicada con
la realidad. Es causa y posibilidad de conten
ción a sus peores saldos. Cada hecho, sin im
portar su dimensión, los muertos por esa vio
lencia que Palacio dice bajo control en la paz

de este país; los desaparecidos que siguen estándolo des
pués de las elecciones o el conjunto de reformas constitu
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cionales, son consecuencia indisociable de entornos. De
ellos surgen las decisiones políticas.
Cuando los efectos de las reformas a la ley modifican la

naturaleza de un país, es irresponsable tratarlas como si
fuesen un asunto regular al proyecto político en turno. En
México, las ideas menos republicanas se
presentan con el nombre de República.
Hasta hace unos días, nuestra vida pú

blica se había desarrollado en un sistema
de equilibrios precarios del que todas las
fuerzas políticas se alimentaron. Ese era
el entorno. Mediocre pero funcional. Al
go cambió.
Los humores sociales se exacerban

en todo proceso electoral. Luego, al ter
minar, llega una aparente calma donde hechos más peli
grosos que la retórica de campaña se absorben con menor
alerta En lajuventud de la democracia nacional no apren
dimos nada sobre las consecuencias de segundo plano.
La hegemonía por elección es distinta a la del siglo XX

mexicano. El PRD, precursor en la absorción de priistas,

desapareció para dejar a su heredero los favores de en
gullir el pasado. Comparsa del oficialismo —sin importar
cuál—, el pragmatismo aberrante del Verde creció por en
cima de imaginaciones perversas.
La elección que rompe con el ecosistema político

mexicano es la reciente, no la del
2018. Lo es por el derrumbe en el en
tendimiento a su interior del sistema

de partidos, a la par con las reformas
al poder judicial. En democracia las
normas tienden a ser modificables.
Para ello se necesitan diferentes

fuerzas políticas.
El nuevo entorno es un lugar lleno

de vacíos. ¿Cómo se debate un país si
las fuerzas ajenas al poder están demasiado ocupadas en
hablarse a sí mismas?
El oficialismo entró donde el ambiente se había cuar

teado. El problema de atravesar las grietas con demasiada
fuerza es que las paredes se caen, dejando paso al riesgo del
caos. Es extraño el poco temor de este país al desorden.
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Los mercados, ¡pamplinas!
El humor de Liópez da para todo, el triunfo lo ha desquiciado y, como diría el clásico,
arranca árboles, enturbia las aguas de las claras fuentes, destruye reputaciones y

hace otras 100 mil insolencias dignas de eterno nombre y escritura...

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil ca
viló: Liópez está metido hasta
los hígados en la famosa ven
tana de septiembre, ese mes

en el cual él será aún Presidente con un

Congreso morenistay, tal vez, con un Se
nado de mayoría calificada si pasan las tra
pacerías de los ganadores de la elección,
esa que permite cambiar la Constitución
(ciónción).
El humor de Liópez da para todo, el

triunfo lo ha desquiciado y, como diría el
clásico, arranca árboles, enturbíalas aguas
de las claras fuentes, destruye reputaciones,
abrasapalaciosyhace otras 100 mil insolen
cias dignas de eterno nombre y escritura.
Para quien dude de estos delirios, Gil lo

somete alas declaraciones de la mañanera:
"Se equivocan quienes piensan que se va a
dar marcha atrás al proyecto de reforma al
Poder Judicial solo porque hay nerviosis
mo financiero (...) está de por medio lajus
ticia, cómo vamos a cambiar la corrupción
por justicia (...) el Poder Judicial tiene que
entregarle cuentas al pueblo. La clave está
en separar al poder económico del poder
político y que el gobierno respete a todos".
¿Cómo laven? Escrito esto sinla menor in
tención de un albur sobrerrepresentado.

La ruta reta
Mientras tanto, en ciudad Gótica... Clau
dia Sheinbaum, virtual presidenta electa,
informó que será este miércoles cuando
los legisladores den a conocer la ruta para
debatir la reforma al Poder Judicial. Gil lo

leyó en su periódico MILENIO en una no
ta de Omar Brito: en una breve entrevista

alsalirdelacasade transición, dijo que fue
una buena reunión. "Nos fue muy bien,
ellos ya van a anunciar mañana".
"En tanto, a su salida del encuentro, tan

to Ricardo Monreal, coordinador de More
na en el Senado, como el ministro en retiro
Arturo Zaldívar, coincidieron en que hay
tiempo suficiente para dialogar y hacer
parlamento en los próximos meses, para
que esta modificación, que llevaría la de
signación de jueces, magistrados y minis
tros alas urnas, se apruebe en septiembre".

Gamés dijo para sus adentros y sus afueras:
así o más claro.
El ministro en retiro Zaldívar y ahorafla

mante integrante del equipo de Sheinbaum
dij o así, con gran congruencia, convincente
como solo pueden serlos convincentos: "La
intención es abrir el diálogo, aunque hay
que decirlo: nosotros en los diálogos por la
transformación, en la campaña, socializa
mos, abrimos y discutimos este tema con
mucha intensidad, también en el Congreso
ya se había llevado un foro por el diputado
Mierpara discutir la reformajudicial (...) Es
algo que ya se ha discutido, me parece que el
pueblo de México votó contundentemente
por esta reforma; no obstante, la intención
y apertura de la presidenta electa es que se
discuta, que se conozca, que se dialogue y
que se ajuste lo que se tenga que ajustar".
Ah, ministro retirado, algunos saben que
hay cosas de vientos y mentiras y todo pa
trañas, o ¿como les llamaremos?

En la reunión participó, además de
Claudia Sheinbaum, Monrealy Zaldívar, el
ex secretario de Gobernación Adán Augus
to López, el coordinador de los diputados
morenistas, Ignacio Mier, y Juan Ramón
de la Fuente. Pues la plana mayor, y seguro
no jugaron a la matatena.

Coadyuvar
Gamés caminaba sobre la duela de ce
dro blanco con las manos entrelazadas
en la espalda mientras leía su periódio
co El Universal (ya quedamos en que es
to sí es posible) y una nota de Salvador
Corona: el dirigente nacional de More
na, Mario Delgado, informó que su par
tido apoyará la campaña de información
sobre el contenido de las reformas pro
puestas, entre ellas la del Poder Judicial:
"Hicimos una evaluación, un balance de
todo lo que fue la campaña. Finalmente,
ya cómo quedó la Cámara de Diputados,
cómo quedó la Cámara de Senadores. Y
vamos a coadyuvar como partido a ha
cer una campaña de información sobre
el contenido de las reformas para que no
haya desinformación o no haya noticias
falsas, otra vez, como las hubo en toda la
campaña". El que coadyuve será un gran
coadyuvador, como Delgado, que así dijo
cuando salió de la casa de transición de
Claudia Sheinbaum.

El coadyuvador indicó que esta campa
ña es para que la gente se entere del con
tenido de las reformas que se propusie
ron. En ese sentido, el dirigente nacional
de Morena comentó que los mercados no
deben estar "nerviosos" por el tema de las
reformas: "Tenemos una democracia muy
fuerte, una democracia estable. Tenemos
fundamentos económicos muy sólidos, lo
grados por la administración del presiden
te Andrés Manuel López Obrador". Ah,
Liópez sube, Liópezbaja, cate de mi cora
zón, o como se diga.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Cervantes: "Y vente ahora tras mí poco a
poco, o como pudieres, y haz de los ojos
linternas".^™

Gils'enva
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Sheinbaum acotada
por AMLO
17

n el mural México de hoy y mañana de Die
j go Rivera en el Palacio Nacional, el artista
plasmó en 1935 su particular visión de un

futuro marxista para el país, siendo presidente Láza
ro Cárdenas.
Al dirigirse a un grupo de campesinos y obreros, la

figura de Carlos Marx señala el horizonte de un rojo
amanecer, mientras que muestra un texto sobre la lu
cha de clases.

En la propaganda comunista de Rivera, el signo del
dólar domina el cuadro negativo de los capitalistas ex
tranj eros invirtiendo en México.
Esta es la obsoleta escena sobre el marxismo, mode

lo fracasado, que Andrés Manuel López Obrador mos
tró a su sucesora, Claudia Sheinbaum, antes de que ella
ingresara a la conferencia de prensa, donde ratificó el
proyecto de la reformajudicial, edulcorada con consul
tas, pero los mercados continuaron escépticos y el peso
cayó mientras hablaba.
La visita al mural en la escalinata del Palacio Nacio

nal fue difundida sin contexto por medio de una foto
grafía de la Secretaría de Gobernación, donde ambos
sonríen, frente a un fresco sin identificar.
Sin embargo, al hacer el análisis de la imagen, este

columnista comprobó que ambos personajes contem
plan el fresco sobre el paraíso comunista idealizado por
Rivera, modelo en el cual muchos seguidores de AMLO
siguen creyendo.
La observación del columnista parece inocua pero

no lo es, pues en política nada es casual. A López Obra
dor le fascinan los símbolos y así le da línea a la virtual
presidenta de México.
"Los mercados no están por encima de la justicia",

había declarado antes López Obrador al urgir la apro

bación en septiembre de los proyectos consti tucionales.
Sibien es cierto que la corrupción está muy extendi

da en el Poder Judicial, en realidad lo que busca AMLO
no es limpiarlo sino someterlo.
El combate a la corrupción no es más que una coar

tada para debilitar a las instituciones independientes
en materia de transparencia, regulación yjusticia
En este contexto, es lamentable observar que la

principal resistencia al autoritarismo no provenga
del interior, de los propios mexicanos, sino del exte
rior, de los extranjeros.
Ha sido el temor de los inversionistas extranjeros

y la devaluación del peso lo único que preocupa al go
bierno saliente y al entrante.
Sin embargo, sí se notan diferencias de forma, aun

que no de fondo, en el manejo de las controvertidas re
formas constitucionales por parte de la futura manda
taria, pues finalmente las consecuencias deberá en
frentarlas Sheinbaumy no López Obrador.
Existe una peligrosa euforia postelectoral de More

na que está impulsando el avasallamiento antidemo
crático de controlar el Congreso por la ilegal sobrerre
presentación para reformar la Constitución y gober
nar sin cortapisa alguna.
Tal parece que la transición de gobierno no será

tranquila ni tersa a pesar de que ambos equipos perte
necen al mismo partido. El equipo saliente tiende al au
toritarismo disfrazado de populismo, mientras que el
entrante muestra una actitud responsable y de diálogo.
López Obrador está ahogando a Sheinbaum no so

lo con sus gestos afectuosos sino con sus declaraciones
contradictorias.

Se permite acotarla en público y hacerse acompa
ñar de ella en próximas giras, para evidenciar que por
lo pronto él sigue mandando.
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El Poder Judicial bajo
la Constitución de 1857

laudia Sheinbaum convoco a los mexica
V i nos a discutir la reforma del Poder Judi
^ I cial con el objeto de que sea debatida por la
nueva legislatura que toma posesión en septiembre, pa
ra ser aprobada a fines de 2024. Llamó a que fuera am
pliamente discutida por abogados, jueces, profesores.
No queda claro si esta deliberación va a poder modifi
car los planes del presidente López Obrador. Parece que
eso no va a ocurrir. Aun así, quisiera poner en la mesa,
como elemento para la discusión, la historia del Poder
Judicial en el país bajo la Constitución que los liberales
proclamaron en 1857.

Fecha: 13/06/2024

Página: 13

Area cm2: 266

1 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 35,556

Página 31 de 211 Índice



La Constitución del 57 postulaba que los miembros
de la Suprema Corte de Justicia fueran electos en Mé
xico. "Su elección será indirecta en primer grado, en los
términos que disponga la ley electoral", decía el artícu
lo 92. La elección, según la ley electoral en vigor, estaba
dividida en dos fases: la primaria (en las secciones) y la
secundaria (en los distritos). En la primaria, los ciuda
danos con derecho a votar, después de instalar la mesa,
depositaban su boleta en la urna, nombrando en ella a
un elector entre los miembros de su co

munidad —normalmente algún nota
ble del pueblo. Hechala votación, lame
sa leía las boletas para conocer el nom
bre del elector, que era quien obtenía la
mayoría de los votos en la sección. Así
concluía la elección primaria, para dar
lugar a la elección secundaria, que co
menzaba un par de semanas más tarde.
En ella, los electores escogidos en cada
una de las secciones debían acudir a la cabecera del dis
trito que les correspondía para votar a su vez por los can
didatos de la Suprema Corte de Justicia. El resultado de
sus votos quedaba consignado en un expediente firmado
por todos los electores, que era remitido a la Cámara de
Diputados, en la Ciudad de México. Los legisladores con
taban entonces los votos para consignar el resultado en
un decreto. El presidente de la Suprema Corte de Justi
cia, en concreto, era el candidato que obtenía la mayoría

absoluta de los sufragios de los electores de la República.
Si ninguno de los candidatos reunía la mayoría absoluta
de los votos, la Cámara de Diputados, convertida en co
legio electoral, procedía a escoger entre los punteros al
presidente de la Corte, un puesto apenas inferior al jefe
del Ejecutivo, pues ostentaba, por ley, lavicepresidencia
de la República.
La Corte estaba conformada por once ministros pro

pietarios, cuatro supernumerarios, un fiscal y un procu
rador general, todos los cuales eran
elegidos por un periodo de seis años
por los mismos electores que votaban
en las elecciones secundarias por el
Presidente de la República. Al obte
ner sus cargos por elección, los minis
tros estaban en realidad sometidos a

la voluntad del presidente, que con
trolaba los comicios por medio de los
gobernadores y los jefes políticos de

los estados. Era raro, pues el Poder Ejecutivo intervenía
así, de hecho, en la conformación del Poder Judicial. Ba
jo la Constitución del 57 —con Juárez, con Lerdo y con
Díaz— los comicios fueron, siempre, obra de las autorida
des, a un costo alto para el futuro de la democracia en Mé
xico. Pues en los años y los lustros porvenir, hasta el ocaso
del siglo XX, de hecho, las elecciones en el país serían or
ganizadas, financiadas, controladas, calificadas y juzgadas
por el Supremo Gobierno de la República.
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Hacia un suicida

modelo de justicia

on la peregrina idea de que "elpueblo es
i sabio"y "nunca se equivoca"(¿qué tal el

M. alemán de 1933?), el presidente Andrés
Manuel López Obrador supone que la elección po
pular de jueces, magistrados y ministros garantiza
rá una ejemplar impartición de justicia.
El Poder Judicial "está podrido", repitió ayer.
¿No lo estaba cuando el federal fue presidido por

Arturo Zaldívar, a quien exhibió tan servicial que
presionaba a jueces y magistrados para lograr sen
tencias afínes ala4T?

En la mañanera, injurió y calumnió de nuevo al
respetable ministro Luis María Aguilar, atribuyén
dole una condición imposible de probar:
"Este señor hablando de la Constitución, cuando es

de los más tenaces violadores de la Constitución.
Dij o también que si los juzgadores son electos en

las urnas "no serán empleados de particulares ni de
las cúpulas de poder".
¿Tampoco de las empresas, los caciques regiona

les y los grupos criminales que financien sus cam
pañas, sobre todo los partidos y en especial el suyo
y la "cúpula" mayor, la Presidencia de la República?
Vaya embrollo que han causado las distintas for

mas de llegar a la reforma constitucional del Poder
Judicial: la inamovible de AMLO y la que pregona
ba Claudia Sheinbaum para que antes de aprobarla
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se consultara con universida

des, facultades de Derecho,
colegios y barras de abogados,
trabajadoresdel sector, minis
tros, magistradosyjueces.
Ante las declaraciones zig

zagueantes y contradictorias
de la virtual presidenta electay
los líderes camerales de supar
tido con los prometidos "foros

abiertos" en que se ventilarála iniciativa que desde el5
de febrero dormita en el Congreso, subrayó que, aun
que se realice la consulta, nadie frenará la insensata
elecciónpopular de ministros, magistradosyjueces.
—¿El corazón de la reforma, que es la elección de

los mil600juzgadores (son mil 656), es irreductible
para ustedes?—le preguntaron.
—Sí, para nosotros sí —respondió, y se explayó:
"Lo que creo que debe sostenerse es que sea el

pueblo el que los elige, porque es un principio. Así no
se van a sentir comprometidos, no van a ser emplea
dos de particulares ni de las cúpulas de poder econó
mico o político. Van a tener como jefe al pueblo, su
jefe va a ser el pueblo, eso es la democracia", afirmó,
sin reparar en que el "pueblo" se manifiesta de muy
diversas formas, algunas de carácter criminal.
¿Porquéjuezojuezavotaríanlos400omásasesinos

que este marteslincharonyquemaronvivosacuatro
presuntos ladrones en el "pueblo mágico" de Afiixco?
Además de impartiendo lajusticiaen que cree, alos

futuros juzgadores elegidos por "el pueblo" el Presi
dente los imagina vacunados contraía corrupción.
¿Lo están los diputados federales o estatales que

fueron elegidos y se precian de ser "representantes
populares"?
En la misma lógica, propongo que todos los casi

seis millones de servidores públicos que hay en el
país pasen la prueba de las urnas y se acabe súbita
mente con la corrupción...
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Nuevos jueces
El 14 de marzo de 2024

se publicaron dos
acuerdos del Consej o
de la Judicatura Fe
deral en el Diario Ofi

cial de la Federación. Dos acuer
dos esperanzadores, que cristali
zaron los anhelos de 46 personas
que llevaron su trayectoria pro
fesional con muchos sacrificios

y gran dedicación hasta conver
tirse en jueces de distrito, pues en
estafechase publicaron sus nom
bres como vencedores de sendos
concursos de oposición.
Las convocatorias se publica

ron desde octubre de 2023 y po
dían registrarse las personas li
cenciadas en derecho, mayores
de 30 años, con buena reputación
y cuatro años de experiencia en
materia penal dentro del Poder
Judicial de la Federación como
secretarias (de estudio y cuenta),
y que no hubieran sido inhabili
tadas ni sancionadas.

Quienes cumplieran estos re
quisitos y quisieran convertirse
en jueces de distrito con esI.

pecialización en el Sistema
Penal Acusatorio, de
bían pasar varias etapas
de gran exigencia. Am
bos concursos fueron

iguales, salvo que uno
fue sólo para muje
res, a fin de seguir
impulsando la pa
ridad de género en
la función judicial.
La primera eta

pa de ambos fue un
examen de cuatro

horas sobre amparo,
derecho penal, proce
so penal, justicia para adolescen
tes, y temas afines. De un total de
579 personas que cumplían los
requisitos, pasaron 109. La se
gunda etapa consistió en un par
de evaluaciones: la primera fue
analizar dos casos, respondiendo
preguntas abiertas, motivando y
fundando las respuestas, sin apo
yo de legislación; la segunda eva
luación fue un examen oral ante

un sínodo de tres juzgadores: ob
servaron una audiencia y sobre
esto se respondían las preguntas
del sínodo. Pasaron 46 personas,
cuyos nombres fueron publica

dos el 14 de marzo de 2024.
Podemos observar con cuán

ta dedicación organiza la Judica
tura Federal la formación de sus

integrantes, poniendo lo mejor
de sus capacidades técnicas. Hay
gran profesionalismo en estos
preparativos, y los evaluadores
son juzgadores con gran dominio
de técnica y sustancia.
Con todo eso en mente, es fácil

imaginar que, además de pericia
jurídica, es casi una trayectoria
de vida lo que se procura calibrar
durante meses.

Las 46 personas vencedoras,
ya jueces de distrito, rindieron
protesta el lunes 27 de mayo. Mi
compañero Javier Laynez les de
dicó unas palabras inspiradoras,
pues les hizo ver que son el pri
mer punto de contacto que las
personas podrán tener con el Po
der Judicial de la Federación, que
en sus manos, en su raciocinio y
sensibilidad recaía la responsa
bilidad primaria de sostener el
aparato de justicia.
Las palabras quedaron escri

tas, como un testimonio más de
los muchos que constan sobre la
dedicación y dignidad con la que
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este poder del Estado ha procu
rado trabajar en aras de la justi
cia mexicana.
En un entorno de incertidum

bre y cultivado descrédito, ¿va
len la pena esas palabras? ¿Valen
la pena estos ejercicios de méri
to, que no pueden ser superados
sin lustros de esfuerzo y deter
minación? Desde luego que sí.
Siempre valdrá la pena procurar
la excelencia para el bien de los
demás, incluso en épocas en don
de procurar ese bien parezca solo
cosechar ingratitud.
Aquí me detengo un segundo.

Es importante tener claro que
no realizamos nuestra vocación

buscando agradecimiento, como
tampoco popularidad. Solo apor
tamos el amor al estudio para so
lucionar los problemas de nues
tros semejantes. Es posible que
una vida de esfuerzo puede ten
tar a imaginarnos credenciales
de superioridad, sin embargo, la
verdadera superioridad no cede
a esa tentación, de la misma ma
nera en que no se utiliza la eleva
ción del conocimiento para sem
brar oscuridad o zozobra, al con
trario, todo conocimiento debe

ser luminiscente y al servicio de
los demás.
El cambio es la constante en

el mundo exterior, lo que no ha
de cambiar nunca es nuestra

dignidad, nuestra certidumbre
en que el empeño y la tarea rea
lizada han sido agradables a los
oj os del tiempo, de la historia,
de nuestros antepasados, de
nuestros hijos. Alos de Dios, si

somos creyentes. Esa humilde
ofrenda, perfecta en sí misma,
no puede ser arrebatada ni mal
tratada jamás por nadie, sin im
portar las vicisitudes que la vida,PJcomo aventura maravillosa, nos

vaya deparando.
Baj o el entendimiento to
davía imperante de cómo
hade impartirse justicia
en México, la Judicatura
Federal se ha prepara
do baj o estándares éti
cos y no de populari
dad. "Es a través del

mérito que la jueza
o el juez garantizan
su independencia
en el desempeño de
su encargo", como
dijo mi estimado co

lega. Y yo pregunto
¿por qué del mérito?

Porque ese no se compra, no se
patrocina, no se doblega.
Claro, cuando un alma está

podrida, siempre da señales, sin
importar dónde esté ni cómo
haya llegado al cargo. La elec
ción directa no garantiza en lo
más mínimo la pureza de jueces.
Al contrario, actualmente por lo
menos se tutela el derecho hu

mano de la población a contar
con una Judicatura indepen
diente y profesional.
De cambiar este paradigma, de

que la justicia federal no se im
parta por jueces electos por exá
menes de oposición o por colabo
ración entre poderes, más digno
de encomio será el haber vencido
en un sistema que privilegiaba el
mérito y la independencia.

Perdurará nuestra
dignidad y la
certidumbre en que
el empeño ha sido
agradable a los ojos
de la historia
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Reforma j udicial:
la nueva trinchera
La elección de jueces en las urnas garantiza la participación equilibrada de los tres poderes de la Unión; no será de manera
arbitraria como acusa la oposición: ofrece cambial1 un sistema que privilegia, aunque suene paradójico, al Ejecutivo federal

La reforma judicial se
ha convertido en la
nueva trinchera de
confrontación entre
la fuerza dominante

empeñada en introducir cambios
al sistemay la oposición resuelta
a impedirlos. En automático ello
significa que la polvareda de epí
tetos y descalificaciones sustitui
rá al intercambio de argumentos
y dificultará la posibilidad de ha
cerse cargo de lo que realmente
está enjuego.
Hace dos semanas el tema era

lapensión de María Amparo Ca
sar y hace dos meses la polémica
absoluta entre "INE no se toca

e INE nido de corruptos". Hoy
ya no se habla de esos temas,

como de tantos otros con
vertidos en la trinche

ra del momento; ho
gueras de acelerada
combustión y esca
sa repercusión pe
se al calor incendia

rio que propagaron.
Una situación que ha
ce recordar esos rela

tos de guerra que dan
cuenta de la cantidad

de sangre que exigió el
asalto y el control de una
colina clave; solo para ser
abandonada días más tar
de tras el desplazamien
to a otro paraje. El pro
blema es que también hay
los Stalingrados. Escenarios
de confrontación cuyo desenla
ce afectará dramáticamente el

destino de muchas personas en
los años porvenir.
Justamente por eso es que la

reforma judicial no debería ser
una confrontación en blanco y
negro, mero pretexto para que
unos se acusen de corruptos y
otros de déspotas y autoritarios.
Un tema que requiere mucho
más sosiego de ambas partes. Co
mienzo con la oposición.
La manera en que son designa

dos hoy los ministros de la Corte
no es un ejercicio sano y demo
crático cuya pérdida ponga en

riesgo la autonomía del Poder
Judicial. Partamos de ese hecho.

Según la Constitución vigente, el
presidente envía ternas que de
ben ser valoradas por los senado
res para que dos tercios de ellos
definan al titular en un plazo de
10 días. Tras dos intentos falli
dos, el presidente tiene derecho a
designarlo de manera unilateral.
Justo acaba de suceder con la mi
nistra Lenia Batres. ¿Dónde está
la autonomía?
La historia muestra que los

presidentes en funciones no han
tenido ninguna dificultad en
nombrar a los ministros que les
interesan; no es de extrañar por
que el procedimiento siempre
les permite tener la sartén por el
mango. En el mejor de los casos,
yparano hacer olas, en ocasiones
le dan juego a la oposición elimi
nando a algún candidato intran
sitable. Pero es una graciosa con
cesión, moneda de cambio para
otras negociaciones con la mino
ría. Es decir, en esencia se trata de
un arreglo entre Ej ecutivo y par
tidocracias o simplemente un ar
tificio para que el soberano decí
dalo que quiera.
En estricto sentido, a la oposi

ción le convendría cambiar este
sistema por cualquier otro, por
que con las mayorías con las que
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contarán Morena y aliados en la
próxima legislatura, el procedi
miento actual convierte en un

mero trámite la designación por
parte de Palacio de los próximos
reemplazos de la Corte. No deja
de ser paradójico que la fuerza
dominante se proponga renun
ciar a ese privilegio y la oposición
intente detenerla.

En la prensa nacional se publi
có este martes la nota de que nin
guno de los 37 países de la OCDE
utiliza el voto popular para de
signar a ministros de la Suprema
Corte o equivalentes. Lo que no
dijo es que en la mitad de esos paí
ses lo hace directamente el Ejecu
tivo en funciones, en ocasiones a
propuesta de su congreso o parla
mento. Si Morena estuviera pro
poniendo eso habría un escándalo
mayúsculo por el manotazo auto
ritario: la intención de convertir a

la Corteenunaextensióndel gabi
nete presidencial.
Segundo, no, la elección en las

urnas no significa que "la chus
ma" va a decidir de manera ar

bitraria quiénes serán los jueces
del máximo tribunal de justicia,
como acusa la oposición. El pro
yecto de ley habla de treinta can
didatos para que las urnas op
ten por nueve ministros. Pero es
unalista cerrada que resulta de la
propuesta de 10 candidatos por
parte del Ejecutivo, 10 por par
te del Legislativo y 10 del propio
Poder Judicial. Es decir, de en
trada, supone una participación
equilibrada de los tres poderes
de la Unión en la propuesta ini
cial, en sustitución del actual es
quema que claramente privilegia
al Ejecutivo y deja fuera precisa
mente al Judicial. Durante dos

meses de campañas y debate, la
opinión públicay los medios ten
drían oportunidad de exhibir y
denunciar a candidatos con más

evidencias de padecer insuficien
cia técnica o moral. Con el proce

dimiento actual, circunscrito a
negociaciones tras bambalinas,
en realidad la opinión pública
termina conociéndolos, si acaso,
ya en funciones.
La propuesta de reforma ju

dicial planteada por el Ejecuti
vo considera, obviamente, mu
chos otros aspectos, además de
la elección de los ministros de

la Suprema Corte. Demasiados
para ser abordados en un solo
artículo. Algunos son más polé
micos que otros; por ejemplo, el
hecho de que se le quita al Poder
Judicial la atribución de otorgar
suspensiones contra leyes con
efectos generales en amparos,
controversias constituciona

les y acciones de inconstitucio
nalidad. Pero hay otros con los
cuales difícilmente se podría es
tar en desacuerdo: por ejemplo,
establecer un plazo máximo de
seis meses para la resolución de
asuntos fiscales, y de un año para
asuntos penales. Sugiero al lector
consultar la propuesta de mane
ra directa: es muy breve y puedo
anticipar que la encontrará anti
climática, mucho menos amena
zante de lo que se ha planteado
(https://shorturl.at/plf6h).
Lo que pone a temblar a los
mercados no es tanto el

contenido, sino "el mo
do" de encarar y, even
tualmente, aprobar
o imponer esta re
forma por la fuer
za política do
minante. En ese
sentido, la actitud
del Presidente, hay
que decirlo, ayuda
muy poco. Tiene el
acierto de atreverse

a proponer la revisión
de una zona de la vida

pública urgida de cam
bios. Pero en su relato

sobre la corrupción ab
soluta de los jueces y la

propuesta como la fórmu

la mágica para resolver el pro
blema, López Obrador ha contri
buido a un debate en blanco y ne
gro, una disputa entre el bien y el
mal. Eso hace que muchos de los
actores políticos, empezando por
la oposición o los medios críticos,
reaccionen en consecuencia.

Para los mercados, que en
principio tienen intereses no
ideologías abstractas, lo preocu
pante no es cómo se nombrará
a un ministro, sino cómo proce
derá la 4T y sus nuevos super
poderes con respecto al entra
mado económico y jurídico. En
este momento son mucho más

sensibles al proceso mismo. Los
radicales del obradorismo ase

guran que, llueve o truene, saldrá
en septiembre y no será tocada
ninguna coma del proyecto ori
ginal. Claudia Sheinbaum insiste
en que sea resultado de un proce
so de discusión y análisis abierto.
En última instancia dependerá
de la manera en que el Presidente
quiera irse del poder y la capaci
dad de Claudia para convencerlo
de transitar sin mayor oleaj e y, en
todo caso, hacer control de daños
en los mercados. Buen desafío.
Por lo pronto, al resto de nosotros
nos compete al menos informar
nos de lo que está enjuego, más
allá de la polvareda.

"Sugiero al
lector consultar
la propuesta y
puedo anticipar
que la encontrará
anticlimática"
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Ellas migran y envían
miles de mil lones

Las mexicanas mandan reme

sas electrónicas por 43 millo
nes de dólares al día, es decir,

más de 800 millones de pesos llegan diario a
México de mujeres inmigrantes solo en Es
tados Unidos.

"Las remesas son una maravilla para el
país", me dijo Jesús Cervantes, director de
Estadísticas Económicas del Centro de Es

tudios Monetarios Latinoamericanos (Ce
rnía). "Reducen las desigualdades regiona
les, también la brecha de género en ingre
sos, e incrementan la posibilidad de acceso
a servicios como el de salud".

La migración no tiene cara de hombre,
me explicó. Creer que el mexicano es quien
deja atrás a su esposa e hijos para lograr un
futuro de ingresos más promisorio es so
lo una percepción. Entre 2020 y 2023, del
total de inmigrantes mexicanos a Estados
Unidos, 47.6 por ciento
fueron mujeres, de acuer
do con el estudio de Cemla

y Banorte "La emigración
Mexicana Femenina, el In
greso por Remesas y la In
cursión Financiera".
De todas esas mexicanas

del otro lado, 35.8 por cien
to trabaja. El año pasado,
generaron casi 98 mil 600 millones de dó
lares en salarios y mandaron, por lo menos,
17 por ciento a sus parientes.
El esfuerzo que hacen las mujeres inmi

grantes por las remesas es equivalente al de
los hombres, ambos envían alrededor de 17

por ciento de sus ingresos. La diferencia es

que ellas ganan menos y por eso en prome
dio envían 515 dólares, cuando los mexica
nos mandan 631 dólares, muestra el estudio.
Además de la brecha de género en ingresos
que también existe en Estados Unidos, las
mexicanas inmigrantes ganan menos por
que una mayoría trabaja en el sector de ser
vicios en formato de tiempo parcial, me ex
plicó Jesús. Aún así, entre 2020 y 2023 en
viaron 47 mil 308 millones de dólares en
remesas electrónicas.

No importa si se lla
man María, Ana o Ro
sa, los nombres más
frecuentes de las remi
tentes de remesas en

México, de acuerdo con
Cemla y Banorte, o si el
dinero viene de Califor
nia o Texas, los estados
con mayor monto de re

mesas electrónicas enviadas por mexica
nas, lo que llegó a sus familiares en 2023 fue
equivalente a un punto porcentual del pro
ducto interno bruto (PIB) de México. Jesús
tiene razón, las remesas son una maravillay
más vale reconocer el esfuerzo de las muje
res que las mandan.
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Optimismo. Rogelio Ramírez de la O, secretario
.«de Hacienda, fue contundente ante la Asociación

je Bancos de México. Su mensaje sobre la situación
'inanciera resultó tranquilizador: el déficit fiscal de
2024 es una inversión Única, dijo, para finalizar las
obras de la 4T. En 2025 se reducirá a 3%, aliviando
cualquier presión sobre las finanzas públicas.
Ramírez de la O prevé ün gasto operacional robusto
para nuevas inversiones públicas y mayores recursos
para estados y municipio?. Además, mantendrá
comunicación abierta con el sector financiero yI
las agencias calificadoras. Tiene un plan sólido y
esperanzador. Nada puede fallar.

X

2 Garantía. Mario Delgado, antes de despedirse
•como presidente de Morena, se sumó al

proceso de transición, para liderar las campañas
informativas sobre las reformas de Claudia

Sheinbaum, futura presidenta de México. Pero la
joya de la corona será la encuesta ciudadana sobre la
> reforma al Poder Judicial. Se avecinan meses arduos
para los morenistas, quienes deben renovarse
internamente al mismo tiempo que acompañan la
transición. Con la inercia del pasado 2 de junio, no
les será difícil contar con la aprobación ciudadana,
gracias al líder partidista vencedor. Al tiempo.

¡ít

3 Sin rodeos. Damián Zepeda, senador del PAN,
•sorprende al señalar que la oposición debe

apoyar las reformas de Morena que beneficien a

México. Claro, Zepeda, conocido por su franqueza,
dice que no pueden decir no a todo sólo por ser
oposición. Suena a sensatez, pero también a un
llamado a no quedarse estancados en la negativa
perpetua. Mientras Morena sigue con su agenda,
Zepeda plantea una resistencia inteligente y
constructiva. La pregunta es si el PAN y otros partidos
escucharán o seguirán en su zona de confort,
disparando balas de fogueo.

4 Incólume. Mauricio Trejo, tras 30 horas de
•conteo exhaustivo, confirmó su victoria como

presidente municipal de San Miguel de Allende,
Guanajuato. A pesar de la guerra sucia desde todos
los frentes, se mantuvo firme. Los sanmiguelenses
respaldaron su accionar y sus resultados,
convirtiéndolo en el muro con el que topó Morena, el
Dartido que arrasó en prácticamente todo el territorio
acional. Mientras otros caían, Trejo frenó la ola y

^demostró que sus logros y la conexión ciudadana son
' más fuertes que las campañas. Un golpe directo a la
S¡4T, algo que muy pocos pudieron concretar en estas
elecciones. Y para que aprendan, salió libre de daños.

5 Independencia intacta. El magistrado Reyes
• Rodríguez Mondragón asegura que el TEPJF

¦ no ha recibido presiones para calificar la elección
presidencial. Mientras, la magistrada Janine
)tálora explica que aún deben reunirse los cinco
ñagistrados para decidir el nombramiento del sexto
¡integrante, crucial para la calificación. No descarta
consultar a la SCJN, destacando que es la primera
vez que usarán este artículo de la Ley Orgánica,
^mbos recuerdan que el Senado debía designar a
¡las dos vacantes en la Sala Superior y en las salas
regionales y especializadas. Proceso bajo escrutinio,
jero la independencia intacta, dicen.
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"¡A la chingada
con el PRI!"
Julen Rementería detuvo su camino rumbo al salón de se
siones de la Comisión Permanente. Volteó hacia este repor
tero y soltó a título personal: "Sí, a la chingada con el PRI..."

Segundos antes, el coordinador de la bancada azul en el
Senado nos había dicho que su partido se tiene que con
centrar en lo que ha defendido siempre.
"Tiene que radicalizarse en el derecho a la vida, en la

libre empresa, en la libertad de expresión, en la justicia,
en la libertad de emprender también, y allí no cabe el PRI.
No creo que debamos de seguir una alianza con el PRI",
consideró.

Más claro ni el agua.
* Otro panista, el senador Damián Zepeda, aspirante de
clarado a la jefatura nacional del partido, coincide en que
Acción Nacional se desdibujó al aliarse con el PRI y el PRD.

Damián, por cierto, no está de acuerdo con la interpre
tación "o cambias o te vas" que se le dio al comunicado de
13 exgobernadores de Acción Nacional que reaccionaron
ante el pésimo resultado electoral que el azul obtuvo el 2
de junio.

"Ellos (los exgobernadores) no le dijeron 'o cambias o
te vas' a Marko Cortés, como se interpretó. Le enviaron
mensajes al PAN de que la ciudadanía no votó por el partido
para la Presidencia, no votó por sus candidatos a legisla
dores. Los ciudadanos le dijeron al PAN: 'O cambias o te
vas'", puntualizó.

Los exmandatarios azules también le pidieron a la diri
gencia no adelantar el proceso de sucesión de la presidencia
del partido, con acuerdos concertados por los "padroneros"
(caciques locales que controlan el padrón) "que tanto daño
le han hecho a Acción Nacional".

"No es una defensa a Marko ni a los dirigentes. Es por
que hay información confirmada de que la semana pasada
querían lanzar la convocatoria para ir con el padrón y ganar
con la fuerza que tienen.

"Parece que legalmente les dio miedo algo y están valo
rando que tiene que salir hasta después de julio por temas
legales, no porque no quieran".
Previamente, en declaraciones a los reporteros de la

fuente, Damián Zepeda recomendó al jefe panista, Marko

Cortés, "le meta humildad y le baje a la soberbia", luego de
tan malos resultados.

* Ricardo Monreal, quien oficialmente coordinará, junto
con el diputado Ignacio Mier, el diálogo sobre la reforma
judicial, negó que haya discrepancia entre López Obrador
y Claudia Sheinbaum en los ritmos de la reforma judicial.
Ella quiere una amplia discusión en la que partici

pen profesores, asociaciones de abogados, facultades de
derecho, jueces, magistrados y ministros, antes de llevarla
al pleno de las cámaras para su aprobación. Al Presidente
le urge.

"No hay discrepancia. Ambos están estableciendo, jun
to con el Congreso y los legisladores electos, que sean los
primeros días de septiembre, tanto el Presidente como
Claudia", dijo el coordinador de la bancada de Morena en
el Senado.

La parte más peligrosa de esa reforma, segün el minis
tro Luis María Aguilar, es sustituir a jueces, magistrados y
ministros con experiencia y conocimientos, por personas
que no reünan las cualidades adecuadas, en perjuicio de
la justicia constitucional.

En ese punto de la reforma no hay marcha atrás. La elec
ción en urna de los mil 600 jueces, magistrados y ministros
es irreductible para López Obrador. "Que sea el pueblo el
que los elija", y de allí no lo sacas.

El Presidente asegura que si son electos por el pueblo
no van a ser empleados de particulares ni de las cüpulas
de poder económico o política. "Van a tener como jefe al
pueblo, eso es la democracia", dijo en la mañanera.

El Presidente acepta, sin embargo, que se le hagan cam
bios a la reforma en salarios, nümero de integrantes, posi
bilidad de reelección... Los actuales integrantes del Poder
Judicial podrán participar en la elección.

El morenista Juan Ramiro Robledo, presidente de la Co
misión de justicia en la Cámara de Diputados, nos adelanta
que, para que no se cuelen personas sin conocimiento entre
juzgadores surgidos en las urnas, se exigirá que los candi
datos tengan un perfil de calidad profesional, experiencia,
comportamiento social y capacidad académica.

Los foros para discutir las cinco reformas prioritarias de
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la 4T se llevarán a cabo en la CDMX y en diferentes partes
del país. Arrancarían la próxima semana.

¿Cuáles son esas reformas prioritarias? La judicial, ob
viamente, la del ISSSTE, la ayuda a mujeres de 60 a 64
años; la beca universal en escuelas públicas (de preescolar

hasta secundaria) y la no reelección a ningün cargo a partir
de 2030.

La elección de los nuevos jugadores ya tiene planteadas
dos fechas: junio de 2025 o en el primer trimestre de ese
año.
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The visitor
Rara vez pasa un día sin que Elizabeth SherwoodRandall
(Los Ángeles, 1959) acuda a su oficina del ala oeste de la Casa
Blanca, un cuarto de paredes fortificadas, donde no están
permitidos los celulares y cuya única decoración son flores que
ella misma cultiva en su jardín y un vitrolero lleno de dulces
multicolores, símbolo de la colaboración que debe haber en
todo sitio de trabajo.

Su equipo se ha acostumbrado a que, en esas contadas oca
siones en que no se encuentra en Washington, lo más probable
es que esté en la Ciudad de México. Y es que la asesora de Se
guridad Interior del presidente estadunidense Joe Biden ha vi
sitado la capital mexicana en al menos en diez ocasiones desde
mayo del año pasado, donde se ha reunido con el presidente
Andrés Manuel López Obrador. El martes lo hizo, por pri
mera vez, con la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum.

No son sencillas las tareas que tiene su posición, creada en
2001, luego de los atentados terroristas del 11 de septiembre
de ese año. Dichas responsabilidades incluyen la respuesta a
desastres, proteger la infraestructura critica de Estados Unidos,
evitar contagios masivos por enfermedades emergentes, pre
venir ataques con agentes biológicos e interrumpir los flujos
de drogas ilícitas, especialmente el fentanilo.

Ese último punto de sus ocupaciones es el que la ha traído
con tanta frecuencia a México, incluso más que los asuntos
migratorios, que suelen mencionarse en las notas y comuni
cados sobre sus visitas.

Ante integrantes del Council on Foreign Relations, centro
de estudios especializado en política exterior, la funcionaría
describió, en mayo de 2023, la naturaleza de la encomienda
que le ha hecho su jefe, Joe Biden, en relación con México.

"El presidente me encargó que liderara un esfuerzo con
México, porque México es la principal vía a través de la cual el
fentanilo está entrando a nuestro país. Y está llegando a nues
tro país tanto en polvo como en forma de pildora desde Méxi
co. Entonces, debido a la naturaleza de este problema, hemos
ido directamente a la cima en México. Trabajo directamente

con el Presidente de México en este reto. Estamos trabajando
con los mexicanos en la interdicción en sus puertos, de donde
entra gran parte de esto".

Sin claridad sobre lo que pudiera ocurrir en la actual ca
rrera por la Casa Blanca, cuyos posibles desenlaces incluyen
el regreso de Donald Trump, la doctora SherwoodRandall
quien es egresada de las universidades de Harvard y Oxford
mantiene vigente ese esfuerzo, ahora con quien asumirá la
Presidencia de México el próximo 1 de octubre.

En la reunión del martes la primera que tuvo con una de
legación extranjera, Claudia Sheinbaum estuvo flanqueada
por |uan Ramón de la Fuente, quien preside su comité de
transición, y por Ornar Garda Harfuch, quien apunta para ser
el próximo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana

Por cierto, este último no es un desconocido para las insti
tuciones de seguridad estadunidenses. De acuerdo con un re
portaje aparecido el viernes pasado en el diario The Watt Street
¡ouníal la agencia Homeland Security Investigations (US), bra
zo de inteligencia del Departamento de Seguridad Nacional,
proveyó a la Secretaria de Seguridad Ciudadana capitalina, que
estaba entonces a cargo de García Harfuch, la información
para realizar el decomiso, a fines de julio de 2022, de un me
gacargamento de cocaína casi tonelada y media que tenía
como destino el barrio de Tepito y, posteriormente, Los Ángeles.

Gane o no gane Trump, ese vínculo seguramente se man
tendrá En todo caso, los estadunidenses están trabajando para
ello y esperan que la relación bilateral se vuelva más produc
tiva ahora que termine el periodo de Andrés Manuel López
Obrador.

Fue interesante que en el escueto comunicado, de tres
párrafos, que emitió la Casa Blanca con motivo del encuentro
del martes, se haya mencionado, inmediatamente después de
la felicitación a Sheinbaum por su triunfo electoral, que la
visita de SherwoodRandall ocurrió justo dos años después
de la firma de la Declaración de Los Ángeles, en el marco de
una reunión regional convocada por Biden a la que López
Obrador no quiso ir.
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El presidente López Obrador quiere gobernar hasta el último
día. Nada de las pacíficas transiciones del poder de las que él
mismo gozó durante la de 2018. El Presidente no quiere refor
mar el Poder Judicial, quiere deconstruirlo, convertirlo en un
poder subordinado. Y ajustar cuentas con un poder que no pudo
controlar plenamente durante la segunda mitad de su sexenio.
Las acusaciones de corrupción, de falta de representatividad
democrática y de que el Poder Judicial está comprometido con
factores de poder contaminan todo el sistema de justicia.

En el camino no importa si se destruyen carreras judiciales
forjadas a lo largo de años de trabajo, si la propia impartición de
justicia se torna institucionalmente inmanejable, incluso si su de
cisión boicotea el gobierno de su sucesora. Decir que no importa
la reacción de los mercados era válido en el siglo XIX, no en la ac
tualidad; que la reforma se consultará, pero que se aprobará como
está planteada, sería desastroso para una administración que
quiere mantener la estabilidad financiera, una economía prós
peray la confianza en los inversionistas nacionales y extranjeros.

Lo que priva es una campaña que contamina todo el pro
ceso de impartición de justicia y, por ende, paraliza el siste
ma. ¿Quién puede tener confianza y certidumbre hoy en las
decisiones judiciales si se pueden tomar para congraciarse o
enfrentarse con una de las partes en conflicto en un proceso
donde pareciera que las decisiones ya están tomadas?

La percepción de corrupción y falta de imparcialidad en el
Poder Judicial, impulsada por esta campaña, mina la confian
za en las decisiones judiciales, especialmente en un contexto
donde, tanto el presidente López Obrador como la virtual pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, han señalado deficiencias
y posibles actos de corrupción dentro de la SCJN.

En este contexto, se termina cuestionando la validez de las
resoluciones emitidas por los ministros de la SCJN, pero tam
bién por los diversos actores del sistema.

Si se hace una consulta seria a especialistas, como propo
ne Claudia Sheinbaum. es muy probable que las barras de
abogados, las escuelas de derecho y el sector académico no
acepten la elección por voto popular de los jueces, magistrados
y ministros de la Suprema Corte. Es como decidir por votación
popular quiénes serán los cirujanos en jefe de los hospitales
públicos. Son más de mil 700 cargos del Poder Judicial que
estarían disponibles al mejor postor, a quien pueda hacerse
de esas candidaturas. Ninguna democracia del mundo tiene
un sistema de ese tipo.

Tampoco es verdad que de esa forma se evita la corrupción,
como si no la hubiera en los funcionarios electos por cargos
de elección popular que ocupan áreas ejecutivas y legislativas.

La corrupción se combate con sistemas eficientes de con
trol que, en este caso, se tienen que imponer desde el Consejo
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de la Judicatura. La idea de la elección de jueces por votación
popular, como único punto no negociable de la propuesta de
reforma, sin abarcar aspectos que son nodales, como el Con
sejo de la judicatura, la carrera judicial, los mecanismos para
hacer más eficiente y más transparente el propio sistema, ha
cen el debate, como tal, casi intransitable.

Hay que insistir en un punto: el Poder Judicial sí necesi
ta una reforma y una reforma profunda en muchos ámbitos.
Pero, primero, una reforma de esas características no se rea
liza de un golpe y en semanas, deberá abarcar, por lo menos,
todo un sexenio: la reforma que se aprobó durante el gobierno
de Calderón y donde mucho tuvo que ver el propio Arturo
Zaldívar se implemento a lo largo de ocho años. Y logró me
jorar, por lo menos en el ámbito federal, el sistema de justicia.
Segundo, se deben reformar a fondo los sistemas de justicia
locales que, salvo algunas excepciones, es donde hay mayores
problemas. Eso no se hace en un día o en semanas.

La validez de las resoluciones judiciales es fundamental
para el Estado de derecho, por lo que, mientras se implemen
tan reformas, es crucial mantener un equilibrio que permita la
continuidad del sistema judicial sin comprometer su integridad
ni su capacidad para actuar imparcialmente. Cualquier cambio
en la estructura y funcionamiento del Poder Judicial debe ser
implementado de manera tal, que fortalezca la confianza en
las instituciones y garantice que las futuras resoluciones ju
diciales se dicten de acuerdo con los estándares de justicia y
legalidad que la sociedad exige. Hoy, eso está comprometido.

Insisto en un tema. Las decisiones drásticas que se toman en
las últimas semanas de ejercicio de poder suelen ser las peores,
porque los mandatarios salientes están pensando en su legado,
en la historia. No hay mejor ejemplo que José López Portillo
estatizando la banca en septiembre de 1982, con costos políticos
y financieros enormes, de los que no se pudo deshacer Miguel
de la Madrid en todo su sexenio. Y los que recordamos aquellas
escenas, recordamos al sucesor, a De la Madrid, aplaudiendo,
aunque fuera a regañadientes, aquella decisión presidencial y,
en los días siguientes, vimos el Zócalo lleno de manifestantes
que festejaban la "nacionalización" de la banca (que fue esta
tizada porque ya era nacional, sólo se expropiaron los bancos
de propietarios mexicanos, los extranjeros no fueron tocados).
Fue un error que se tomó en unos días pensando en un legado,
pero que le costó años al país para amortizarlo.

Por lo pronto, la confrontación y la dinámica de la campaña
actual en torno a la reforma judicial nos deja en un plano de
profunda incertidumbre judicial, con decisiones que no sabe
mos si se toman con base en leyes o en tomas de posición en
torno a ese conflicto. Quizá poner en pausa muchas de ellas
no sea una mala idea.
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Hace poco, la agencia de información Bloomberg reportaba
sobre el creciente optimismo de los mercados sobre el enorme
potencial del nearshoring para nuestro país. La misma nota,
sin embargo, advertía: "Pero México tiene una larga historia de
despilfarrar sus oportunidades económicas".

La advertencia era más que correcta. Me temo que estamos
a punto de cometer el mismo error. Una tristeza.

La diosa de la Fortuna le envió a México un maravilloso
regalo: el enfrentamiento entre China y Estados Unidos. Des
de las épocas de Tucídides en la Grecia antigua, se tenía muy
claro que, cuando emerge una nueva potencia, siempre acaba
encarándose con la potencia establecida. En este caso, uno es
el imperio oriental, otro el americano.

China y Estados Unidos ya están enfrentándo
se. Como presidente, Donald Trump comenzó a
imponerle aranceles a las importaciones chinas.
Lógicamente, los chinos reaccionaron haciendo
lo mismo y así empezó una "guerra comercial".
Joe Biden no sólo no removió los aranceles de
Trump, sino que además los incrementó. Hoy,
alrededor de 64% de los productos que exporta
China a Estados Unidos tiene que pagar un aran
cel promedio de 19 por ciento.

La guerra comercial de las dos potencias bene
ficia a México. Muchas empresas, de todo el mun
do, han considerado relocalizar sus fábricas a un

lugar cercano al mercado estadunidense donde
las exportaciones no paguen aranceles al entrar
a esa nación. Por esta situación, nuestro país de repente se
puso moda.

El rrearshoring tiene un potencial enorme. Hoy, México ya
es el exportador número uno de mercancías a Estados Unidos.
En 2023 desplazamos a China de esa posición con 475 mil
millones de dólares de exportaciones. De acuerdo con Mor
gan Stanley, el potencial de incremento de exportaciones por
efecto del nearshoring en los próximos cinco años podría ser
de entre 78 mil millones de dólares y 247 mil millones. Una
barbaridad. No exagero cuando digo que nuestro país podría
dar un salto cuántico en su desarrollo económico durante el

siguiente sexenio.
¿Despilfarraremos esta nueva oportunidad económica?
Para aprovechar el enorme potencial de la relocali

zación, México requiere invertir miles de millones de dó
lares en infraestructura. El país no está listo para recibir
tanta inversión nueva. Tenemos déficit en infraestructu
ra de agua, electricidad, caminos, puertos, aeropuertos,
etcétera.

El gobierno carece del dinero para financiar esos
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proyectos. Se podría endeudar para construir la infraestructu
ra necesaria. Pero tendría que ser en obras que efectivamente
aumenten la productividad del país, no como la refinería de
Dos Bocas, el AIFA o el Tren Maya.

Otra opción es reactivar las asociaciones publicasprivadas
que se abandonaron durante este sexenio.
Pero cualquier inversionista privado va a demandar

certeza jurídica. Y hoy lo que menos tenemos es precisa
mente eso. No sabemos cómo va a quedar el Poder Judicial
después de la reforma de septiembre. Igual y queda mejor.
Igual y no. Yo tiendo a pensar esto segundo porque no veo
nada bueno en elegir directamente, por voto popular, a jueces,

magistrados y ministros del Poder judicial.
Ya veremos los detalles. Por lo pronto, la

inversión nacional y extranjera está deteni
da esperando ver lo que vaya a hacer López
Obrador en la ventana legislativa de sep
tiembre y después Claudia Sheinbaum como
Presidenta. En los mercados hay volatilidad
precisamente por el nerviosismo producto de
la incertidumbre jurídica.
Los datos de la Inversión Extranjera Di

recta (IED) son preocupantes. En 2023, la IED
alcanzó un máximo histórico de 36 mil mi
llones de dólares. Tuvo un crecimiento de

alrededor de 20% con respecto a 2022 eli
minando dos eventos excepcionales, la fu
sión de Televisa con Univisión y la reestructura

de Aeroméxico. Sin embargo, 90% de la IED de 2023 fue
de reinversión de utilidades de empresas que ya están
establecidas en el país. Sólo 5% fue de nuevos proyectos.

Y en 2024 se ha agudizado esta situación. A marzo de este
año, 97% de la IED era de reinversión de utilidades. Práctica
mente no están llegando nuevas corporaciones. El nearshoring
se está quedando en un bonito sueño.
Sheinbaum tiene claro el enorme potencial de la relo

calización y la condición necesaria de invertir fuertemente
en infraestructura que sirva. Debe, sin embargo, preocu
parse porque la realidad es que la relocalización no se está,
por lo pronto, materializando. Y si, empoderados, siguen
jugando con las ocurrencias del señor de Palacio, México
acabará despilfarrando otra gran oportunidad económica.
Qué pena.

No veo nada

bueno en elegir
directamente,
por voto
popular,
a jueces,
magistrados y
ministros del
Poder Judicial.
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En un mundo donde enfrentamos problemas
ambientales graves, es inspirador ver ejem
plos de éxito en la gestión del medio ambien
te, tal como está ocurriendo en la Ciudad de
México. Esta metrópoli se está transforman
do gracias a políticas efectivas que cuidan del
ambiente, y con su nueva Ley de Responsa
bilidad Ambiental podría, incluso, convertirse
en un referente nacional en este campo.

Cabe mencionar que la capital del país ha
recibido 24 premios por sus esfuerzos en me
jorar, tanto el entorno natural como las con
diciones de vida de las personas a través de
acciones como la revegetación,
el uso sostenible del agua, me
jorar la calidad del aire, el cuida
do de los animales y la gestión
adecuada de los residuos.
Estos reconocimientos no

sólo validan el compromiso
de la capital con la sostenibili
dad ambiental, sino que tam
bién motivan a otras entidades
y demuestran que el impacto

positivo en el medio ambiente
depende mucho de las decisio
nes políticas.

Un ejemplo claro de esta de
dicación es la Ley de Responsa
bilidad Ambiental de la Ciudad
de México, que fue aprobada recientemente
en la Comisión de Preservación del Medio
Ambiente, Cambio Climático y Protección
Ecológica del Congreso local. Esta ley está
diseñada para prevenir actividades que da
ñen el medio ambiente, como la deforesta
ción o el uso incorrecto del suelo y, basada en
el principio de que "el que contamina paga",
establece que cualquier daño al ambiente, no
sólo debe ser compensado y reparado, sino
también penalizado con multas económicas.

Sin embargo, a pesar de seguir los princi
pios de la Declaración de Río sobre el Medio
Ambiente y el Desarrollo y lo establecido en
el artículo 4 de nuestra Constitución respecto
al acceso a procedimientos judiciales y ad
ministrativos para el resarcimiento de daños,
así como los compromisos bajo el Acuerdo
de Escazú en materia de justicia ambiental,
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la regulación actual en la Ciudad de Méxi
co todavía no cumple completamente con
el mandato de reparación integral del daño.
Actualmente, la ley limita la reparación, prin
cipalmente a la restitución física o, si eso no
es posible, a la indemnización, dejando de
lado otros mecanismos, como la restaura
ción, compensación y atención a las perso
nas afectadas.

Por lo tanto, la nueva propuesta de Ley de
Responsabilidad Ambiental de la Ciudad de
México destaca en importancia, pues bus
ca regular los daños ambientales de mane

ra más efectiva y establecer un
marco para la acción judicial y
la demanda de responsabilidad
ambiental, reparación integral y
sanciones económicas. Además,
extiende el periodo de prescrip
ción a 12 años para luchar contra
la impunidad.

Esta ley también introduce
un procedimiento simplificado
para casos de responsabilidad
ambiental y estrategias preven
tivas y de cumplimiento para
empresas. Igualmente, cinco
principios innovadores, como
la carga dinámica y la inversión
de la carga de la prueba, que fa

cilitan demostrar el daño ambiental.
Lo anterior es sumamente importante, ya

que, con casos recientes como el desarrollo in
mobiliario Mítikah y la Presa Anzaldo, mismos
que mostraron fallos graves en el cumplimien
to de las normativas ambientales, es evidente
la urgencia de establecer un régimen más ri
guroso que no sólo castigue, sino que también
repare y compense de manera justa y efectiva.

Fortalecer la legislación ambiental en Mé
xico, especialmente en la capital, es esen
cial para proteger nuestro medio ambiente y
asegurar un futuro sostenible para todas las
generaciones. Con leyes más estrictas y me
canismos claros de reparación y compensa
ción podemos, no sólo mitigar los efectos del
cambio climático, sino también liderar con el
ejemplo en la lucha global por un planeta más
verde y justo.

Fortalecer

la legislación
ambiental
en México,
especialmente
en la capital,
es esencial para
proteger nuestro
medio ambiente.
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Xóchitl y el patriarcado
La reciente elección presidencial en México no sólo dejó en
evidencia la contundente victoria de Claudia Sheinbaum,
sino también el arraigado patriarcado que aún permea en
la política mexicana. Un claro ejemplo de ello fue la actitud
de los líderes del PRI y del PAN, Alejandro Moreno y Marko
Cortés, respectivamente, hacia Xóchitl Gálvez, quien de
mostró altura democrática al reconocer su derrota y felicitar
a su contendiente.
En las dos entrevistas que dio ayer, una a Roberto

Zamarripa. en Reforma, y otra a Carlos Loret, en Lati
nus, Xóchitl Gálvez relató cómo, al escuchar los resultados
del conteo rápido, no dudó en pedirle a su coordinador
de campaña que la comunicara con Claudia Sheinbaum
para felicitarla. Un gesto que, en una democracia madura,
; debería ser lo normal y esperado. Sin embargo, la reacción
de Marko Cortés fue de enojo e iracundas exigencias, de
mostrando una actitud patriarcal y autoritaria.
Gálvez denunció que Cortés le exigió quitar la felici

tación a Sheinbaum de su discurso y sólo reconocer los
resultados, advirtiendo de una impugnación. Un deba

;I te fuerte se armó y Gálvez señaló, acertadamente, que
muchos hombres (al igual que el Presidente) tienen que
aprender a manejar su masculinidad. Gritar y ofender a las
mujeres no resuelve los problemas, y es necesario entender
que las mujeres ejercen la política de una manera distinta.
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Este episodio no fue un hecho aislado. Gálvez reveló
que después del primer debate presidencial Cortés tam
bién le gritó. Un comportamiento
inaceptable que refleja la persis
tencia de una mentalidad ma
chista y dominante en la política
mexicana.

Lo más lamentable es que, a
10 días de la elección, Gálvez no
ha recibido ni espera una discul
pa de Marko Cortés. Sin embar
go, ella no se siente indigna, pues
hizo todo el esfuerZó p'ara ganat
se el voto de la gente. Su decisión
de recorrer el país para limpiar
su imagen y explicar a la gente la
importancia de reconocer la de
rrota es un ejemplo de integridad
y respeto a la democracia. —

Lo que es muy revelador es
que esa llamada, la felicitación de Xóchitl a Claudia, y el
agradecimiento por la misma que hizo la hoy virtual Presi
denta electa, son una muestra de civilidad y reconocimiento
por parte de ambas, de la extenuante contienda que ambas
acababan de librar. Ambas demostraron su altura democráti
ca. Xóchid, al afirmar que llamar a una mujer que ganó la Pre
sidencia, y que, además, es la primera mujer en lograrlo, no
fue ningún error. Claudia Sheinbaum, al agradecer la llama
da, incluso ante un Zócalo lleno y encendido, a quienes llamó
a festejar, mientras reconocía que hubo quienes no votaron
por Morena y también serán escuchados por su Presidencia.

Este episodio pone de manifiesto las dificultades que
enfrentan las mujeres en la política. Un claro ejemplo de
cómo el patriarcado sigue presente en la política mexicana,
obstaculizando el avance de las mujeres y perpetuando ac
titudes machistas y autoritarias. Es necesario un cambio de
mentalidad y una mayor apertura para reconocer y valorar
la forma en que las mujeres ejercen la política, basada en
el respeto, la integridad y la democracia.

Es tiempo de que el patriarcado dé paso a una nueva for
ma de hacer política, donde hombres y mujeres trabajen en
equipo, se respeten mutuamente y antepongan el bienestar
del país a sus intereses personales.

O
ADDENDUM

Algo me dice que Claudia y Xóchitl todavía van a ense
ñarles muchas más cosas a los políticos mexicanos que se
niegan a evolucionar, a cambiar con los tiempos, con el país
y con el mundo...

Lo más
lamentable

es que, a 10 días
de la elección,
Xóchitl Gálvez
no ha recibido

ni espera una
disculpa
por parte de
Marko Cortés.
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Mitos geniales
de la elección
Los mitos son sismógrafos de su tiempo, cuando se derrum
ban, revelan cosas que no sabemos, no queremos o no nos
interesa ver. Los resultados de la elección fueron claros y
contundentes en favor de la 4T, pero también descubrie
ron creencias, formas de captar y expresar la realidad que
á unos dejan atónitos y a otros, con sus falsos datos, en las
ídensas arenas de la frustración.

En varios sentidos, la elección fue un seísmo que tumbó
discursos que parecían expresar la convicción de la mayoría
de votantes, como la fidelidad de la clase media con la opo
sición de Xóchitl; la sociedad tomada por la polarización;
la sumisión absoluta de votantes anestesiados por progra
mas sociales y desdén a la voluntad popular o bien, un voto
oculto que resucitaría el locus de la moderación y la virtud
como un marcador genético del héroe de las fábulas contra
el peligro para la democracia de ganar Morena,
k Opiniones comunes, unas ingenuas y otras cínicas. Pero,
Como en todo mito, imágenes mentales asociadas a la crítica
moral más que a la propuesta política en un país que pide ser
visto y atendido. Construidas no para recuperar la confianza
¡en las instituciones y representatividad de las políticas públi
cas, sino para el deseo, casi inconsciente, de que apareciera
un justo medio que contenga extremos de pobreza y concen
tración de riqueza, donde la moralidad ve el vicio y el exceso,
Jen vez de mecanismos de justicia para asegurar derechos.
I Por esa confusión, la oposición no alcanza a entender los
resultados, aunque cree que conserva la verdad y razón aun
jen la derrota; así como impide a analistas y comentaristas
¡explicar, y menos justificar, el refrendo al gobierno de la 4T
Si es un rotundo fracaso. Algunos así lo creyeron desde bur
bujas desconectadas de lo que sucede en el país, otros, por
•sacar provecho pragmático de mitos que los han favorecido
i/ también minorías que perdieron privilegios y la prioridad
política indiscutida frente a todos los demás grupos.
? La primera creencia en caer fue que el país estaba par
tido a la mitad por la confrontación de López Obrador.
¿En efecto, la polarización política le ha funcionado como

\ina estrategia para gobernar, pero la división no es sólo
discurso, sino producto de la exclusión y, sobre todo, de la
inhabilitación de las instituciones para traducir la voluntad
de la mayoría en políticas públicas. Por eso la campaña
opositora de responsabilizar al "populismo" de la crisis de
la democracia resultó poco creíble en un país con 53% de
pobres y 40% de trabajadores que no llegan a fin de mes.

La mayor prueba de ello es la amplitud del triunfo de
Sheinbaum por encima de la marca histórica de López
Obrador en 2018 en todos los grupos de edad y el apoyo
transversal de clases sociales, que contradice la idea del
país escindido y también de la manipulación omnipoten
te de los programas sociales. Hasta la clase media dio la
espalda mayoritariamente a la oposición en un voto en el
que pesó más el "bolsillo" por las mejoras en el ingreso y las
reformas laborales en el sexenio, que la promesa de vivir sin
miedo; el voto de castigo por la inseguridad tampoco llegó
de las zonas más violentas del país.

En el fondo, la elección es una refutación al relato del país
al borde del abismo y la destrucción con que la oposición
y minorías afectadas por el gobierno de la 4T trataron de
tumbarlo en las urnas. El mayor rechazo para Sheinbaum
provino de los sectores con las rentas más altas, a los que no
impacta la política social, pero a los que sí puede perjudicar el
costo del aumento al salario mínimo o la reforma de outsour
cing entre los que sean patrones de empresas. Así como un
menor apoyo entre jóvenes desencantados con Morena por la
precarización del empleo y la incertidumbre sobre su futuro.

En definitiva, los resultados son un golpe al mito de la
visión liberal de que la democracia puede avanzar sin di
misiones ni confrontaciones como en un todo armónico, y
jaunque sus instituciones no escuchen la inconformidad de
las mayorías y la conviertan en políticas públicas contra la
exclusión y el clasismo. Si no, cómo podría explicarse el
aval a un gobierno de continuidad de la 4T, salvo con el
argumento cínico de justificar la derrota porque el pueblo
se alzó contra la democracia.
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El triunfo de la oficialista no es muy distinto a
aquel maratón que corrió Roberto Madrazo,
en el que llegó por un muy reprochable atajo,
ella contó con un Presidente matraquero a su
disposición. El abominable uso de recursos
públicos a lo largo del sexenio, sumado a un
reguero de sangre por todo el país, con el
que se ajustaron preferencias electorales, es
olvidado hoy por quienes dicen que hay que
saber perder. La electa sólo comenzó la ca
rrera un par de años antes que sus competi
dores, y nada se le negó ni los espectaculares
ni los camiones, muchos menos los lonches
y los moches. A propios y extraños, les queda
claro que la actuación torpe, lenta y sumi
sa del INE resulta una indeleble mácula que
hace imposible extender un reconocimiento
franco y serio.

Los empresarios fueron llamados, uno a
uno, para ser conminados a una doble mi
sión, no dar a la oposición, pero apoyar ili
mitadamente a los de casa.
A diferencia de los operadores financie

ros, los que le hacen la chamba política su
pieron anticiparse, poniendo enel banquillo
a algunos de los "encumbrados comunicado
res", a quienes se les hizo una oferta a la que
no se podían rehusar. De resultar ganadora
la de casa, tendrían que aplaudir frenética
mente exagerando el resultado, diciendo que
el acudir a los medios de defensa que prevé
la ley resulta antidemocrático.

Listar los nombres es innecesario, basta
ver cómo al día siguiente dijeron que, mien
tras que por la gobiernista votaron cinco de
cada 10, por la oposición sólo votaron cua
tro, eso, dijeron ellos, es una madriza, un
avasallador e inobjetable triunfo, olvidando
que la votación es sólo parte del proceso y
que no debe llamarse a quedarse callado a
quien tenga, en derecho, la posibilidad de

inconformarse.

Sí, usted sabe quiénes son, ésos que la se
mana anterior reproducían grabaciones de
los cercanos al poder, ésos que hacían un
detalle pormenorizado de los actos de co
rrupción registrados en este sexenio, sí, los
que volvieron la nota roja parte sustantiva

de su transmisión, y que hoy, sólo tienen
loas para la más grande farsa electoral des
de Porfirio Díaz. Es claro que vieron en la
invitación la oportunidad de regresar al viejo
régimen en el que se hacía compra de "pu
blicidad" y sobraban los apoyos provenientes
del presupuesto. Y, claro, tienen dueños, a
los que les atrae el poder rescatar algo de
la naufragada campaña que emprendieron
hace un año. Para los potentados, la trozada
lengua de sus voceros resulta poco precio, si
así se recupera el subsidio.
Hay que sopesar con quién se midió el

partido en el poder. Dirigentes que no di
rigen nada y con panistas que se quedaron
congelados en el tiempo, y que terquean,
hasta obtener cada vez más malos resulta
dos. A los de siempre, les ofrecen, como a
Zavala. una candidatura donde es imposible
perder, pero, saben ellos y los electores, que
seguirán haciendo exactamente lo mismo,
nada. Es obligado, además, recordar que hay
más priistas en Morena que en el nuevo PRI.

De forma que alguien tendrá que decirles
a los que ya quieren volver al redil y estar
bien con la silla presidencial, que hay mu
cho que regatear, que el aparato electoral
mexicano está claramente amañado, desde
la forma en que se reportan las actas, hasta
en la que éstas se capturan. Consultar al res
pecto a quienes fueran funcionarios del INE,
es como preguntar a López de Santa Anna
sobre la venta del territorio nacional.
Simple y sencillamente pasó lo que ha
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sucedido hace más de un siglo, desde el po
der se decide a quien se entrega el poder.
El resultado de la elección presidencial per
manecerá intocado, pero es vergonzosa la
forma en que algunos dieron una machin
cuepa para ahora decir que no hay que rega
tear, que no hay que objetar, que ha sido una

campaña limpia, transparente y respetuosa
de la ley. No, lamentablemente, hay mucho
que reprochar.

Sólo en espacios libres como éste, se pue
de seguir siendo quien uno fuera antes de la
elección, decir lo que se piensa, sin testerear
el bolsillo.
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Nulifica Claudia
|

a caciques en la CDMX
• No quiere que se formen nuevos cacicazgos
en los territorios.

Lo primero que Claudia Sheinbaum hizo al llegar en 2018
a la Jefatura de Gobierno fue advertir a sus diputados y al
caldes que no quería la formación de tribus, como ocurría
en el PRD, y que estaría muy pendiente de que nadie se
saliera del huacal.

Todos prometieron hacer caso, pero, así como la adver
tencia les entró por un oído, les salió por el otro; lo primero
que hicieron fue justamente armar grupos internos para
disputar los espacios de poder y dinero.

Fue tal la revuelta interna, que Claudia no pudo con el
flamante Congreso local, donde, incluso sus propios legis
ladores le bloqueaban iniciativas.

Jamás pudo consolidar a Ernestina Godoy como lide
resa de la bancada guinda, al grado que le tuvo que buscar
salida como fiscal de la capital, a pesar de que no reunía los
requisitos legales para el cargo.

Ese primer trienio marcó su gobierno, pues las tribus no
le debían nada a ella y no tenían por qué obedecerla; cada
grupo respondía a su respectivo liderazgo, incrustado en
el partido o, incluso, en Palacio
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Nacional.

Quizá por ello en las recien
tes elecciones, a la hora de definir
candidaturas por la CDMX, sobre
a alcaldes, Sheinbaum desarmó
a los cacicazgos —excepto al de
Julio César El Nenuco Moreno
en Venustiano Carranza—, y los
despojó de sus territorios de tan
tos años.

Los ejemplos más claros son
Francisco Chíguil, en GAM;
Armando Quintero, en Iztacalco; José Carlos Acosta,
en Xochimilco; la propia Clara Brugada, en Iztapalapa, y
Ricardo Monreal, en Cuauhtémoc.
A los primeros, Claudia les impidió que dejaran a sus

alfiles como alcaldes, mientras que en Cuauhtémoc, aunque
a Monreal le concedió la candidaturapara su hija Catalina,
al final las fuerzas radicales morenistas operaron para que
no ganara.
Chíguil quería heredar el cargo a su esposa en GAM;

le impusieron a Janecarlo Lozano. En Iztacalco, Quintero
quería dejar a su cuñado; le metieron a Lourdes Paz. En
Xochimilco, Acosta tenía candidata; le impusieron a Circe
Camacho.

Bueno, incluso en Iztapalapa Clara ya veía a Martha
Ávila como su sucesora, y le impusieron a Aleida Alavez.

Pero eso no fue todo, para cerrar con broche de oro,
Sheinbaum decidió acabar con la reelección de diputados,
senadores y alcaldes, además de los espacios plurinomi
nales; no quiere que se formen nuevos cacicazgos en los
territorios.

Como consolación, a los legisladores les dará chance de
reelegirse por última vez en 2027, pero para 2030 nadie
repetirá en ningún cargo de elección popular. La idea es
erradicar a las tribus, sobre todo en su partido, para evitar
que secuestren las decisiones de gobierno.

Por eso, en el lugar de los viejos líderes, impulsó a gober
nantes sin fuerza suficiente para que se le puedan oponer,
como los mismos Janecarlo, Circe o Paz, por ejemplo, que
serán controlados fácilmente.

La estrategia le resultó, pues sometió a los caciques y no
sólo ganó, sino que arrasó en las urnas.
CENTAVITOS

Quién iba a decir que la transición en el gobierno capitalino,
entre quien sale y quien llega, no tan sólo iba a ser tersa,
sino que además derramaría miel. Resulta que Alejandro
Encinas —que otra vez cae de pie, como siempre— fue
designado por Brugada para representarla, y Martí Batres
nombró a Ricardo Ruiz como su negociador para plan
char la entrega. Ruiz ha sido toda la vida el muchacho de
Encinas, quien incluso en 2018 le dejó su curul en Donce
les antes de irse a Gobernación con López Obrador. Si no
hay beso, al menos habrá amplia caravana de Rlcardito al
patrón.
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LOS EUROPEOS Y LOS MEXICANOSí ¦
¿Por qué los europeos no están tan gordos como los
mexicanos?

R: La diferencia en el índice de obesidad entre Europa y Mé
xico se debe a varios factores. A continuación, exploraremos
algunas razones clave:
1. Acceso a alimentos saludables: en Europa, el acceso a ali
mentos frescos y saludables es generalmente más alto que
en México. Esto se debe a una mejor infraestructura agrícola,
sistemas de distribución más eficientes y menores niveles de
pobreza.
2. Niveles educativos y conciencia sobre la dieta: los niveles

educativos en Europa son generalmente más altos que en Mé
xico. Esto se asocia con una mayor comprensión de la im
portancia de una dieta saludable y la adopción de estilos de
vida más activos. Además, los europeos suelen tener mayores
ingresos, lo que les permite acceder a una mayor variedad de
alimentos saludables y pagar por membresías de gimnasios y
clases de ejercicio.
3. Presión social y aceptación de la actividad física: en Europa,
existe una mayor presión social para mantener un peso salu
dable. Las imágenes delgadas en los medios de comunicación
y la moda influyen en esta percepción. Además, la actividad
física es más aceptada socialmente. Las dietas tradicionales
europeas tienden a ser más altas en frutas, verduras, granos
integrales y productos lácteos reducidos en grasa, y más bajas
en carnes rojas, azúcares procesadas y grasas saturadas.
4. Estilo de vida activo: los europeos tienden a ser más activos
físicamente que los mexicanos. Factores como el uso común
del transporte público, ciudades más transitables y una mayor
participación en actividades deportivas y recreativas contri

buyen a esto.
5. Factores genéticos: existe cierta evidencia que sugiere que
los europeos pueden tener una predisposición genética menor
a la obesidad que los mexicanos. Sin embargo, se necesita más
investigación para comprender completamente el papel de la
genética en esta diferencia.
Yo diría que, básicamente, es el estilo de vida activo y

elementos culturales los que contribuyen a la disparidad en
los índices de obesidad entre Europa y México.

SÍFILIS

He leído que se están dando más casos de sífilis que antes,
¿cierto?

R. Sí, las infecciones por sífilis están aumentando en todo el
mundo. Aquí hay un desglose del problema:
La Organización Mundial de la Salud (OMS) estima un incre
mento significativo de casos de sífilis en adultos, alcanzando
8 millones en 2022 entre personas de 15 a 49 años [sífilis de la
OMS], Esto es una tendencia global que refleja el ascenso ob
servado en México. Las razones detrás de esta alza involucran
una combinación de factores como los cambios en el com
portamiento sexual y el uso inconsistente de condones. Otra
razón fue las interrupciones en el acceso a la atención médica
durante la pandemia de covid19 que podrían haber llevado a
que menos personas se hicieran pruebas de detección de ITS.
Los factores socioeconómicos, como la pobreza y el acceso
limitado a la educación, también pueden influir, considerando
que este aumento es preocupante porque la sífilis no tratada
puede provocar problemas de salud graves, incluidas compli
caciones durante el embarazo e, incluso, la muerte.
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¿A quién obedezco?

La encrucijada que atrapa a
docenas, tal vez a cientos
de morenistas estos días,

consiste justamente en pregun
tarse ¿qué hacer?

Toda la semana pasada fui
mos testigos de los altibajos en
materia financiera y cambiaría
a causa de las declaraciones y
excesos del presidente y de sus
acólitos. Inestabilidad que conti
núa esta misma semana.

Ya Claudia Sheinbaum y el
(presente y futuro) secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, enviaron mensajes "tran
quilizadores" el martes y jueves
para contrarrestar los efectos
de nerviosismo en los mercados
internacionales.

De forma consistente, López
Obrador, Ignacio Mier y algunos
otros, insisten en que la reforma
al Poder Judicial va, sí o sí.
Después del encuentro entre

Claudia y el presidente, emergie
ron con un aparente consenso en
términos del avance ineludible

de la reforma judicial. Las "con
cesiones" de López Obrador fue
ron consultas y diálogo —pedido
por Sheinbaum—, lo que apunta
a una minúscula esperanza de
escuchar a todas las voces. Tal

vez, incluso, comprar tiempo.
Pero hay otro elemento

adicional: Claudia agregó cuatro
reformas más.

Modificaciones a Ley del
ISSSTE, becas universales para
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todos los estudiantes de educa

ción básica pública, la de muje
res con pensión asegurada entre
60 y 64 años (después de esa
edad automáticamente obten

drán la de adultos mayores) y la
no reelección de congresistas.

¿Qué significado tiene esto?
Que el mes de septiembre no al
canzará para aprobar el paquete
completo de Andrés Manuel,
consistente en 21 reformas —no
todas constitucionales—.

Es decir, la prioridad del
binomio ClaudiaAndrés será
la judicial, cuyos términos y
detalles aún desconocemos. Han

dicho que hoy a más tardar da
rán a conocer el contenido de la

forma en que pretenden someter
a voto popular la designación de
jueces, magistrados y ministros.

Y evidentemente las otras

cuatro reformas planteadas por
Claudia.

Las de Andrés: del INE, la de
los organismos autónomos, la
reconformación del Congreso y
eliminación de plurinominales,
quedarán para más adelante.

Quién sabe bien a bien qué
compromiso estableció la nueva
presidenta con su mentor, para
impulsar esas otras reformas
constitucionales.

Pero en los hechos, sep
tiembre será insuficiente para
procesar el último informe
presidencial de AMLO, las tan
ansiadas reformas y, muy impor
tante, el paquete económico de
ingresos y egresos de la Federa
ción para 2025.

Eso libera de alguna carga
a las y los legisladores, que se
enfrentan al dilema central de

¿quién es él (o la) jefa?
Todos los días Andrés Manuel

parece boicotear a Claudia
Sheinbaum. Ella aparece, emite

un mensaje para calmar el ner
viosismo de mercados, el peso e
inversionistas.

Al día siguiente AMLO vuelve
a la ofensiva diciendo que la
reforma judicial va porque va,
no se va a detener a pesar de los
mercados, dice. Es un cartucho
de dinamita aventado de forma

irresponsable, al inicio de la
nueva administración.

Claudia contiene, modera
el tono, asegura que en México
hay Estado de derecho y certi
dumbre, pero la conducta del
"saliente" le serrucha las patas
de la mesa todos los días. Resul

tado: hasta ayer jueves, 9% de
devaluación del peso (alcanzó
19.30 en ventanilla) y 3.8% de
caída en la Bolsa Mexicana de
Valores. Y no se detiene.

Preocupa especialmente el
resultado de los diálogos, el par
lamento abierto y la discusión
sobre la reforma. Ya conocemos

a Morena. Su estilo al torcer,
manipular y acomodar el resul
tado de toda discusión pública.
La encomienda a Monreal, Mier,
y los nuevos por llegar, Adán
Augusto López y las camarillas
obradoristas, será pavimentar
el camino para que la reforma
sea votada y aprobada en los
términos que Andrés Manuel la
envió, empedrando el inicio del
nuevo sexenio.

El muy reducido margen de
maniobra para Claudia radicará
en algunas pequeñas modifica
ciones, los plazos de renovación,
los mecanismos de votación

y los organismos postulantes.
Pero en esencia, van a borrar a la
Suprema Corte como la conoce
mos.

La venganza de Andrés será
completa: ¡despedidos!

Las consecuencias para Mé

xico y el Estado de derecho son
impredecibles.

Aunque lo nieguen y se sien
tan muy envalentonados por la
victoria en las urnas, los merca
dos y los inversionistas funcio
nan con la lógica del capital y
del marco jurídico que protege y
asegura sus inversiones.

Si esas inversiones estarán en
riesgo por un Estado de derecho
endeble, al servicio del Ejecu
tivo, con las locuras costosísimas
para México de la soberanía
energética (vea usted la debacle
de Pemex, las deudas combina
das de la CFE y la petrolera, sin
mencionar la incapacidad ope
rativa de ambas, todo tras seis
años de un modelo equivocado).

Si todo esto se mantiene —
como se perfila— con todo y los
cientos de solicitudes para el
nearshoring, se irá la inversión,
saldrán capitales y el peso frente
al dólar rondará los veintes me

dios o altos en la paridad,
¿Qué van a hacer los dipu

tados y senadores? Si acaso
Claudia diera la señal de detener
la reforma para una discusión
más amplia y profunda, ¿a quién
van a obedecer?

"¿Qué van a hacer
los diputados y
senadores?
Si acaso Claudia
diera la señal de

detener la reforma
para una discusión
más amplia y
profunda,
¿a quién van a
obedecer?"
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Presidente, Claudia es mujer
Qué manera de equivo

carse el presidente López
Obrador al hacer alarde

de su dominio sobre Claudia
Sheinbaum.

¿En qué cabeza cabe que la
primera mujer presidenta de la
República va a pasar a la historia
como títere manejada por un
hombre?

Lo que hace López Obra
dor con la presidenta electa es
ofensivo para cualquier persona.
La desautoriza delante de todos

y le impone tiempos para sus
reformas.

Ningún sentido tenía el beso
empalagoso e imprudente que
le dio a la próxima presidenta.
En una reunión de amigos en la
euforia del festejo por el triunfo,
se entiende.

Pero hacerlo en público, para
la foto, es cuando menos de mal
gusto.

Son tantas, y en unos cuan
tos días, las señales que manda
AMLO de dominación sobre

Claudia, que la está obligando
a construir aceleradamente su

propio espacio y la toma del
poder real.

Por más coincidencias que
haya en el diagnóstico de los
problemas estructurales del país
y en las rutas para enfrentarlos,
lo personal es otra cosa.

Hacer alarde de control

sobre su sucesora es un error,
no digamos político, sino por el
desconocimiento de la condición

humana. Con un agravante para
AMLO: Claudia Sheinbaum es
mujer.

Sheinbaum frenó a los líderes
legislativos de su partido cuando
anticiparon que las reformas de
AMLO, señaladamente la del

Poder Judicial, se votaría en
septiembre.

Los legisladores metieron
reversa por la tarde, pero al día
siguiente en la mañana el Presi
dente dijo en su conferencia en
Palacio Nacional que la reforma
sí iba en septiembre, su último
mes de mandato.

Hizo algunas preguntas fuer
tes a Sheinbaum: ¿no fue eso lo
que prometió en campaña?, ¿o no
lo dijo? ¿Acaso el pueblo no votó
por las reformas?

La puso de inmediato en zona
de sospecha y se hizo su volun
tad. La desautorizó ante el país
y en cadena nacional. Fue un
proceder humillante.

Claudia se dobló porque
AMLO es el Presidente, jefe
de Morena y dueño de los 36

millones de votos con que ganó la
elección.

A partir del 1 de octubre ella
será presidenta y va a construir
su espacio, su poder, que ha sido
avasallado por López Obrador.

¿Por qué no aceptó el Presi
dente que las reformas se voten
un poco más adelante, como lo
pedía Sheinbaum, sin apresura
mientos?

Dobléguese en Palacio. Salga
a dar la cara y diga que cambió de
opinión. Tenga mi besotote ante
las cámaras.

Para una mujer que, por su
género, marcará un antes y un
después en la Presidencia de un
país de machos, eso es inacepta
ble.

Sheinbaum toma el teléfono

para hablar con autoridades de
organismos financieros interna
cionales y tranquilizarlos ante
la reforma judicial. Busca dar
confianza a los grandes fondos
de inversión, a los enviados de la
Casa Blanca.

Y AMLO manda al diablo
a los mercados. Según él son
unos cuantos chantajistas. Va en
septiembre la reforma porque el
pueblo manda, etcétera, etcétera.

¿Y Sheinbaum? Anulada.
Cierto, AMLO es el dueño de

los 36 millones de votos, lo que
obligará a la presidenta a formar
rápidamente un capital político
propio y dar las señales de que
sobre ella no hay nadie. Menos
un hombre.

Piensan muy parecido (terri
blemente equivocados ambos),
pero como dicen Jorge Fernán
dez y Bibiana Belsasso, parafra
seando a Mario Puzo: en política
todo, absolutamente todo es
personal.
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Creación de una secretaría
sobre cambio climático

Con el anuncio de que,
en los próximos días, la
virtual presidenta electa,

Claudia Sheinbaum, dará a
conocer su gabinete, así como
el nuevo diseño institucional de

las dependencias que trabajarán
con ella en su administración, en
donde desaparecerán secretarías
de Estado o se compactarán, se
debe anunciar la creación de la
Secretaría de Cambio Climá

tico que, sin duda, tendría una
relevancia predominante porque
este fenómeno afecta todas las

actividades humanas y tiene
impacto presupuestal relevante
y que crecerá exponencialmente
con el paso de los años.

Las políticas públicas que
se requieren para atender el
cambio climático son transver

sales y cruzan prácticamente a
todas las secretarías de Estado

y el gabinete ampliado, y por
ello se requiere establecer un
ente público nuevo que coor
dine, implemente y desarrolle
todas las acciones del gobierno
mexicano para sumarse a los
esfuerzos que a nivel mundial se

están haciendo para revertir su
impacto.

Desde el frente académico y
de investigación, la UNAM lleva
estudiando el cambio climático,
por lo menos desde hace 30 años,
y ello los mantiene a la vanguar
dia en propuestas para, primero,
comprender el fenómeno y luego,
sobre todo, para desarrollar una
serie de acciones gubernamen
tales para alcanzar los objetivos
que se ha impuesto México en los
foros internacionales en el tema.

Señalan los investigadores
de la máxima casa de estudios,
Jorge Zavala Hidalgo y Rosario
Romero Centeno, que el cambio
climático avanza continua

mente rompiendo récords de

temperatura planetaria. Sigue
aumentando la concentración de

gases de efecto invernadero en
la atmósfera, así como el nivel
del mar, y se han documentado
diversos impactos globales y re
gionales. A pesar de su urgencia,
la implementación de medidas
de adaptación y mitigación a
las nuevas condiciones climá

ticas avanza de forma desigual
en las diferentes regiones del
planeta, y en términos generales
se encuentran muy lejos de lo
que se necesita para alcanzar el
Acuerdo de París.

Hay que recordar que en la
COP21 de 2015 se aprobó el
Acuerdo de París, en el que se
propuso tomar acciones climá
ticas para mantener el aumento
de la temperatura promedio de
la tierra, al final del siglo XXI por
debajo de los 2.0°C, y buscar que
sea menor de 1.5°C en relación
con el promedio del periodo
18501900.

El calentamiento global au
menta la temperatura promedio
del mundo de manera variable,
con un mayor incremento sobre
los continentes en comparación
con los océanos y en forma
similar entre los hemisferios

norte y sur. También crece el
nivel medio del mar a causa de la

expansión térmica del agua y por
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la fusión de glaciares y hielos en
Groenlandia y la Antártida. Estos
incrementos se han acelerado

durante los últimos veinte años,
es decir, no solo continúa eleván
dose ese nivel, sino que ocurre
más rápidamente.

Dicen los especialistas de la
UNAM, Jorge Zavala y Rosario
Romero, que el calentamiento
diferencial del planeta provoca
transformaciones en los patrones
dominantes de vientos y corrien
tes oceánicas, así como en la
distribución espacial y temporal
de la precipitación.

El cambio climático afecta los

ambientes naturales y sus im
pactos alcanzan prácticamente
todas las áreas socioeconómicas,
lo que requiere que todas las
actividades se realicen desde una

perspectiva climática, es decir,
no deben basarse en las condi

ciones del pasado, sino en las
actuales o las que se esperan en
el futuro.

Por ello, es indispensable la
creación de una súper secretaría
de Estado que atienda con cele
ridad y eficacia el impacto del
cambio climático en nuestro país
y que al año impacta negativa y
progresivamente al PIB.

"Como país, comunidad o
habitantes de una población te
nemos muchos retos que atender

relacionados con esta proble
mática. Por un lado, hay que
contribuir a cuidar el planeta con
el impulso e implementación de
medidas para disminuir las emi
siones de gases de efecto inverna
dero y, eventualmente, alcanzar
emisiones netas cero o negativas.
Por otro lado, se requieren llevar
a cabo medidas para disminuir
los impactos negativos. Estos son
diferentes en distintas regiones
y afectan diversos aspectos de la
vida contemporánea a escala de
país, estado, municipio, ciudad
e incluso en territorios meno

res. Por ello, el reto es enorme:
debemos conocer cómo afecta el
cambio climático a las diferen

tes regiones y sectores y llevar
a cabo medidas de adaptación",
advierten los expertos de la Uni
versidad Nacional.

Las contribuciones de los estu

dios realizados en la UNAM, son
de gran importancia para avan
zar en el conocimiento regional y
nacional del cambio climático en

México y apoyar la urgente toma
de decisiones informadas. La im

plementación del Acuerdo de Pa
rís requiere una transformación
económica y social basada en la
ciencia, además, debe ser una
transformación que mantenga la
soberanía nacional y disminuya
la desigualdad.
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Efecto económico
poselectoral

Todo proceso electoral
impacta en los mercados fi
nancieros. Esta reacción es

natural frente a posibles cambios
en las políticas económicas y la
dirección del país en cuestión. En
el caso de México, la fluctuación
de la moneda y las variaciones
bursátiles se explican adicional
mente por el "superpeso" y la
arrolladora mayoría que se logró
en el Congreso de la Unión.

Resulta muy tendencioso
atribuir la depreciación actual
del peso únicamente al resultado
del pasado 2 de junio, cuando
estamos frente a una moneda que
había presentado una apreciación
memorable. Por un lado, hoy el
tipo de cambio del peso frente al
dólar es menor de aquel con el
que iniciamos en 2018, esto es,
tenemos una moneda más fuerte

que hace 6 años, lo que no había
sucedido en otros sexenios; y,
por el otro lado, desde el 2022,
factores como la relación Estados

UnidosChina, el nearshoring y
la posición del Banco de México
colocaron a nuestra divisa como

una moneda estable de gran ren
dimiento. Por ello, siguiendo una
tendencia natural, la baja en el
"superpeso" era ya esperada por
algunos especialistas, incluso an
tes del proceso electoral (Morodo,
2023 y 2024).

Ahora bien, aunque los mer
cados anticipaban el triunfo de
Sheinbaum, no lo hacían respecto
las mayorías legislativas, por lo
que en paralelo a la publicación

de resultados, se iba gestando un
sentimiento de inseguridad con
sobrerreacción de los mercados.

La preocupación de una mayoría
calificada pasaba por la posibi
lidad de una concentración de

poder autoritario sin contrape
sos efectivos que, entre otros,
conllevara una aprobación sin
restricciones de las iniciativas pre
sentadas por el presidente actual
y por las venideras de la virtual
presidenta electa.

En este contexto, la reforma
judicial tomó un nuevo protago
nismo en el que se le achaca la
responsabilidad principal de la vo
latilidad financiera y del supuesto
temor de la inversión nacional y
extranjera, pues sus detractores
sostienen que la misma politiza

a la judicatura federal y compro
mete el Estado de derecho.

Al respecto, me parece impor
tante distinguir las reacciones de
la economía de las reacciones de
los mercados financieros. Mien

tras que la economía se sostiene
en valores indicativos basados

en pronósticos, las reacciones
financieras son oscilantes y están
basadas en expectativas. Esta
diferencia importante explica
por qué es incorrecto afirmar
que los resultados de la elección
son el único factor que influyó en
la depreciación del peso —que
insisto, ya se anticipaba así—y
en la volatilidad de los mercados

financieros, que efectivamente
tuvieron una sobrerreacción

prospectiva frente a la inesperada
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mayoría del Poder Legislativo,
sin que dicha sobrerreacción esté
económicamente fundamentada,
puesto que, reitero, se mueve por
simples expectativas.

En este contexto, resulta
indispensable atender las decla
raciones de la virtual presidenta
electa, mediante las cuales ha
sostenido que la reforma judicial
se abrirá al diálogo con miembros
del gremio —academia, Poder
Judicial, litigantes, facultades de
derecho— para conocer y discutir
la iniciativa y así permitir que
el Congreso llegue a votaciones
informadas. Lo anterior no es una

declaración menor, puesto que,
además de demostrar la intención

de disipar las preocupaciones
sobre la reforma judicial, refleja
la voluntad de debatir y dialogar,
contrario a las expectativas del
mercado. Ello debiera ser, en sí
mismo, un factor de estabilidad
en términos tanto financieros
como de gobernabilidad.

Los resultados de una elección

democrática no pueden ser una
amenaza, ni los mismos pue
den implicar que la democracia
misma está bajo amenaza. En
lugar de extremismos, nuestro
punto de encuentro —en torno al
mejor interés de México— pasa
por un camino de inf ormación y
de respeto al mandato popular,
legitimado y fortalecido con la
voluntad de diálogo y debate de
ideas. Analicemos sin narrativas

—y hablemos entonces— de la
reforma judicial.
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Compromiso con disciplina fiscal
El secretario Rogelio Ramírez de la O reiteró que el déficit
fiscal de este año es por una sola vez, ya que permitirá concluir
las grandes obras de infraestructura de la actual administra
ción, y que en 2025 se reducirá a un nivel de 3%, por lo que no
significará una presión para las finanzas públicas y será sosteni
ble en el mediano plazo. Puntualizó que también se prevé contar
con gasto operacional para inversión pública nueva y mayores
participaciones a estados y municipios. Además, resaltó que se
mantendrá una comunicación permanente y abierta, tanto a ni
vel interno como externo, con el sector financiero, inversionistas
y agencias calificadoras.

La extraña cena
En este espacio hemos mencionado la extraña cena en la casa del
aún ministro Juan Luis González Alcántara, en Reforma
840, a la que convocó Norma Piña a los magistrados electorales
para reunirse con el presidente del PRI. El martes el Presidente
de la República hizo referencia al tema y ayer se hizo pública la
denuncia de estos hechos ante la propia Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación. ¿Cómo se van a investigar Norma Piña y Juan
Luis González Alcántara si son juez y parte?

Del exilio al Poder Legislativo
Aunque sólo vía Zoom, al fin reapareció ayer el panista Ricardo
Anaya, excandidato presidencial, en camino a su resurrección
en la política. El queretano participó en una primera reunión vir
tual del líder del partido, Marko Cortés, con senadores electos.
Del autoexilio en Estados Unidos por más de tres años acusado
por la FGR de recibir 6.8 mdp de Emilio Lozoya, como soborno
para aprobar la reforma energéticavolverá directo y sin escalas
al Senado de la República, donde lo colocó su partido en un
escaño por la cómoda vía plurinominal, sin hacer campaña.

Marko 'cuida el feudo'azul
A unos meses de dejar el espacio de poder que detenta desde

2018 como presidente nacional del PAN, Marko Cortés "cuida el
feudo", se apura e insiste, a pesar de las críticas, en asegurar su
continuidad e imponer a su aliado político Jorge Romero. Nos
cuentan los azules que, además de "recorrer, por recomendación
del presidente, todos los estudios de radio y televisión habidos y
por haber para promoverse", Romero ha sostenido diversos "en
cuentros con diputados federales, senadores, diputados locales,
alcaldes", en busca de apoyos para "cuidar el feudo", afirman.
Pero advierten que en la contienda interna "hay gallones muy
superiores a Romero". "¡Ya hasta a Xóchitl la anotaron!", al afir
mar que "tiene un gran liderazgo en el partido", nos aseguran.

Estigmas reiterados en Palacio
Ayer, el presidente López Obrador volvió con el alegato de que la
preparación y la formación académica es sinónimo de clasismo.
"Incluso si se estudiaba era para eso, para sentirse más", ase
guró. Y refirió casos sin citar cuáles de "gente con buen nivel
académico, pero muy muy muy ignorantes". Y luego pasó de
hablar de algunos casos a emitir la sentencia generalizada: "Y se
sorprende uno de que, entre más nivel académico, más ignoran
cia". Menos mal que ese discurso no lo aplica para su sucesora.

Evidencia empírica
En la 64a y 65a Legislaturas, en las cuales Morena no tuvo
mayoría calificada para reformar la Constitución, cerró los
espacios a cualquier tipo de negociación con la oposición. En la
mayoría de los casos, aunque se organizaron múltiples parla
mentos abiertos, no se tomaron en cuenta las propuestas, ya
no digamos de la oposición, sino de expertos y sociedad civil,
pues la señal desde Palacio Nacional siempre fue "no cambiar
ni una coma". ¿Por qué tendría que ser diferente en la discusión
de la reforma al Poder Judicial que se realizará en "la ventana
de septiembre", cuando el Presidente, en su último mes de
gobierno, tendría o casi la mayoría calificada para modificar
la Constitución?
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La guerra en Guanajuato

Raymundo
Riva Palacio

La ejecución de una madre,
su hija de un año y un bebé
de tres meses y su nuera

el domingo en una vecindad
ubicada en una colonia popular
de León, es mucho más que un
nuevo episodio de la violencia
que se vive hace años en Guana
juato por el control del huachicol.
Es una fotografía del momento,
que revela la profunda corrup
ción que tiene enferma a la
Guardia Nacional, vinculada con
el Cártel de Santa Rosa de Lima

para enfrentar a sus rivales, los
cárteles Jalisco Nueva Generación

y de Sinaloa, y aporta una prueba
de la expansión territorial del
conflicto armado en el estado.

La ejecución tiene un alto sig
nificado. Es la primera vez que el
Cártel de Santa Rosa de Lima sale
de su territorio en el centro y sur
del estado, colindante con Queré
taro y Michoacán, y se desplaza
hasta esa ciudad, la más grande
de Guanajuato, en el centronorte
del estado, cercana de Jalisco.
Esa organización fue fundada
en 2014 por José Antonio Yépez,
apodado el Marro, con el res
paldo, por omisión o comisión,
de la Gendarmería que creó el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
para destruir a la Policía Federal.

Un especialista en seguridad
dentro del gobierno federal sos
tiene que fue el momento cuando
se pudrió Guanajuato. Los niveles
de corrupción con las autoridades
federales y estatales le permi
tieron al Marro evolucionar del

robo de transporte y trasiego de
drogas, al huachicol, un negocio
criminal que superó en valor al
tráfico de cocaína. Desde 2019

forjó una alianza con el brazo
criminal del Cártel del Golfo, las
Fuerzas Especiales Grupo Sombra,
que fue remplazado por otro
grupo de la misma organización,
Los Escorpiones, encabezado
por José Alberto García Vilano,
apodado laKena.

El Marro fue el primer líder
criminal que se detuvo durante
el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, en agosto de
2020, y el entonces secretario
de Seguridad, Alfonso Durazo,
aseguró que con la captura, que
descabezaba al Cártel de Santa
Rosa de Lima, se resolvería el
robo de combustible en la región.
Estaba equivocado. Eso nunca
sucedería ni contra esa organiza
ción ni contra cualquier otra, por

que la estrategia presidencial fue
nunca confrontar y sólo respon
der en defensa propia. El Marro y
la Kena, detenido a principio de
este año, siguen manejando sus
organizaciones desde la cárcel,
mientras que el huachicol está
hoy peor que hace seis años.

La violencia que están pro
vocando en Guanajuato viene
de milicias del Cártel de Santa
Rosa de Lima. Compuestas por
jóvenes de la tercera generación
de sicarios, tienen la crueldad
característica de las organizacio
nes criminales tamaulipecas, que
ya van en la cuarta, casi quinta
generación de sicarios. Cuentan
con la colusión y complicidad
que tenía la organización con la
Gendarmería de Peña Nieto, que

La ejecución
de León abre el
obturador de

la cámara para
mostrarnos lo que
está sucediendo en

el resto del país

... la guerra de
cárteles en su lucha

por la expansión
territorial por
el control de las

plazas para la
producción y el
trasiego de drogas
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se ha trasladado a la Guardia Na
cional creada por López Obrador
para acabar con las institucio
nes del pasado, que está bajo el
control absoluto con un estira

miento de la ley de la Secretaría
de la Defensa Nacional.

La ejecución en León ubicó
al grupo paramilitar del Estado
mexicano bajo una lupa gigante,
porque un video de una cámara
de seguridad de un estableci
miento contiguo a la vivienda
mostró que cinco minutos antes
de que se diera la matanza, un
grupo de miembros de la Guardia
Nacional entró con una bolsa

negra y advirtió a sus ocupantes
que huyeran. Tenían un día para
irse de su hogar, les dijeron, de
acuerdo con los testimonios. Dos

hombres corrieron de la casa y se
escondieron, el jefe de la familia
que masacraron y su hijo. Las au
toridades creen que el comando
criminal iba por ellos. Asesinar
a las mujeres y a los niños, en
el caso del Cártel de Santa Rosa
de Lima y Los Escorpiones, no
puede ser visto como un acto de
venganza porque huyeron, sino
un método de terror que han
utilizado por varios años.

Lo emplearon en diciembre
pasado en una hacienda en Sal
vatierra, que se encuentra dentro
del territorio que controlan,
cuando irrumpieron en una po
sada y asesinaron a 12 personas.
Tres de las armas que se utiliza
ron las habían ocupado en otra
matanza en marzo de 2022 en Vi

llagrán, cerca de Celaya, cuando
asesinaron a seis edecanes, a
una de las cuales le cortaron la
cabeza. Poco antes de ese crimen
se había dado una escisión en

el Cártel de Santa Rosa de Lima,
donde varios de sus sicarios se

fueron con el Cártel de Sinaloa,

controlado por Los Chapitos. Dos
de las mujeres asesinadas habían
realizado visitas al penal local,
aparentemente a sicarios de los
sinaloenses, y otras dos tenían
antecedentes penales.

En medio del terror de la
nueva carnicería en León está la

Guardia Nacional y las preguntas
abundan. ¿Tenían una orden de
cateo para ingresar a la vivienda?
¿Por qué entraron con una bolsa
negra vacía y salieron, como
afirman los testigos, con teléfo
nos celulares? ¿Por qué fueron
a advertir que se fueran porque
iban por ellos? ¿Cómo tuvieron
conocimiento de ello? Y si lo

sabían, ¿por qué no los protegie
ron? La pregunta última es ¿están
detenidos?

López Obrador dice que van
a investigar. No puede hablar
en futuro. La investigación ya
debe estar hecha. Debe tener la
Guardia Nacional el nombre de
sus elementos que son accesorios
de un asesinato y deberían estar
puestos a disposición de la auto
ridad. Nada de esto se sabe por el
hermetismo de la Secretaría de la
Defensa Nacional, que es la que
manda sobre ese cuerpo policial.
Por su parte, con sus acciones, el
Presidente los está encubriendo.

La ejecución de León abre el
obturador de la cámara para mos
trarnos lo que está sucediendo en
el resto del país, la guerra de cár
teles en su lucha por la expansión
territorial, por el control de las
plazas para la producción y el tra
siego de drogas, el dominio sobre
la actividad productiva y la vida
cotidiana, con la complicidad de
las autoridades en altos niveles,
como aquí, donde la Guardia Na
cional parece tener complicida
des con todas las partes, aunque
con una más que con otra.

Fecha: 13/06/2024

Página: 36

Area cm2: 481

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 107,166

Página 69 de 211 Índice



CRONOPIO

Reforma judicial a referéndum

Roberto
Gil Zuartli

El Estado mexicano tiene una

forma dual, dice Claudio
Lomnitz en su ensayo sobre

el tejido social. Por una parte, un
espacio económico que comparte
los rasgos de modernidad de
Norteamérica. Una "ínsula de los

derechos" en la que predomina la
formalidad, hay grados razonables
de certidumbre y los conflictos
sobre la propiedad, el trabajo, el
capital y el comercio tienen cauces
institucionales de solución. La

otra es el reino de la informalidad,
donde los bienes de la economía

se asignan por la fuerza extractiva
de lo ilícito. El Estado fallido en el

que la autoridad simplemente no
existe para ordenar y pacificar las
relaciones sociales. Dos México
coexistiendo en una contradicción

insuperable.
La reforma de 1994 al Poder

Judicial fue una de las principales
reformas liberalizadoras que crea
ron esa ínsula de los derechos. La

intención de ese modelo de justicia
no era únicamente cimentar las
bases institucionales mínimas

para hacer efectiva la integración

comercial firmada en el TLC la
nueva "idea de Norteamérica",
sino formar un Estado de derecho

que gradualmente se expandiría al
resto de la economía y sustituiría

los pactos informales del régimen
autoritario. La combinación entre

economía abierta, democracia
política, imperio de la ley yjusticia
profesional e independiente, cerra
ría la brecha entre los dos México:

el polo pujante levantaría las anclas
del atraso económico y la debilidad
institucional del resto.

El plan C de Morena significa
la concentración del poder en
una mayoría política. La vuelta
al presidencialismo que no tiene
contrapesos. La captura de "los
instrumentos de gobierno para
ampliar los márgenes de la presión
política y de la extorsión en la eco
nomía como un todo", de acuerdo
con Lomnitz. El problema no sólo
radica en el método de nombra

miento de los jueces, magistrados
y ministros. En ese experimento
que, salvo Bolivia, es inédito en
el mundo y que implica elegir por
las urnas a la judicatura. El riesgo
estructural es la disolución de los

límites y cauces al poder temporal
que asignan las urnas. La imposibi
lidad de corregir la actuación arbi
traria de la mayoría contingente. Al
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desaparecer al Tribunal Constitu
cional, la Constitución se convierte
en un símbolo, en letra muerta, en
la prosa que no es norma. Es Ulises
desatado del mástil de las conten
ciones.

No se puede negar que el plan
C está implícito en el resultado
electoral. El Presidente no engañó
a nadie: advirtió con claridad

que ante la falta de votos en el
Congreso sometería su agenda
a plebiscito. La candidata electa
hizo campaña con las seducciones
narrativas de la contrarreforma

judicial: eliminar privilegios,
erradicarla corrupción, devolver
a los representantes del pueblo la
última palabra en la configuración
de la ley como expresión de la vo
luntad popular. Con esa caricatura
de que los 11 togados estorban la
realización de la transformación

en los tecnicismos y el culto a los
consensos petrificados del pasado.
En el argumento antielitista de
que la Corte es guardián celoso de
los intereses de los poderosos.

Morena puede interpretar el
plan C como mandato porque las
oposiciones renunciaron a defen
der el modelo de modernización de

la transición, incluida la reforma de
1994. Por eso a nadie debe extra

ñar que el sonsonete sea popular
y motive vítores en los mítines:
enfrente no hay contrargumento
persuasivo. Y es que la coalición
opositora de huesos no hizo
pedagogía política más allá del "no
se toca". Renunció a defender los

bienes públicos que heredaron.
Las oposiciones deben aceptarla

oferta de diálogo sobre la reforma.
Pero no en el formato de parla
mento abierto que únicamente ter
mina en pasarela. De esos recitales
de sordos. Tampoco en las consul
tas partidarias hechas a modo. Ha
bría que tomar el riesgo de someter
cualquier intento de reforma a la
combatividad democrática de un

referéndum. A la posibilidad de
politizar su orientación e impli
caciones. Politizar en el sentido

literal de la expresión : que el bando
del "sí" justifique sus posiciones
y el bando del "no" reanime la
conciencia política de las racionali
dades que pretende conservar. De
convencer electoralmente frente

a la intransigencia. En una de esas
triunfa la razón de los límites y
equilibrios. Pero por lo menos se
habría despejado la duda de si los
ciudadanos efectivamente votaron

por la destrucción del modo liberal
de ser de nuestra democracia.
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LA FERIA;:;::;;;::;;;::;;;:::;El PAN, ¿corrimiento
a la ultraderecha? Salvador

Camarena

Tras la derrota del 2 de

junio el PAN, segunda
fuerza política más vo

tada, enfrenta un dilema en el
que se juega su futuro: coquetear
con el centro o radicalizarse
hacia la derecha.

Hora de definición para
Acción Nacional: ¿dónde tiene
más posibilidad de apelar a la
ciudadanía en las venideras elec

ciones?, ¿combatiendo o promo
viendo derechos conquistados
por y para mujeres, y por y para
quienes deciden unirse con las y
los de su mismo sexo?

Si hemos de hacer caso a
quien forma parte de la élite que
controla la burocracia blan

quiazul, el futuro del partido de
Carlos Castillo Peraza se encuen
tra en una ruta de franca regre
sión, saldrá del clóset su mal
disimulado respeto a derechos y

pasarán a la ofensiva derechosa.
Jorge Romero lo dijo con

Ciro Gómez Leyva días atrás.
Él, operador de Marko Cortés
que buscará sustituir a éste en la
presidencia del Comité Ejecutivo
Naciona panista, adelantó que
pretende que el PAN retome la
lucha en contra de la interrup
ción del embarazo.

Las posibilidades de que
Romero sustituya a Cortés son
altas. El acuerdo que ambos ten
drían al respecto es algo sabido
de tiempo atrás. Es una especie
de enroque. Un cambio que nada
cambiaría, dentro de ese insti
tuto político, salvo esa especie de
voxización.

Aunque trató de aclarar que
no criminalizarán a ninguna
mujer por decidir sobre su
cuerpo (ajá), Romero insistió en
que, en lo que él trata de explicar

como una vuelta a los orígenes,
buscará llevar al PAN a ser la

fuerza política que defienda a "la
familia".

No sabemos en qué siglo viva
Romero porque es difícil enten
der que él crea que puede insta
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lar en México, a punto de iniciar
el segundo cuarto del siglo 21,
un concepto de familia tradicio
nal que fue ruidosamente votado
en contra el domingo 2 de junio.

Porque en octubre tendremos
en la Presidencia de la República
a la primera persona que habrá
participado en una marcha por el
orgullo homosexual, a una mujer
que días atrás, cuando unos
cavernarios intentaron romper
una bandera de la igualdad en el
Infonavit, no dudó en publicar
un mensaje en el que su fotogra
fía, junto a una bandera arcoíris,
dice: "Respetaremos y haremos
respetar la diversidad política,
social, cultural, de género y
sexual".

En ese país amanecimos en
junio de 2024, en uno donde la
presidenta de la República Clau
dia Sheinbaum es más abierta
y decidida que Andrés Manuel
López Obrador en su respaldo
a las agendas feministas y de
igualdad.

Por cierto, Xóchitl Gálvez,
que llegó al Senado bajo la siglas
del PAN, y que fue lanzada a

la Presidencia con la firma de
ese partido, también va a esas
marchas, por lo que tendría que
romper con los blanquiazules si
éstos giran a la ultraderecha.

Pensándolo bien, la hidal
guense generó dudas al respecto
en la recta final de su campaña,
cuando empezó a mencionar
a Dios como si éste estuviera

empadronado y quisiera ganar el
voto divino. Ya tendrá oportuni
dad ella de decir hacia dónde se

dirigirá luego de su derrota.
Volviendo al PAN. La carta

que enviaron exgobernadores
panistas a la dirigencia de Marko
Cortés, donde leen el resultado
del 2 de junio como una senten
cia a su partido de "cambias o te
vas", también abona a la duda
de si toca aggiornamento con
una sociedad menos confesional

o si regresarán a las cavernas
yunquistas.

Las pulsiones de ultraderecha
siempre han estado en el PAN.
Empero ganó más a nivel nacio
nal cuando entendió que lo del
César al César... Romero quiere
volver a su "Dios".
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La "revolución" del 2 de junio
El resultado de la elección permite a Morena realizar las reformas que AMLO no pudo por falta de
respaldo legislativo; ahora la nueva administración podría modificar las leyes. Enrique Quintana

que fuera el Poder Ejecutivo quien lo hiciera.
En primera instancia, ese arbitro fue el

Instituto Federal Electoral (IFE) que luego se
convirtió en el Instituto Nacional Electoral

Este conjunto de modificaciones moderni
zaron el sistema político del país. Esto implicó
el acercamiento a los modelos políticos y eco
nómicos que prevalecían en las grandes poten
cias del hemisferio occidental.

A lo largo de los años que siguieron esta
estructura maduró y condujo a que los pro
cesos electorales se desarrollaran con rela

tiva calma y a que prevaleciera un balance
de poderes, sobre la base de la autonomía
del Legislativo y del Judicial, frente al Poder
Ejecutivo.

Sin embargo, este arreglo empezó a hacer agua a partir del
resultado electoral del 2018.

En aquel año, el triunfo del presidente Andrés Manuela
López Obrador, que fue por un porcentaje mucho mayor
a lo previsto, condujo a que en la Cámara de Diputados,
Morena obtuviera la mayoría calificada y a que en la Cámara
de Senadores, obtuviera una mayoría absoluta que permi
tiera la capacidad de negociación para reformar artículos
constitucionales.

Sobre la base de esta circunstancia política, el presidente

No es exagerado decir que, como resultado de
la elección del 2 de junio, se está redefiniendo
México. Existe el potencial de una auténtica
revolución de las instituciones.

Desde 1988, en el país comenzó un proceso
de redefinición del sistema político. En aquel
año, por primera ocasión en décadas, se pre
sentó una verdadera competencia en la elec
ción presidencial que condujo a que el triunfo
del candidato oficial, Carlos Salinas de Gortari,
fuera apenas con un margen ligeramente supe
rior al 50 por ciento.

Desde ese momento, y en medio de altiba
jos, avances y retrocesos, el sistema político
mexicano entró en un proceso de reconversión
integral. Pasó de ser un sistema basado en el
poder presidencial, que se imponía a todos los
otros, a un sistema con clara división y autonomía de poderes,

Al sistema arcaico que prevaleció por muchos años antes de
los cambios referidos algunos lo denominaron "La Presidencia
Imperial", tanto por la concentración del poder en una sola
persona como por la facultad de designar al sucesor.

Con la elección de 1988 terminó también la era de un virtual

partido único para entrar a la etapa de competencia entre diver
sas fuerzas políticas. Otro de los ámbitos relevantes de este
cambio fue el establecimiento de un arbitro electoral autónomo

e independiente, para organizar las elecciones, en lugar de
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López Obrador pudo comenzar un proceso de remodelación
del sistema político mexicano. Sin embargo, pudo llegar sola
mente hasta ciertos límites, a partir de que la oposición formó
el llamado "bloque de contención", que, por su presencia en
las dos cámaras del Congreso a partir del año 2021, impidió
que prosperaran diversas reformas constitucionales relevan
tes en materia de la organización del Poder Judicial o de la
conformación del Poder Legislativo.

El resultado de la elección del 2 de junio de 2024, nueva
mente establece la oportunidad para realizar las reformas que
no pudo el presidente López Obrador por no contar con el
suficiente respaldo legislativo.

En la mayor parte de los análisis y escenarios, se estimaba
que Claudia Sheinbaum iba a ganar con facilidad la presiden
cia de la República.

Lo que casi nunca se contemplaba era que Morena y sus
aliados tuvieran la mayoría calificada en las dos cámaras del
Congreso de la Unión. Esto implica la posibilidad de realizar
reformas constitucionales, sin necesidad de negociarlas con
las fuerzas de la oposición.

Para todos los fines prácticos, con este arreglo, Morena
puede hacer lo que quiera con la Constitución y las leyes.

Al momento de escribir estas líneas no se conoce todavía

con entera precisión la composición de las cámaras, pero todo
indica que la mayoría constitucional se conseguirá en la Cámara
de Diputados y el resultado de la Cámara de Senadores per
mitiría a Morena atraer a legisladores de otras fuerzas políti
cas para conseguir dicha mayoría.
Es perfectamente plausible pensar que, de ser necesa

rio, tendría la capacidad para negociar con senadores de
Movimiento Ciudadano, del PRD o del PRI, para sumarlos a
sus proyectos y obtener entonces la mayoría calificada que le
permitiría realizar las anheladas reformas.

Ya ha sucedido en el pasado y no sería nada extraño que con
tinuara ocurriendo en el futuro. Este hecho es el que permite
imaginar que en el curso del 2025, o incluso desde este mismo

2024, podrían existir las condiciones para reformar al Poder
Judicial y conducir a que los integrantes de la Corte sean electos
a través del voto popular.

En el caso del Poder Legislativo, se podría procesar una
reforma para eliminar los diputados plurinominales y dar así a
Morena, la posibilidad de que en la siguiente elección federal,
del 2027, pudieran obtener un porcentaje aún mayor de legis
ladores garantizando la prevalencia del proyecto encabezado
por Morena.

Quizás la única preocupación que existe es que este con
junto de cambios podría conducir a una situación de inquietud
en el mundo de la inversión. A los inversionistas no les gusta la
excesiva concentración del poder en un solo hombre o mujer.
Los sistemas democráticos en el mundo desarrollado

tienen sistemas de pesos y contrapesos. En la medida que
los contrapesos desaparezcan de la estructura institucional
del país, en esa medida pudiéramos tener una circunstancia
en la que la desconfianza podría brotar entre los potenciales
inversionistas. Estaría en las manos del próximo gobierno de
Claudia Sheinbaum evitar que se diera esa circunstancia de
incertidumbre.

Más allá de poder contar con mayorías constitucionales
en las cámaras, si el próximo gobierno manda el mensaje de
que no procesará ninguna reforma constitucional que pueda
afectar negativamente a la inversión privada, quizás el estrés
surgido tras el arrollador triunfo de Morena, pudiera disolverse.

Poco a poco, en el curso de los meses de junio, julio y agosto,
veremos que en temas como la composición del equipo de la
nueva presidenta, así como la definición de los temas relevan
tes de su estrategia económica, financiera y política podremos
observar si el estilo y visión de la presidenta electa permite
que los inversionistas privados puedan tener un nivel de con
fianza como no lo tuvieron desde los meses de arranque del
gobierno de López Obrador.

Por ahora, sin embargo, lo que tenemos en el panorama
político mexicano son más preguntas que respuestas. ©
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La CDMX aún tiene tiempo
para resolver el agua
• Ante el problema, la presidenta
entrante, Claudia Sheinbaum,
necesitará darle al sistema una

revisión masiva. Juan Pablo Spinetto
Primero, las buenas noticias: la CDMX no se
quedará sin agua en pocas semanas como
han anunciado algunos medios. La llegada
el 26 de junio del llamado "Día cero", el
punto en que la ciudad no podrá suminis
trar más agua a sus habitantes, es un ejer
cicio teórico poco probable a corto plazo.
Ahora las malas noticias: debido a

una combinación de persistente sequía,
altas temperaturas e infraestructura anti
cuada, los problemas de escasez de agua se
agravan. Aunque sistemas de agua deficien
tes no son una novedad en esta metrópolis,
el cambio climático lleva a las autoridades

a imponer medidas de emergencia como
el racionamiento y la distribución de agua.

De hecho, la mayor parte del territorio
mexicano sufre estrés hídrico: más del 70

por ciento del país experimenta algún grado
de sequía y las principales presas están
llenas sólo al 36 por ciento de su capaci
dad, frente al 50 por ciento de febrero.
Pero centrémonos en la Ciudad de

México. El sistema Cutzamala representa
cerca de una cuarta parte del suministro de
la ciudad y ha sido la principal víctima de
la sequía. Según cifras oficiales, sus embal

ses se han reducido a un mínimo histórico

del 27 por ciento de su capacidad. Eso con
trasta con un 41 por ciento a principios de
2024 y 36 por ciento en esta época del año
en 2023. Además, sólo han caído 118.3 milí
metros de lluvia entre enero y principios de
junio, frente a los 310.1 milímetros del año
pasado. Sin embargo, los expertos confían
en que aún se pueda evitar el peor de los
escenarios. Contacté a la Comisión Nacional

del Agua de México (Conagua) y a dos ana
listas independientes. Coinciden en que el
"Día cero" se pospondrá porque: 1) Las auto
ridades están tomando medidas emergen
tes; 2) Junio es un mes lluvioso; y 3) incluso
si el Cutzamala se vacía, la ciudad recibe
alrededor del 75 por ciento de su agua de
otras fuentes. Esto puede no ser muy tran
quilizador, pero ofrece una gran lección.

Afortunadamente, el problema figuró en
las plataformas de los partidos durante las
elecciones nacionales este mes.

Como afirma Franck Gbaguidi,
experto en cambio climático y director de
Sostenibilidad de Eurasia Group, el cre
ciente escrutinio de los medios y la presión
pública son cruciales para que las autorida
des conviertan el problema en una priori
dad medioambiental y política.

En un ambicioso plan que presentó
durante la campaña, la ahora presidenta
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electa, Claudia Sheinbaum, se comprome
tió a hacer del acceso al agua para consumo
humano una prioridad. Quiere cambiar la
legislación vigente, emprender proyectos
estratégicos de abastecimiento de agua
y utilizar la tecnología para ayudar en el
riego agrícola. Sheinbaum también dijo que
planea revisar las concesiones privadas de
agua "para evitar abusos". En ocasiones se
ha convertido a las empresas privadas en
el chivo expiatorio de las restricciones de
agua, cuando en realidad estas son el resul
tado de una mala gestión.

En cualquier caso, se puede hacer mucho
para mejorar la infraestructura que pueda
evitar las fugas, responsables de aproxima
damente el 35 por ciento del derroche de
agua en la ciudad. Mientras tanto, varios
días de contaminación recurrente y tempe
raturas sofocantes han hecho que la Ciudad
de México se sienta como un horno gigante.

Desde marzo, México se ha visto asfixiado
por lo que el meteorólogo Ben Noli ha deno
minado una "mancha de calor".

La temperatura media en la CDMX en
semanas pasadas ha sido 4.6°C superior a
la normal, lo que el cambio climático hizo
cinco veces más probable, según estima
ciones del grupo de investigación Climate
Central. Y el país en su conjunto experi
menta actualmente 62 días más al año de
calor extremo debido al cambio climá

tico, según un nuevo informe de Climate
Central, el Centro del Clima de la Cruz
Roja y la Media Luna Roja y World Weather
Attribution. Mientras Sheinbaum se prepara
para asumir la presidencia el 1 de octubre,
solucionar el problema del agua puede con
vertirse en uno de sus retos más urgentes
y difíciles. O
—Con ¡a colaboración deMark

Gongloffy Elaine He
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Sí cedes hoy,
serás rehén sexenal

José Fonseca
¡ose.fonseca@eleconomisla.mx

Con sus dichos y sus acciones, el pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor envía el mensaje de que para él
y para la presidenta electa, doctora
Claudia Sheinbaum, en la Reforma

Judicial se juega el principio de autoridad del próxi
mo gobierno.
Y en otro genial despliegue de su capacidad

política, el presidente fuerza a todo el oficialismo a
aceptar que la Reforma Judicial es piedra angular de
la continuidad de la "revolución de las conciencias".

En lenguaje mañanero, el mensaje es claro para
quien será su sucesora: "Si cedes hoya las presiones
de los intereses económicos, serás su rehén todo el
sexenio". Cuestionable motivación, pero impecable
lógica política.
PAN: si los dejan,
lo sepultan los anayistas
A lo largo y ancho de las generaciones de panis
tas, dialogan, proponen y riñen, porque la derrota,
atribuible al torpe liderazgo de Marko Cortés y los
anayistas que sacaron del partido a la generación
de la real politik y prueban "urbi et orbi" que, para
decirlo en bonito, están hechos bolas.
Se creyeron que su "talento" había dado al presi

dente López Obrador el sofocón de junio de 2021.
No se dieron cuenta que a Palacio le fallaron ope
radores de confianza, error que Palacio corrigió
inmediatamente.

La derrota del 2 de junio reveló que los anayistas,
según el principio de Peter, alcanzaron su nivel de
incompetencia. Volver a sus orígenes exigirá, para
empezar, ignorar la estupidez de "abrir a la ciuda
danía" el relevo de su dirigencia. ¿Cuánto tardaría
la maquinaria oficialista en infiltrarse y decidir el

relevo?

Afinan la maquinaria morenista
Pasada la elección y con la satisfacción del deber
cumplido, la secretaria del Bienestar, Ariadna Mon
tiel, ya ordenó reanudar dos fundamentales tareas:
la reposición de tarjetas del Banco del Bienestar y la
inscripción de los padrones de las pensiones.
Así, se preparan para la instalación de los Comités

de Programas para el Bienestar, comités que, afir
man, "están integrados por servidores públicos res
ponsables de los apoyos que entrega el Gobierno de
México, brindan servicio, asesoría e información de
lo que se entrega a través del Banco del Bienestar".
Lo que, en cristiano, significa que al oficialismo

no dejará oxidar a la eficiente maquinaria electoral
que, a partir de los programas sociales, con sus más
de 25,000 "servidores de la Nación" movilizó a la
aplastante mayoría que ganó la elección.
Notas en remolino
Anuncia Banxico que, si continúa la volatilidad cam
biaría, intervendrá para estabilizar la paridad. Ojalá
y determinen que antes de intervenir se aseguren que
el peso no es blanco de una ofensiva de algunos es
peculadores que la apuestan a su devaluación en el
mercado internacional de divisas... Dicen las organi
zaciones de la marea rosa querer convocar a movili
zaciones. ¿Y si primero ubican un buen liderazgo? ...
Como sea, la decisión es que la Guardia Nacional
sea fuerza policial permanente, dicen en Sedeña.
Veremos... Una precisión para los adictos a mentir.
Disentir no significa desear que al Gobierno le vaya
mal... En tiempos de avalanchas, un sabio consejo
de MarkTwain: "Cuando te descubras del lado de
la mayoría, siempre hay tiempo para rectificar" ...
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RuizHealy
Times

AMLO puede devaluarse
y dejar un triste legado

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

En el primer trimestre de 2024, las familias
mexicanas vieron un aumento en sus ingre
sos laborales, alcanzando niveles sin pre
cedentes. Según el Instituto Mexicano para
la Competitividad (IMCO) y el Consejo

Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo

Social (Coneval), cada habitante contó con 4,108.07
pesos corrientes provenientes de su trabajo durante
los primeros meses del año.

Este incremento no es sólo nominal. Ajusfando por
inflación, se observa un crecimiento real de 29.81%
en los ingresos laborales desde finales de 2018,
contrastando con la caída del 3.11% en los 13 años

anteriores bajo los gobiernos de Peña Nieto, Calde
rón y Fox.
El aumento en los ingresos laborales se debe en

gran medida a las políticas de recuperación de sa
larios mínimos en los últimos cinco años. A pesar de
los programas sociales, los datos del Coneval indican
que las familias han mejorado su capacidad para
sostenerse con ingresos propios.
Sin embargo, una sombra amenaza este logro: la

devaluación del peso desde el 3 de junio. No es una
depreciación, sino una devaluación que impactará
negativamente a los consumidores, resultado de la
insistencia del presidente López Obrador para que
en septiembre el Congreso apruebe sus reformas del
Poder Judicial y del sistema políticoelectoral. Para
él, antes que los mercados y sus influencias, están
los mexicanos, pero parece olvidar que la caída del
peso afecta mucho a los que dice defender.
A continuación, doy ejemplos de cómo afecta un

tipo de cambio que pasa de 18 a 20 pesos por dólar.
Primero, reduce el poder adquisitivo porque los

salarios pierden valor en su capacidad para adquirir

bienes y servicios, especialmente importados. Si un
trabajador gana 10,000 pesos al mes y el dólar
pasa de 18 a 20 pesos, su salario equivaldrá a 500
dólares en lugar de 555.
Segundo, los productos importados se vuelven

más caros y esto presiona la inflación. En 2023,
México importó casi 21,500 millones de dólares en
productos alimenticios de EU. Sólo de maíz y frijoles,
el monto fue de 3,502 millones y 4,000 millones de
dólares, respectivamente. Si hoy un kilo de frijol cues
ta 50 pesos, pronto costará 55.56 pesos y un ¡Phone
de 19,499 pesos costará 21,665 pesos.
Tercero, encarece los viajes al extranjero porque

los pesos rinden menos. Un paquete turístico de
1,000 dólares pasará de 18,000 a 20,000 pesos.
Cuarto, incrementa el costo de las deudas en dó

lares porque las obligaciones de los mexicanos que
deben dólares se vuelven más caras en pesos. Por
ejemplo: Si una empresa debe un millón de dólares,
su deuda pasará de 18 a 20 millones de pesos, un
gasto extra que mermará sus ingresos y utilidades.
Quinto, afecta la confianza del consumidor por

que una moneda volátil genera incertidumbre eco
nómica y puede llevarlo a recortar gastos y retrasar
grandes compras.
En resumen, una moneda débil puede beneficiar

las exportaciones, pero para los consumidores loca
les implica una reducción de su poder adquisitivo
real, un mayor costo de vida y un impacto negativo
en su economía personal y confianza.
Si AMLO logra que se aprueben sus reformas le

dejará a la presidenta Claudia Sheinbaum un peso
más devaluado y una economía con más problemas.
Que no olvide que presidente que devalúa, se deva
lúa. No creo que quiera que ese sea su legado.
Facebook: Eduardo J RuizHealy

Fecha: 13/06/2024

Página: 39

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 173,889

Página 79 de 211 Índice



Columna
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El costo de la deuda

Jorge A. Castañeda

Apesar de los esfuerzos de la Virtual
Presidenta Electa (VPE) de calmar las re
acciones del mercado, mostrando cierta
mesura y proponiendo una "apertura
al diálogo" para la reforma judicial del

"plan C", la incertidumbre persiste.
Ya no es solo el peso, ha sido la bolsa, aunque

quizá lo más preocupante es la tasa de fondeo del
gobierno federal que se dio el martes en la subasta
de bonos gubernamentales.
El lunes pasado, la VPE afirmó que el gobierno

saliente dejaba finanzas sanas y una economía en
buen estado. Aunque la situación no es catastrófica,
es una afirmación un poco aventurada.

Los Requerimientos Financieros del Sector Público
(RFSP), la cifra más amplia del déficit público, serán
de 5.9 puntos del PIB. Como se ha comentado, este
nivel no es sostenible en el mediano plazo. La reac
ción ante estas cifras fue prácticamente unánime, por
lo que el secretario de Hacienda lo presentó como un
déficit temporal para terminar las obras prioritarias
del gobierno que está por terminar. En principio, en
2025 habrá una consolidación fiscal que reduciría
los RFSP a 3 puntos del PIB, lo que ya implicaba un
recorte en el gasto público de 2.9 puntos.
Más allá de los cuestionamientos sobre si ese

recorte es posible sin afectar áreas prioritarias y sin
provocar una recesión en la economía, los resultados
de la subasta de bonos del martes lo hacen ver más
cuesta arriba. El MBono a 10 años se vendió a una
tasa implícita de fondeo para el gobierno federal
de 10.4% y ha subido 60 puntos base en las últimas
semanas. Esto significa que al gobierno le resultará
más costoso endeudarse o refinanciar.

Para este año, el presupuesto para el servicio de la
deuda ascendió a 1,264 miles de millones de pesos,

alrededor del 14% del gasto. El pronóstico de la
SHCP para 2025 es que el costo de fondeo nominal
promedio (considerando toda la curva de plazos)
sea del 8.1 por ciento. Pero las tasas implícitas en
el precio pagado por los bonos de corto y mediano
plazo superan el 11% y el 10% respectivamente. Si
uno de los planes para reducir el gasto el próximo
año era que el costo de fondeo, y por ende el costo
de servicio de la deuda, bajara, sería buen momento
de atemperar iniciativas. La reciente depreciación
del peso ha limitado el margen de maniobra de
Banxico. Además, la decisión de la Fed de mantener
las tasas, y la señal de una sola reducción este año,
no presagian un escenario de caída en el costo de
fondeo para este año y el próximo. Quizá la única
buena noticia es que gran parte de la deuda está en
pesos y absorbida por las afores (gracias gobiernos
neoliberales).
Pero ese no es el único problema. Hasta hace

poco, el único camino viable para hacer frente a
los vencimientos de corto plazo de Pemex, más de
60,000 millones de dólares, era trasladar una parte
de su deuda, que hoy es mucho más cara, al sobe
rano. Es decir, que el Estado mexicano asuma lo que
de facto ya hace, que es pagar las obligaciones de
Pemex. Con este aumento en el costo de fondeo del

Estado, esta alternativa puede ya no ser tan viable,
Primero, porque aumentaría aún más el costo de fon
deo del gobierno, y porque los ahorros, a menos que
Pemex también se mueva, ya no serían tan atractivos.
La incapacidad del Ejecutivo actual para ceder el

espacio al gobierno entrante y la incertidumbre que
ha generado la posibilidad real del "plan C" tienen
efectos mucho más allá del tipo de cambio o la bolsa.
El interregno mexicano ha sido escenario de grandes
tragedias; hoy no estamos ahí, pero si seguimos por
este camino, quién sabe qué puede pasar.
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Que alguien le explique
López Obrador ya está adminis

trando los tiempos del gobierno
de Claudia Sheinbaum, quiere
que en el primer trimestre se ha
ga la elección de jueces, magistra

dos y ministros, obvio, da por descontado
que SU proyecto de reforma al Poder Judi
cial es de trámite, es el estilo de la casa, y
que la entrega de apoyos a las mujeres de
60 a 64 años comience a partir del próxi
mo año.

¿Y la virtual presidenta electa que pien
sa? Pues no sabemos porque sólo apechu
ga, la vimos salir con una cara de aparente
amargura tras la comida en Palacio Nacio
nal, cada quien que haga sus conclusiones,
la mía es que, tras el incómodo beso, le le
yeron la cartilla.

Malos augurios para la primera mujer
presidenta de México, el que se iba a la fin
ca pareciera que se queda o deja tareas;
algunas muy incómodas como eso de abrir
les cancha a sus hijos, todos los días la ins
truye para refrendar sus fobias y filias.

Es inútil hacerle sugerencias, Andrés Ma
nuel López Obrador ni oye ni escucha, no
lo hacía antes, menos ahora que tiene todo
el poder. Durante todo su gobierno se es
cucharon, vieron y leyeron recomendacio
nes de todas las procedencias, incluidas las
de conspicuos opinadores y algunos de sus
adversarios, así les dice él, enemigos sería
el término correcto, se las saltó por el arco
del triunfo.

¿Cómo será la próxima presidenta? Es
todo un enigma, Claudia Sheinbaum tiene
más de 20 años disciplinada, siguiendo a
pie juntillas las órdenes de su mentory ha si
do recompensada, primero con la jefatura
de Gobierno y después con la candidatura.

Hay quienes dicen que desde la silla y
la banda presidencial brotará la indepen
dencia y que entonces conoceremos a la
verdadera Claudia. Otros recuerdan el rom

pimiento de López Portillo con Echeverría,
pero no pocos presagian el inicio del maxi
mato de Andrés Manuel, quien ya advir
tió que estará disponible al llamado de SU
presidenta y para dar su opinión, adelan
ta, será sin límites, cualquier cosa que es
to signifique.

A pesar de que insiste que todo va bien,
ha sido notorio que a la señora Sheinbaum
no le ha gustado el sobresalto con el que
han saludado su triunfo la cotización pe
sodólar, la Bolsa y las opiniones de los in
versionistas. Lo que trata de construir se lo
dinamitan el presidente y los suyos.
¿Se dará cuenta Claudia Sheinbaum

de que, con todo y los riesgos, le conven
dría mucho más un Legislativo con mayo
ría simple?

Ella conoce muy bien a las tribus de Mo
rena, ha sido parte de ellas desde los tiem
pos del PRD, incluso en campaña las enfren
tó y reconvino en varias ocasiones.

Debe tener claro que diputados y se
nadores le deben lealtad al líder máximo,

quien siempre estará atento a comenta
rios, quejas y chismes que le lleven a don
de quiera que haga su morada. Aún antes
de tomar posesión, López Obrador ya les
da instrucciones, les marca agenda. Los du
ros lejos de cambiar se van a radicalizar,
es muy diferente andar de matraqueros en
la grilla que hacer gobierno, cosa que no
entienden.

Aunque parezca mentira, a la futura pre
sidenta le resultaría más fácil negociar con
la oposición que con muchos de los pro
pios, inclusive llevarlos a su terreno.

El cadalso de la revocación de manda
to está dispuesto y es propiedad de Andrés
Manuel, todos lo saben, que no se olvide
que eso de cobrar facturas y ejecutar ven
ganzas es su especialidad.

A la primera mujer presidenta le vienen
muchas noches de pesadilla, porque la leal
tad tiene sus límites, más cuando se ha obte
nido un triunfo avasallador. Al mismo tiem
po, debe tener clara la responsabilidad que
tiene con su género, borrar la idea de que
es manejada por un hombre.
Anoten por ahí, llegará el momento en

el que los suyos convenzan a Claudia que
recibió el mayor número de votos presiden
ciales de la historia, lo que nada, pero na
da debió agradarle a Andrés Manuel, su
vanidad, le va a taladrar a diario con la re
cochina duda de si el pueb/oQUIERE más
a Claudia. Dice el abogado del diablo: LA
VANIDAD ES MI PECADO FAVORITO.
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La transición

Las dos transiciones de gobierno más atropella
das en el México contemporáneo se dieron en
1982 y 1994. En el primer caso López Portillo
le dejaba a su sucesor un país en quiebra
total con una deuda impagable y una banca

estatizada que alejaba a cualquier inversionista
nacional y extranjero de la posibilidad de consi
derar a nuestro país como una alternativa viable.
Miguel de la Madrid asumió el costo de ese fracaso
y durante tres meses, aguantó vara para después
romper totalmente con su antecesor e inaugurar la
instrumentación del modelo económico neoliberal

sin desmantelar el régimen de partido único.
En el segundo, tras el levantamiento zapatista y el

asesinato Colosio y Ruiz Massieu, aunado a un eleva
do endeudamiento en dólares como consecuencia de
la emisión indiscriminada de Tesobono, o sea bonos
pagaderos en dólares, el equipo de Ernesto Zedillo le
pide a Carlos Salinas la devaluación anticipada del
peso para controlar una estampida de capitales a lo
que el presidente saliente se negó y la bomba terminó
explotándole en la cara a un inexperto equipo hacen
darlo que no pudo contener la falta de credibilidad
nacional e internacional en la economía mexicana.

Hoy estamos viviendo una transición que no
debería tener mayores problemas. Sheinbaum y
López Obrador comparten un mismo pensamiento y
si bien la próxima primer mandatario se alineó todo
el tiempo con AMLO, el llamado cambio sin ruptura
presenta serios problemas prácticos. La propuesta
de reforma al Poder Judicial implica la subordina
ción total de la Suprema Corte al Poder Ejecutivo y
la desaparición de los organismos autónomos cierra
la pinza de la reconstrucción de poder sin límite
alguno para la nueva presidenta.
El problema es que México no está aislado del

mundo como sucedía durante la época el priismo
hegemónico previo a la globalización económica
mundial. Una economía tan conectada con los veci

nos del norte, con una moneda tan líquida como el
peso mexicano y un déficit fiscal difícil de reducir en
el corto plazo, no puede darse el lujo de funcionar
sin un Estado de Derecho independiente de la vo
luntad presidencial. El simple hecho de proponerlo
encendió las alarmas del mercado cambiarlo.

Si durante septiembre López Obrador, con una
mayoría calificada en el Congreso consigue de
rrumbar el sistema judicial, el INE y los organismos
autónomos, estará cometiendo el peor error que un
presidente haya tenido en un período transición del
mando a su sucesor. Será como heredarle a Claudia
Sheinbaum una bomba de tiempo que le estallará
más temprano que tarde. Esto no tiene lógica algu
na a menos que se trate de una estrategia para que
Andrés Manuel se mantenga en el poder de una u
otra manera.
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*Y el imperio de la ley?ó
ndispensable para el desarrollo sostenible, el
Estado de Derecho está en riesgo. Paradójica
mente, el contundente triunfo de Morena en las
elecciones federales —hace 10 días— ha en
cendido las alertas, ante la reiterada amenaza

de cumplir con el "plan C".
A lo largo del sexenio lopezobradorista, los con

trapesos no gubernamentales fueron avasallados.
Y los límites institucionales al Ejecutivo quedarían
minados, de concretarse el paquete de reformas
propuesto el pasado 5 de febrero.
Del debilitamiento a la desaparición de los ór

ganos autónomos, ahora sólo queda un paso. Y la
mayoría oficialista está decidida a suprimirlos, en
aras de la austeridad republicana y el combate a
la corrupción.
Con esas mismas banderas, la administración

lopezobradorista ha emprendido acciones contra
inversionistas foráneos, sin admitir mecanismos alter
nativos para solucionar las controversias. El caso más
sonado —que incluso involucró a Antony Blinken, se
cretario de Estado de la administración Biden— es el

de Sac Tun, el banco de materiales pétreos de Vulcan
Materials ubicado en Playa del Carmen.

¿El más reciente? El arbitraje entre Luxemburgo y
México por la incautación de un barco de dragado
en el puerto de Tampico. La embarcación fue dete
nida el 1 de noviembre de 2023 y desde entonces,
sus 36 tripulantes —de distintas nacionalidades
permanecen a bordo.
La Administración General de Auditoría y Co

mercio Exterior consideró al buque "Zheng He"
con bandera de Luxemburgo, como mercancía
de comercio exterior y determinó que su estancia
en México era ilegal, aun cuando llegaba al país
a hacer trabajos de dragado. El SAT impuso una
multa por más de 1,600 millones de pesos. El caso
ya fue admitido en el Tribunal Internacional del
Derecho del Mar.
El estancamiento en la materia es el fenómeno

visibilizado por el capítulo local del World Justice
Project, en su Indice de Estado de Derecho en Méxi
co correspondiente al periodo 20232024.

La primera edición data del 2018. En el sexenio,
sólo un pequeño grupo de entidades federativas ha
registrado mejorías en las categorías del Indice del
WJP: Baja California, Guerrero y Querétaro, en el
respeto a los límites del poder gubernamental; Que
rétaro y Sinaloa en combate a la corrupción; Gue
rrero, Nuevo León y Tlaxcala, en gobierno abierto;
Guerrero y Querétaro, en derechos fundamentales;
Baja California Sur, Chihuahua y Tamaulipas, en or
den y seguridad; Guanajuato, Morelos y Sonora, en
cumplimiento regulatorio; Chihuahua, Guanajuato
y Querétaro, en justicia civil, y Durango, Nayarity
Querétaro, en justicia penal.

En esta sexta edición del Indice, los tres estados
con mejor puntaje son: Querétaro (0.49), Guana
juato (0.47) y Aguascalientes (0.47). En contraste,
Quintana Roo (0.36), Morelos (0.35) y Estado de
México (0.35) ocupan las últimas posiciones. Des
de la edición anterior, 13 estados disminuyeron su
puntaje, 14 lo mantuvieron, y solamente 5 lo aumen
taron. La calificación promedio general es de 0.41.
Al arrancar la semana, el WPJ divulgó los resul

tados correspondientes al periodo y confirmó que
materia de justicia penal, hubo un deterioro en el
debido proceso: 17 estados bajaron su puntaje, tres
lo mantuvieron y sólo 12 lo incrementaron.
Dentro de los resultados generales de esta edi

ción, en la dimensión de gobierno abierto, hubo
un deterioro en la mayoría de las entidades: 21
estados bajaron su puntaje, cuatro lo mantuvieron
y sólo siete lo incrementaron.

Por otro lado, se registraron incrementos en orden
y seguridad, principalmente por las mejoras en la
percepción de seguridad. En este indicador, 24 es
tados incrementaron su puntaje, dos lo mantuvieron
y seis lo bajaron.
Además, continúa el estancamiento en el rubro

denominado ausencia de corrupción. Específica
mente, la ausencia de corrupción en las fuerzas de
seguridad y procuración de justicia tuvo descensos
en la mayoría de los estados.
En el tema de derechos fundamentales, destaca

una mejora en la garantía de los derechos laborales
en la mayoría de los estados. 19 subieron su punta
je, siete lo mantuvieron y seis lo bajaron.
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Alito y las complacencias
musicales
Algo está mal en la cabeza de Alejandro Moreno

Cárdenas, el que se hace llamar "Alito".
Si lo juzgamos por sus delirios de grandeza el

dictamen diría que padece megalomanía. Aho
ra bien, si el juicio se basa sobre el desvarío que

lo hace pensar que su labor como dirigente del PRI ha sido efi
caz, a pesar de lo que refleja la realidad, el diagnóstico sería
que sufre esquizofrenia. Más aún, si fundamentamos nuestra
opinión en la denuncia de la diputada Monserrat Arcos de
que a través de la contratación de talleres en línea para la
capacitación de cuadros femeninos priistas, Alito se quedó
con millones de pesos, entonces su mal se llama cleptomanía.
Dejo que la lectora o el lector y, sobre todo, algunos de los
sobrevivientes de esa especie en vías de extinción llamada
priismo, elijan cuál de las tres condiciones mentales afecta
al, todavía, dirigente del Revolucionario e Institucional, quien
con el agua —ahora tan escasa— hasta el cuello, se atrevió a
manifestar: "si se tiene que reformar a fondo el PRI, con nuevas
propuestas y nueva imagen lo vamos a hacer".
La frase anterior, la emitió Moreno Cárdenas, el pasado

martes en una reunión a puerta cerrada en la que estuvieron
presentes sus cercanos e incondicionales, así como los 33
diputados y los 17 senadores —él incluido— que tendrá su
partido en la LXVI Legislatura cuyos trabajos inician el próxi
mo 1 de septiembre. Será la quinta fuerza en la Cámara de
Diputados y la tercera en el Senado.

Habría que averiguar lo que en su confundida mente Alito
entiende por buena imagen. Tal vez piense que ésta puede
lograrse con botox en lugar de votos.
A pesar de los magros resultados electorales y de que el

PRI es el partido más rechazado por los ciudadanos según
todas las encuestas; aunado a que por disconformidad con
el dirigente abandonaron el instituto político importantes mi
litantes como Miguel Ángel Osorio Chong, Nuvia Mayorga,
Eruviel Avila, Claudia Ruiz Massieu, Ornar Fayad, Alfredo del

Mazo Masa y Alejandra del Moral; Moreno Cárdenas ni suda
ni se acongoja y con un entusiasmo digno de mejor causa,
ciego ante la realidad, se prepara para el próximo 7 de julio
celebrar la vigésima cuarta Asamblea Nacional del partido
que, bajo su dirección, ha conservado sólo dos gubernaturas
(Durango y Coahuila) de las 12 que tenía al comenzar su
gestión. (Tramposamente modificó los estatutos del partido
para prolongar su mandato con el fin de "tener mano" en la
designación de candidatos para los pasados comicios).
En la precitada reunión del martes pasado, el campecha

no, quien enfrenta una denuncia ante la Fiscalía General de la
República por un posible desvío de 4,000 millones de pesos
cuando gobernó su estado natal, insistió en su punto de vista
de que si bien el PRI llevará a cabo "el cambio más profundo"
donde no se descarta crearle una nueva imagen; no es el
momento para discutir estrategias o liderazgos dentro del
partido, "el cambio de dirigencia aún está a discusión, pues
no es concurso de complacencias musicales, en el que 'a mi
no me gusta Alito' (como dirigente). No, esto es un partido
político y aquí tenemos que tomar decisiones políticas que van
a tener trascendencia".

Sin duda, Alejandro Moreno Cárdenas, es un caso para
el psiquiatra. Enfermo de poder, se ha convertido en una
paradoja política que expresa: "llegó el tiempo de impulsar
la modernización y el cambio más profundo del PRI, pero hay
que hacerlo con los que estamos aquí". ¿Iluso o cínico? Con
los que estaban ahí, con él a la cabeza, lo único profundo que
se puede hacer por el PRI es cavar su tumba.

Refrán
Cuando veas al hijo de tu vecino encarcelar, manda a los
tuyos a ocultar.

Punto final

Estoy más cerca de un golpe de calor que de un golpe de
suerte.
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uLas heridas" del
México en que nací
3 Qué somos nosotros sino las cicatrices de nuestras luchas,

de nuestros deseos incumplidos y de nuestras heridas o
frustraciones?

Por eso, luchando conmigo mismo y fardándome cinco
décadas he cumplido uno de mis más grandes anhelos:

escribir una novela, y es que escribir era para mí un gran sueño porque desde
muy niño soy un lector voraz, apasionado ¡incluso goloso!

Los libros me producen una gran fascinación: son un objeto mágico, una
cápsula del tiempo que nos cuentan la sabiduría y las historias de nuestros
antepasados. Lo mismo nos generan felicidad que ansiedad, entretenimiento
que dolor, amor que aborrecimiento, y sin duda nos transforman, nos cam
bian: leer nos crea, nos dota de contenido.
No exagero en modo alguno si afirmo con contundencia que somos

lo que leemos, nos formamos y modificamos a nosotros mismos leyendo y
aprendiendo.

Crecí rodeado de clásicos gracias a una pequeña biblioteca familiar. Así
que desde pequeño me preguntaba si tendría la capacidad de escribir, de
contar historias y de lograr que algunas personas vivieran lo que yo estaba
sintiendo al asimilar los libros escritos por otros y, al hacerlo, descubrieran en
ellos, como yo, una máquina del tiempo, un aparato de entretenimiento sin
fin, el oráculo de otros universos y destinos, y la memoria de acontecimientos
que nunca sucedieron, de seres que no existen y de amores que son eternos.

Escribir me parecía una tarea maravillosa, pero inalcanzable. Los escritores
crean realidades paralelas, mundos extremos y nos recuerdan los desafíos
que todos vivimos. Desde niño me parecían personas admirables, pero no
sabía si yo podía escribir una novela.

Vencí el miedo y me puse a escribir en la pandemia y hoy puedo compar
tirles que he publicado mi primera novela ("Las heridas", Espasa, 2024) en la
que relato una de las épocas más emocionantes de mi vida y de la historia
de México: 1988 y las vicisitudes de una elección presidencial en la que se
"cayo el sistema".

La novela cuenta la historia y ambiente social de ese turbulento año, aquel
del México en el que el Secretario de Gobernación era el presidente de la
autoridad electoral, en donde las elecciones eran organizadas desde el Poder
Ejecutivo, donde el Tribunal Electoral era un organismo dependiente de la

Secretaría de Gobernación y, aunque parezca increíble, las elecciones eran
calificadas por un colegio electoral conformado por los propios presuntos dipu
tados y senadores electos quienes determinaban si las elecciones eran válidas.

Era el México en que no ganaba las elecciones ningún otro partido político
más que el que se encontraba en el gobierno; un México en que los proble
mas electorales se resolvían con la fuerza de un garrote y en el que no existían
alternativas de solución jurídica. Era el México de la dictadura perfecta.

Por eso escribí este libro, ese México de nuestro pasado debe de contarse
y, en especial a los jóvenes para que atesoren nuestra democracia, sus institu
ciones y lo que generaciones atrás construyeron para que México dejara de
ser es nación gris que me tocó vivir de ¡oven y en la que partícipe en algunas
marchas, grité y protesté por lo que percibimos como un gran fraude electoral.
La novela se desenvuelve a través de las historias de dos personajes:

Alfonso, un ¡oven chilango de clase media que recorre con mucho dolor las
vicisitudes de su primer amor, en una época anterior al reconocimiento de los
derechos de la mujery mucho antes que la libertad y la empatia se impusieran
en el amor y la vida de las personas del colectivo LGBTIQA+.

Mi personaje favorito es Ubalda, una luchadora social en el movimiento
cabañista en aquel México de la "guerra sucia", de las crisis económicas, del
2 de octubre, del halconazo, y en el que el estado convertía en enemigos a
aquellos que osaban desear una nación igualitaria.

Estos personajes nos revelan la Ciudad de México de mi juventud, aquella de
los años ochenta que comenzaba a tener dimensiones de megalópolis y en la
que una figura como Cuauhtémoc Cárdenas y la izquierda democrática fueron
fundamentales para que a partir de los 90 se creara un nuevo marco legal y las
instituciones electorales que han demostrado solidez (INE, TEPJF, FISEL).

"Las heridas" está dedicada al pueblo de México y su lucha histórica por
vivir en un país democrático, con respeto a sus derechos humanos, y bajo un
Estado de Derecho.

Que no se olvide el pasado, que no se olviden las heridas del México
previo a la creación de las instituciones electorales que han permitido que por
primera vez en nuestra historia esta nación goce de una aceptable estabilidad
democrática por ya casi 3 décadas.

Conjuremos por siempre el fantasma del México autoritario, sanemos por
siempre aquellas heridas y reconozcamos que un México mejor es posible.
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A TREINTA ANOS DE
BELEM DO PARÁ

POR JACQUELÍNE L * HOIST TAPIA •

El 9 de junio de 1994, la Organiza
ción de los Estados Americanos

adoptó la Convención Interame
ricana para Prevenir, Sancionar y
Erradicar la Violencia contra la Mu

jer, conocida como Convención Be
lém do Pará, este tratado fue un hito
en la lucha por los derechos de las
mujeres en la región. A treinta años
de esta promulgación, vale la pena
realizar un análisis que examine los
avances y desafíos en la erradica
ción de la violencia contra las muje
res en América Latina.
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La Convención de Belém do Pará ha sido un instru

mento valioso para el desarrollo de marcos legales y
políticas públicas para prevenir, atender y sancionar
la violencia contra las mujeres en América Latina.
Los países han adoptado leyes específicas contra la
violencia de género, como lo es la Ley General de Ac
ceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia en
México; el feminicidio y otras formas de violencia, y
también se han creado instituciones para atender la
violencia contra las mujeres en la mayoría de los paí
ses en América Latina.

A pesar de los avances, la violencia contra las mu
jeres sigue siendo un problema grave. Según la CEPAL,
en 2021,13,200 mujeres fueron víctimas de feminici
dio en la región. Es decir, existen esfuerzos como las
Alertas de Género en México, que podrán tener sus
ventajas, pero para muchas organizaciones de la so
ciedad civil, siguen siendo ineficaces ante la falta de
una evaluación y coordinación adecuadas. Ante esto,
podemos decir que, en México, a pesar de la programa
ción de recursos tanto económicos como materiales,
seguimos con la cifra de 11 mujeres asesinadas al día.

En contraparte, tenemos otros contextos como el
de Argentina, donde la semana pasada el mandatario
de este país anunció la disolución del Ministerio de la
Mujer, con la justificación de que el organismo pro
movía una agenda ideológica y sin ningún plan para
seguir combatiendo la violencia contra las mujeres
en un país donde 250 mujeres fueron asesinadas tan
sólo el año pasado.

Queremos avanzar, pero ¿hacia dónde nos esta
mos moviendo? A treinta años después de la Conven
ción de Belém do Pará, queda un largo camino por
recorrer para erradicar la violencia contra las mujeres
en América Latina. Se requieren esfuerzos sostenidos
para abordar las causas estructurales de la violencia,
fortalecer los marcos legales e institucionales, y pro
mover una cultura de respeto e igualdad de género.
La sociedad civil también debe seguir siendo un actor
clave en esta lucha por la justicia y la dignidad de las
mujeres.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Antes del triunfo de AMLO, se
había conformado en México

un poderoso poder de control de la
constitucionalidad (PCC).

Más que un Poder Judicial, más que el conjunto de
jueces encargados de decidir enviar a prisión a indivi
duos o de declarar a los ganadores en pleitos familiares
o mercantiles, el PCC es árbitro en controversias entre
instituciones y le hace el paro a grupos minoritarios de
legisladores que se quejan cuando la mayoría legislati
va les echa montón. El PCC ampara a personas contra
leyes y decretos que, según opinan los jueces, violan
la Carta Magna.

El PCC se fue conformando lentamente. En el siglo
XIX con el juicio de amparo. Con la reforma de Zedillo
de 1994, el PCC ganó atribuciones más allá de protec
ción a particulares; se convirtió en un poderoso árbitro
institucional. Luego, la reforma de derechos humanos
del 2011 le encomendó velar nada menos que por las
necesidades básicas de las personas: derecho a la
salud, libertades de expresión, reunión y emprendi

miento, tener un debido proceso, etc. Ensoberbecidos,
muchos olvidaron que el discurso de los derechos
humanos no es una ciencia exacta, que junto al pre
sunto homicida liberado están las víctimas pasadas y
futuras; junto al ecologista, el ciudadano que ansia el
desarrollo.

A partir del 2018, el PCC entró en tensión con la de
mocracia popular. Ésta tiene sus héroes: los represen
tantes populares que eligió la mayoría. La izquierda,
harta de las decisiones en su contra, acusó al PCC de
usurpar el papel de garante del Pueblo, de disfrazar
se de protector de los débiles. Para la izquierda no es
cierto que el Pueblo pobre pueda conseguir medica
mentos, vivienda o comida con amparos, pues ni si
quiera puede pagar amparos. Esa izquierda cree que
tampoco se protegen derechos humanos anulando
leyes votadas por el Legislativo, como con motosie
rra. La izquierda gobernante piensa que el PCC es en
realidad el supremo poder conservador, alcahuete de
empresarios y de la oposición.

Todo lo anterior es muy delicado. En las demo
cracias desarrolladas uno debe poder confiar en la
democracia popular y en jueces profesionales que ga
ranticen seguridad jurídica. Si lo que se desea es que
los ministros de la Corte no sean agentes ocultos de
la oposición, entonces no es necesaria la reforma que
sugiere elegirlos mediante voto, pues a partir de no
viembre el Poder Ejecutivo propondrá a uno nuevo y
dispondrá de suficientes ministros "empáticos". Si se
quiere sensibilidad de los juzgadores federales frente
a la crisis de inseguridad, elegir por votación a los mi
nistros ¡y hasta a magistrados y jueces! no mejorará la
situación, porque el crimen organizado buscará incidir
en esas votaciones y hasta matar candidatos. Los juz
gadores electos por voto tendrán los vicios de los polí
ticos, sin las virtudes de los juristas profesionales. En
cambio, disolver al Poder Judicial en la democracia po 
pular espantará las inversiones. El caos de la transición
judicial no es una atmósfera confiable para emprender
proyectos productivos. La izquierda se quedará sin los
recursos que le permitirían financiar sus programas de
bienestar social. Todos perderemos. No va por ahí.
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Estos que acaban de pasar
han sido los comicios más

violentos de la historia de Mé

xico. Decenas de muertos, aten
tados contra candidatos y sus
equipos, fue la constante en esta
pasada contienda electoral.
Llamó la atención que, de los 50 municipios
más violentos del país, en 33 ganara Morena.
Todo parece indicar que la violencia no impactó
en el electorado.

Lo que sí sabemos es que, una vez pasadas
las elecciones, las agresiones y asesinatos no
han cesado en el país.
Pasando las elecciones, esta violencia no ha

parado. El día de las votaciones, al menos 15 per
sonas que estaban relacionadas con el proceso
electoral fueron asesinadas, dos eran miembros
de Movimiento Ciudadano, a quienes mataron
en un enfrentamiento a tiros con seguidores del
PRI en el Estado de México.
En Puebla, en dos hechos distintos, una mu

jer y un hombre también fueron asesinados con
arma de fuego, la primera intentó evitar que
hombres encapuchados se llevaran las boletas
electorales.

Y esta violencia política continúa, permanece
y se agudiza por varias regiones del país, princi
palmente en el centro y sur.

Hace unos días en Cotija, Michoacán, asesina
ron a la alcaldesa electa Yolanda Sánchez, esto
sucedió un día después de los comicios, cuando
salía de un gimnasio acompañada de su escolta.
Hombres armados la interceptaron mientras ca
minabayle dispararon en 19 ocasiones.
Ella había obtenido la reelección para un se

gundo mandato de cuatro años y ya existía un
antecedente de otra agresión violenta en su con
tra en septiembre del año pasado, cuando fue
privada de la libertad mientras estaba con varias
empleadas de compras en Zapopan, Jalisco.

Sánchez había sido secuestrada y liberada, se
dice que fue presuntamente un crimen orques

tado por integrantes del Cártel Jalisco Nueva
Generación, mismo grupo al que se le vincula
con su homicidio del pasado 3 de junio.

Mientras que, en Jacona, Michoacán, asesina
ron a Mario Lázaro Mendoza, regidor suplente
electo de ese ayuntamiento, sucedió el pasado
10 de junio. Su esposa, con ocho meses de em
barazo, y un señor que estaba cerca del servidor
público quedaron heridos, ambos reportados
como delicados de salud.

Según los reportes, los delincuentes ingresa
ron al parque ecológico Presa Verduzco y dispa
raron contra el regidor.

Mario Lázaro formaba parte del equipo de Isi
doro Mosqueda Estrada, actual alcalde y quien
fue reelecto en las pasadas elecciones por la coa
lición Morena, PT y Partido Verde.
El mismo 10 de junio en Tulancingo, Hidal

go, atacaron a balazos al regidor independiente
Gustavo Tenorio Cortés, ocurrió cuando estaba
en su despacho de abogados.
Tenorio fue atacado cuando estaba dentro de

su despacho, caminó hacia la puerta, afuera dos
hombres a bordo de una motocicleta comien

zan a disparar y huyeron. El regidor resultó con
cuatro heridas de balas.

Esta agresión se dio el mismo día que en
que se designaría al nuevo alcalde, luego del
fallecimiento de Jorge Márquez Alvarado, el
30 de mayo.
Rubén Hernández, el suplente, rechazó que

darse al frente de Tulancingo debido a la ola de
violencia reportada en el municipio, por lo que
esta misma semana se llevará a cabo una nueva

asamblea para continuar con el proceso y desig
nar a la persona que se quede a cargo.
Una violencia desmedida también se vive en

varios municipios de Chiapas, donde las incon
formidades por los resultados han provocado
quema de boletas y de casas.
Y es que ese mismo día de los comicios del

2 de junio, por la noche, mientras comenzaba
el conteo de votos, fueron asesinados un mi
litante de Morena y otro del PT en una casilla
ubicada en Rincón Chamula San Pedro, al nor
te de la entidad.

De acuerdo con testigos, un comando ingre
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só a donde estaba instalada la casilla y disparó
en varias ocasiones, provocando la muerte de
los dos militantes partidistas y dejando a cinco
funcionarios de casilla lesionados.

Mientras que, en la Concordia, donde en
mayo pasado asesinaron a la candidata a regi
dora en pleno acto de campaña, hoy militantes
del Partido Popular Chiapaneco (PPCH) y de
Redes Sociales Progresistas (RSP) protagonizan
la disputa ante el rechazo de los resultados de
la elección.

Desde el pasado 9 de junio, en este muni
cipio reportan varios actos violentos, como
incendios en varias viviendas, incluida la del

director de la Policía Municipal y la del comi
sariado ejidal.
Todo comenzó con la protesta de simpatizan

tes del PPCH, que incluyó el bloqueo de varios
tramos carreteros. El motivo de su movilización

fue una supuesta manipulación del proceso elec
toral municipal, en el que resultó ganador Emma
nuel de Jesús Córdova García, candidato de RSP.
Decenas de militantes acusaron que el proce

so pudo haber tenido influencia del actual presi
dente municipal, Miguel Ángel Córdova Ochoa,
ya que Emmanuel de Jesús es su hijo.
Y esta violencia post electoral se extiende a

otros 11 municipios de Chiapas, donde poblado

res se han manifestado ante los órganos electo
rales municipales exigiendo el conteo voto por
voto, en donde incluso han hecho quemas de
material electoral.

Esto es sólo un breve recuento de algunos ac
tos atroces que han ocurrido en las últimas dos
semanas en el proceso postelectoral.
Y luego está la violencia cotidiana que se vive

en todo el país. Hace unos días en León, Guana
juato, se dio una masacre en una vecindad, don
de mataron a 4 mujeres y dos chiquitos, uno de
dos años y otro bebé de tres meses de edad. Se
supone que iban tras dos hombres que escapa
ron y se refugiaron en la azotea del inmueble.
Aun así, mataron a las mujeres y los niños. Este
tipo de masacres hace unos años no se veían, se
respetaban a las mujeres y a los niños.
Y es que, sumando las agresiones y asesi

natos en el proceso electoral y poselectoral, la
violencia es cotidiana, hay más de 150 mil ho
micidios registrados en los últimos 6 años, y en
estas cifras no están los miles de desaparecidos
que tenemos.
Y lo peor de todo, es que estamos normali

zando esta violencia.

Urge cambiar la estrategia de seguridad en el
país. Está por iniciar un nuevo Gobierno y, sin
duda, éste será uno de los principales desafíos.
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Ahora fue Ricardo Monreal, actual líder del Senado y
que probablemente lo será de la próxima Cámara de

Diputados, el que ofreció ampliar el diálogo sobre la refor
ma al Poder Judicial, pero sin hacerle ajustes a que minis
tros, magistrados y jueces sean electos por voto popular,
porque los foros y parlamento abierto que anunció la Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, "son para escuchar a
más sectores, no modificar la iniciativa del Presidente Ló
pez Obrador", lo que no es difícil que provoque otra reac
ción de los mercados financieros en la Bolsa de Valores y
el tipo cambiario.

Si a eso se agrega el anuncio de la próxima
Presidenta de que la encuesta ciudadana
que anunció para que el pueblo emita su
opinión acerca de una reforma judicial, la
realizará Morena, el parlamento abierto
del que habló y la convocatoria a que mi
nistros, magistrados, jueces y personal del
Poder Judicial participen, tendrá el mismo
fin de eventos similares que de poco o
nada sirvieron.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El Presidente López Obrador insistió
ayer en que a pesar del nerviosismo que

pueda generarse en los mercados, su
Gobierno no dará marcha atrás en el pro
ceso de reforma al Poder Judicial, al que
volvió a denostar al calificarlo de "podri
do", "dominado por la corrupción" y "estar
en manos de la delincuencia de cuello

blanco".

Se ufanó de que el éxito en el manejo de
la economía de parte de su Gobierno "se
ha debido principalmente a no permitir
la corrupción —sic— práctica que frenaba

el progreso de México al ser uno de los
países más afectados por este fenómeno
mundial", y que "están equivocados quie
nes están pensando en que vamos a dar
marcha atrás".
La virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, irá a la gira de fin de semana a
Durango, Coahuila y Tamaulipas, como in 
vitada del Presidente López Obrador, para
ver cómo le aplauden y agradecen la abru
madora votación en la reciente elección.

La Junta de Regentes de la Universidad
de California Los Ángeles, UCLA, aprobó
el nombramiento del doctor Julio Frenk,
exsecretario de Salud de México y creador
del Seguro Popular, desaparecido en este
sexenio, como nuevo rector de la misma,
anunció el presidente de esa institución,
Michael V. Drake.

De aprobarse la reforma judicial del
Presidente López Obrador para que se elija
a ministros de la Corte, jueces y magistra
dos, México sería el único país miembro
de la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos, la OCDE, que
así lo haga por voto popular.
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Otro mensaje para tranquilizar
Con la novedad de que en la comida de la Asociación de Bancos de México, el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, mandó un nuevo mensaje para tranquilizar a los mercados en un momen
to en el que factores, no sólo internos sino también externos, están configurando un escenario en el
que es propicio el nerviosismo. ¿Y qué fue lo que les dijo? Bueno, pues insistió en que el déficit fiscal
de este año es por una sola vez, y que en 2025 rondará el 3 por ciento, ya que todas las variables del
déficit y costo financiero están bien entendidas y analizadas. Y refrendó que no habrá cambios en la
línea de tendencia que se ha planteado para mantener la disciplina financiera, la prudencia fiscal y la
estabilidad macroeconómica. El mensaje se articula, nos hacen ver, con una acción que comenzó con
el anuncio de que repetirá en el cargo en la próxima administración.

Impactos de las críticas al PJ
Y en momentos en los que se eleva el tono en medio del debate por la reforma judicial nos piden no
perder de vista consideraciones como las que hace el presidente del Ilustre y Nacional Colegio de Abo
gados de México, Arturo Pueblita. Y es que el jurista, nos comentan, se refirió a las presiones que
ejerce el Ejecutivo en estos días sobre el Poder Judicial, tras advertir que "nunca han traído ni traerán
nada bueno". El punto que el jurista plantea es que hay preocupación en el gremio judicial porque los
duros cuestionamientos y descalificaciones que se hacen desde Palacio podrían provocar que mu
cha gente inicie procedimientos jurisdiccionales para suspender o reponer sus procesos, intentando
revertir sentencias dictadas. "Valdría la pena que jueces, magistrados y ministros esperen un plazo
razonable para emitir sus resoluciones hasta conocer hacia dónde y hasta qué grado de profundidad
llevará la reforma", ha señalado Pueblita. Pendientes.

La cabeza de Marico

Y quien tiene cada vez más encima los reflectores es el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés.
Entre los hechos que han precipitado que las miradas volteen hacia su desempeño están, además de la
merma de votos y derrotas que ha venido sufriendo su partido, con él frente al timón, las revelaciones
sobre el trato excedido que tuvo nada menos y nada más que con su candidata presidencial, Xóchitl
Gálvez. La forma en la que pretendió llamarle la atención levantándole la voz por haber reconocido el
triunfo de Claudia Sheinbaum la noche del 2 de junio, es por demás reveladora de una actitud que,
nos comentan, no puede más que interpretarse como impregnada de misoginia. La pugna al interior
del Partido Acción Nacional nos hacen ver, también está arreciando por la falta de autocrítica sobre los
resultados electorales y su negativa a entregar su renuncia. Se han sumado, por lo pronto, a los cuestio
namientos a Marko exgobernadores, legisladores y personajes como Max Cortázar, que participaron
de manera relevante en las campañas. Entre quienes conocen de los asuntos panistas nos aseguran
que por el momento, no renunciará. Pendientes.

Al final no ganó
Así que las autoridades electorales de Sonora determinaron al final entregarle su constancia de mayo
ría al candidato que quedó en segundo lugar en la elección por la presidencia municipal de Rayón. Así,
el "aspirante" que finalmente obtuvo más apoyos en esos comicios se quedó sin cargo. Hablamos de
Heriberto Grijalva, cuyo nombre asentaron en la boleta 711 ciudadanos, porque no formaba parte de
los aspirantes registrados. Aún así, superó los 674 votos formales que tuvo Alejandro Luis Grijalva. El
árbitro electoral estatal dio cuenta de que los votos emitidos en favor de "candidatos no registrados", de
acuerdo con las criterios jurídicos establecidos sobre este tipo de casos, únicamente son considerados
para obtener la totalidad de la votación emitida. Esto quiere decir que al final no son votos válidos.
Quienes siguieron de cerca el asunto, nos cuentan que si bien en el caso se ha tomado una decisión
legal, en los hechos el que obtuvo más apoyos podría contar con más legitimidad y respaldo popular.
A ver cómo se resuelve ese otro entuerto.
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Otra de Ticketmaster

Y fue a la empresa expendedora de boletos Ticketmaster a la que ayer la Profeco le dio un nuevo jalón
de orejas. Otro más. Y es que resulta que esa firma, que ha estado envuelta en muchas polémicas,
determinó que no reembolsará el costo del boleto cuando no se presente algún o algunos artistas a
un festival de música. "Emitimos medida precautoria a Ticketmaster para que en 48 horas suspenda
negativa de reembolso por la posibilidad de inasistencia de algún o algunos de los artistas anunciados
para un festival", señaló la dependencia del Gobierno federal. Y es que, declaró, dicha cláusula "podría
ser violatoria de los artículos Io, 7,10 segundo párrafo, 56 y 85 de la Ley Federal de Protección al Con
sumidor". Y no sólo eso, también recordó a los consumidores que tienen derecho a recuperar costo del
boleto, cargos por servicio y bonificación no menor al 20 por ciento por el monto pagado. Uf.

Inundando de juicios
Y es el Partido de la Revolución Democrática el que ya está en plena faena para inundar los tribunales
electorales de impugnaciones con la idea de arañar los votos que pueda, con tal de alca nzar el umbral
de 3 por ciento que marca la ley para no perder el registro como partido político. Y es que el dato de
juicios presentados por éstos últimos hasta la mañana de ayer era de 209, de los cuales 182 provenían
del sol azteca, partido que comanda Jesús Zambrano. El PRD tiene hasta la noche de hoy para pre
sentar todos los recursos que pueda y será su última vía para tratar de sobrevivir. Esto, a pesar de que
en el partido, ya hay trabajadores que se encuentran en procesos de liquidación. La oportunidad del
sol azteca no es grande, pues en caso de que pida la apertura de algún paquete o un recuento, éste sólo
procederá en las casillas que no fueron objeto de revisión durante el proceso de cómputo distrital. Uf.
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CLAUDIA Y LA
OPOSICIÓN

Dicen los viejos perredistas que López Obra
dor tarda en irse. Recuerdan que cuando

informó que iba a dejar el partido, en varias oca
siones dijo que se iba, pero no se iba del todo;
dicen que regresaba hasta porque se le había
olvidado un lápiz en su escritorio.

Bajo un escenario diferente, quizá al tabasqueño ya le em
pieza a pasar algo parecido con la Presidencia. Lo que parecía
su retiro a su rancho La Chingada, ahora pasa por "si me lo pide
mi Presidenta", o su está de por medio un asunto que conside
re de importancia estaré presente.

Claudia Sheinbaum ha tenido que lidiar estos días con
estas declaraciones en que se manifiestan diferentes formas
de abordar los temas, como es el caso de la reforma judicial.
Pudiera ser que existieran algunas diferencias las cuales segu
ramente no son sustantivas, pero en la forma de aprobar las
reformas hay dos caminos.

El Presidente asegura que deben aprobarse las reformas
en septiembre y que ya están debatidas, en tanto que Claudia
propone para ello una gran consulta, la cual como fuere se ha
echado andar con poca esperanza entre muchos actores invo
lucrados por aquello de que no le cambien ni una coma.

Si bien el Presidente dejará Palacio Nacional el 1 de oc
tubre hay indicios de que no le está permitiendo espacio de
maniobra a su sucesora, quien de manera contundente ganó
la Presidencia.

Lo que ha venido pasando es, a querer o no, López Obrador
le ha ido marcando algunos elementos a su sucesora al grado
de que informa sobre sus actividades para los próximos días.
El Presidente ya la incluyó en su ceremonia del adiós por todo
el país, la cual ha reportado que será acompañado por la futura
mandataria, quien había anunciado la posibilidad de recorrer
México para agr adecer el voto.

Es evidente que Claudia está, por decirlo de alguna manera,
administrando su relación con el mandatario. No tiene mucho

sentido confrontarse, sobre todo porque no ha de ser sencillo

tener a un personaje como López Obrador enfrente, quien a
pesar de todo lo que le puede deber y estimar, empieza a dar
signos y evidencia de que no se quiere alejar mucho del cargo
que digamos. El martes entre broma y en serio, soltó algo que
tiene múltiples interpretaciones: "hay mucha gente que me
pide que no me vaya".

Independientemente de la forma en que acabe encontran
do entendimientos Claudia Sheinbaum con el Presidente, en
el camino empiezan a agolparse temas ante los cuales es muy
importante que vaya haciéndose valer la futura Presidenta.

Es necesario que prevalezca el sentido del debate público
porque son mecanismos en los cuales se integra la sociedad
en su conjunto. El apabullante triunfo no puede pasar por alto
que de cada 10 mexicanos seis, votaron por el oficialismo, lo
que coloca a minorías con un peso real, juntos con todas y
todos aquellos que se abstuvieron de ir a las urnas.

Es probable que en medio de su derrota la oposición pueda
jugar un papel estratégico. No está para decirle no a las refor
mas por principio, está para urgir un debate y en los casos en
que considere pertinente sumarse a la aprobación, porque en
este terreno puede jugar un papel importante, debido a que las
corrientes internas en Morena pueden presionar de tal manera
que obliguen a tomar decisiones a la futura Presidenta que no
vayan necesariamente en la línea de lo que propone.

El Presidente ha sumado a sus propuestas algunas de Clau
dia Sheinbaum. La razón se basa en que fue la propia futura
Presidenta quien se lo propuso. Eso camina bajo cierta lógica,
lo que empieza a ser cuestionable es que a Claudia no le estén
dando espacios, ella, no se olvide, fue quien recibió directa
mente más de 35 millones de votos.

RESQUICIOS.
La oposición sigue sin dar pie con bola. Los resultados a nivel
nacional muestran un panorama abrumador. Hay Congresos
que se llevó el oficialismo zapato. La derrota no es sorpresiva,
se fue construyendo desde hace al menos 6 años y por lo que
se ve no se quisieron dar cuenta.

ES NECESARIO
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En una medida destinada a redeñnir el
mercado de vehículos eléctricos (VE),
la Unión Europea (UE) ha anunciado la
imposición de mayores aranceles a los
automóviles eléctricos chinos, a partir
del 4 de julio. La decisión se aplicará pro
visionalmente hasta noviembre, cuando
los miembros votarán si las medidas se

rán permanentes.
Los aranceles se desprenden de una in

vestigación de la ComisiónEuropea sobre
los sustanciales subsidios proporciona
dos por el gobierno chino a sus fabrican

tes de automóviles. Estos subsidios, consi
derados por Bruselas como competencia
desleal, han permitido que los VE chinos
sean significativamente más baratos que
sus homólogos europeos, alterando la
dinámica del mercado dentro de la UE.

Los aranceles provisionales oscilan
entre 17.4% y 38.1%, dependiendo del
nivel de cooperación que los fabricantes
chinos hayan tenido con la investiga
ción de la UE. Los principales fabricantes
como BYD se enfrentarán a un arancel

del 17.4%, Geelydel 20% y SAIC, el más
alto, con un 38.1%. Además, los fabri
cantes que no cooperen estarán sujetos
a un arancel del 38.1%. Estas medidas
se suman al arancel existente del 10%

sobre todos los VE importados de China.
China ha respondido enérgicamente a

la decisión de la UE, calificando la inves
tigación como un "acto proteccionista
descarado", carente de una "base fáctica
yjurídica". Además, Beijing ha insinuado
posibles represalias, que podrían exten
derse más allá del sector automotriz y
afectar a otras industrias como la agricul

turay la aviación.
Esta escalada se produce en un mo

mento delicado para la industria auto
movilística europea, que proporciona
millones de puestos de trabajo en el
continente. La industria automotriz ale

mana ha expresado su preocupación,
señalando que estos aranceles podrían
desatar una guerra comercialy conducir
a precios más altos para los consumido
res. Por el contrario, Franciaha apoyado
la medida, considerándola necesaria
para proteger los intereses económicos
de laUE contra prácticas desleales.
A pesar del conflicto, funcionarios eu

ropeosy expertos de la industria afirman
que los aranceles son necesarios para
evitar que las empresas chinas dominen
el mercado de VE en Europa, similar a lo
que sucedió en la industria de paneles
solares en años recientes. Sostienen que,
sin estas medidas, los fabricantes euro
peos tendrían dificultades para competir
contra los VE chinos subsidiados, lo que
en última instancia podría provocar pér
didas de empleos.
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Se apaga el Sol Azteca

Como resultado de la elección del 2

de junio, hay una nueva alineación
del sistema de partidos.
La lucha de las izquierdas, elimi

na al Partido de la Revolución Democrática

(PRD), que a 35 años de su creación, con la
unión de grupos de diversas luchas, denomi
nados "tribus", lograron avanzar en el esce
nario político nacional, hasta la renuncia en
2012 de Andrés Manuel López Obrador, que
marcó su sentencia de muerte.

Morena, se consolidó como la primera fuer
za política del país a 10 años de su formación
como partido político. Su historia en breve,

inicia en 2012, cuando Andrés Manuel López
Obrador crea la asociación civil denomina

da Movimiento de Regeneración Nacional,
conformada, pr incipalmente por perredistas
que renuncian a su filiación para seguir a su
líder; al año siguiente solicitan al Instituto
Federal Electoral (IFE) convertirse en Partido
Político, hecho que se oficializa el nueve de
julio de 2014.
En este momento, el INE ya notificó al PRD

su pérdida de registro. Si bien esto será oficial
hasta que el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación (TEPJF) verifique los
r esultados de la elección, cuando se determi
ne el hecho.

Jesús Zambrano, actual líder del PRD , sigue

en la lucha del recuento de votos, para tratar
de alcanzar el tres por ciento de la votación,
sin embargo, se ve casi imposible alcanzar su
objetivo.
La reconfiguración del sistema de partidos,

marca a Morena como el partido hegemónico
ganador absoluto de la elección del 2024.
SUSURROS

1. Este viernes Arturo Katz, CEO de ChopVa
lue México, dará una conferencia durante
la Expo Franquicias Guadalajara 2024, en
donde hablará de cómo y porqué las nuevas
gener aciones optan por consumir de aque
llas empresas que adopten prácticas sosteni
bles. Y ChopValue es un claro ejemplo de este
modelo de negocio; una firma que retida 10
millones de palillos pertenecientes a cadenas
restauranteras de comida asiática como Sushi

Roll, Suhi Itto, El Japonez y otros, para darle
nueva vida al convertir el material en pro
ductos artesanales como muebles de oficina

y decoración. El evento congregará a más de
200 mar cas nacionales y extr anjeras y 2,500
asistentes.

2. Enmás de cinco añosPEMEX, de Octavio
Romero Oropeza, invirtió 75 mil millones de
pesos para rehabilitar el Sistema Nacional de
Refinación (SNR), el avance ha sido lento,
pero al parecer seguro, pues en el ar r anque
de este año ya se nota un avance significativo.

Tan solo durante marzo, alcanzó un prome
dio de 350 mil 400 barriles diarios, lo que
representa un crecimiento anual de 2 7% y su
mejor nivel desde mayo de 2016, mientras

que, la producción de diésel alcanzó un total
de 211 mil bar riles diarios, lo que significó
un incremento anual de 40%. Según lo in
formado por los directivos de la empresa, las
refinerías que pertenecen al SNR cuentan
con mejores condiciones para que sostengan
pr omedios de procesamiento superiores al
millón de barriles, ciña que no se alcanzaba
desde hace ya ocho años, y aseguran que la
tendencia seguirá al alza, pues este mayo se
integrará la producción de la refinería Olme
ca, ¿ahora sí?
3. El abogado Igor Trujillo Cencic y sus

socios de despacho, presentaron ante re
presentantes del ámbito jurídico, la revista
Conciencia Jurídica que tiene como obje
tivo fundamental el análisis profundo del
acceso a la justicia y la situación del Estado
de Derecho en nuestro país. Buscan divul
gar temas de interés para la comunidad
jur ídica y que preocupan a la sociedad. Ya
veremos qué nos dicen sobre la Reforma
Judicial.

ISSEP nion ap^^r^rtSSi»r tes co (BEn n igjff .sg5
independientes f;noreflejan necesariamente

viSJKtfe 24 HORAS.
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PEMEX: la bomba de tiempo para Sheinbaum

El pésimo manejo de Petróleos Mexi
canos (Pemex) en manos del agró
nomo Octavio Romero Oropeza
y su grupo de incondicionales, ha

llevado a la paraestatal a la mina, con un en
deudamiento insostenible, lo que la convierte
en una bomba de tiempo que tarde o tempra
no le estallará a Claudia Sheinbaum.

La empresa ya traía problemas, pero la es
tocada a sus finanz as la está dando el llamado

internamente "cártel de los químicos", que en
cabeza el jefe de proyectos del Instituto Mexi
cano del Petróleo (IMP), Félix Domínguez
Domínguez y por la parte de Pemex PMI,
Gerardo Uriel Tufiño Sandoval y Ricardo
Ortiz Alatriste, bajo cuyas órdenes se han
ejecutado operaciones internacionales que
podrían ser constitutivas de delitosy eventua
les actos de corrupción.
Con la anuencia de Romero Oropeza y el

director Corporativo de Administr ación y Ser
vicios de Pemex, Marcos Manuel Herrería
Alamina, quien se ostenta como familiar de
AMLO, pues su hermana es esposa de Pedro
Arturo López Obrador, hermano del Presi
dente, esté "cártel", como ya se le conoce al
interior de la empresa, frena e impide la com
pra de químicos en el extranjero, donde las

normas de calidad y efectividad para la pro
ducción son completamente estandarizadas.
Lo anterior para beneficiar a "empresa

rios" amigos como Carlos Ferrusquia Her
nández, de Petroquímia del Golfo y Química
Apolo, cuya pobre calidad en sus productos ha
resultado desastroso para Pemex.
Los químicos que compra la empresa no

cumplen con los estándares internaciona
les, por lo que Pemex, además de reducir su
producción de petróleo y derivados, ha sido
acreedora a penaliz aciones internacionales
multimillonarias.

Sume a ello el riesgo de seguridad que re
presenta para el personal de la paraestatal y
la población civil, por ejemplo, por la falta de
azufre de hidrógeno (H2S), químico esencial
para la refinación de petróleo.
La falta de este componente ya ha generado

accidentes en algunos centros de trabajo con
víctimas mortales.

No es casualidad, por ello, que el propio se
cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, haya condicionado su permanencia en
el cargo al nombramiento de un director de
finanz as en Pemex que dependa directamente
de él, pues son públicasy conocidas las diferen
cias que ha sostenido con el agrónomo por el
pésimo manejo de las finanzas de la empresa,

La próxima Presidenta no querrá que la
granada le estalle a su administración.
Los mercados financieros, de tan nerviosos,
ya parece que tienen Parkinson.
Yes que nomás no terminan de creerle a la

candidata ganadora Claudia Sheinbaum, de
que la reforma al Poder Judicial será consen
suada con la sociedad, los organismos ligados
con el tema o las universidades.

Menos, cuando el propio López Obrador
la desmiente y asegura que es innegociable
el hecho de que losjuecesy magistrados sean
electos "por el pueblo bueno y sabio" por me
dio del voto directo.

López Obrador mandó "al diablo" al tipo de
cambio y a los mercados financieros, igual que
lo hiz o con las instituciones que le molestaban.
Con todo ello, el Banco de México salió a

aclarar que entrará al mercado de divisas, si
es necesario, para mantener la estabilidad
cambiaría y el valor del peso.
A ver, a ver.

Ni siquiera han sido convocados y ya se ve que
los foros para "discutir" la reforma judicial se
rán un fracaso; ni una coma se moverá porque
ya lo ordenó López Obrador.
No hay matices, ¿para qué perder el tiempo

entonces?
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Transparenciajudicial
Usuaria de las redes sociales, la ministra LeniaBatres tendrá
que habilitar en su cuenta de Twitter oX, el espacio para que
los usuarios de esa red que no son seguidos por ella puedan
hacerle comentarios; la resolución del Cuarto Tribunal
Colegiado en materia Administrativa se dio después de que
un ciudadano denunció que con esa limitante no podía opinar
sobre la información pública que difunde, por lo que la inte
grante de la Suprema Corte vulnera su derecho de petición,
de acceso a la información y de libertad de expresión; claro, la
togada defendió su derecho a mantener cerrado ese espacio,
pero, finalmente, parece que no convenció... ¿No que mucha
transparencia? ¿Será?

Muymachito
La excandidata de la coalición Fuerza Corazón por México,
Xóchitl Gálvez, reveló que el presidente el PAN, Marko Cor
tés, le gritó por haber llamado a la virtual presidenta Claudia
Sheinbaum para felicitarla, sin duda, una escena que muestra
la forma de pensar de un individuo que tras perder de la forma
en que lo hizo no renunció a la dirigencia de su partido, además
de que él y su grupo buscan renovarlo... Ojalá no vayan a
instaurar al inicio de cada sesión oficial el grito de ¡ Caaapitán
cavernícola! ¿Será?
Buenas cuentas
Por cierto, nos comentan que una prueba de que nue stro país
tiene uno de los mejores marcos estratégicos anticorrupción
y de integridad pública, es el informe "Perspectivas de la OCDE
de Anticorrupción e Integridad: Ficha País 2024México", en
el cual la Organización para la Cooperación y Desarrollo

Económico dio a conocer que México cumple con el 72% de
los criterios normativos, 5% más que el promedio de sus países
miembros, que anda por el 67%... El documento se refiere al
Programa Nacional de Combate a la Corrupción y a la Impuni
dad, y de Mejora de la Gestión Pública (PNCCIMGP), elabora
do por la Secretaría de la Función Pública (SFP) en conjunto
con otras instituciones gubernamentales. ¿Será?

Refuerzan seguridad
Nos dicen que en las próximas semanas, la gobernadora del
Estado de México, Delfina Gómez, nombrará al teniente
coronel Cristóbal Castañeda como secretario de Seguridad
de esa entidad. Militar en activo, llega con el visto bueno de la
Secretaría de la Defensa Nacional, en donde le reconocen el
trabajo que realizó en esa misma posición en Sinaloa, donde
dejó muy buenos números al reducir los índices delictivos,
pue s en 2017 Sinaloa ocupaba el lugar número 10 en inciden
cia delictivay en 2022 cerró en el lugar 25. ¿Será?

Ya ni papel hay
Donde los trabajadores debaseyde confianzayano saben si
reír, llorar o hacer un paro, es en el Congreso de la Ciudad de
México, donde al cierre de la segunda legislatura, la cosa es
cada vez más penosa e incluso de crisis sanitaria. Yes que desde
el pasado viernes ya no existe ni un solo rollo de papel de baño
en ninguno de los sanitarios de las oficinas del Congreso, del ja
bón o el papel para manos ya mejor ni hablemos de ese lujo para
la sanidad postpandemica. Así va cerrando la gris gestión del
Oficial Mayory Director General de Servicios, ambos cuotas de
MarthaÁvilay Carlos Mirón, responsables de estos insumos
básicos de primera necesidad de la nueva normalidad... ¿Aún
así habrá quien piense en ellos para repetir en el cargo? ¿Será?
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Ramírez de la O: la misión de evitar otro error de diciembre

Rogelio Ramírez de la O tiene una
misión:
Evitar otro error de diciembre...

o de octubre, más bien.
Recuerde usted esa historia:

Ernesto Zedillo había prometido la Secre
taría de Hacienda y Crédito Público a Jaime
Serra Puche y le ordenó ponerse de acuerdo
con el titular saliente, Pedro Aspe Armella.
La primera reunión se programó para el 20

de noviembre y ambos equipos se citaron para
las once de la mañana en una casadelsurdela
Ciudad de México.

Llegaron todos los integrantes y se encerra
ron a analizar informes, números, reservas

internacionales, avance del gasto público,
proyecciones presupuestarias para 1995 y
otros datos.

La reunión se preveía larga y por ello, de
común acuerdo, pidieron viandas a unrestau
rante cercano para comer cuando apareciera
el cansancio ante tantas cuentas nacionales.

Este aumentaba mientras pasaban las ho
ras y había desconcierto porque los futuros
funcionarios zedillistas no encontraban ló

gica sobre el manejo de las finanzas federales.

EFECTO TEQUILA
El encuentro se rompió poco antes de la me
dianoche.
Un funcionario cercano a Jaime Serra Pu

che, de nombre Pascual García de Alba mu
rió en 2019 y su último empleo fue el Ifetel,
salió y sorprendió a los colaboradores de los
dos grupos conunaírase todavíarecordada:
Esto es un desmadre. No puede estar así

el país.
Alguien, nadie de prensapor cierto, le pidió

mayor información y él intentó dibujar el des
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filadero hacia el cual se precipitaba la nación
en materia económica y financiera.
En síntesis, les narró, las reservas interna

cionales apenas superaban los tres mil millo
nes de dólares y los compromisos inmediatos
eran por 30 mil millones, diez veces más.
Fue la única reunión.

Ni Jaime Serra Puche, seguramente por
acuerdo con Ernesto Zedillo, buscó a Pedro
Aspe Armella ni éste lo llamó para reanudar
la llamada entregarecepción de los libros
blancos del gobierno.
Lo demás es sabido:

El país se encontraba en un hoyo tras los
asesinatos de los priistas Luis Donaldo Co
losio y José Francisco Ruiz Massieu y la
subsecuente fuga de divisas.
Así se recibió la hacienda pública y Serra

Puche agravó la situación cuando a sema
nas de la nueva administración anunció en

Nueva York la intención de devaluar al peso
mexicano.
Error de diciembre lo denominó Carlos Sa

linas, re sueltoconun eré ditode20mil millones

de dólares por el gobierno de William Clinton.

VIGILAR ALPESO

1.  Hoy, ante los temores por las reformas, hay
una tabla de salvación.

Se llama Rogelio Ramírez de la O y desde
ahora opera para tranquilizar a los mercados,
evitar fuga de divisas, el encarecimiento del
dólar y la consecuente inflación y hacer una
transición tersa en lo económico.

Es la intención, pero los mercados están
expectantes sobre el rumbo de la reforma
judicial, el destino del Estado de Derecho y
la pretensión de desaparecer los órganos de
contrapeso al gobierno.
Y2. Lo anotábamos endíaspasados:
El secretario de Seguridad del Estado de

México, Andrés Andrade, operó para dar
protección a más de 200 candidatos y evitar
crímenes como se dieron en otras entidades.

Pues ha sido llamado al equipo de transi
ción de Claudia Sheinbaum y a su posición
Delfina Gómez ha mandado a Cristóbal
Castañeda.

Las opí AiJWMBliWlwMBiiWos colum n ¡stas son
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

BÍHtH ¡fe vista de 24HORAS.
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Tila y el pueblo
no bueno

@juliopatan09

Lo de Tila es de escalofríos: familias

que emigran en largas filas y dejan
sus casas para salvar la vida y librar
el reclutamiento forzoso, niños que

huyen de la violencia y no quieren dejar atrás
a sus mascotas, coches quemados, disparos.
Todo es confuso, pero la explicación que cir
cula por las redes, claramente apegada a los
hechos, es que a los vecinos les cayó encima
el crimen organizado, ese que tiene a un buen
pedazo de Chiapas con ciudades en las que
no puedes poner pie, como San Cristóbal, y
sujetos con el R15 en las manos, a plena luz
del día, tranquilazos.
La versión de nuestro Presidente, sin em

bargo, es otra. Según dijo en La Mañanera, se
trata de problemas entre vecinos del mismo
pueblo. El México profundo en todo su es
plendor, para que nos entendamos.
Sin ironías: lo que dice el Presidente no es

inverosímil. Sabemos que elmorenismo tien
de a quitarle importancia a la realidad cada
vez más extendida y espantosa del crimen
organizado, por aquello de que los abrazos
nomás no funcionan, pero lo cierto es que las
diferencias vecinales, en este país, se resuel

ven desde siempre a machete o a pólvora, y el
Presidente lo sabe. Claro, hay un problema.
El problema es que esa evidencia, la del

pueblo gatillofácil, choca de frente con una
perdonarán la palabra insufrible "narrati
va" oficial, que es la del "pueblo bueno", esa
entidad colectiva tan de los populismos, que
está dotada de una profunda bondad natural
pero, también, una bondad como de niño,
una bondad candorosa que necesita de la guía
de un líder providencial.
Bien: el pueblo no es bueno, o no siempre.

Lo vemos todas las semanas en los conflictos
por la tierra resueltos de la misma manera, a
sangreyfuego, en cualquier lugar delpaís; en
los linchamientos que tan bien documenta
Pablo Majluf en su último libro; en el hua
chicoleo tumultuario, con los alegres vecinos
chingándose la gasolina en cubetas o bidones
incluso a riesgo de su vida; en las niñas ven
didas como "esposas", y por supuesto en los
robos multitudinarios a los tráileres que se
voltean en las carreteras, aveces con el chofer
atrapado en la cabina sin que nadie le eche
un lazo, no sea que te quedes sin una caja de
caguamas o cuatro pollos congelados.
Ahora bien: el pueblo a lo mejor no es bue

no, pero probablemente sí es sabio o, al me
nos, pragmático. Sabe que puede machacar
a tiros a sus vecinos porque no va a haber una
sola consecuencia. O, para el caso, que puede
engrosar las filas de las mafias, en Tila y en
donde sea.

Las opinianesexpresadas por los cojyfflSstas sari
®5¿Spend¡eríi£syit3 reflejan necesa TOSénte

el pufisáe vista de 24HORAS.
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Desafío global

Los recientes resultados de las eleccio

nes al Parlamento Europeo mostra
ron un importante desplazamiento
hacia la derecha. Los partidos con

servadores y de extrema derecha obtuvieron
una mayoría considerable, lo cual implica
una serie de desafíos y cambios no solo para
Europa, sino también para América Latina y
el resto del mundo.

Con esta mayoría significativa, se antici
pa una desaceleración en los esfuerzos de
integración y reforma de la Unión Europea
(UE). En tal sentido, el proyecto europeo
enfrenta un futuro incierto, ya que estos par
tidos priorizan las políticas de soberanía
nacional sobre los esfuerzos de cooperación
supranacional.
Ante ello, la reacción de los liderazgos

europeos ha sido variada. En Francia, por
ejemplo, el presidente Emmanuel Macron
disolvió la Asamblea Nacional y convocó a
elecciones anticipadas, señalando que la
extrema derecha amenaza con empobrecer
y degradar al país. Por otra parte, Marine
Le Pen, del grupo Identidad y Democracia,
celebró el fortalecimiento de las políticas
antiinmigración y populistas, mientras que
la primera ministra italiana, Giorgia Meloni,
se convirtió en una figura prominente luego
déla elección.

En América Latina, el presidente argenti
no Javier Milei aplaudió los resultados, vien
do en ellos un respaldo a sus propias ideas
libertarias y conservadoras. Tal entusiasmo

refleja un alineamiento ideológico que po
dría repercutir en las relaciones transatlán
ticas y en la adopción de políticas similares
en nuestra región.
El cambio en la configuración del Parla

mento Europeo tendrá repercusiones rele
vantes, pues es probable que se refuercenlas
políticas de control fronterizo, dificultando
la migración y endureciendo las negocia
ciones sobre asilo y personas refugiadas;
asimismo, la prioridad en la seguridad inter
na podría afectar la cooperación en la lucha
internacional contra el crimen organizado.
Además, la estabilidad política en Europa
es crucial para la inversión y el comercio
global, y es posible que un Parlamento do
minado por la derecha modifique acuerdos
comerciales y la distribución de fondos de
la UE, afectando así a las economías latinoa
mericanas.

El avance de la derecha en Europa es un
fenómeno que no podemos ignorar, espe
cialmente ahora que en México el pueblo
refrendó su voto de confianza al proyecto del
Gobierno de izquierda que encabezará la
doctora Claudia Sheinbaum. Las decisiones

que se tomen en Bruselas impactarán en
nuestra región; por ello, se debe observar
con mucha atención el nuevo escenario po
lítico.

Lo ocurrido en el Viejo Continente es tam
bién un recordatorio de los desafíos demo

cráticos globales y de la importancia de man
tener la atención para poder enfrentar las
repercusiones que las nuevas dinámicas pue
dan traer a nuestra región. La historia nos ha
enseñado que los movimientos políticos en
una parte del mundo suelen tener efectos
dominó a escala global, y por supuesto que
América Latina no es la excepción.
Las opiniones eXfjtesacías pñr loscoiiMWtstasson
¡ndegendi^tesyffljreflejan necesari.amgníe

el punís de vista.Ele 24HORAS.
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KUMAMOTO

¿SÚPER DELEGADO?
Se ha generado mucha expec
tación por conocer los si
guientes pasos que dará Pedro
Kumamoto Aguilar, el otrora
político independiente quien
contendió en estas elecciones

por la alcaldía de Zapopan
portando orgulloso las siglas de
Morena, pero que terminaría
perdiendo ante el candidato
de Movimiento Ciudadano

Juan José Frangie Saade
Se ha Comentado que

Kumamoto Aguilar podría

llegar al gabinete de la futura
presidenta de México, Claudia
Sheinbaum Pardo s : : quien
estableció vínculos directos

en este proceso electoral: sin
embargo, entre los morenistas
de Jalisco se escucha también

la posibilidad de que el joven
político arribe a la delegación
estatal de la Secretaría de

Bienestar federal

De acuerdo con esta versión,

Kumamoto Aguilar estaría
buscando que Sheinbaum Par
do lo nombre como el próximo
súper delegado federal en
Jalisco, 10 cual lo colocaría al

frente de todos los programas
sociales federales que se distri
buyen en la entidad, obtenien
do así una plataforma política
ideal para poder mantenerse

vigente de aquí a que llegue el
próximo proceso electoral en
la entidad

Loque se escucha entre los
morenistas locales es que Ku
mamoto Aguilar no se rinde,
por lo que en tres años más
estaría buscando nuevamente

contender por la presidencia
municipal de Zapopan, luego
de sus primeros dos intentos
fallidos por encabezar ese
importante ayuntamiento de
Jalisco

NO OLVIDAN IMPOSICIÓN

El problema, sin embargo,
es que la manera en que fue
impuesta la candidatura de
Kumamoto Aguilar en la

coalición encabezada por
Morena, pasando por encima
de verdaderos morenistas que
anhelaban esa oportunidad,
le ha generado cierta animad
versión al interior del partido
guinda, particularmente en un
sector que considera que debe
ría estar "avergonzado" por la
manera en que fue barrido por
Frangie Saade, quien le ganó
con 14 puntos de diferencia.

Animadversión o no, lo:cier

to es que Kumamoto Aguilar
luce consciente de que dio un

paso del cual ya no hay marcha
atrás, sacrificó su prestigio
como político independiente
ante la oportunidad de condu
cir ese "Ferrari" electoral que
es Morena; sin embargo, per
dió, por lo que parece no haber
más opción que continuar por
la vereda morenista.

Después de todo, ya nadie
podrá olvidar esas imágenes,
imposibles tan solo unos años
atrás, de Kumamoto Aguilar
coreando ufano: "¡Es un honor
estar con Obrador!". El 9 de

junio pasado, el morenista
converso emitió este mensa

je•«nosotros vamos a seguir
trabajando de la mano de
nuestra presidenta la doctora
Claudia Sheinbaum, para que
la honestidad sea una norma,

para que las instituciones estén
al servicio del pueblo, y para
que la prosperidad sea com
partida

Lemus y el PAN
El gobernador electo de

Jalisco, Pablo Lemus Navarro,
de Movimiento Ciudadano, se
reunió con Juan Pablo Colín

Aguilar, dirigente estatal del
Partido Acción Nacional La

gestión del emecista requerirá
de forjar alianzas ante un Con
greso que tendrá una fuerte
presencia morenista.
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JL ¦Si,
Redes de
PoderMTY

TRANSICION BAJO ESCRUTINIO

Y UN EMECISTA PROBLEMÁTICO
El dirigente municipal del PAN
en la capital regia, Policarpo
Flores, advirtió que los regido
res panistas pondrán especial
atención en la transición de la

administración de Monterrey,
que encabeza Luis Dolando
Colosio Riojas.

Policarpo advirtió a Colosio
que no deje "bombas" a la futu
ra administración del alcalde

electo, Adrián de la Garza.
La realidad es que Colosio

tendría que cerrar su gestión
concluyendo con los proyec
tos que aún están en proceso,
además de dejar finanzas sanas
y con margen de operación,
no solo en la transición sino

en el arranque de la gestión de
Adrián.

Lo que sí hay que analizar
muy profundamente, es la
obra del puente verde, donde
nos dicen, que los árboles que
plantaron no tienen mucho
tiempo de vida, lo que algunos
expertos informaron al alcalde,
quien hizo caso omiso.

Por cierto, ahora que Poli
carpo andará poniendo bajo
la lupa a la administración
saliente, también debe estar
pendiente con la entrante, más
allá que existe una coalición
PAN, PRI y PRD, la autocrítica
en una gestión municipal, sin

El dirigente municipal del PANen la capital regia, PolicarpoFlores, advirtió que los regidores panistas pondrán especialatención en la transición de laadministración de Monterrey,que encabeza Luis DolandoColosio Riojas.Policarpo advirtió a Colosio
que no deje "bombas" a la futura administración del alcalde
electo, Adrián de la Garza.

La realidad es que Colosio
tendría que cerrar su gestión
concluyendo con los proyec
tos que aún están en proceso,
además de dejar finanzas sanas
y con margen de operación,
no solo en la transición sino
en el arranque de la gestión de
Adrián.

Lo que sí hay que analizar
muy profundamente, es la
obra del puente verde, donde
nos dicen, que los árboles que
plantaron no tienen mucho
tiempo de vida, lo que algunos
expertos informaron al alcalde,
quien hizo caso omiso.

Por cierto, ahora que Policarpo andará poniendo bajola lupa a la administraciónsaliente, también debe estarpendiente con la entrante, másallá que existe una coaliciónPAN, PRI y PRD, la autocrítica
duda, genera una exigencia para
hacer las cosas mejor.
UN EMECISTA PROBLEMÁTICO
El expanista Alfonso Robledo,
quien en esta elección se sumó a
Movimiento Ciudadano en bús

queda de una diputación por el
distrito 15 de Guadalupe, estuvo
a punto de lograr su sueño de ser
legislador.

Pero, Robledo fue bajado
por los consejeros del
Instituto Estatal Electoral y
de Participación Ciudadana,
quienes le declararon inelegible,
motivo por el cual perdió esta
oportunidad.

Tal como se adelantó en este

espacio, Robledo no podría llegar
por la vía de representación
proporcional, pues se encuentra
en medio de un problema legal
al ser deudor alimentario.

Sin duda, no solo se consolida
rá como el candidato que más de
rrotas ha tenido a lo largo de las
elecciones de Nuevo León, sino
que también será identificado
como una persona irresponsable
en la comunidad de Guadalupe.

Lo más grave que hizo Roble
do es intentar engañar al órgano
electoral, al ocultar su situación
legal e intentar solucionarla al ya
haberse postulado.
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El dirigente panista Policarpo Flor;es;,ad virtió que tes regidip®: eje ¡su partido
pondrán especial atención en la transición de la administración de Monterrey.
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Jesús y los últimos
centavos

En la ruinas del PRD aumentó

la desconfianza hacia el dirigen
te nacional, Jesús Zambrano

Nos cuentan que un grupo de
jóvenes perredistas envió una
carta al aún dirigente nacional
a quien le solicitaron presentar
su renuncia y permita que el
INE y el interventor que designe
la autoridad electoral, lleven a

cabo su trabajo de extinguir los
bienes y recursos del partido
del sol azteca. Ya que a ellos les
interesa mirar hacia adelante,

reconocer los errores que se
cometieron en esta elección y
avanzar a la construcción de

nuevos proyectos que demues
tren que la izquierda democrá
tica y progresista sigue viva
en México, exista el PRD o no.

Nos mencionan que los jóvenes
perredistas mostraron su preo
cupación por las declaraciones
que Zambrano ha dado en los
últimos días, ya que reflejan una
forma de negar la realidad y no
asumir la responsabilidad por
los resultados obtenidos. Por

ello, lo quieren fuera, pues en las
últimas horas de vida del partido
desconfían de "Los Chuchos" en

el manejo de los recursos.
Van por los últimos
territorios priistas

El presidente Andrés Manuel
López Obrador y su sucesora,
Claudia Sheinbaum, arrancan su
gira conjunta este fin de semana
y llama la atención que, tenien
do 23 estados morenistas para
elegir, decidieron iniciar con estos
recorridos en los últimos dos

territorios que aún son gober
nados por el PRI El mandatario
constitucional y la presidenta
electa plantarán bandera en los
estados de Durango y Coahuila.
en los que gobiernan Esteban Vi
llegas y Manolo Jiménez, respec
tivamente. Formas son fondos,

dijo un connotado tricolor

¿Se les acaban los privilegios?

Ahora con los cambios que se
vienen en la administración pú
blica en los próximos meses, hay
muchas interrogantes también
entre la clase empresarial de la
Ciudad de México, pero una de
las preguntas más recurrentes,
nos dicen es: ¿si las constructo

ras Indi, de Manuel Muñoz y
Mota Engil, de José Miguel Bejos,
seguirán gozando de privilegios
al momento de asignar contratos
multimillonarios? Atentos
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Gabriela
Jiménez Godoy

La contundente victoria de Clau

dia Sheinbaum como la primera
mujer presidenta de México nm
solo marca un hito histórico, sino
que refleja un apoyo abrumador
hacia un proyecto de nación que
promete cambios significativos y
transformadores para nuestro país.

Como diputada federal electa
por Morena, me veo ante una gran
responsabilidad: la de represen
tar y llevar adelante los anhelos
y aspiraciones de millones de
mexicanos que depositaron su
confianza en nosotros en las

recientes elecciones.

Es importante comprender
que estos resultados no solo
representan un logró sin prece
dentes en términos de género,
sino también un claro mensaje
dé confianza en las propuestas
concretas presentadas por el
gobierno entrante.

El pueblo mexicano ha
depositado su fe en un liderazgo
que se compromete a abordar
los desafíos más urgentes que
enfrentamos como nación,

MAYORÍA LEGISLATIVA

Uno de los aspectos más desta
cados de este mandato popular
es la mayoría legislativa obtenida
por Morena y sus aliados en el
Congreso. Esta mayoría no es solo
un respaldo a un partido político,
sino una expresión de la volun
tad del pueblo de avanzar hacia
un cambio real y concreto en
nuestra legislación.

Es esencial entender que esta
mayoría legislativa no implica un
rechazó a la oposición, sino más
bien un llamado a trabajar juntos
en beneficio del país. Como
diputados de Morena, estamos
comprometidos a escuchar y
considerar todas las voces en

el CongresOi promoviendo un
proceso legislativo inclusivo y
plural que refleje la diversidad de
opiniones en nuestra sociedad.

Aunque tenemos los números
para aprobar reformas sin el apoyo
de la oposición, estamos dispues
tos a dialogar y negociar para al
canzar soluciones que beneficien
a todos los mexicanos.

Este enfoque demuestra
nuestro compromiso con la de
mocracia y la pluralidad de ideas,

sentando las bases para un futuro
más justo y equitativo para todos;

La mayoría legislativa que ha
obtenido Morena y sus aliados no
solo representa un logro política,
sino una oportunidad sin igual
para marcar un antes y un des
pués en la historia de México,
NECESIDADES

Y ASPIRACIONES

Es un recordatorio poderoso de
que, como sociedad, tenemos el
poder de transformar nuestra rea
lidad. Esta mayoría es la piedra an
gular sobre la cual podemos erigir
un sistema legislativo que respon
da a las necesidades y aspiracio
nes de millones de mexicanos. Es

un llamado a la acción colectiva, a

dejar atrás las divisiones y trabajar
juntos en favor de México.

Con esta mayoría, se nos
presenta la oportunidad de
impulsar reformas significativas
que beneficien a toda la sociedad,
fortaleciendo así los cimientos de

nuestra democracia y sentando
las bases para un México más justó'
y democrático.
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México ha depositad&su tonfilBli»
Claudia Sheinbaum, quienseeampromets:
a abordar lostíesafíosmás urgentequs
ehírentam^Sómo nieión.
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> La banca mexicana dio un paso
adelante f ofreció a la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum, una
bolsa de 1.3 billones de pesos pa
ra proyectos. El presidente de la
Asociación de Bancos de Méxi
co Julio Carranza dijo ayer que el
sector está listo para trabajar con
la próxima titular del Ejecutivo, y
puso sobre la mesa esos recursos
para financiar crédito a familias,
empresas y otros proyectos. "Va
mos a tener una muy buena re
lación con el siguiente gobierno",
pronóstico el líder banquero.

>La próxima semana la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum se
reunirá con el Consejo Coordinador
Empresarial, a petición del presi
dente de ese organismo, Francisco
Cervantes. Esta reunión se suma

a las que ha tenido con inversionis
tas y representantes de la IP, como
Carlos Slim y kalhrvn Ylcl.ay,
CEO de Walmart Internacional.

> Borrón y cuento nueva quiere
Ecuador en la relación con Méxi

co, rota desde la invasión a nues
tra embajada en Quito, el 5 de abril.
La canciller ecuatoriana, Gabrie
la Sommeríeld, se dijo abierta al
diálogo para superar el conflicto, y
recordó que el presidente de su país,
Daniel Noboa, felicitó a Shein
baum por su triunfo electoral.
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> Extendió la mano el INAI a la pre
sidenta electa Claudia Sheinbaum

y le propuso poner en marcha un
"Plan D", de diálogo. El presiden
te del organismo¡ Adrián Alcalá,
explicó que están a favor de que se
realicen cambios en el propio ins
tituto, pero llamaron a la próxima
mandataria a defender su perma
nencia y su autonomía.

> Próximamente la gobernadora del
stado de México, Delfina Gómez
dará posesión a Cristóbal Casta
ñeda como secretario de Seguridad.
El teniente coronel tiene el visto

bueno de la Sedeña, a cargo de Luis
Cresencio Sandoval, debido al

trabajo que hizo en Sinaloa, entidad
donde redujo considerablemente la
icidencia delictiva.
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> Designó la jefa de
Gobierno electa,
Clara Bragada, a
Alejandro Enci
ñas como coordi

nador del equipo
de transición. Ayer,
tras reunirse con

el jefe de Gobierno
saliente, Martí Ba
tres, la ganadora de
la elección capitalina
dio a conocer que el
ex subsecretario de

la Segob encabezará
los trabajos de en
tregarecepción, a
partir de julio.

> El ex secreta

rio de Salud, Julio
Frenk, fue nom
brado rector de la
Universidad de Ca

lifornia Los Angeles
(UCLA), una de las
más relevantes en
materia educativa

e investigación. La
junta de Regentes
aprobó por unani
midad su desig
nación, con lo que
se convierte en el

primer mexicano y
latinoamericano en

dirigir la institución.
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• El académico mexica

no Julio Frenk Mora fue

designado como rector
de la Universidad de

California en Los Angeles
(UCLA). El médico y ex
secretario de Salud pre
viamente fue decano de la

Facultad de Salud Pública

de Harvard.

• Primero, Lucy Letby
fue condenada a cadena

perpetua por asesinar a
siete bebés y por intentar
hacer lo mismo con otros

seis. Ahora, se descubrió
que hubo más intentos
de homicidio de neonatos

por parte de esta enfer
mera británica.

• El ¡nfluencer Fofo
Márquez continuará en
prisión, pues un tribunal
confirmó su vinculación a

proceso y la continuación
de su prisión preventiva,
por la tentativa de femi
nicidio en contra de una

mujer a la que agredió a
golpes.
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PERISCOPIO

DE PIEDRA, LA LAPIDA
DE LACNDH

En sus cinco años de

gestión, Piedra se dedicó a
demoler a ¡a Comisión con

la idea de que se le cumpla
el sueño de crear un ente a

su medida

¡ra de gracia a la Comisión Nacional de
Derechos Humanos [CNDH] prepara su
presidenta, Rosario Piedra, aprovechando
las ansias del saliente presidente Andrés
López Obrador para finiquitar, antes de que
termine su sexenio, a los contrapesos como
la Suprema Corte,y los órganos autónomos

como el INE, el INAI, el IFT, la Cofece, la CRE, etcétera.
Ve ahora el momento adecuado para erigir sobre las ruinas

cíela Comisión Lina supuesta Defensoría del Pueblo, obvia
mente presidida por ella misma, lo cual sería una reelección
automática, pues su periodo al frente del organismo defensor
de los derechos humanos termina en noviembre próximo.

Por eso, sin que nadie le preguntara, doña Rosario dio su
respaldo a la reforma al Poder Judicial, que el tabasqueño
insiste en aprobar en septiembre, último mes de su mandato.
De paso, pidió se extienda al INE y a la CNDH, por ser parte
del "andamiaje legal e institucional sobre el que funcionó el
régimen autoritario".

E insistió en retomar su propuesta presentada ai Congreso
el 7 de diciembre de 2022, para crear la dichosa defensoría
que, según ella, contaría "con mayo
res herramientas para promover y
defender la visión integral y crítica de
los derechos humanos; que le brin
de mayores posibilidades de incidir
en la prevención de las violaciones
de derechos humanos, y en su no
repetición",

Peroen los hechos.su presidencia
no se caracteriza por la defensa de

los derechos humanos. Desde su imposición como ombuds
person, el 7 de noviembre de 2019, Piedra nunca condenó
y menos se solidarizó con las madres buscadoras, los
padres de niños con cáncer a los que no se les surtió me
dicamento, los enfermos que el gobierno dejó sin medicinas.

Tampoco con los periodistas agredidos a punta de mañane
razos, ni recientemente con losl2 mil chiapanecosdesplazados
de Tila, por la inacción del gobierno ante el crimen organizado,
o con las familias de los 180 asesinados en el sexenio.

Lo que sí hizo fue destruir el prestigio de la CNDH. Empezó
por obligar a renunciar a todos los integrantes del Consejo
Consultivo, único contrapeso que le impedía ejercer un poder
Linipersonal, y degradó a la Comisión a una vergonzante
violadora de garantías: en enero pasado, el reportero
de El Heraldo de México, Almaquio García, documentó
que durante su gestión, aumentaron las quejas de usuarios
contra la CNDH.

Los reclamos aumentaron más de mil por ciento, pues
en 2021 fueron apenas 45, y al cierre de 2023 la cifra se había
elevado a 515, de acuerdo con el Informe Anual de Actividades
2023, del Órgano Interno de Control.

Es decir, en sus cinco años de gestión, Piedra se dedicó a
demolerá la CNDH con la idea deque se le cumpla el sueño de
crear un ente a su medida y con su visión sobre los derechos
humanos, que no es otra que defender al régimen obraclorista.

Y lo quiere concretar antes de que Claudia Sheinbaum
rinda protesta como presidenta de la República.
Lo único que
sí hizo fue
destruir el

prestigio de ¡a
CNDH
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"La transparencia y la rendición de cuentas en el par
lamentó son esenciales para fortalecer la democracia

g promouer la participación ciudadana."
HELEN CLARK, EX PRIMERA MINISTRA DE NUEVA ZELANDA

Tras los resultados electorales
del pasado 2 de junio, ha causa
do alta expectativa el curso que
tendrán las reformas propues
tas por el Presidente VMl O en
febrero de ésto año. La iniciati
va de reforma al Poder Judicial

ha concentrado en mayor me
dida la atención mediática, pero
son 18 las reformas propuestas,
todas ellas de gran importancia
para la vida nacional.

En este contexto, Claudia
Sheinbaum, virtual Presidenta
electa, se ha pronunciado por
que la discusión de las refor
mas se Hevea cabo bajo pro
cesos de Parlamento Abierto.
Declaraciones afortunadas.

Como sabemos, los congre
sos tienen la función de crear y
modificar leyes, pero sobre to
do de representar al pueblo en
los I'oderes de la Unión.

En este sen! icio, el paradig
ma de la Apertura Institucional
aborda esa limitante al abrir las
autoridades electas a personas
y organizaciones específicas,
cuya legitimidad no deviene de
los votos, sino de la naturaleza
justa de sus causas, de su cali

dad ética, de su experiencia en
materias específicas, o bien, por
que se trata dé grupos impac
tados por la acción pública en
cuestión. Cuando los gobernan
tes facilitan la apertura de las
instituciones que representan,
demuestran visión de Estado.

El Parlamento Abierto es

la aplicación de los principios
de apertura al ámbito legisla
tivo. Esto implica principal
mente abril' las discusiones

legislativas a la sociedad, pero
también aplicar' mecanismos
para la mayor transparencia

yiendición de cuentas del Po
der Legislativo. Para el caso de
México es adecuado que nos
refiramos al "Congreso Abierto"
en lugar del "Parlamento Abier~
lo", ya que Contamos con un
Congreso de la Unión.

Es una gran coincidencia
que la idea de Congreso Abier
to cobre relevancia precisa
mente en estas lechasen que se
conmemora la aprobación de la
primera Ley Federal de Trans
parenciay Acceso a la Informa
ción Pública Gubernamental,
del 11 de junio de 2002. Los su

cesos que dieron pie a la crea
ción de dicha Ley representan,
de manera afortunada, un ejer
cicio de Congreso Abierto, ya
que la iniciativa de Ley provino
de la sociedad civil y fue cons
truida en colaboración con sec
tores, como el público.

En el contesto actual, la vo
luntad política expresada en
favor del Congreso Abierto re
presenta una oportunidad in
valuable y trascendental para la
próxima Legislatura para ejer
cer su función en tan importan
tes iniciativas dé manera inclu
siva y transparente.

Desde el INAI estamos en la

mayor apertura al diálogo en la
iniciativa de reforma que nos
atañe, y no sólo eso, tenemos la
mejor disposición para facili
tar lá apertura de nuestro Poder
Legislativo, en ésta y en todas
las ocasiones que se requieran.

Para abordar a fondo los te

mas de las reformas y para in
cluir la diversidad de visiones
nacionales, bienvenido sea el
Congreso Abierto.

*Comisionado Presidente
del INAI
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XFX: LA RADIO DE LA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
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a Secretaría de Educación

L Pública fue fundada a prin
cipios de la década de 1920,
luego de diversas reformas
político sociales que acon
tecieron en México después
de la Revolución Mexicana

que tuvo sus inicios en el año de 1910.
Desde su fundación la SEP creo programas

masivos en materia educativa y se enfocó de
manera importante en la educación rural. Se
introdujeron diversos programas para moder
nizar al país en términos de infraestructura,
programas educativos y de integración social,
así como muchos otros desarrollos que fueron
perfeccionándose a través de los años.

Por iniciativa de José Vasconcelos, en 1924
la Secretaría toma la decisión de fundar su

propia estación de radio con el fin de tener
mayor acercamiento con la gente y mostrar
sus programas educativos y culturales a lo
largo y ancho del país. Esta difusor a comenzó
transmitiendo en los 560 kilohertz y con 500
watts de potencia, difundiendo como primer
acto la toma de posesión del Presidente Plu
tarco Elias Calles.

El principal propósito de la emisora era
difundir la cultura en el país, así fue como
comenzó a crear contenidos dedicados la

agricultura, el deporte, las ciencias sociales
y también información relevante relacionada
a las políticas públicas.

El 31 de diciembre de 1925, se publicó en el
Diario Oficial de la Federación un decreto en
donde nace la "Dirección de Extensión Edu

cativa por Radio", mismo que le da sustento
a los contenidos creados por esta emisora
radiofónica.

En 1928, la CZE cambia sus siglas a XFX
cuando se le otorga a México el distintivo "X"
y de la misma forma cambiaría también su
frecuencia a la 910 de amplitud modulada.

En 1931 bajo la dirección de Narciso Bassols
García, la SEP comenzó a atender de manera
puntual la educación rural, utilizando la es
tación para difundir propaganda y políticas
públicas principalmente de la reforma agraria
que eran impulsadas por el Cardenismo.

En el año de 1937, la XFX cambia de siglas
y frecuencia. Ahora la emisora sería identifi
cada como la XEDP, transmitiendo en los 610

kilohertz; esto cuando pasa a formar parte del

Departamento de Prensa y Propaganda de la
Presidencia.

A lo largo de varios lustros, la estación tuvo
muchas fallas en su transmisión, saliendo del
aire en repetidas ocasiones y por periodos de
tiempo muy prolongados.
En 1946, poco después que culminara la

Segunda Guerra Mundial, la difusora ya se
identificaba como XEOF y es hasta 1968 don
de finalmente pasaría a ser conocida con el
nombre que tiene hasta el día de hoy "Radio
Educación", transmitiendo por
la 1060 de amplitud modulada.
Años más tarde. Radio Educación
se convertiría en órgano descon
centrado de la SEP, pero seguiría
apoyando en difundir los mena
jes educativos más relevantes
que acontecieran en el país.

Durante el gobierno del Presi
dente Luis Echeverría, la emisora
cambio su ubicación al edificio
ubicado en la colonia del Valle,
locación en la cual continua rea
lizando sus transmisiones en estos días.

Radio Educación figura hoy como un órgano
desconcentrado de la Secretaría de Cultura

que encabeza Alejandra Frausto Guerrero;
continuando como desde sus inicios la filosofía

de difundir las artes, la cultura y la educación
a través de sus señales.

En 2017, el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT) autorizó a Radio Educación a
transmitir también por la banda de FM, por lo
cual los radioescuchas pueden sintonizar la
emisora no solo por la 1060 de amplitud mo
dulada sino también por la 96.5 de frecuencia
modulada en el Valle de México.

La difusora a la que se le conoce como
"estación donde se piensa la radio" cuenta
con una programación variada con temas
de interés general, así como con programas
noticiosos y de análisis, complementando
con una barra musical que ha resultado de
interés para las audiencias.

Radio Educación también opera otras fre
cuencias en diversos Estados de la República
Mexicanay algunos de los eventos más rele
vantes que se han realizado son los conocidos
"Bienal Internacional de Radio", espacio en
donde expertos en la materia se reúnen para
un intercambio de ideas y actividades relacio

nadas con el medio, así como
también el evento denominado
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"Fondo para la Creatividad Ra
diofónica", espacio que busca
impulsar un mejor desarrollo
en la producción radiofónica.
Es así como esta emisora

de servicio público que ini
cio como CZE en la década

de 1920 y se convirtiera en la
primera estación cultural de
México, se ha ido transfor
mando a través del tiempo

para adecuarse a los retos más importantes
y actuales en materia educativa y cultural
que tiene el país.
Durante todos estos años, los mexicanos

hemos escuchado mensajes de esta y otras
emisoras a través de las frecuencias de uno

de los más importantes medios de comuni
cación masiva como es la radio; un medio

por excelencia que goza de alta credibilidad
por informar con veracidad, que nos informa
con inmediatez, que cuenta con un poder de
convocatoria muy notorio, que nos invita
a reflexionar y a imaginar y que todos los
días está con nosotros, acompañándonos,*
entreteniéndonos e informando a la sociedad
mexicana.

EN 2017, EL INSTITUTO
FEDERAL DE

TELECOMUNICACIONES
AUTORIZÓ A RADIO

EDUCACIÓN A
TRANSMITIR TAMBIÉN
POR LA BANDA DE FM

"Por inicia
tiva de José

Vasconce

los, en 1924.
la Secre

taría toma
la decisión

de fundar
su propia

estación de
radio con

el fin de
tener mayor

acerca

miento con

la gente y
mostrar sus

programas
educativos

y culturales

a lo largo
y ancho
del país".
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TODAVIA NO PIDEN
PERDÓN Y YA VAN
POR MÁS

ay una imprudencia desbordada de los
liderazgos derrotados el 2 de junio —tocios
sin excepción— de continuar la marcha
acelerada de cara al 2027, a pesar del
trancazo en las elecciones 2024. Todavía

no piden perdón, ni hablan con los electores
que confiaron su votoyya están pensando

en la conformación de nuevos partidos políticos o heredar la
dirigencia nacional de la oposición que sostuvo el registro.

No hay un meo culpa, ni reflexión. Es como quien conduce
unautoya pesarcle estamparse contra un muro de contención
en vez de bajarse para auxiliara las víctimas, vuelve a meter
el acelerador a fonda sin saber siquiera de la condición de
su auto con riesgo a destartalarse en la próxima curva.

Lo digo porque después de platicar con activistas de la
Marea Rosa que anunciaron una nueva movilización el 6
de julio, autoridades nacionales del PRD y de los partidos
Encuentro Social y Redes Sociales Progresistas, estos
últimos dos que sirvieron como aliados estatales del Frente
que postuló a Xóchitl Gálvez, en lo único que piensan es en
organizar las próximas asambleas en 20 estados con tres
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mil personas para obtener un nuevo
registro del INE. Lo mismo hacen los
dirigentes del PRI y PAN al buscar
ampliarsu mandato pensandoen la
reelección o en heredarelcargoa un
incondicional suyo. El poderles ciega
y les ensordece porque siguen sin
ver ni oír a la gente. Sólo son ellos y
trabajan para ellos. Quieren alargarsu
vida de privilegios los que negocian

notarías, direcciones académicas, magistraturas y seguir
sirviéndose cíe la administración pública.

Con estos personajes se augura una larga vida para la 4T.
Ya vimos que al igual que López Obrador, la propia virtual
presidenta c!e México, Claudia Sheinbaum, mantiene la línea
de hablarle a sus electores, no a los mercados financieros.

Hay del otro laclo, quienes con una pizca de recato propo
ne no buscar la creación ele tres o cuatro partidos rumbo al
próximo proceso como se piensa aún en medio de la cruda
electoral porque saben que les va a suceder el efecto Hugo
Erick, quien creó dos veces el Partido Encuentro Social a nivel
nacional sin sostener el registro.

Otros piden conformar un sólo partido para aglutinarse y
buscar a los candidatos entre la sociedad civil que tendrían que
sacrificarse para las intermedias como lo hizo Movimiento
Ciudadano con más del 90 por ciento de sus abanderados
para los más de 20 mil puestos de elección popular. Cualquiera
de las dos alternativas es imprudente. Tienen que hablar con
la sociedad antes que nada y dar una explicación en lugar
de anclar repartiéndose culpas. No entienden que hagan lo
que hagan si no actúan en beneficio de la gente difícilmente
tendrán un papel relevante y otros de plano van a quedar fuera
del sistema político porque ya cambió.

• ••

UPPERCUT: Marko Cortés, Alito Moreno, Xóchitl Calvez,
Jesús Zambranoy muchos más, cuándo van a hacer públi

co su 'mea culpa'y ofrecer perdón.
¦ ¦

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

Fecha: 13/06/2024

Página: 5

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sanchez

Costo: 16,820

Página 126 de 211 Índice



¿Bolos perdidas? Más de 186 mil muertos no son
"balas perdidas" mentira es decir que todos esos
muertos estaban inmiscuidos con el crimen

ay dos máximas en la política (en la vida, en
realidad): ten cuidado con lo que deseas,

Hy las mayorías no necesariamente tienen
razón. ¿Porqué las menciono? Pues en re
lación auna de las 18 iniciativas de reforma

que el presidente López Obrador anunció
en febrero y que se conocen como el PlanC.

"Para evitar que la Guardia Nacional se corrompa como
sucedió con la antigua Policía Federal, por la falta de doctrina,
profesionalismo y lealtad al pueblo, se propone que esta insti
tución, creada para cumplir tareas importantes de seguridad
pública, forme parte de la Sedeña con estricto respeto a los
derechos humanos", dijo el mandatario el 5 de febrero. ¿Pero
qué pasa cuando esta ya se encuentra corrompida?

Hay pocas situaciones que causen mayor indignación
que la matanza de inocentes; una de ellas, que se vea a la CN
entrando y saliendo del lugar donde minutos más tarde se
cornete un horrendo crimen de este tipo. El pasado domingo por
la noche, en León, luego de que elementos de esta institución,
abandonaran un domicilio —y a su suerte a mujeres y niños
en su interior— llegaron sicarios a terminar con la vida de 4
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mujeres y 2 bebés de manera brutal.
Por favor no vayan a insultar nues

tra inteligencia y decir que se trató c!e
una coincidencia; estas no existen a
esas horas y menos de ese calibre.
Los videos solo permiten barruntar si
no fueron las mismas fuerzas de'se

guridad pública' quienes dieron aviso
a los verdugos. El pueblo de México
merece explicaciones —acompaña

das de pruebas— a la brevedad. La participación de la CN en
la atroz matanza de Cuanajuato debe hacernos reflexionar a
la población en general y a los legisladores/gobierno federal
(actual y futuro inmediato) sobre lo que se busca y espera de
esta instancia. Cuanajuato no es el único estado que sufre
esta violencia y soporta una autoridad que solo lo tiene ele
nombre. Aunque muestra deforma palpable que no se trata
de que sea un estado gobernado por la oposición, si acaso con
mayores trazas de abandono por ser de la oposición y donde
entonces, la Guardia Nacional se convierte en personera del CO.

Lo mismo se

desprende del
operativo
conjunto en
Tila, Chiapas

TRES EN RAYA: Lo misma se desprende del operativo
conjunto en Tila, Chiapas, realizado entre la Fiscalía Gene
ral del Estado, la Fiscalía de Justicia Indígena ylaON. ¿Solo
pudo realizar el "rescate" de los habitantes que estaban
escondidos en sus casas? ¿La Guardia de la mano de los
criminales de Tila y abusando de la vulnerabilidad de los
habitantes ante quienes deberían ser sus guardianes?
Más de 4 mil 100 personas fueron evacuadas de sus ca
sas y de su población. Eso NO es rescotey es vergonzoso
que así lo presenten las autoridades. Es ceder el territorio
al crimen organizado, es capitular la esencia misma del

Estadoypermitirla existencia de otro "subEstado" dentro
de la misma nación.

¿Balas perdidas? Más de 186 mil muertos no son
"balas perdidas"; mentira es decir que todos esos muertos

estaban inmiscuidos con el crimen.
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No le perdonan ¡a relación
cercana y cordial que
tiene el aún gobernador
de Yucatán con el

presidente Andrés Manuel
López Obrador

EL DESPRECIO DEL PAN
AVILA LES COSTÓ LA
GUBERNATURA

I hubiera no existe, pero si existiera un po 
quito de pena o dignidad en Marko Cortés,
presidente nacional del PAN, estaría arreE pentido de no haber tomado en cuenta a
Mauricio Vila, aún gobernadorde Yucatán,
para la designación del candidato de su
partido rumbo a la gubernatura.

Es sabido que Renán Barrera fue el candidato impuesto
de Cortés y no de Vila, situación que complicó la jornada y
tensó aún más la relación entre ambos.

El PAN llegó dividido en Yucatán, uno de los factores prin
cipales para que perdieran la elección. El gobernadorse hizo
a un laco, contrario a lo c;uo generalmente hacen los manda
tarios que están a punto de salir, para que sus aliados lleguen
a darle continuidad a sus proyectos.

Y todo porque a Vila no le perdonan la relación cercana y
cordial que tiene con el presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador

Lo hicieron a un ladoy le dieron un lejano e insultante sép
timo lugar en la lista de plurinominales rumbo al Senado, lugar
al que no llegará por los pobres resultados panistas en esta
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elección, a pesar de que se trataba
de uno de los mejores cuadros que
tenía el blanquiazul, al ser el gober
nador mejor evaluado durante toda
su administración.

Ayer, el gobernador electo de Yu
catán, Joaquín Díaz Mena, se reunió
con Mauricio Vila para arrancar los
trabajos de transición. La reunión se
llevó a cabo en un ambiente muy

amable, en donde recordaron la salida de Huacho del PAN
hace seis años, en el primer tsunami guinda de las elecciones
presidenciales! eaqi el entonces. En esta segunda oíamore
n/'sto, ¿será que Vila decida irse a las filas del partido oficialista
después del desprecio del dirigente panista, Marko Cortés?

Por lo pronto el dirigente nacional panista enfrenta una
rebelión tras la derrota del 2 dejunio en las urnas, sin embargo
sus cercanos aseguran que Cortés está confiado en el control
que tiene en gran parte de la militancia panista, por lo que
está más preocupado por lo que viene para él en el Senado.

El dirigente
nacional

panista
enfrenta una
rebelión

EN CORTO: En el informe "Perspectivas de la OCDE de
anticorrupción e integridad: Ficha país 2024México", la Or
ganización para la Cooperación y Desarrollo Económicos
(OCDE) dio a conocer que México cumple con 72% de los
criterios normativos, 5% más del promedio de sus países
miembros, que es de 67%, de acuerdo con sus estándares
sobre manejo de riesgos, que incluyen controlyauditoría
internos. Lo anterior, como resultado de que México tiene
"uno de los mejores marcos estratégicos anticorrupción y
de integridad pública entre los países de la OCDE" acorde
al Programa Nacional de Combate a la Corrupción y a la

Impunidad, y de Mejora déla Gestión Pública (PNCCIMGP),
elaborado por la Secretaría de la Función Pública (5FP), en

conjunto con otras instituciones gubernamentales.
Nos vemos a las 8 por el 8.
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Lo tínico cierto es que
Max y su grupo no
tienen posibilidades
de asumirse como los

nuevos redentores del

PAN, sino al contrario

CALDERONISTAS
VAN POR EL PAN

a cara visible para intentar retomar los
recursos y el control del Partido Acción
Nacional tiene nombre y apellido. Y no se
trata de Maximiliano Cortázar, respon
sable de la pésima comunicación de la
candiclata Xóchitl Gálvezy que cobró una
fortuna por ello.

No, hablamos de Felipe Calderón y su grupo cercano
encabezado por Ernesto Cordero, Germán Martínezy uno
que otro abogado que operaron la estrategia de las campañas
de la Sra. X y de Santiago Taboada. En ambos equipos los
calderonistas destacaron y asumieron el control, y aunque lo
nieguen, son parte medular de la derrota de la pasada elección.
Sus pronósticos fallaron y ahora piden resultados cuando son
responsables junto con Marko Cortés de la debacle azul.

El día de ayer en el programa de Ciro Gómez Leyva, el
exintegrante de Timbiriche repartió culpas a diestra y siniestra
y como perdedor oportuno, asumió la derrota sólo con los
integrantes de Morena, como lo hizo con Epigmenio Ibarra.

Max no tuvo una p/zcodeautocríticaa la improvisación,falta
de creatividad y nulo conocimiento de la población mexicana,
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pues además de que perdió nue
vamente otra elección, se le olvidó
que autorizaron la campaña negra
contra la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, de acuerdo con fuentes
del equipo cercano a la señora X. En
su entrevista dominóla arrogancia o
prueba de balas como si lospanistas
a quienes tanto ataca hubieran dise
ñado solos el fiasco de la campaña.

A Maximiliano lo acompañaron un puñado de políticos
resentidos que tras el lamentable papel que hizo Xóchitl,
ahora buscan intentar controlar los recursos económicos

que tiene el PAN.
El equipo que formó la Sra. X para la campaña presidencial

se creía aparticlista, pero eso sí, reclamaban que destinaran
más dinero para la operación. El ciato duro fue su ataúd, pues
tan sólo el PAN asignó el 67% de su presupuesto en spots para
Xóchitl, mientras el 33% restante se destinó para los otros
candidatos. Al final dejaron al músicopolítico sin manejar
dinero porque lo conocían en sus vidas pasadas y su presente.

Lo único cierto es que Maxy su grupo no tienen posibili
dades de asumirse como los nuevos redentores del PAN, sino
al contrario, miles de militantes y simpatizantes están más
que molestos con estos oportunistas políticos.

Así, los calderonistas deberían aprender a la familia Sán
chez Gálvez, quienes siguen su vida normal, pues justo ayer
el junio rse paseaba porel parque Lincoln con escolta incluido,
lo que incomodó a las personas. Parece que, a Juan Pablo
Sánchez Gálvez, hijo de la ex canclidata del PRIAN, no le quedó
claro cuáles eran los privilegios que tanto criticaba su mamá.

Hagamos también mención especial para Claudio X.Gon
zález, a quien se le ve caminando en Polanco tan campante. Él
ganó como siempre, porque los que perdieron son lospanistas
y priistas que siguen confiando en este grupo empresarial.

Siguen sin entender porque perdieron por 30 puntos c!e
diferencia...

Siguen sin
entender que
perdieron por
30 puntos de
diferencia
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La mayoría de los expertos parece creer que
ambos escándalos de Tiiimp y de Biden se
cancelarán entre sí como temas de campaña

staclos Unidos pasa por un momento pe
culiar: el candidato presidencial republi
cano aguarda sentencia por34condenas
de manejo fraudulento de sus finanzas,
mientras el hijo del aspirante demócrata
fue condenado en un juicio por posesión
indebida de armas de fuego.

¿Cómo impacta eso a la carrera presidencial de EU?
Nadie está seguro. De hecho, la mayoría de los expertos

parece creer que ambos escándalos se cancelarán entre sí
como temas de campaña, y que aquellos dispuestos a votar
por Dónale! Trump lo van a hacer no importa qué; igualmente,
aquellos determinados a votar por Joe Biden lo van a hacer
sin importar nada.

Hay, sin embargo, pequeñas diferencias. Trump es el can
didato y él, personalmente, responsable de algunas de las
fechorías que se le atribuyen. Los republicanos han tratado c!e
vinculara Biden con las acciones delictivas ele su hijo Hunter, sin
haberlo logrado pese a investigacionesjudicialesy legislativas.

Trump está inmiscuido en otros tres casos pendientes: dos
federales por el mal manejo c!e documentos secretos, guar
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dados indebidamente en su casa de

descanso de MaraLagoy otro sobre
su participación en los hechos que
llevaron al intento de motín del 6 de

enero de 2021 y la ocupación violenta
del Capitolio, mientras el Congreso
trataba c!e certificar la votación de las

elecciones de diciembre de 2020. Y

finalmente, un caso en Georgia, por
su presunto intento de influenciar a funcionarios locales para
cambiar los resultados de la elección presidencial en ese estado.

Hunter fue condenado por haber mentido en la compra
c!e un arma de fuego, mientras estaba sujeto a restricciones
por su uso c!e drogas. Los republicanos han tratado también
c!e probar que usó el nombre de su padre para conseguir
beneficios en una empresa eléctrica ele Ucrania.

Pero mientras, la persona entredicho en un caso es el
propio candidato, en el otro es el hijo del aspirante opositor.

Para complicar más las cosas, el candidato Trump ha
buscado descalificar los juicios en su contra, y los denuncia
como persecución política del gobierno Biden a través del
Departamento de Justicia, el mismo que por otra parte, per
siguió y logró la condena de Hunter Biden.

Si los dos casos tienen algún tipo ele equivalencia es, sobre
todo, desde un punto de vista político. Pero a fin de cuentas los
estadounidenses no votarán sobre el "hijo terrible" de Biden,
sino sobre el trabajo de su padre; los estadounidenses vota
rán no por los hijos de Trump, sino por el trabajo de su padre.

Ciertamente, los republicanos esperan que la condena ele
Hunter limite los daños producidos por la condena contra el
magnate estadounidense.

En ambos casos se trata de la primera vez que un candidato
presidencial opera bajo la sombra ele una condena judicial,
por lo que podría describirse como operaciones fraudulentas,
para hacer pagos disfrazados para esconder una indiscre
ción personal; en el otro, es la primera vez que el hijo de un
Presidente en ejercicio se ve condenado por sus acciones.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARREN0J0SE1
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La semana pasada visité
Méricla, Yucatán, para seguir
los pasos de HideyoNoguchi,
bacteriólogo de fama mun
dial que realizó investigacio
nesen esa ciudad a principios
del siglo XX. Todo el mundo
conoce al Dr. Noguchi como el
bacteriólogo que aparece en
elbilletejaponésdemilyenes.

En Mérida, un instituto
de investigación que lleva
el nombre del Dr. Noguchi
sigue activo en la investi
gación, contribuyendo a la
sanidad local y contando la
historia de sus actividaclesy

contribuciones más c!e un siglo después. Me impresionó mucho.
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Yucatán es famoso por su cochinita pibil. Sin embargo, poca
gente sabe que una gran cantidad de carne de cerdo de ese estado
se exporta a Japón. Si consideramos a México en su conjunto, Japón
es el primer país de destino de las exportaciones de carne de cerdo
mexicana,ya que representa cerca cle70% de las exportaciones totales.

En cuanto al aguacate, producto mexicano representativo, Japón
importa casi 80% de México. Las mercancías agrícolas, forestalesy
pesqueras mexicanas son ya parte indispensable de la clietajaponesa.

En comparación con hace 20 años, la inversión directa acumu
lada de Japón en México se ha multiplicado por ocho, y el número
ele empresasjaponesas que operan en el país, especialmente en la
industria automotriz, se elevó por cinco. En 2004, Japón firmó su pri
mer Acuerdo cíe Asociación Económica (AAE) completocon México.
Desde entonces, las relaciones entre ambos países han madurado
hasta convertirse en una asociación estratégica. Los automóviles
japoneses "Hechos en México", fabricados con el sudorde los mexi
canos, se exportan a Norteamérica, Centroamérica y Sudamérica.

Esta asociación entre los dos países se está desarrollando
aún más. Permítanme darles un ejemplo. El mayor reto para la
inteligencia Artificial (lA), que se está desarrollando rápidamente,
es cómo hacer que la IA sea segura y fiable. Japón ha tomado una
iniciativa internacional para lograresa meta y,junto con Méxicoy
otros países, participa en debates sobre la aplicación y difusión de
directrices y códigos de conducta internacional.

Este año se cumplen 20 años de la conclusión del AAE JapónMé
xico. Y esta estrecha relación se sustenta en la amistad y la confianza
entre los japoneses y los mexicanos que trabajan juntos. Profesio
nales de la medicina que contribuyen a la región transmitiendo los
logros del Dr. Noguchi, expertos de la agricultura que proporcionan
un suministro estable c!e carne de cerdo y aguacates para el con
sumidor japonés, y trabajadores de fábricas que se enorgullecen
de producir automóviles japoneses c!e alta calidad. Japón nunca
olvidará la generosidad de estos numerosos amigos mexicanos.

México atrae ahora la atención de Japón como centro de procesa
miento de las vieirasjaponesas que no pueden exportarse debido a
las medidas de prohibición c!e importación de China. Se espera que
las vieirasjaponesas procesadas en México se consuman también
en EU. Es una "versión marinera del nearshoring". En México hay
más de 7,000 restaurantesjaponeses, el mayor número de Latam.
Se espera que en un futuro las vieiras de alta calidad procedentes ele
Japón se usen no sólo para el sushi, sino como ingrediente del ceviche.
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Las cartas sobre la mesa
Rafael Cardona

T\vitter:@CardonaRafael

Todos ignoramos el verdade
ro tono de las conversacio

nes de principio de sema
na entre el señor presidente
Don Andrés Manuel López.

O. y la señora candidata triunfadora,
Doña Claudia Sheinbaum. P.

El gesto gentil y caballeroso del se
ñor presidente quien de par en par abrió
las puertas del Palacio Nacional y con
incontenible afecto besó a su creatura,
no revela nada en realidad porque en
la política, todo puede cambiar y des
de hace muchos años, los besos y los
abrazos, han dejado de ser garantía de
conciliación en negociaciones del poder.
Nada más recordemos (para no ha

blar de besos en el Nuevo Testamen
to), cómo terminaron los dos caudillos
cuyo abrazo en Acatempan abrió tantas

puertas en la historia de México. Los
dos fueron asesinados.
Para el buen entendedor de las in

completas cuestiones, esto de la judi
catura y sus reformas, es un enfrenta
miento si no de personas, sí de relojes y
calendarios. El presidente Andrés Ma
nuel López. O. tiene una enorme ur
gencia (la ha tenido toda la vida) y el

tiempo se le acaba. Haga cuanto su de
seo le obligue, el tiempo se le acaba sin
remedio. Y no le gusta.
Mientras para la otra parte el asun

to es urgente de otra manera: comen
zar su sexenio en paz. Si no puede ser
la paz del país en cuyo territorio un día
si y otro también hay asesinatos, masa
cres (estilo Guanajuato, con protagóni
ca Guardia Nacional incluida), al me

nos equilibrio en
lo transitorio de

la entrega y recep
ción del cargo y el
encargo.
Hoy quisiera

Doña Claudia Sh.

P. pasar por este
trámite (recibir la
banda de mando
sin bastón), con la
misma tranquilidad del trámite electo
ral, como oportunamente definió a la
jornada comicial del pasado 2 de junio.
Hasta ahora nada ha quedado en

claro.
Los añadidos a las iniciativas de es

te presidente, pegotes sin premura real,
(como la reelección o la ley del ISSSTE
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y otros temas), más bien parecen recur
sos para ganar tiempo y buscar la con
fianza fugitiva cuya comparación con
la siempre presente cotización del peso
y el dólar, puede volverse un dolor de
cabeza perdurable.
Pero lo indudable es el doble uso de

la mesa de la comida del lunes, porque
sobre el mantel o sin sus holanes, cada
uno ya puso (y opuso) sus cartas. Eso

es absolutamente

seguro.
Y si la señora

C. Sheinbaum. P.
se reúne con Do
ña E. Sherwood,
la asesora de Se
guridad del inse
guro presidente
Biden, de los Es
tados Unidos —

quien debe estar preocupado por su
hijo, tanto como por no caerse de la
silla—, es también para decirle pala
bras escondidas al resto de los morta

les, coo las frases, consejos o recomen
daciones no menos misteriosas del inge
C. Slim, quien en su última conferencia
de prensa nos habló de su paciencia,

pues prometió esperar el fin de la ad
ministración de su querido amigo An
drés Manuel. L.O., para decirnos sus
puntos de vista en torno de la agónica
administración.
—¿Se los habrá confiado a la señora

candidata triunfadora quien tiene un
pie en la presidencia electa? Nadie lo
sabe, pero algún día las negras corti
nas del secreto se abrirán y le darán
paso a la luz del conocimiento el cual
nos llega, por lo general, cuando ya no
sirve para nada.
Mientras tanto yo le quiero hacer un

regalo a la futura presidenta.
Se trata de algunos versos de Ro

bert Frost quien, los iba a leer en la to
ma del cargo de John Kennedy cuando
un viento aleve le desparramó las hojas
por toda la escalinata del Capitolio y la
brillante luz del sol estorbó la lectura a
sus ojos ancianos.

"The greatest vote a people ever cast,
/ So cióse yet sure to be abided by."
En esta ocasión no trataré de tradu

cirlos porque como son para la Doctora
C. Sh, y ella habla y entiende el inglés,
(no como el monolingüe antecesor) re
sulta innecesario •

Para el buen entendedor de las

incompletas cuestiones, esto
de la judicatura y sus reformas,
es un enfrentamiento si no de

personas, sí de relojes
y calendarios
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SUBE Y BAJA

Julio Frenk
Ex secretario de Salud

Fue elegido co
mo nuevo rector
de la Universidad
de California Los
Ángeles (UCLA),
con lo que se con
vierte en el pri

mer latinoamericano en dirigir una de
las universidades públicas más impor
tantes de Estados Unidos.

Rosario Piedra Ibarra
| Titular de la CNDH

Ignora que dirige
un órgano autóno
mo y sale a defen
der a quien consi
dera su patrón. Dio
su aval al proyecto
de reforma al po

der judicial y exige transformar al INE
porque fue "parte del régimen autori
tario".
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OPINIÓN

Encinas y la transición chilanga

Alejandro Encinas ya tiene una encomien
da concreta, coordinará el equipo de tran
sición de Clara Brugada, virtual jefa de
Gobierno de la CDMX.

Clara opta por un hombre probado, con
experiencia en la conducción política, el
servicio público al más alto nivel y el tra
bajo legislativo. Es garantía de una tran
sición ordenada.
Pero hay que detenerse en el perfil

de Encinas que en sí mismo es un men
saje. Ha militado siempre en partidos
de izquierda, por lo que se considera
parte del sector duro del morenismo
en la capital del país.

No se olvida que salió de manera atro
pellada de la comisión que daba segui

miento al caso Ayotzinapa y que durante
un tiempo habitó el limbo político, pero
ya tiene, decíamos, una encomienda con
creta y será de mucha ayuda para Clara
Brugada.

En el radar de EU
El tema de la ofensiva del presidente
López Obrador contra el Poder Judicial
en México ha generado inquietud en los
mercados que se refleja con nitidez en el
tipo de cambio. Es un asunto al que le es
tá dando seguimiento la comunidad inter
nacional comenzando por el gobierno de
Estados Unidos.

Brian Nichois, encargado del área

de América Latina del Departamen

to de Estado, demandó que la reforma
judicial que entrará a votación en sep
tiembre respete las inversiones extran
jeras en el marco del TMEC.

El funcionario reconoció que como país
soberano México puede cambiar su marco
legal, pero subrayó que la transparencia
judicial es vital para los inversionistas co
menzando por los socios del T MEC, Es
tados Unidos y Canadá.
Es de esperar que la discusión nacio

nal amplia sobre el tema, propuesta por
la doctora Sheinbaum, aclare todas las du
das sobre el proyecto y sus alcances.

Sin cabos sueltos
Los que ordenaron la ejecución del enton
ces candidato a la alcaldía de Coyuca de
Benítez, José Alfredo Cabrera, no quieren
dejar cabos sueltos.

Al menos dos sicarios estuvieron invo

lucrados de manera directa en el ataque.
Uno de ellos fue asesinado en el lugar de
los hechos por la guardia armada del as
pirante. Otro fue detenido. Se le identificó
con el alias de "La Rubia" y fue internado
en el penal de Las Cruces en Acapulco.

Pues bien, él también murió en circuns
tancias todavía no aclaradas, por lo que
quedó roto para siempre el posible víncu
lo con los autores intelectuales.
El asesinato de Cabrera va, como

muchos otros, camino a quedar impu
ne. El clásico nadie sabe, nadie supo. A
pesar de estar en el camposanto Cabre
ra recibió el 30 por ciento de los votos
en esa localidad. El nuevo alcalde será,
por cierto, de Morena.

Primer nombramiento
Poco antes de su reunión, todavía de
carácter informal, con el gobernador
Mauricio Vila, el candidato ganador de
la elección para gobernador de Yucatán,
Joaquín, El Huacho, Díaz Mena ya hi
zo el primer nombramiento de su futura
administración.
Dijo que Luis Felipe Saidén, secre

tario de Seguridad Pública del estado,
tiene asegurado un lugar en su gabi
nete. Díaz Mena actúa con sensatez,
siguiendo la máxima de no cambiar
lo que está funcionando bien.
Yucatán se distingue por conservar

altos niveles de seguridad para sus ha
bitantes, lo que hace un contraste drásti
co con otros estados de la península que
han perdido la paz.
El proceso formal de entregarecep

ción arranca hasta agosto y entonces se
sabrá si Saidén aceptó el ofrecimiento y
repetirá en el cargo •
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ANIMALIDADES...

SI, LOS ANGELES EXISTEN
Maríelena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Pues mandará a sus ángeles por t^ para que
te guarden en todos

tus caminos. En las manos te llevaráftí para
que tu pie no tropiece

en piedra.

Salmo 911112

Por lo que alcanzo a entender,
hubieron de pasar cuatro lar
gos y angustiosos días para que
el dramático llamado del pro
fesor Demetrio (@demetrhios

harmakh), vía su red social Ig, tuviera eco
en... posiblemente las únicas dos perso
nas en nuestro México que empeñarían
hasta el alma por atenderlo, conmovidas
además por un ser que había sido abrasa
do por el fuego y hacia todo por sobrevi
vir. Y es que tras tremendo incendio fo
restal que se entiende premeditado, una
parte de la Selva Lacandona provocó cien
tos de víctimas silenciosas entre la vege
tación y la diversa fauna local de entre
la que salieron gravemente afectados dos
caballos, aunque en principio la petición
de auxilio era solamente para uno, el hoy
conocido como PRINCE, cuyo cuerpo se
guía ardiendo por dentro aún ya ajeno
al fuego. Las imágenes son simplemen
te desgarradoras y todavía verlo de pie,
ciego y atendiendo el llamado del primer
respondiente y el de un muchacho que
le acercaba agua y zacate, fue realmente
estremecedor. Peeeero, el reto de salvar

lo iba más allá de lo posible para cual
quier mortal, más no para Elizabeth So
to y Renata Valencia, jovencitas funda
doras de la organización Seres Libres que
apenas conociendo lo básico del caso se
lanzaron sin miramientos a su rescate,
con todo y el miedo que les significaba
internarse en tierras a manos del crimen

organizado. Eso, más el tiempo y tipo de
recorrido que les esperaba para arribar
al sitio donde estaban esas dos humildes
vidas esperando ser socorridas no las de
tuvo, y a pronto la emprendieron rumbo
a la Selva Lacandona hasta llegar, prime
ro, a la comunidad de Ocosingo, donde
encontraron a un Don Demetrio deso
lado que se preguntaba entre lágrimas la
razón de que los humanos fuéramos tan
crueles, seguramente en referencia a la
quema causante de tanta víctima inocen
te como el equino por el que llevaba días
solicitando ayuda de manera muy conmo
vedora e intentando, mientras, irle sua
vizando el dolor con un menjurje, lo que
en definitiva las decidió por el rescate de
la criatura no importándoles lo que les
implicaría en recursos y tiempo de que
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no disponían, ni disponen... Siendo así, al
día siguiente de recibir el reporte, esto es
el pasado 9 de este junio, se pusieron en
marcha hacia el punto exacto calculando
en principio 20 horas de viaje que poste
riormente se convertirían en muchas más
por la logística que requirieron tanto de
ida como de vuelta, comenzando ese "ca
mino eterno", como lo describieron, que
incluía "la zona roja de Chiapas en don
de hay prendidos varios conflictos civi
les entre autoridades, grupos delictivos y
diferentes tipos de intereses". Tres horas
más les llevó llegar a la comunidad de
Lacandón, donde amablemente las auto
ridades comunales les permitieron seguir
ruta hacia la selva en recorrido ya sobre
piso de terracería, pero siquiera siendo
acompañadas por patrullas de la policía
local que les facilitó la ruta, protección y
contactos para llegar con bien al devasta
do sitio donde tras dos horas más de bús

queda a pie por fin toparon con PRINCE,
que en condiciones verdaderamente la
mentables sobrevivía cerca de un potrito
igualmente sobreviviente de las llamas y
que fue llamado... obvio... FÉNIX. Para
esto, gracias a Dios también contaron con
la colaboración profesional del MVZ Wi

lliam Méndez, que como experto de in
mediato inició terapias de suero y analgé
sicos a fin de que los cuaquitos tuvieran
consuelo al dolor y de esa forma pudieran
iniciar el tremendo e histórico viaje que
les esperaba para llegar a CDMX y que
dar... PRINCE a cargo del Hospital pa
ra Equinos de la UNAM y su tratamiento
patrocinado por Santuario El Camino de
la siempre bella y generosa Tony Camil
y, FÉNIX, bajo la tutela de Seres Libres en
el hospital DITEQ, asimismo especializa
do en la materia. Ambos caballitos pre
sentan condición delicadísima, por lo que
rogamos que su aguante tenga como re
compensa una vida de inmenso amor que
les espera por el resto de sus días, pero,
hay que apoyar su compleja y costosa re
habilitación. De un peso en adelante todo
suma: BBVA Cta. 0118636168 a nombre
de Libertad Animal AC Seres Libres. Cla

be 012445001186361684. PayPal.me/Se
resLibres. ¿Quiénes se apuntan? Ojalá y
los primeros sean los diputados, dizque
tan preocupados por el tema del maltrato
animal que hasta por iniciativa presiden
cial habrán de ¿discutirlo? para incluir su
prohibición en la Constitución#

producciones_serengueti@yahoo.com

Elizabeth Soto y Renata Valencia,
fundadoras de Seres Libres, viajaron a
la Selva Lacandona por el caballo Prince,
sobreviviente del incendio forestal.
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OPINIÓN

Entre temerarios y tontos
SaúlArellano/*

www.5aularellano.com

Varios artículos recientes

alertan, sin ser aun conclu
yentes, que la corriente del
Atlántico Norte se está mo

dificando drásticamente; y
que el punto de crisis podría darse en la
década del 2030. Los estudios muestran

que, si esto ocurriera, habría un cam
bio dramático en el clima, fundamental
mente en el norte de Europa, aunque se
desconocen los alcances del comporta
miento climático global, pues dadas las
tendencias, la temperatura promedio de
la tierra seguiría incrementándose por
el nivel de concentración de los gases
de efecto invernadero que ya están en
la atmósfera.
La discusión en torno a la probabi

lidad de que este escenario se presente
sigue abierta. Sin embargo, el sentido
común debería imponerse bajo una pre
gunta elemental: ¿vale la pena correr el
riesgo? Es decir, bajo el principio de pre
vención que se ha discutido y aprobado
en varios instrumentos del derecho in

ternacional, ¿hay sensatez en continuar
con el curso de desarrollo que se ha im
puesto en un mundo donde las decisio
nes las toman un puñado de políticos,
altamente presionados o influenciados
por los dueños del gran capital planeta
río y regional?
En esto no debe perderse de vista

que las devastadoras consecuencias en
el medio ambiente son sistémicas, pero
que no son, ni de lejos, las únicas. En
realidad, esta situación va de la mano

con un modelo de generación de riqueza
que está diseñado para que unos cuan
tos ganen y la inmensa mayoría pierda.
Desde esta perspectiva es preciso

subrayar que la pobreza y las desigual
dades, en sus distintas formas y dimen
siones, son producto de la forma en có
mo opera el sistema económico. Y por
mucho que se hable de las bondades del
capitalismo, de que cualquier persona
promedio de la Edad Media habría de
seado vivir en nuestra época, en reali
dad la cantidad de recursos disponibles
y el nivel de despojo que se percibe por
todos lados, en detrimento de los más
desfavorecidos, son resultado de un sis
tema depredador y leonino, en el más
amplio sentido del término.

Marx llegó a escribir que el capitalis
mo puede ser definido como "la guerra
de los codiciosos". Y a estas alturas del
siglo XXI, habría que enfatizar que son
codiciosos y tontos, porque han llevado
al planeta al borde de la crisis climática
más severa de la que se tenga registro
en los últimos 65 millones de años, pro
vocando el proceso de extinción de es
pecies más acelerado, provocado por la
acción humana.
Charles Dickens, a diferencia de

Marx, creía que el capitalismo podía hu
manizarse. Por eso pensaba en que, has
ta un personaje tan oscuro como Ebe
nezer Scruge podría redimirse y com
prender que la avaricia y la codicia lo
llevarían a la perdición presente, pero,
sobre todo, futura.

Sin embargo, la idea lineal del tiem
po nos coloca en un callejón sin salida;
porque justamente es la perspectiva ju
deocristiana que evidenció Nietzsche,
nos lleva a la idea peregrina que el pre
sente no importa tanto sino en tanto eta
pa transitoria, porque lo que auténtica
mente importa es el porvenir en un más
allá donde habríamos de ser redimidos.
Frente a ello, sin embargo, deberíamos
ser capaces de invertir el sentido del
tiempo y comprender que lo único que
tenemos es el aquí y el ahora.
Lo cual lleva al principio de la res

ponsabilidad intergeneracional, el cual
implica que deberíamos ser capaces de
entregar a las generaciones por venir,
un mundo al menos en condiciones si
milares al que encontramos, y eso sería
incluso un acto de mezquindad, porque
el que recibimos enfrentaba ya severas
consecuencias provocadas, por ejem
plo, por las devastadoras guerras mun
diales y por guerras regionales de alta
intensidad como la de Vietnam, por ci
tar solo un ejemplo.
Frente a la magnitud de la crisis cli

mática mundial, los acuerdos alcanza
dos bajo el Acuerdo de París, y en el
marco de los Objetivos del Desarrollo
Sostenible en realidad palidecen y se
perciben no sólo como insuficientes, si
no realmente hasta frivolos, si se consi
dera que se trata de una crisis civiliza
toria que no ha sido comprendida así, al
menos no públicamente, por las perso
nas más ricas del orbe.
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Es cierto que todas y todos tenemos
responsabilidades que cumplir en esto:
cuidar en extremo el agua, consumir
menor productos procesados y empa
quetados, alejarnos en la medida de lo
posible del uso del plástico, promover
la reforestación en nuestras localida
des o entornos, no arrojar basura al
piso o drenajes, consumir menos ener
gía en nuestros hogares, y todo aque
llo que está a nuestro alcance en la vi
da cotidiana.

Pero pretender que esas medidas
sean las que generen una transforma
ción planetaria estructural constituye,
regresando a la jerga marxista, una
"robinsonada". Requerimos transfor
mar estructuralmente los métodos de
producción agrícola para evitar el des
perdicio del agua, la contaminación y
erosión de los suelos o su agotamiento
de nutrientes. A la par de lo anterior, es

imprescindible que los estados pongan
nuevos límites a los modos y formas de
producción agropecuaria, y modificar
radicalmente la lógica de producción
de alimentos.

Necesitamos cambiar con urgencia
toda nuestra matriz energética, con mu
cha más velocidad que lo logrado has
ta ahora y garantizar el tránsito hacia
una economía que pueda prescindir de
la quema de combustibles fósiles; pero
al mismo tiempo, reducir la emisión de
gases de efecto invernadero asociada a
los productos derivados del petróleo.

Sobre todo, urge una nueva ética pla
netaria de consumo responsable; que
no significa comprar menos, sino tomar
conciencia de que lo que necesitamos los
seres humanos no son mercaderías al in
finito, sino una nueva forma de enten
dimiento del lugar que ocupamos en el

mundo•
/* Investigador del PUEDUNAM

Marx llegó a escribir que
el capitalismo puede ser
definido como "la guerra

de los codiciosos". Y a

estas alturas del siglo XXI,
habría que enfatizar que
son codiciosos y tontos,
porque han llevado al

planeta al borde de la crisis
climática más severa de la

que se tenga registro en los
últimos 65 millones de años,
provocando el proceso de
extinción de especies más

acelerado, provocado por la
acción humana
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OPINIÓN

¿Quién gobernará realmente el país a partir de octubre?

AnamariGomís

nacional@cronica.com.mx

Continúan los dimes y diretes
de un lado de la oposición, a
la que pertenezco. Está cierta
mucha gente de que las vota
ciones del 2 de junio fueron

un fraude. Me salí de varios grupos de
Whatsapp en los que me habían inclui
do, cuando varios ciudadanos votamos
a favor de Xóchitl Gálvez para que se la
considerara candidata a la presidencia
de la república. De repente, me asoma
ba a leer lo que escribían personas que
no conocía y sigo sin conocer. El 3 de ju
nio volví a echar un ojito a los comenta
rios y casi todos acusaban que irrumpió
la mano negra en las elecciones. Que si
una "sábana" de un distrito de 300 per
sonas presentaba a 700 votantes de Mo
rena, pero la realidad, como explicó Ci
ro Murayama, reside en que estos distri
tos abarcan a varios municipios. Que si
el fraude lo habían arreglado unos cu
banos especialistas en cibernética y en
computación y alteraron el resultado de
los votos. Que si la Coparmex (¡dioses!),
pedía que se hiciera viral un manifiesto.
Me encontré varias veces con los comen

tarios un Paco Vite, siempre atinados y
señalaba las falsedades de la gigantesca
falsificación de boletas y actas y de las
notas falsas (lo acabo de seguir en Xui
tter, es sociólogo). Empecé a meter mi
cuchara y los del equipo del fraude me
contestaron "que ni cómo ayudarme".
Me salí de todos los grupos, menos de
uno, en el que se envían, generalmente,
artículos y también participa Paco Vite.
Poco tiempo tengo para husmear en ese

"chat", pero allí estoy.
Los votantes de las clases medias, tan

vituperadas por López Obrador, y que se
inclinaron por Morena, no dicen ni mu,
e incluyo a académicos progres. A ellos
no les importó la violencia reinante en el
país, el desabasto de medicinas, el desor
den económico del gobierno, los frecuen
tes casos de corrupción de los hijos del
presidente, de la virtual gobernadora de
Veracruz, Rocío Nahle, y todo lo demás
que ustedes ya saben. De acuerdo con mi
memoria política, ningún gobierno ha si
do tan malo como el de López Obrador.
Anteayer, en León, escribo esto el

martes 11, unos cinco miembros de la
Guardia Nacional entraron a una casa,
donde se encontraban cuatro mujeres y
dos bebés. Salieron con una bolsa negra
y, minutos después, penetraron unos si
carios armados y asesinaron a las cua
tro mujeres y a los dos bebés. The ho
rror!, como decía el renegado capitán
de los Estados Unidos, encamado por el
grandioso Marión Brando, en Apocalypse
Now, (1979) película extraordinaria de
Francis Ford Coppola sobre la guerra en
Vietnam, cuya historia está basada en
un texto de Joseph Conrad (1899), The
horror también ocurre hoy, a mediados
de los años 20 del siglo XXI, en México.
El escritor y periodista Héctor de

Mauleón escribió que, de acuerdo con
Luis Abarca, coordinador del Comité
Digna Ochoa Chiapas, en Tila, al nor
te de Chiapas, "lo que hace medio siglo
comenzó como un conflicto político y
agrario, terminó convirtiéndose en una
disputa detrás de la cual se encuentran
los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación: se trata de una pugna por
el control de rutas, del tráfico de drogas
y de personas, de extorsiones al trans
porte y del cobro de piso a locatarios y

comerciantes, quienes han denunciado
cobros de entre 50 mil y 70 mil pesos
mensuales." (El Universal, 11 de junio,
2024). "Un total de 17 inmuebles fueron
quemados y más de 21 vehículos van
dalizados. Dentro de las ruinas de uno
de los domicilios el ejército encontró los
cuerpos calcinados de dos personas" (de
Mauleón, ídem.) La gente ha huido de
su lugar, llorando, gritando y cargando
con pocas pertenencias. Abandonaron a
adultos mayores y a sus animalitos. Su
plican al gobierno que los cobije y ni Ru
tilio Escandón, el gobernador de Chia
pas, ni el gobierno federal protegen a los
habitantes de Tila para que regresen a
sus hogares.

Ante este horror, el presidente López
Obrador explica que se trata de un en
frentamiento entre los mismos poblado

res de Tila. Como opinó Tere Vale en un
Tweet: "Ay caray, y por seguir en esto vo
taron 35 millones de mexicanos".

Algunos críticos y comentaristas con
sideran que nuestra incipiente democra
cia, iniciada apenas con la creación del
IFE, hoy INE, hace 33 años, por cierto
impulsada por el presidente Ernesto Ze
dillo del PRI y muchos otros personajes
de otros partidos y de miembros de la
academia, recibe ahora una estocada,
con las reformas que pretende el primer
mandatario, un presidente que debe
ría ser ya un "lame duck", como se dice
en inglés, un pato cojo, significado lite
ral, que alude a su disminución de po
der frente a la entrada de un nuevo, en
este caso, nueva presidente. Pero López
Obrador se aferra al poder. Insiste en
detentarlo con la futura presidencia de
Claudia Sheinbaum.

En la fotografía que fue portada del
diario Reforma, vemos a Andrés Manuel
LO apergollando con un brazo a Clau
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dia Sheinbaum y plantándole un beso en

la mejilla, cuando la recibió ayer en Pa
lacio Nacional para que hablarán de la
transición de un gobierno a otro. La fo
to es reveladora de la convicción de que
el que sigue y continuará mandando es
él: "Aquí solo mis chicharrones truenan"
parece indicarle el presidente a su "cria
tura". También es una manera de acoso

ese gesto, un "yo aquí soy el macho alfa
y tú eres mi creación".
Después del encuentro, Claudia

Sheinbaum habló en el mismo lugar
donde el presidente predica en sus Ma
ñaneras. Tema principal de la plática
que sostuvieron ella y AMLO residió en
la reforma a la Constitución del Poder
Judicial, que AMLO quiere imponer, ha
ciendo que los jueces de la Suprema Cor
te sean escogidos por el inefable pueblo
bueno y sabio, lo cual no sucede más
que en Bolivia. Como se sabe, López LO
quiere un poder judicial a modo, decir a
los jueces qué va y qué no va, como hizo
con Arturo Zaldívar, el indigno jurista
que complacía las peticiones del inqui
lino de Palacio Nacional, cuando ocupó
la presidencia de la Suprema Corte de
Justicia. Andrés Manuel LO tiene tres

ministras a su mandato: Loretta Ortiz,
la plagiaría Yasmín Esquivel y la inep
ta Lenia Batres, pero desea más, mucho
más, entre otras cosas, perdurar y con
tinuar con el poder. Su partido, More
na, como ganón de las elecciones, quie
re perpetuar un fraude mayúsculo (aquí
sí se vale llamarlo fraude) mediante la
sobrerrepresentación en el Congreso.
La Constitución indica que puede haber
solamente un 8%. Los morenistas y sus
aliados obtuvieron un 54% del voto ciu

dadano para la Cámara de diputados.
La SEGOB, que no debería meterse, di
ce que tendrán un 73% de los diputados.
Claudia Sheinbaum no parece que dará
fast track a esta reforma ni a las otras

que conforman el plan C del presidente.
La virtual presidenta propone consultar
en todo el país para aceptar las modifi
caciones que a AMLO le urge imponer.
Habló de un parlamento abierto, de que,
en el caso del Poder Judicial deberá dis
cutirse en la barra de abogados y con
otras instancias. En la Mañanera de hoy,
el presidente le enmendó la página. Ur
gió a que se acepten sus reformas en la
famosa ventana de septiembre.

Ojalá Sheinbaum tomara el timón pa

ra no quitar la autonomía al poder ju
dicial ni al legislativo y que gobierne lo
mejor posible. Ojalá que atienda el ho
rror de la violencia y nos devuelva un
sistema de Salud decente, aunque no
sea como el de Dinamarca, entre otras
muchas necesidades que LO desechó.
Ojalá. De otra manera el país entero aca
bará en el rancho de López Obrador que
todos sabemos cómo se llama#

it
Ojalá Sheinbaum

tomara el timón para
no quitar la autonomía

al poder judicial ni
al legislativo y que
gobierne lo mejor

posible

ff

El mandatario Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum, presidente electa, en
Palacio Nacional el lunes pasado.
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Dicen que el actual ¡efe de Gobierno,
MARTÍ BATRES, se anda candidateando
como próximo secretario de Gobernación en el
gabinete presidencial de Claudia Sheinbaum.
Sin embargo, varios en Morena lo ven
integrándose en el gabinete pero de quien
será su sucesora en la Ciudad de México,
Clara Brugada, pues la Segob ya está reservada
para un perfil que sí pertenezca al equipo
cercano de la doctora Sheinbaum Pardo.
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Los ciudadanos y el panismo respaldan a Xóchitl
Gálvez, no así a la dirigencia de Marko Cortés,
señaló el senador Damián Zepeda. quien pidió al
líder del blanquiazul autocrítica y no soberbia.
"Es una tristeza lo que está pasando ahí. Adrede
no lo señalo en particular porque me parece una
salida fácil para él. Él quiere estos conflictos per
sonales para poder decir es que están enojados
conmigo el tema de fondo es de pura institu
ción, yo por eso no caigo en esas provocaciones".

Zepeda recomendó a Cortés que, ante una de
rrota tan dolorosa, promueva la unidad y deje de
lado la soberbia, ya que lo que los mexicanos
desean escuchar es autocrítica. Además, enfati
zó que el panismo está muy agradecido con Gál
vez, aunque no respalda a la dirigencia del par
tido. Estas declaraciones surgieron tras la mo
lestia de Cortés con Gálvez por felicitar a Clau
dia Sheinbaum. a lo que Zepeda respondió con
un llamado a la humildad y a la autocrítica.
Ayer, con don Ciro Gómez Leyva en Fórmula,
hasta dijo que era indigna, y eso destapó una
crisis mayor en el panismo.

La empresa Ingenieros Civiles Asociados OCA),
liderada por Guadalupe Philips, está llevando a
cabo una polémica campaña de cobros en todo
el país, incluyendo Oaxaca. Recientemente, la
Fiscalía General del Estado recuperó el Centro
Cultural Alvaro Carrillo, que estaba bajo el con
trol de ICA debido a la demanda de pagos por
obras realizadas durante el gobierno de Alejan
dro Murat Hinojosa (20162022). ICA alega un
adeudo del extitular de la Secretaria de las In

fraestructuras y el Ordenamiento Territorial
Sustentable (Sinfral, Javier Lazcano Vargas,
quien está encarcelado junto con otros cuatro
funcionarios desde noviembre de 2023 por ca
sos de corrupción de la administración del en
tonces priista Murat Hinojosa, ahora senador
electo por Morena.

El fiscal general, Bernardo Rodríguez Alamilla
informó que el gobierno no podía acceder al in
mueble, ya que ICA lo mantenía bajo vigilancia
privada en reclamo del adeudo. Tras los hechos,
el gobierno de Oaxaca obtuvo una orden de ca
teo y el edificio quedó bajo custodia de la Fisca
lía General del estado. Por instrucciones de la

Consejería luridica, la Dirección de Patrimonio
tomó control del complejo mientras la Secreta
ría de Honestidad verifica las irregularidades
detectadas en la auditoría. Pero ojo, dicen en el
gobierno que andan los de ICA muy agresivos,
aunque ya les dijeron a los de Philips Margain
que se tranquilicen.

Ala dirección del Instituto Politécnico Nacional,
de Arturo Reyes, llegaron diversas quejas de
alumnos por presunta violencia pedagógica
ejercida por Martín Reyneros Palacios de la Es
cuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléc
trica (ESIME) Unidad Culhuacán. El ingeniero
Reyneros, jefe de la carrera y presidente de la
academia de ESIME Culhuacán ha sido denun

ciado en múltiples ocasiones por abuso verbal,
amenazas contra los alumnos y conducta ina
propiada; esto, sin que las autoridades acadé
micas hayan tomado cartas en el asunto, por lo
que el alumnado ha optado por registrar los epi
sodios violentos y compartirlos en diversas pá
ginas de evaluación de profesores.

"Nos vamos a reunir la próxima semana con
empresarios del Consejo Coordinador Empre
sarial, la reunión me la solicitó Francisco Cer
vantes", comentó Claudia Sheinbaum al llegar a
la casa de transición. Sheinbaum evitó opinar
sobre la proyección del Banco Mundial que pre
vé una desaceleración de la economía en los

próximos dos años. Según un reporte del Banco
Mundial, los primeros dos años de su gobierno
serán de desaceleración económica, con una
proyección de crecimiento del 2.1 por ciento pa
ra el próximo año y del 2 por ciento en 2026.
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Conflicto armado focalizado
Lo que los analistas de inteligencia veían desde el año
2022 que ocurría en Chiapas era un escenario de "con
flicto armado focalizado no subversivo", detonado por
grupos delincuenciales que formaron milicias armadas
vía reclutamiento forzado, secuestros de migrantes, y
adiestrados en algunos casos por mercenarios llegados
de Centroamérica. El problema podría resumirse en una
disputa por el control territorial de caminos y zonas po
bladas, pero se trata de algo mucho más complejo.

Chiapas desde 1994 tiene la mayor presencia de mi
litares en México, es uno de los dos estados del país
con tres zonas militares (el otro es Oaxaca). Sus bases
son la 36 zona en Tapachula que cubre el área costera
y parte de la frontera, la 39 que abarca la zona de los
Altos y la franja fronteriza más activa con Guatemala,
y la 31 en la región centro de la entidad. Estas tres co
mandancias junto a la 38 zona de Tenosique y la 30 de
Vlllahermosa, conforman la jurisdicción de la séptima
región militar, considerada por algunos como un terri
torio que funciona como laboratorio geopolítico del
crimen organizado.

Cuál será la importancia de Chiapas que por estos
días en Puerto Chiapas, se encuentra de visita un gru
po de oficiales estadounidenses en un programa que
este 25 de junio finaliza bajo el nombre de "Entrena
miento de Ejercicios Combinados Conjuntos", donde
participaron 12 militares norteamericanos como parte
del programa de Cooperación Militar Bilateral dentro
del objetivo de "Desarrollar y compartir panoramas
operacionales comunes". La semana pasada otros
ocho militares estadounidenses comenzaron con efec
tivos de la Armada de México el curso de adiestra

miento para "fortalecer la capacidad de las fuerzas de
operaciones especiales de la Semar" que concluirá el
28 de este mes también en Puerto Chiapas.

La presencia de militares estadounidenses en Chia
pas ocurre mientras un nuevo capítulo del conflicto
armado interno reventó la semana pasada en Tila, un
municipio que en el mapa de las rutas del tráfico de
drogas y migrantes que llegan por Frontera Corozal, se
encuentra entre la ruta del Golfo y la del centro, ambas
de vital importancia por la importancia de la economía
criminal que significa Veracruz en el primer caso, y
Oaxaca en el segundo.

Los ataques a la población, asesinatos y balaceras
registradas en la cabecera municipal, fueron atribui
dos por los pobladores a un grupo de civiles autodeno
minado Los Autónomos, un banda que comenzó con
reivindicaciones políticas en 2015 y que devino al paso
del tiempo en célula criminal al servicio de uno de los
dos grandes grupos que pelean esta región del estado,
por un lado el llamado Cártel del Pacífico (o Sinaloa), y
por el otro el autodenominado Cártel de Jalisco Nueva
Generación (CJNG). El problema devino en el despla
zamiento forzado de 12 mil personas, de acuerdo a in
formes de diversos medios de comunicación.

En cada uno de los 17 municipios de la región de los
Altos de Chiapas, la dinámica criminal tiene en común
que reciben entrenamiento paramilitar. En otras zonas
como Tapachula, Ciudad Hidalgo y Palenque, la pan
dilla Mara Salvatrucha tiene células activas que se
cruzan con presencia de kaibiles desertores. El sexenio
termina con Chiapas como bomba de relojería.
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La Cofece peligra
con AMLO...
Claudia Sheinbaum aún recibía felicitaciones por su victoria
en las elecciones y, a la mañana siguiente, el presidente López Obra
dor expresaba su intención de revisar el progreso de las iniciativas a
sus reformas constitucionales y legales.

Quiere que entren en vigor
antes de que termine su
mandato. Sin embargo, la
reacción negativa de los
mercados ante esas decla

raciones particularmente
el ciei upo de cambio fue muy clara.
Ello podría obligar a la presidenta electa
a solicitar al Congreso que demore un
poco su autorización.

Entre esas reformas pendientes, AM
LO ha manifestado repetidamente su
deseo de eliminar a la Comisión Federal

de Competencia Económica (Cofece).
En su conferencia matutina del 28 de

abril de 2023, argumentó que dicha ins
titución fue creada en 1992 "para debili
tar al sector público, para beneficiar al
sector privado... para defender a las éli
tes y no para defender al pueblo". Por
ello, dentro de la iniciativa para refor
mar la estructura orgánica del Estado,
propone retirarle su autonomía consti
tucional y regresar sus funciones al Eje
cutivo Federal, bajo la Secretaría de
Economía. Así sucedía hasta antes de

2013, cuando por su falta de autonomía

era fácilmente capturable y corrompida
por los poderosos grupos económicos.

Curiosamente, el planteamiento de
López Obrador es contradictorio res
pecto a políticas más cercanas a la iz
quierda o a la socialdemocracia. En es
pecifico, va contra el espíritu del dere
cho antimonopolio. Éste busca proteger
la competencia en los mercados al limi
tar el poder de las grandes empresas y
su abuso sobre las medianas y peque
ñas. También promueve el bienestar de
los consumidores al garantizar precios
justos y una mayor calidad de productos
y servicios.

Hasta ahora, la autonomía constitu

cional de este órgano ha estado "prote
gida" gracias a que no ha habido una
mayoría calificada de la coalición oficial
en el Congreso. Tras el resultado de las
elecciones y la nueva conformación de
las cámaras, la posibilidad se abre para
el presidente.

A diferencia del Instituto Federal de

Telecomunicaciones, que es un órgano
antimonopolios para su sector, la Cofe
ce no está blindada en el TMEC. Aun

que el tratado establece la obligación de
tener políticas de competencia econó
mica y autoridades responsables de su
aplicación, no precisa que éstas deban
ser independientes, como sí está plan
teado para telecomunicaciones.

En 20B, la creación de la Cofece co
mo una agencia antimonopolios inde
pendiente, fue crucial para combatir las
prácticas monopólicas que afectaban
negativamente a los consumidores en
México y la concentración del mercado
en sectores clave. La sofisticación de su
diseño interno (tanto estructural como
operativo) y las reglas de contacto de los
funcionarios con las empresas (las lla
madas murallas chinas) hicieron muy
difícil a los grupos económicos podero
sos corromper a sus funcionarios. Por
ello, la independencia de la Cofece ha
sido esencial para promover una econo
mía más competitiva.

Durante 2022, la Cofece concluyó in
vestigaciones sobre acuerdos de cárte
les en los mercados de gases industria
les, venta de gasolina y diésel, diésel
marino y gas LP. Ese año, impuso mul
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tas por 5 mil millones de pesos mexica
nos (mmdp), de los cuales el 74.7% co
rrespondió a casos de cárteles. Además,
ha abierto investigaciones en los mer
cados de comercio electrónico, trans

porte federal de pasajeros por tierra,
maíz y harina de maíz.

En noviembre de 2023 impuso mul
tas de 2.4 mmdp a 53 empresas y 34
personas físicas por coludirse para ma
nipular la distribución de Gas LP el
combustible doméstico más utilizado

en México para calentar agua y alimen
tos. La Cofece calcula que esta práctica
ilegal causó por, el abuso en sobrepre
cios, un daño estimado de 13.3 mmdp a
los consumidores, por lo que combatirlo
implica generar ahorros directos en el
gasto familiar para 8 de cada 10 vivien
das del país.

Las agencias de competencia traba
jan a largo plazo, se enfocan en cons
truir casos y usar eficientemente herra
mientas de investigación, incluyendo
inteligencia artificial. La cooperación
con reguladores y gobiernos subnacio
nales también es clave para crear con
diciones atractivas para la inversión
(como en el caso del nearshoring). Esto
se logra al favorecer el crecimiento eco
nómico y la distribución del ingreso.
Asimismo, la Cofece puede vigilar

políticas de control de precios y acuer
dos entre competidores que causen da
ños en los mercados. Entre 2014 y 2022,
se calcula que generó beneficios para
los consumidores de más de 34 mmdp,
superando significativamente su pre
supuesto anual, que para 2024 fue de

687.8 mdp.
La Cofece, como todo organismo pú

blico, tiene áreas de mejora y las críticas
del presidente se pueden atender. Por
ejemplo, de acuerdo a un diagnóstico
que realizamos en México Evalúa, debe
ría incorporar nuevos criterios en sus
metodologías de investigación, y medir
los impactos sociales en mercados la
borales, ambientales, y las asimetrías
en el sector de las MiPymes.

Una Cofece fuerte, y sobre todo, in
dependiente, sería muy adecuada a un
gobierno, como el de Claudia Shein
baum, que se proclama progresista y
comprometida con una distribución
equitativa del poder y la riqueza.

Coordinadora del Programa de Regulación
y Competencia de México Evalúa
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SALON TRAS BANDERAS

¿Los Congresos
que vienen?

SERGIO
GONZÁLEZ

bordo ahora la parle de la inicialiva
de reforma constii ucional del pasado
5 de febrero, en la que el presidente
propuso modificar la parte de nuestro
sistema electoral que convierte, votos
en enrules y escaños para la confor
mación de las Cámaras del Congreso

de la Unión y de los Congresos locales.
Dice la exposición de motivos que la crisis de repre

sentación polít ica es una de las principales caracterís
ticas de las llamadas democracias contemporáneas, y
que en México, "desde hace décadas, se. cuestiona la
legitimidad de las personas legisladoras en general,
pero marcadamente de las plurinominales."

La iniciativa,propone un método de elección para
mejorar la representación ciudadana depositada en
el Legislativo federal reduciendo el número de sus in
tegran Les y conservando el act ual mét odo de elección
de mayoría relativa uninominal, volados y votadas fié
manera directa y secreta por la ciudadanía en cada
uno ele los distritos 300 electorales federales en el caso

de la Cámara de Diputaciones y en las 32 entidades
federativas para el caso del Senado.

Así, la Cámara baja quedaría conformada sólo por
300 cundes electas por el principio de mayoría rela
tiva, eliminando las 200 diputaciones plurinominales
actuales;.aunque en ningún caso la representación
de una entidad federativa podría ser menor de dos
diputaciones.

Para la elección deest.as 300 diputaciones de ma

yoría,la demarcación territorial.de los respectivos dis
tritos sería la que resultara de dividir la población total
fiel país entre los distritos señalados. Afirma también
que para est a elección sé observaría el principio fie pa
ridad de género, para lo cual caria partido propondrá
una fórmula por cada dist rito electoral y cada fórmula
se compondrá de personas del mismo género.

Por su parte, el Senado quedaría integrarlosolo por
64 senad urías (2 escaños por estado), electas de mane
ra directa y secreta, también por el sistema de mayoría
relativa,eliminando los 32 asientos de primera minoría
y los 32 de representación proporcional actual.

La inicialiva dice que los Congresos locales y el de
la Ciudad de México se integrarían exclusivamente
por diputaciones de mayoría relativa y que las reglas
de paridad de género para estas elecciones locales se
sujetarían a lo rlispuesio en la propia Const it ución para
las Cámaras federales.

Del mismo modo, que el número de diputaciones
en las legisla! tiras locales y en la capitalina no podría
•exceder de 15 diputaciones en aquellos est arlos cuya
población sea menor a un millón de personas, y por
caria medio millón de habitantes adicional, podría
incrementarse en una eurul hasta un máximo de 45
diputadas y diputados.

Apéndice: Los cuerpos deliberantes de los muni
cipios también serían electos por mayoría relativa; su
dimensión numérica quedaría sujeia al tamaño de su
población, aunque topando en 9 regidurías a los que
tengan más de un millón diez mil habitantes.
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NOTA AL PIE

Derechas

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

Las elecciones al Parlamento Europeo con
firmaron el auge ele la extrema derecha,
en una tormenta política que motivó la
convocatoria, de legislativas anticipadas
en Francia, la dimisión del primer minis
tro belga, Alexa nder de Croo, y la preocu
pación latente ante el ful uro del proyecto

comunitario. Del total de 720 escaños que integran el
Parlamento de la Unión, alrededor de 497 pertenece
rán a las fuerzas de corle conservador o ultra, mientras
las formaciones socialdemócra.taS, las "verdes" y anti
capitalistas registraron retrocesos generalizados. Sin
embargo, más allá del color político, las formaciones
claramente pro europeas siguen teniendo amplia ma
yoría: los 191 del PPE; los 135 de los soeialdemócratas
y 83 de RE, suman 409 escaños.
Los resultados del pasado domingo ya tuvieron

important.es repercusiones en el terreno político: el
presidente de Francia, Emmanuel Manon, convocó
elecciones parlamentarias anticipadas para finales de
este mes tras la cont unciente victoria del partido ultra
derechista de su rival Marine Le Pen. En Alemania, el
parí ido de ext rema derecha AID superó en número de
votos a la coalición del canciller OlafScholz, pidiéndote
a este que adelante las elecciones,algo que no parece
que vaya a suceder.
El euro, moneda oficial de los 20 miembros de la

l ilion Europea, ha sufrido una fuerte caída desde el
pasado viernes ante la incerlidumbre que genera el
auge de la extrema derecha en las elecciones al Par
lamento Europeo. Los partirlos de extrema derecha
obi uvieron un notable apoyo, a.pesar de que la líder en
funciones, Ursula von der Leyen, se alzó con la vieioria.

A las 12:48 (hora centroeuropea), el euro caía un 1%
frente al dólar desde la apert uta. del mercado el viernes,
hasta 1,0774,su mínimo en casi un mes. Mient ras tant o,
la moneda únicáse debilitaba fren te a la libra esterlina
hasta 0,8469, el nivel más bajo desde agosto de 2022. El
euro también cayó frente al franco suizo hasta 0,9660,
su nivel más bajo en más de dos meses.
Los resultados marro ríe los escaños en el parla

mento son engañosos, porque sigue siendo mayoría
la coalición "pro europea", es decir, la que considera la
Unión Europea como una bondad, o al menos como la
mejor vía para el desarrollo desús respectivos países,
Empero, en el resto de los temas importantes, el

parlamento se ha movido hacia, la derecha, No ayu
da que sean Alemania y Francia, países que. cuentan
con la mayor cantidad de diputados en el parlamento
comunitario (la representación de cada país es asinié
trica), los que hacia adentro cuenten cada vez más con
clip utados, no deceni.ro derecha, sino de ultra derecha
abierta, cte nacionalismos primitivos que ostentan con
orgullo, y que no tienen miedo en hacer declaraciones
xenófobas o coquetear simbólicamente con movimien
tos fascistas.

Ahí yaceelpeligro a mediano plazo para la LIE, pien
so. Por eso las declaraciones optimistas desu presiden
ta sobre que "el centro se mantiene"', no las cree ni ella.
Es verdad que los mayores consensos en la mayoría
parlamentaria hoy; de centro derecha y derecha, con
sisten en la menor intervención del Estado en la econo

mía, y en general un regreso a los principios libertarios
fie canonización de lo privado y desregulación, lo que
lleva a la previdencia de la ley del más fuerte, a nivel
micro y maero. Pero eso no es raro, porque las per
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sonas comunes y corrientes (las que no Se dedican
a la política o a la economía, eji este contexto) lo que
observan luego fie años de dinámica parlamentaria,es
una parálisis aparente en decisiones importantes, y la
aprobación de legislaciones y decisiones que no han
redundado  bajo su óptica  fin beneficios concretos
para su vida individual.

Este desgaste es nal m al en todos los gobiernos par
lamentarios, por cierto, porque a mayor deliberación
y aceptación de: voces disonantes y minorías, mayor
dificultad para aprobar cualquier cosa, a diferencia
fie los regímenes amonta ríos, donde iodo se aprueba
rápido porque el niantlamás no le pregunta a nadie, ni
tiene que preocuparse por las consecuencias fie sus
actos al no rendirle cuentas a nadie. La democracia
no es tan ágil como la autocracia, pero es por diseño.
Sin embargo, la agenda de la derecha no puede

mantenerse mucho tiempo con estos consensos eco
nómicos. Hacia dentro, los partidos que han ganado
votos en sus países son, como dijimos, nacionalistas,
no cosmopolitas. Privilegian los intereses fie sus na
cionales sobre los europeos, y es en esa retórica agre
siva donde radica parte desu legitimidad, porque ^ de
nuevo  a un alemán, a un español o a un francés, no
le gusta que las decisiones más importantes Sobre su
futuro se lomen desde Bruselas, por una mayoría de

diputados que ni siquiera son sus connacionales. Por
esta razón se hizo tan popular la idea del l.irexii. inglés,
y como este, es previsible que haya otros.

Por último, no perdamos la idea básica de las geo
metrías políticas. La izquierda y la derecha no son
absolutas. Es falso qué "la derecha*' privilegie a las éli
tes y la izquierda "al pueblo". Esta idea es una franca
estupidez, pues todos los movimientos radicales que
han tenido éxito a lo largo fie la historia convencen a
mayorías enardecidas y reseñt idas, es decir, reivindican
la supuesta legitimidad popular mayoritaria. Así fue
el movimiento jacobino (la izquierda original, la déla
revolución francesa, que se llamó así porque estaba en
las sillas fiel lado izquierdo), el bolchevique (izquierda
ideológicamente pura, si ha habido alguna), el fascista
y el nacionalsocialista (lo mismo, pero a la derecha).
Es cierto que. ideológicamente, como lia dicho

Ramos Villegas, "los extremos se tocan'. Pero lo más
importante es que la derecha y la izquierda, para que
tengan.sentido, son coordenadas relativas en relación
con un centro, y el Centro no es igual en la Rusia de 1989
que en California en 1989, o que en el México fie 2024.
Y en esos países europeos que hoy se están moviendo
hacia la derecha, el centro ya está muy a la derecha en
primer lugar. Por eso es peligroso.
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Ilraditos
PANISTAS SACAN LOS TRAPOS
SUCIOS DE LA CAMPANA
«¦Tras la desastrosa derrota electoral que sufrieron
hace diez días, los panistas comienzan a hacer
agua al interior. Los trapos sucios salieron a
relucir* luego de que Max Cortázar vocero de
la excandidata presidencial, Xóchitl Gálvez,.
acusó al diligente nacional de Acción Nacional,
Marko Cortés de "clavarse" con el dinero
P.aI3 Ia. campaña, pues aseguró que no ten í a n
ni para distribuir gorras. Al mismo tiempo,
reconoció que hubo una fuerte discusión entre
Marko y Xóchitl, porque esta última salió a
reconocer el triunfo de Sheinbaum Se vienen
momentos aciagos para el PAN con el cambio

i rÁ&CP írli11 í1:Á AA ÍA l:5. ll^.A ^Oí '
redireccionar el curso de su partido hacia el
ala ciudadana, porque de lo contrario iría por
el mismo camino que llevó al PRD a perder su
registro.

¿COMO FUNCIONARA EL
NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA?
^No hay vuelta de.hoja,Ja desaparición del
poder judicial tal y cómo opera actualmente
va a suceder, pasando por los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la .Nación.. El nuevo
proceso de selección de los jueces y magistrados
seria por la vía del voto, tal y como lo ha
planteado el presidente Andrés Manuel López
Obrador,, quien ha lanzado una .fuerte.campaña
en contra de los ministros. Ahora la gran
interrogante es encontrar el mecanismo de cómo
echar a andar este nuevo sistema de impartición
d?.justicia,.pero sobre todo que funcio
cumpla con las necesidades de impartición
de justicia eficaz y no desde un punto de vista
partidista.
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EL CONSENSO DE MORENA
•Ladesignación.del .líderparla^
Morena en la LXII Legislatura del Estado de
México será un ejercicio de consenso, según
Francisco Vázquez Rodríguez del IEEM. Con
35 diputados, Morena liderará la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) durante tres
años. Vázquez Rodríguez subrayó que la elección
se basará en acuerdos y evitará el abuso de
P.od.er.Esteenfoguepromueyelatra
y la responsabilidad, esenciales para fortalecer
la confianza ciudadana. la posibilidad de
que Maurilio Hernández continúe como.
coordinador parlamentario refleja experiencia y
apertura al.diálogo. El ..Partido Verde
con 10 diputados, deberá asumir un rol de
oposición. constructiva...El .retobara ^
cumplir sus promesas y mantener la coherencia
entre sus declaraciones y acciones, consolidando
así su liderazgo y estableciendo un ejemplo de
gobemabilidad democrática en México.
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COLUMNA INVITADA

El efecto del 2 de
junio sobre los
partidos políticos
en México

IVAN
ARRAZOLA

La elección del 2 dé junio marcó el fin ele una
época y el inicio ele otra, los gobiernos divi
didos que marcaron la época del pluralismo
partidista han terminado y comienza la épo
ca del gobierno unificado, 1994 mareaba el
fin de la época ele partirlo hegemónico, el sis
tema político quedaba locado después'.del

asesinato ele Luis Donalelo Colosio, 30 años después la
hegemonía polílica ha regresarlo en forma ele coalición.

Los pan idos ele ope)sición han quedaelo prácticamente
borrarlos del mapa político, la principal oposición que
es Acción Nacional lenelrá una posición marginal en el
Congreso, con 22 asientos en el Senado cuanelo en el 2018
obtuvo 23, y en la Cámara de Diputados con 67 asien
tos cuando en 2021 obt uvo 114. Hasta.este momento Mar

ko Corlés no ha presentarlo su renuncia y se ha enfocado
en denunciar las irregularidades del proceso electoral.

La marca PAN se ha devaluaeto yes posible que en
los próximos meses se agudice dicha crisis cuando se
ele formalmente el cambio ele poderes, perdió Yucatán
y conservó el poder en Guanajuato, uno ele los estaelos
más violemos elel país, lo que le seguirá generando un
costo polílico.

En el caso elel PR1 la situación también luce complica
da, lenelrá 33 asientos en la Cámara ele Diputaelos cuan
ele> en el 2021 obtuvo 70, y en el Senario lenelrá 17

escaños, Cuanelo hace 6 años obtuvo 14, aunque no sé
elebe descartar que en esta Cámara el oficialismo al que
le fallan tres asientos para tener la mayoría calificada lo
gre llevar a sus filas a miembros de este partirlo por la
afinidad que existe entre los dos grupos políticos.

Respecto a la tercera fuerza que compone la coali
ción queesel Partirlo ele la Revolución Democrática, los
resultados oficiales arrojan que el partido no alcanzó el
3 por ciento de la votación, necesario para conservar el
registre) y arinque lenelrá una pequeña representación
el Senario con 2 asientos y en la Cámara de Diputarlos
con 1, es claro que el partirlo ha elesaparecido.

Las ríos principales fuerzas políl icas de oposición no
supieron hacer una lectura correcta ele las condicione®
políticas, confiaron en que el buen resultado del 2021
les permitiría ser competitivos en 2024, los dos parti
dos arrastran fuertes negativos y eso explica en buena
medida su fracaso en la elección, el futuro del PR1 será
su desaparición, mientras que en el caso del PAN si no
hace cambios sustanciales en su estruci ura seguramente
correrá la misma suelte, la principal debilidael del P\N
en este momento es la falla de un liderazgo que ayude a
relundar al partido. Es posible, que, ante la debilidad ele
los elos partirlos, varios ele sus legisladores y cuadros mi
gren al oficialismo, principalmente por los incentivos
que les brinden para continuar con su carrera política.

Contra RéplicaFecha: 13/06/2024
Página: 7

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Iván Arrazola

Costo: 43,936

Página 157 de 211 Índice



COLUMNA INVITADA

La planta de tratamiento
de aguas residuales
Atotonilco (Tula, Hidalgo)

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

ueslro país registró costos totales fie degradación ambiental
por falta ele tratamiento de aguas residuales por 600,000 MDP
en los últimos doce años, dé acuerdo con los datos qué nosN proporciona cada año el instituto Nacional de Estadística,
Geografía e Informática.

los tres niveles ele gobierno y el sector privado de nuestro
país* Actualmente en la República Mexicana, no existe ninguna planta de
tratamiento de aguas "descarga cero" (con tecnología de última generación
qué elimina todos los contaminantes del agua y permite su reciclaje) para
tratar las aguas negras de los 2,473 municipios.

Sabemos que ést as aguas residuales sin tratar y muchas "aguas tratadas"
pero sin cumplir con la norma oficial mexicana NOMOOlSemarnat2021
son vertidas a los cuerpos de agua., principalmente É los ríos. Estos ríos
.contaminados (ejemplos graves como los ríos Lerma Santiago, Atoyac y
Coa t raeca Icos) con cientos fie sustancias químicas y carga orgánica sirven
en la mayoría de los casos para riego agrícola, lo que significa que muchos
de nuestros alimentos estén contaminados y nos causen enfermedades.
Quiero señalar la enorme corrupción que existe en la Comisión Nacio

nal riel Agua, por la decisión de construir la mega planta (ineficiente y no
recicla el agua) de tratamiento de aguas residuales denominada Atotonil
co (ubicarla en el Municipio de Tula,, Hidalgo) con la gigantesca cifra de
inversión total de 10,022 MDP, de los cuales, 4,599 MDP (45.89 %) fueron
aportación a fondo perdido del Eondo Nacional de infraestructura y con
inversión privada por 5,423 MDP (54.1 i %), 20.69 % capital y 33.42 % cré
dito. Con una contrapreslación de 1,066 Millones de pesos anuales. Con
capacidad de tratamiento dé 1,043 millones/m3/año (33.07 m3/s). Con un
costo de 1.0182 pesos/m3. Con un período del Contrato de 25 años (3 de
construcción y 22 dé operación).

El consorcio ganador de la Licitación Pública Internacional Abierta
No. 1610104700109 estuvo conformado por las empresas: Promotora riel
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Desarrollo de América Latina, S.A. de C.V. (Ideal) con 40.80 %, Atlatee,
SA. de C.V. con 24.26 %, Acciona Agua, S.A. con 24.26 %,,Controladora de
Operaciones de Infraestructura, S.A. de C.V. (Conoisa de ICA) con 10.20 %,
Desarrollo y Construcciones Urbanas., S.A. de (A. con 0.479 % y Creen Gas
Pioneer Crossing Energy, LLC con 0.001 %. Lo inconcebible es que la mega
planta no funciona. Está en reparación.
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CHOFER DE LOBO DEJARA SU CURUL PARA EL
JUNIOR
•G.traído G<reía, c hoís|sLen ic dc Víct or
Hugo Lobc Román, revivirá el papel de "Juaniio", pues

como.^gula^j^urmommal .por Morena
al Congreso de la Ciudad de México en fórmula con Víctor
Hugo Lobo Rodríguez, hijo del experredisla. La jugada de
Lobo Román, avalada por los morenistas, consiste en que
González García rinda protesta y solicite licencia. Hay que
recordar quee|[hijo de;Loboi.ha_estado en_elo]o_dd
ctiando lo exhibieron cobrando como aviador 50 mil

fíesos.mensuales;en; DoncelesuX Mlende; Los
.registrados como candidatos a diputados local y federal ipor
layía|}lurÍLK)iTnnal,enj)ag(y>)rai)<)\;ailacnl.()i]c^íall¡da
ratificación de Ernestina Godoy en la fiscalía capitalina.

GUTIERREZ DE LA TORRE OBTIENE AMPARO
»E1 controvertido ex presidente del PRI capitalino,
C uau íil éiiMíc G u íi ene/ de ja Torre, con l ir 11 la en su
luchai legal porjasi.acusaciones .de encabezar_una

A .P^Jj'/lr) A Íiííra! f >1 i r% c > 11 n a s v ispc i)si ó i i
Provisional; contra[.cualquier. nueya_orden
que pudieran girar en su contra los jueces locales. Que
temerá.el.también liamado "Rej^ de la ^
protección de la justicia, sobre todo que los cambios en el
IP.bienio .de..la. Ciudad..están a la vista.
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PANISTAS SE METEN EN LAS PATAS DE LOS
CABALLOS

iuocenkes Luego¡_de los resultados etó
domingo>2! de[ junio,.subieronjm
_V. ^ Xll !.! A ld"! íl kl_ v.1^).c"L
de México, que de última hora cambió la lista de diputados

.en.la.flue:.k otorgó siete legisla
^ 11 a  ?_kc:ri i«a cs t li \ c j en L t i l > l i lia, rec l í i cix jii n na
andanada de los morenistas, Valentina Batres, Xóchitl
 r

Bravo y Martha Avila Ventura» quienes argumentaron
que el cambio se dio porque[.recibieroii más
A! _v Í Ac"] ! A <1^A.! /'lAl ^}Af A l ! f )i i el ]) u n
los diputados Federico Chaye
RaülTorres.quien^
DipuA^ción"PeA,manente.
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COLUMNA INVITADA

Lo que resiste, apoya
ADRIANA
MORENO
CORDERO

i bien el líder nacional
del PRI, Alejandro More
no Cárdenas, acepió los
res till ados de las eleccio

nes del 2 de jimio, insiste
en que hay un punió que
no se puede soslayar y

menos aún que se normalice y la ciu
dadanía se acostumbre a la manera en

la que armó esta llamada Cuarta Trans
formación, razón por la cual no debe
olvidarse que la, del 2 de junio fue sin
duda, una elección de Estado.
Lo que el l'lil impugna es que flli

ra nte la actual administración nunca

se respetó la Ley. En la reciente ¡di nada
electoral, para nadie es un secreto que
obviamente desde Palacio Nacional sé
desplegó una intensa y cotidiana cam
paña a favor de quien es ya la virtual
president.a electa y en este sentido,, el
líder del tricolor reitera que se debe
denunciar este tipo de acciones que,
indudablemente, afectaron el proceso
electoral al favorecer a una buena parte
de las candidal uras del oficialismo que
ahora quiere quedarse con la sobrerre
preseniación violando la ley.

La secretaria de Gobernación, Luisa

María Alcalde, en una atribución qué
no le correspondía, dio "marlr uguete"
anunciando cómo quedaría conformado
el Congreso de la. Unión

Hay que recordar que la tercera fuer
za política es él PRI porque la votación
de un partido no se mete a la presi
dencial, Con su voto duro, que fue de 6
millones 500 mil, al Revolucionario Ins
titucional le toca resistir; como decía el
ideólogo del partido tricolor, Jesús Reyes
I lirolos: "lo que resiste* apoya".
Ello,porque México se encuentra an

te un momento nada fácil por la reforma
al Poder Judicial, así como eliminar los
organismos autónomos,"hay que cuidar
no quedarnos en ese letargo", subraya
Moreno Cárdenas.

Hay que agregar que luego délos comi
cios fie hace casi tres semanas, el llamarlo
segundo piso de la 41 quiere regresar al
régimen del partido hegemónico y para
consolidarlo.requieren dé una oposición
chiquita que los legitime porque es el
tiempo del presidencialismo exacerbado
y la oposición tiene que ser testimonial.

'Alilo53 Moreno señala queden el reparl o
dé las Culpas yo no quiero entrar ahori
ta", porque está concentrado en un par
de cuestiones fundamentalés: defender
los triunfos del PRI y pelear los espacios
donde el tricolor está cerca. En segundo
lugar, llevar a cabo la Asamblea Nacional
poi que el paso que hay que fiar es la pro
funda renovación del Revolucionario Ins
titucional. Constará de Mesas Temáticas

para analizar qué es lo que le conviene
al partirlo tricolor en esta emergencia na
cional y al país

"Seconvocará a cientos de foros hacia el

PRI y hacia la sociedad y muy interesante
ejercicio será,por un lado, preguntar aese
6.5 millones dé Ciudadanos por qué vota
ron por el PRI y luego, realizar encuestas
del porqué la clase media y media alta
votó por Morena y sus aliados.
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TUMBABURR0S DIGITAL

El nuevo paradigma tecnológico y las
habilidades de los trabajadores (Parte II)
LUIS
ESCOBAR

Desp u és de h a b er a bo rd a 
do de manera muy rápi
da la realidad laboral de

los jóvenes, en el m mi
rlo y en nuestro país, la
cual, como ya. habrán
ubicarlo, es mucho más

compleja que la del resto dé la pobla
ción trabajadora, y para muestra, tan
sólo mencionaré como complemento,
los datos ríe desempleo del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) fiel cierre del mes de abril del
présente año, que en edades ríe 15 a
24 años fue del 37%, y que en compara
ción con el mismo mes del año anterior,
se incrementó en 5.6%, lo que da cuenta
de lo delicado que es el tema.
A diferencia dé la anterior entrega,

en la que me centré en aspectos ríe ín
dole individual, hoy lo haré en la parlé
colectiva,en el alan de abarcar ambos
ámbitos y colaborar con algunas pro
puestas que pudieran abonar a la mejo
ra hiimaiia.social y producliva del país.
En el seclor lecnológico mundial

se vive iiii fenómeno relamo a qué la
mayoría de las empresas, anle el auge
dé las nuevas tecnologías, han decidi
do lomar el rumbo de convertirse en

empresas de Inteligencia Artificial, lo
anterior, en muchos casos, sin siquiera
tener una claridad sobre qué tan nece
sario e§ realizar esé cambio, los benefi

cios, ventajas y eficiencias que puede
traer en sus procesos fie trabajo y digo
esto último porque las nuevas tecno
logías si bien es cierto, lian tenido un
gran desarrollo, (ambién lo es que, aún
no han aterrizado por completo en una
aplicación tangible en las actividades o
puestos de trabajo.

Lo anterior, por supuesto que tiene
consecuencias y una de ellas es que
pone a. los trabajadores a pensar en
escenarios muchas veces catastróficos

sobré el ful uro inmediato fié sus pues
tos de trabajo y su propia permanencia
en ellos; lo que los está llevando a una
atmósfera de incerlidumbre, en la que
sienten la necesidad de adquirir co
nocimientos basados en Inteligencias
Artificiales, para mantenerse vigentes
o insertarse en los nuevos procesos
de trabajo; así como, simar de forma
puní nal a través dé un análisis personal
cuáles son los conocimientos con que
rumian y que otros debéii adquirir y
cómo hacerlo.

Es precisamente én lo anterior, en
flonde quiero hacer énfasis; debido a
qué estos procesos de recambio tec
nológico no son sólo responsabilidad
fie los trabajadores; sino un lema fie
responsabilidad tripartita Estadoem
pleadores ii abajadores; es decir, Se
requiere él diseño fie un trabajo enfo
carlo, en principio, en una detección fie
laS rapacidades y habilidades anuales
fie los emplearlos, el cual debe hacerse
bajo la reeioi ía y conflucción del Esta
flo, pero con la participación activa y
prepositiva de los empleadores y las
organizaciones de trabajadores.
En segunda instancia, también bajo

la rectoría del Estarlo, y ya con lo arro
jado por el trabajo de la primera etapa
(detección), la comisión tripartita (au
t oridad empleadoresrepresentación
de trabajadores) deberá eleciuar de
manera conjunta con autoridades edu
cativas una revisión de los programas
de estudio de niveles medio superior y
superior, dicho resultado servirá para
realizar un cruce de información so
bre lo que se les está proveyendo a los
estudiantes en las escuelas versus las
capacidades y habilidades que el mer
cado de trabajo demanda; ello permi
tirá tener una idea clara y precisa de la
realidad anual en materia educativa y
en el mercado de trabajo.

Ya agolada la segunda etapa fiel tra
bajo (análisis y cotejo de programas
educativos y necesidades del mercarlo
laboral), se deberán diseñar programas
de capacitación que deberán contem
plar áspenos de; desarrollo humano,
dominio de idiomas, aprendizaje y de
sarrollo científicotecnológico, apren
dizaje y desarrollo de, habilidades
blandas o socioemocionales (comu
nicación, resilie.nc.ia, responsabilidad,
persuasión, colaboración, confianza,,
gestión del tiempo, aprendizaje conti
nuo, empatia, organización, resolución
de conflictos y adaptabilidad, entre
otras); lo cual es faciible a través de la
Suma de esfuerzos gubernameniales,
inicial iva privada y representaciones
fie trabajadores.
Como una cuarta etapa, se deben

retomar, diseñar y democratizar pro
cesos ríe certificación laboral, des
tacando que, ya existen algunos; sin
embargo, han quedarlo obsoletos y la
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mayoría son proveídos por inst.it licio
nes privadas con costos elevarlos, que
son inalcanzables para la mayoría de
los trabajadores; de ahí la necesidad
de que. las empresas y organizaciones
de trabajadores se sumen a un esfuerzo
que los tiempos demandan.
Hago este planteamiento debido a

que el mundo teenológicodigital en
el que ya nos encontramos inmersos
amerita, esfuerzos conjuntos éntre: au
to ri d a rl es, emplea d o res' y I ra b a j a rl o res;
no obstante, lo que un servidor perci

be son esfuerzos aislarlos de algunos
gobiernos, algunas empresas y un re
ducirlo número de, organizaciones rie
trabajadores, lo que no alcanza para
cidreinal la ola tecnológica que ya te
nemos encima y que aunarla al fenóme
no de «localización ríe empresas, en el
que portemos jugar un papel trascen
dente, pero, para ello, sé requiere una
visión periférica y holíslica.

La siguiente semana, cont ¡miaremos
ron este lema,saludos cordiales.

YA EN EL CORREDOR
La. industria convergente mexicana (te
le.comunicacione.sradiorlifusiónTiC's),
deberá, estar muy al pendiente del se
guimiento a las 10 propuestas para la
transformación digital, hechas por la
hoy presidenta electa Claudia Shein
bauní Pardo e ¡memar colocar algunos
oíros aspectos importantes para el sec
tor y el país, debirlo a que los tiempos
y los acontecimientos han colocarlo a
las tecnologías como un eje transver
sal de las economías y México no es la
excepción.
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RED COMPARTIDA
LA RENUNCIA DE GERTZ MAÑERO

La conformación del próximo gobierno
es la que inquieta a muchos políticos de
Morena, incluso los convertidos, que no
quieren vivir sus últimos días útiles sin
la seguridad de la nómina. Sin embargo,

pactos, arreglos, entendidos, sospechosos comu
nes y las reglas no escritas de la política mexicana
están abriendo espacios importantes. El chisme
viene desde los círculos de la policía, la seguridad
pública, la inteligencia y, por supuesto, de las fis
calías. Hoy, el rumor más fuerte es que a pesar de
que todavía tiene nombramiento para rato el que
está a punto de tomar sus cosas e irse a casa es el
titular de la Fiscalía General de la República, Ale
jandro Gertz Mañero, que según cuentan está con
el reloj en reversa para salir del puesto apenas
asuma el gobierno Claudia Sheinbaum. La razón es
que su amistad y lealtad están con el presidente
López Obrador y que las relaciones con la ganado
ra de la elección presidencial son poco menos que
inexistentes. Los libros blancos de la FGR están

terminados y listos para su revisión, pese a que su
periodo terminaría en el año 2018.
Con el cambio de gobierno, varios gru

pos ciudadanos esperan que ciertos te
mas puedan ser abordados con una
nueva óptica. Nos cuentan que entre
los más interesados están el grupo mé

dico para no prohibir el fentanüo como como parte
de ciertos tratamientos; el de ciudadanos pro con
sumo lúdico de marihuana, que pudiera traer con
sigo una fuerte industria que ha venido creciendo
en los últimos años y, desde luego, de los cigarrillos
electrónicos. Nos confian que algunos colectivos
ciudadanos están en espera de saber qué legisla
dores estarán en la comisión de salud o quién será
el titular de la Secretaria de Salud, para solicitar
una cita y ser escuchados.

uién anda muy feliz ahora es Guada
lupe Taddei. La consejera presidenta
del INE tras la jornada electoral men
cionó entre sus cercanos que ya está
lista para lo que sea. Y es que el reco

i presidencial que hizo en su conferennoc:

cia matutina Andrés Manuel López Obrador sobre
su desempeño y haber aguantado las presiones de
la jornada, es un golpecito en la espalda que no
esperaba Taddei Zavala. Lo que nos comentan es
que hay mucho que hacer para defender la auto
nomía del INE y el personal electoral de carrera
ante la reforma presidencial que se supone pronto
será discutida, pero por el momento, sólo quiere
disfrutar este momento.

Uno de los personajes que se apunta
para ser el próximo líder parlamen
tario de Morena en la LXII Legisla
tura del Congreso mexiquense, es
Francisco Vázquez Rodríguez, re

presentante del partido ante el IEEM. Para elegir
a quien estará a cargo se harán reuniones previas
para armar una mayoría, y es que todo será bajo
consenso, pues quien lidere a la bancada tendrá
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la encomienda de servir. Otro contendiente es

Maurilio Hernández, quien ha estado al frente de
la coordinación. Ya se verá el consenso en las

reuniones previstas, pues el Congreso entrará en
funciones en septiembre, donde el guinda lide
rará la Tunta de Coordinación Política (Jucopo)
por el próximo trienio.

uien se encuentra ya muy hacen
doso en el norte del pais es Patricio
Zambrano, excandidato a la alcal
día de Monterrey por el partido VI
DA. Al saberse que no habría gana

do la elección, "Pato" ya comenzó a salir a la ca
lle con su consabido estilo a hacer obra social en

apoyo de la gente. Visitas las colonias de quienes
dice, están olvidados por los demás partidos, ta
pa baches y lleva despensas. Nos confían que el
polémico tres veces candidato a la alcaldía de la
capital regia ha logrado los votos suficientes,
ahora si, para que se tenga un regidor y sea la
figura más visible del partido local VIDA, quien
no lo va a dejar ir fácilmente. Regios en redes
sociales ni tardos ni perezosos señalan que esta
es la forma de hacer política social, cercano a la
gente. ¿Usted cree?
PD: Viene la Expo Franquicias Guadala

jara 2024 del 14 y 15 de junio y hay 200
marcas que buscan proyectos verdes
dispuestos a recibir capital y expandir
el negocio. Incluso, Arturo Katz, CEO

de ChopValue México, una recicladora de palillos
chinos que convierte el bambú utilizado en estos
utensilios de más de 200 restaurantes de comida

asiática del país en productos artesanales.
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RED COMPARTIDA
LA RENUNCIA DE GERTZ MAÑERO
La conformación del próximo gobierno

es la que inquieta a muchos políticos de
Morena, incluso los convertidos, que no
quieren vivir sus últimos días útiles sin
la seguridad de la nómina. Sin embargo,

pactos, arreglos, entendidos, sospechosos comu
nes y las reglas no escritas de la política mexicana
están abriendo espacios importantes. El chisme
viene desde los círculos de la policía, la seguridad
pública, la inteligencia y, por supuesto, de las fis
calías. Hoy, el rumor más fuerte es que a pesar de
que todavía tiene nombramiento para rato el que
está a punto de tomar sus cosas e irse a casa es el
titular de la Fiscalía General de la República, Ale
jandro Gertz Mañero, que según cuentan está con
el reloj en reversa para salir del puesto apenas
asuma el gobierno Claudia Sheinbaum. La razón es
que su amistad y lealtad están con el presidente
López Obrador y que las relaciones con la ganado
ra de la elección presidencial son poco menos que
inexistentes. Los libros blancos de la FGR están

terminados y listos para su revisión, pese a que su
periodo terminaría en el año 2018.
Con el cambio de gobierno, varios gru

pos ciudadanos esperan que ciertos te
mas puedan ser abordados con una
nueva óptica. Nos cuentan que entre
los más interesados están el grupo mé

dico para no prohibir el fentanüo como como parte
de ciertos tratamientos; el de ciudadanos pro con
sumo lúdico de marihuana, que pudiera traer con
sigo una fuerte industria que ha venido creciendo
en los últimos años y, desde luego, de los cigarrillos
electrónicos. Nos confian que algunos colectivos
ciudadanos están en espera de saber qué legisla
dores estarán en la comisión de salud o quién será
el titular de la Secretaria de Salud, para solicitar
una cita y ser escuchados.

uién anda muy feliz ahora es Guada
lupe Taddei. La consejera presidenta
del INE tras la jornada electoral men
cionó entre sus cercanos que ya está
lista para lo que sea. Y es que el reco

i presidencial que hizo en su conferennoc:

cia matutina Andrés Manuel López Obrador sobre

su desempeño y haber aguantado las presiones de
la jornada, es un golpecito en la espalda que no
esperaba Taddei Zavala. Lo que nos comentan es
que hay mucho que hacer para defender la auto
nomía del INE y el personal electoral de carrera
ante la reforma presidencial que se supone pronto
será discutida, pero por el momento, sólo quiere
disfrutar este momento.

Uno de los personajes que se apunta
para ser el próximo líder parlamen
tario de Morena en la LXII Legisla
tura del Congreso mexiquense, es
Francisco Vázquez Rodríguez, re

presentante del partido ante el IEEM. Para elegir
a quien estará a cargo se harán reuniones previas
para armar una mayoría, y es que todo será bajo
consenso, pues quien lidere a la bancada tendrá
la encomienda de servir. Otro contendiente es

Maurilio Hernández, quien ha estado al frente de
la coordinación. Ya se verá el consenso en las

reuniones previstas, pues el Congreso entrará en
funciones en septiembre, donde el guinda lide
rará la Tunta de Coordinación Política (Jucopo)
por el próximo trienio.

uien se encuentra ya muy hacen
doso en el norte del pais es Patricio
Zambrano, excandidato a la alcal
día de Monterrey por el partido VI
DA. Al saberse que no habría gana

do la elección, "Pato" ya comenzó a salir a la ca
lle con su consabido estilo a hacer obra social en

apoyo de la gente. Visitas las colonias de quienes
dice, están olvidados por los demás partidos, ta
pa baches y lleva despensas. Nos confían que el
polémico tres veces candidato a la alcaldía de la
capital regia ha logrado los votos suficientes,
ahora si, para que se tenga un regidor y sea la
figura más visible del partido local VIDA, quien
no lo va a dejar ir fácilmente. Regios en redes
sociales ni tardos ni perezosos señalan que esta
es la forma de hacer política social, cercano a la
gente. ¿Usted cree?
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PD: Viene la Expo Franquicias Guadala
jara 2024 del 14 y 15 de junio y hay 200
marcas que buscan proyectos verdes
dispuestos a recibir capital y expandir

de ChopValue México, una recicladora de palillos
chinos que convierte el bambú utilizado en estos
utensilios de más de 200 restaurantes de comida

asiática del país en productos artesanales.
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CONFLICTO ARMADO FOCALIZADO

JUAN VELEDIAZ

Lo que los analistas de inteligencia velan desde
el año 2022 que ocurría en Chiapas era un es
cenario de "conflicto armado focalizado no

subversivo", detonado por grupos delincuen
ciales que formaron milicias armadas via re

clutamiento forzado, secuestros de migrantes y adiestra
dos en algunos casos por mercenarios llegados de Cen
troamérica. El problema podría resumirse en una disputa
por el control territorial de caminos y zonas pobladas,
pero se trata de algo mucho más complejo.

Cliiapas, desde 1994, tiene la mayor presencia de mili
tares en México, es uno de los dos estados del pais con
tres zonas militares (el otro es Oaxacal. Sus bases son la

36 zona en Tapachula, que cubre el área costera y parte
de la frontera, la 39 que abarca la zona de los Altos y la
franja fronteriza más activa con Guatemala, y la 31 en la
región centro de la entidad. Estas tres comandancias jun
to a la 38 zona de Tenosique y la 30 de Villahermosa,
conforman la jurisdicción de la séptima región militar,
considerada por algunos como un territorio que funciona
como laboratorio geopolítico del crimen organizado.

Cuál será la importancia de Cliiapas que por estos días
en Puerto Cliiapas se encuentra de visita un grupo de
oficiales estadounidenses en un programa que este 25 de
junio finaliza, bajo el nombre de Entrenamiento de Ejer
cicios Combinados Conjuntos, donde participaron 12 mi
litares norteamericanos como parte del programa de Co
operación Militar Bilateral dentro del objetivo de "Desa
rrollar y compartir panoramas operacionales comunes".
La semana pasada otros ocho militares estadounidenses
comenzaron con efectivos de la Armada de México el

curso de adiestramiento para "fortalecer la capacidad de
las fuerzas de operaciones especiales de la Semar", que
concluirá el 28 de este mes también en Puerto Cliiapas.

La presencia de militares estadounidenses en Cliiapas
ocurre mientras un nuevo capítulo del conflicto armado in
terno reventó la semana pasada en Tila, un municipio que
en el mapa de las rutas del tráfico de drogas y migrantes que
llegan por Frontera Corozal se encuentra entre la ruta del
Golfo y la del centro, ambas de vital importancia por la im
portancia de la economía criminal que significa Veracruz,
en el primer caso, y Oaxaca, en el segundo.

Los ataques a la población, asesinatos y balaceras re
gistradas en la cabecera municipal fueron atribuidos por
los pobladores a un grupo de civiles autodenominado
"los Autónomos", un banda que comenzó con reivindica
ciones políticas en 2015 y que devino al paso del tiempo
en célula criminal al servicio de uno de los dos grandes
grupos que pelean esta región del estado, por un lado el
llamado Cártel del Pacífico {o Sinaloa), y por el otro el
autodenominado Cártel de Jalisco Nueva Generación

(CING). El problema devino en el desplazamiento forzado
de 12 mil personas, de acuerdo con informes de diversos
medios de comunicación.

En cada uno de los 17 municipios de la región de los
Altos de Chiapas, la dinámica criminal tiene en común
que reciben entrenamiento paramilitar. En otras zonas
como Tapachula, Ciudad Hidalgo y Palenque, la pandilla
Mara Salva trucha tiene células activas que se cruzan con
presencia de kaibiles desertores. El sexenio termina con
Chiapas como bomba de relojería.
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Crecerá consumo de carne en 2024, US Meat Export
hoy simposio y Halstrom descarta ajuste al TMEC
Cuando hablamos del ingreso promedio del
mexicano, la ubicación del país en el raking
de Banco Mundial no es la mejor, sobre todo
tras la pandemia. Se está en 11,091 dólares
anuales, a años luz de EU, nuestro socio,
que está en 76,398 dls.

De ahí que cuando hablamos del consu
mo de proteínas como carne de cerdo y res
hay mucho margen.

Hoy el asunto estará en el tamiz durante
el primer simposio de "la carne roja" orga
nizado por la US Meat Export Federation
(USMEF). Habrá expositores como Kenneth
Smith negociador del TMEC o Juan Carlos
Anaya del GCMA.

Se esperan unos 200 invitados de todo el
país, compradores y vendedores de esos
productos, especialidad de esa agrupación
con 33 años en México y sede en Denver.
Pese a todo, México para la USMEF ya es su
4" mercado en res y el más importante en
cerdo. Está aquí su presidente Dan Hals
trom convencido del potencial del país, má
xime el TMEC. De facto consideró que en la
revisión del 2026 no hay muchas razones
para modificarlo.
Reconoce que la incertidumbre en el

mundo es norma por las guerras y la inse
guridad, pero la demanda por proteína de
carne continuará, más allá de las elecciones
y el posible regreso de Donald Trump.

Lo que es un hecho es que en los últimos
3 años el negocio ha crecido vía los proce
sados, supermercados, tiendas boutiques,
hoteles y restaurantes.

La USMEF es dirigida aquí por Gerardo

Rodríguez, quien señala que más allá de la
inflación que ha pegado fuerte, el per cápita
de cerdo en México que se ubicó en 23.6
kilos en 2023 cerrará en 23.7 kilos este año

y el de res pasará de 16.4 a 16.6 kilogramos.
Son proyecciones conservadoras, dice,

pero que avanzarán por el esfuerzo de po
ner a disposición del consumidor opciones
más accesibles, lo que debe afianzar la de
manda máxime la distancia a recorrer vs

EU donde el per cápita en res está en 35 ki
logramos y en cerdo en unos 50 kilogramos.
Todo por avanzar.

PREPARARÍA GOBIERNO INICIATIVA
PARA ELEVAR IMPUESTOS A BANCOS

En medio de la incertidumbre por las refor
mas en puerta del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador y con Claudia Shein
baum, resulta que aparentemente habría
por ahí un proyecto de iniciativa para elevar
la base tributaria a los bancos. Según la ver
sión, por ello su cotización se ha visto casti
gada. AMLO en la convención de Acapulco
enfatizó "lo bien" de las cosas para ese ru
bro. Además está la presión que trae la SH
CP de Rogelio Ramírez de la O por el dete
rioro de las finanzas públicas. Veremos.

CON REFORMAS EN PUERTA Y TRUMP
EN ESCENA DÓLAR HASTA 22 PESOS
Ayer el dólar casi rascó los 19 pesos
(18.9929) aunque cerró en 18.73 por billete
verde. Significa una depreciación del
10.5% vs el 31 de mayo. Ayer el equipo eco
nómico de Banco Base que comanda Ga
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briela Siller dio a conocer un análisis con el

horizonte del tipo de cambio. Sólo que se
aplazara la reforma al poder judicial la co
tización del dólar se mantendría en 18 pe
sos. En otro escenario con el mismo cam

bio en puerta, pero con elementos que die
ran certeza jurídica lo ubicaría en 19.50 y
con reformas con AMLO y Claudia Shein
baum, así como Donald Trump en escena
vs el TMEC podría llegarse hasta 22 pesos.
Es el escenario pesimista pero no suena
distante.

EXPO FRANQUICIAS GUADALAJARA
MAÑANA Y KATZ DE CHOPVALUE

Mañana inicia la Expo Franquicias Guada
lajara 2024 con el sustento de la asociación
de ese gremio (AMF) que preside Mario Al
berto Briceño. Se espera la participación de
200 marcas y varios conferencistas, entre
ellos apunte a Arturo Katz que en 2 022 trajo
el concepto ChopValue que creó en Van
couver Félix Bóck. Son productos artesana
les hechos de palillos chinos que se dese
chan en los restaurantes. Se han reciclado

millones para muebles, pisos, artículos de
cocina, etc.

@agullar,dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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Conflicto armado focalizado
Lo que los analistas de inteligencia veían desde el año
2022 que ocurría en Chiapas era un escenario de "con
flicto armado focalizado no subversivo", detonado por
grupos delincuenciales que formaron milicias armadas
vía reclutamiento forzado, secuestros de migrantes, y
adiestrados en algunos casos por mercenarios llegados
de Centroamérica. El problema podría resumirse en
una disputa por el control territorial de caminos y zo
nas pobladas, pero se trata de algo mucho más com
plejo.

Chiapas desde 1994 tiene la mayor presencia de mi
litares en México, es uno de los dos estados del país con
tres zonas militares (el otro es Oaxaca). Sus bases son
la 36 zona en Tapachula que cubre el área costera y
parte de la frontera, la 39 que abarca la zona de los
Altos y la franja fronteriza más activa con Guatemala,
y la 31 en la región centro de la entidad. Estas tres co
mandancias junto a la 38 zona de Tenosique y la 30 de
Villahermosa, conforman la jurisdicción de la séptima
región militar, considerada por algunos como un terri
torio que funciona como laboratorio geopolítico del
crimen organizado.

Cuál será la importancia de Chiapas que por estos
días en Puerto Chiapas, se encuentra de visita un grupo
de oficiales estadounidenses en un programa que este
25 de junio finaliza bajo el nombre de "Entrenamiento
de Ejercicios Combinados Conjuntos", donde partici
paron 12 militares norteamericanos como parte del
programa de Cooperación Mihtar Bilateral dentro del
objetivo de "Desarrollar y compartir panoramas ope
racionales comunes". La semana pasada otros ocho
militares estadounidenses comenzaron con efectivos

de la Armada de México el curso de adiestramiento pa

ra "fortalecer la capacidad de las fuerzas de operacio
nes especiales de la Semar" que concluirá el 28 de este
mes también en Puerto Chiapas.

La presencia de militares estadounidenses en Chia
pas ocurre mientras un nuevo capítulo del conflicto ar
mado interno reventó la semana pasada en Tila, un
municipio que en el mapa de las rutas del tráfico de
drogas y migrantes que llegan por Frontera Corozal, se
encuentra entre la ruta del Golfo y la del centro, ambas
de vital importancia por la importancia de la economía
criminal que significa Veracruz en el primer caso, y
Oaxaca en el segundo.

Los ataques a la población, asesinatos y balaceras
registradas en la cabecera municipal, fueron atribuidos
por los pobladores a un grupo de civiles autodenomi
nado "los Autónomos", un banda que comenzó con rei
vindicaciones políticas en 2015 y que devino al paso del
tiempo en célula criminal al servicio de uno de los dos
grandes grupos que pelean esta región del estado, por
un lado el llamado Cártel del Pacífico (o Sinaloa), y por
el otro el autodenominado Cártel de Jalisco Nueva Ge

neración (CJNG). El problema devino en el desplaza
miento forzado de 12 mil personas, de acuerdo a infor
mes de diversos medios de comunicación.

En cada uno de ¡os 17 municipios de la región de los
Altos de Chiapas, la dinámica criminal tiene en común
que reciben entrenamiento paramilitar. En otras zonas
como Tapachula, Ciudad Hidalgo y Palenque, la pandi
lla Mara Salvatrucha tiene células activas que se cru
zan con presencia de kaibiles desertores. El sexenio
termina con Chiapas como bomba de relojería.

(Svelediaz424
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extos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
La ultraderecha amenaza a la Unión EuropeaEuropa habló en las urnas y fortaleció a la ultrade

recha. No fueron los conservadores, no fue la derecha
tradicional la que logró resultados históricos para su
causa en los comicios legislativos de la Unión Europea:
fueron los ultras, que para dicho bloque significan, sin
partidismos ni ideologías, una regresión tremenda en
su historia.
Si bien es cierto que la pluralidad política garantiza

la representación de todos ios sectores, hay bloques
cuyas ideas pueden poner en peligro el desarrollo. Los
partidos de extrema derecha lideraron los resultados
de las elecciones parlamentarias en Francia, Italia y
Austria; incluso, en Alemania, el AfD, partido contra el
cual se quedó segundo, por encima del socialdemó
crata SPD del canciller actual, Olaf Scholz.
En ese contexto, el presidente alemán, FrankWal

ter Steinmeier, señaló: "Nunca olvidemos los daños
causados en Europa por el nacionalismo y el odio",
durante una ceremonia con motivo de la masacre de
643 personas por la Alemania nazi en Oradoursur
Glane, Francia, en 1944.
Y es que precisamente es un buen punto para re

flexionar: alrededor de 70 años han pasado desde que
sentaron las bases de la Unión Europea como bloque
regional, un bloque que debió surgir debido a la des
vastación que dejaron los extremismos políticos de la
Segunda Guerra Mundial y, pese a ello, ios discursos
radicales, prácticamente fascistas, retoman un auge que
podría, incluso, poner en peligro la estabilidad local.
Por ejemplo, en materia ambiental, algunos

especialistas indican que existirá un estanca
miento para las iniciativas en este rubro. "To
das las nuevas políticas serán más difíciles de
aprobar. Pero es muy poco probable que haya
retrocesos", dijo Krzysztof Boiesta, secretario
de Estado polaco para el Clima, según consig
nó la agencia Reuters.
Así, ios grandes temas europeos depende

rán ahora del sesgo ultraconservador, que si
en materia ambiental será preocupante, peor
es la situación cuando hablamos de migración,
pues el racismo, el clasismo y los ultranaciona
lismos son la bandera de estos movimientos.

Incluso, si la ultraderecha se consolida aún
más con el tiempo, el propio bloque podría
disminuir, pues ya existen gobiernos en activo,
como el ae Italia, que no son partidarios del
todo de tener que aar recursos a la Unión Eu
ropea y de sacrificar su soberanía para ciertas
decisiones regionales.
Sólo como muestra de su empoderamiento,

en dicha nación europea, el partido posfascis
ta Hermanos de Italia, de la primera ministra
fan del exdictador Benito Mussolini, Giorgiafteloni, quedó a la cabeza con entre el 25 por

ciento y el 31 por ciento de los votos.
La gran sorpresa fue Francia, cuyo presiden

te, Emmanuel Macron, decidió adelantar las
elecciones legislativas tres años, para que se
celebren el próximo 30 de junio próximo.
Al mandatario no le importo que el 26 de
julio comienzan las Olimpiadas de París, ni
tampoco el foco mediático que en estos
momentos tiene la ultraderecha en su país,
Macron asegura haber tomado la decisión
correcta.

Puede ser que Macron quiera evitar el
crecimiento de Jordán Bardella, líder de
Agrupación Nacional, discípulo favorito de
de Marine Le Pen y una estrella del TikTok
de apenas 28 años; tal vez el presidente fran
cés cree que si le da menos tiempo para
consolidarse, pueda influir en las elecciones
anticipadas para disminuir su causa de ultra
derecha, pero se arriesga a que los resulta
dos le dejen un congreso ultraconservador
con el cual no tendrá margen de maniobra.
Bardella, a au¡en la propia Le Pen llama

"cachorro de león", es refinado, bien vesti
do, pero guarda similitudes como fenóme
no político con personajes como Donald
Trump o Javier Milei: sujetos que capitalizan
la inconformidad de un sector joven y/o
desinformado que busca con desesperación
algún líder no tradicional al cual pueda se
guir, sin siquiera escuchar bien su discurso
o propuestas.
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Matías Pascal

En el mundo del poker político, la
reciente jugada de Claudia Shein
baum ha dejado a más de uno cues

tionando la estabilidad de la mesa.

El anuncio de su plan para reformar el
Poder Judicial, lejos de fortalecer la con
fianza en su gobierno, ha provocado una
caída casi inmediata del peso mexicano.
Esta maniobra, percibida como un bluf

por los mercados, nos lleva a preguntar
nos: ¿Qué tan sólida es realmente la mano
de Sheinbaum?

Las reacciones de los inversores no se

hicieron esperar. La moneda mexicana,
ya frágil, se desplomó casi 3 % tras el
anuncio, marcando su peor desempeño
desde septiembre de 2020.
Esta reacción refleja una profunda des

confianza en la capacidad de Sheinbaum
para manejar la economía y mantener la
estabilidad institucional. Los mercados,
como los jugadores de poker experimenta
dos, saben identificar una jugada débil y no
dudan en retirarse cuando ven un riesgo
inminente.

El problema radica en la incertidumbre.
La propuesta de reforma judicial de
Sheinbaum introduce un nivel de ambi

güedad que los mercados detestan. En el
poker, cambiar las reglas a mitad del
juego es una estrategia que rara vez resul
ta en éxito.

Los inversores temen que las modifica
ciones al sistema judicial puedan debili
tar la independencia de las instituciones

y socavar el Estado de derecho, elemen
tos cruciales para la confianza económi
ca y la inversión extranjera.
Además, la victoria aplastante de

Morena en ambas cámaras del Congreso
ha alimentado los temores de una agen
da de cambios constitucionales sin con

trapesos.
Sheinbaum tiene ahora la capacidad de

impulsar reformas significativas sin necesi
dad de apoyo opositor, un poder que, en
manos equivocadas, podría desestabili
zar aún más la economía mexicana.

La comparación con su predecesor,
Andrés Manuel López Obrador, no
ayuda.
Las políticas de AMLO, aunque popula

res entre ciertos sectores, han sido vistas
con recelo por su tendencia a centralizar
el poder y tomar decisiones económicas
abruptas.
Sheinbaum parece no haber aprendido de

los errores del pasado. En lugar de calmar las
aguas y presentar una estrategia clara y bien
fundamentada, ha optado por un bluf que ha
resultado en un golpe directo a la confian
za en el peso mexicano. La comunicación y
la transparencia son esenciales en estos casos,
y la falta de estas ha sido evidente en la
reciente caída del peso.
El impacto de esta jugada va más allá del

ámbito económico. La percepción de un
liderazgo débil y poco confiable puede
erosionar rápidamente el apoyo popular,
especialmente cuando las promesas de
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campaña no se traducen en resultados
tangibles.
Sheinbaum debe entender que en el

poker político, como eii el económico, las
apuestas altas deben ir acompañadas de
una estrategia sólida y una comunica
ción efectiva.

En conclusión, el bluf de Sheinbaum con
la reforma judicial ha desestabilizado la
moneda mexicana y ha generado una ola
de desconfianza en los mercados.

Su enfoque hacia la reforma judicial,
percibido como una maniobra arriesga
da, ha tenido un impacto directo en la
economía del país, reflejando la falta de
confianza de los mercados en su liderazgo.
Sheinbaum necesita reconsiderar su

estrategia y comunicarse de manera
más clara y segura para evitar más
daños a la economía mexicana.

Y es que de cara a la transición de
gobierno, ayer miércoles, la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP)
dio a conocer operaciones para reducir
presiones de deuda al gobierno de
Claudia Sheinbaum a través del refinan

ciamiento de deuda para 2025.
La transacción se realizó en el merca

do de Nueva York, con el fin de reducir los
pagos de deuda externa del gobierno fede
ral para 2025 y se re financió también deuda
en el mercado local en pesos para el mismo
año, informó en su cuenta de X el subsecre
tario Gabriel Yorio.

Se trata de un bono con vencimiento en

abril del año próximo por un monto total
en circulación de 894 millones de dóla

res, "lo implica una reducción de la deuda
externa para liberar presiones de pago para
¡a siguiente administración".
También ayer mismo desde el Banco

de México (Banxico) se mandó una señal
en clave de tranquilidad para los merca
dos. La gobernadora Victoria Ramírez
aseguró que el Banco Central actuará de
ser necesario para preservar la estabili
dad financiera del país.
No te pierdas el Poker Político de maña

na, donde continuaremos analizando el
juego de la nueva mesa del poker político y
lo que significa este cambio para el futu
ro de México.

La próxima mano promete ser interesan
te, y las apuestas están más altas que nunca.
¡Ciaooo!

campaña no se traducen en resultados
tangibles.
Sheinbaum debe entender que en el

poker político, como eii el económico, las
apuestas altas deben ir acompañadas de
una estrategia sólida y una comunica
ción efectiva.

En conclusión, el bluf de Sheinbaum con
la reforma judicial ha desestabilizado la
moneda mexicana y ha generado una ola
de desconfianza en los mercados.

Su enfoque hacia la reforma judicial,
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da, ha tenido un impacto directo en la
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confianza de los mercados en su liderazgo.
Sheinbaum necesita reconsiderar su

estrategia y comunicarse de manera
más clara y segura para evitar más
daños a la economía mexicana.

Y es que de cara a la transición de
gobierno, ayer miércoles, la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP)
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ser necesario para preservar la estabili
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juego de la nueva mesa del poker político y
lo que significa este cambio para el futu
ro de México.

La próxima mano promete ser interesan
te, y las apuestas están más altas que nunca.
¡Ciaooo!
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Esténtor político
Triunfo de Claudia

Sbeinbaüm no expresa
VOLUNTAD DEL PUEBLO

Miguel Ángel Casique Olivos
Tras el triunfo electoral de Claudia

Sheinbaum Pardo como presidenta
de México, al lograr 35.9 millones

de votos, que representa 59.7 por ciento
del total de la votación emitida (que fue
de alrededor de 60 millones), no expresa el
sentir y la voluntad del pueblo si tomamos
en cuenta el total de la lista nominal de las

casillas (98 millones 468 mil 976), pues
sólo representaría, aproximadamente, 36
por ciento.
Entonces, todos los mexicanos deberíamos
preguntarnos si estas cifras son absolutamen
te ciertas o si tras analizarlas y reflexionarlas
podríamos concluir que el triunfo de
Sheinbaum en realidad fue el resultado de

una elección, bien planeada, de Estado y no
expresa, ni un ápice, el sentir popular.
Los votos que la primera Presidenta de
México obtuvo sólo representan una ter
cera parte del padrón del INE para poder
votar; sólo uno de cada tres mexicanos de
esa gran masa con edad de votar, apoyó a
Sheinbaum, que hoy es ya mandataria
mexicana y que, por la crisis económica,
social y política, no le será fácil gobernar,
como ya han estado comentando políti
cos y analistas.
Existen altas probabilidades, y así se está
empezando a manejar, que la elección de
Estado se fraguara con mucho tiempo de
antelación y que estuviera tan bien planea
da, que el triunfo de Sheinbaum fuera
inevitable.

El primer elemento es que Morena ha
logrado mantener una estructura robusta

de operación con los más de 20 mil
Servidores de la Nación, operadores
pagados con los recursos del Estado; con
esa estructura enviaban mensajes que más
que informativos, generaban miedo entre
los beneficiarios de los programas socia
les de perder los apoyos sociales si no
votaban por la candidata oficial; esta opera
ción se estuvo trabajando durante todo el
sexenio.

Por otro lado, la oposición, encabezada por
Xóchitl Gálvez, nunca se convirtió en un ver
dadero frente unido; no propuso medidas
que convencieran a los mexicanos de la
superioridad de su oferta política.
No supo granjearse al pueblo y nunca se eri
gió como representante de los mexicanos
pobres.
Además, el crimen organizado estuvo
operando descaradamente en favor de
los candidatos morenistas, está docu
mentado.

La política de "abrazos, no balazos" alentó
que en estados, como Guerrero, Oaxaca,
Puebla o Veracruz, el crimen organizado
impulsara las candidaturas morenistas o
hiciera renunciar a la oposición.
Las mafias criminales se encargaron de
la operación política de la 4T.
Finalmente, la manipulación y el control
ideológico actuaron a favor del gobierno en
turno; esto se debe, fundamentalmente, a que
los mexicanos no estamos educados y politi
zados para comprender el juego de la su
puesta democracia en las elecciones de cada
tres o seis años; y aunque duela decirlo, nues
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tro pueblo es engañado, quienes deten tan el
poder político de la nación le mienten y lo
manipulan con dádivas que no erradican
nunca su pobreza y marginación.
En México, Claudia Sheinbaum y Morena
no representan la verdadera expresión y
sentir del pueblo; 35.9 millones de votos no
son los 90 millones de la lista nominal y tam
poco los 130 millones de mexicanos.
Claudia tiene el reto de trabajar y demos
trar que es diferente y que no seguirá
ensangrentando y destruyendo a México.
Por otro lado, todos debemos hacer que el
pueblo reaccione, se dé cuenta de su reali
dad y que la responsable de su sufrimiento es
la clase en el poder, que gobierna a través
de los diferentes partidos.
Sólo el pueblo, organizado en un partido de
nuevo tipo, y como un gran gigante, puede
tomar el poder político para, desde ahí
cambiar la situación nacional. Por el

momento, querido lector, es todo.
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

FUERZA T CORAZÓN POR MÉXICO
LE FOLLÓ A MEXICANOS

Han pasado diez días después de las
elecciones y, como era de esperarse,
han ocurrido infinidad de aconteci

mientos que, si bien es cierto se esperaban, lo
que se suponía tendría que pasar, nunca suce
dió, como fue impugnar los resultados presi
denciales pues, la candidata de Fuerza y
Corazón por México, Xóchitl Gálvez, quien
supuestamente tenía todas las pruebas de que
ésta, fue una elección de Estado, de repente se
enfrío y decidió seguir su camino. ¡Vaya forta
leza de la candidata!

Pero, el detalle está en ¿qué pasa con todos
aquellos que el pasado 2 de junio salieron a
votar? Porque, digan lo que digan, cientos de
miles de mexicanos ¡si salieron a emitir su
sufragio por el bien de México!, que los resul
tados no fueron lo esperado porque, dicen, la
contienda "ya estaba arreglada", pues sí,
pero al final cientos de miles votaron por la
alianza Fuerza y Corazón por México pero
ésta de repente "se achicó" decepcionando a
quienes confiaron en ellos.
Peor aún, quedo claro que las dirigencias
federales, estatales y municipales del PRI,
PAN y PRD no movieron un solo dedo, no solo
para apoyar a sus candidatos sino para defen
derlos de los garrafales resultados de la elec
ción 2024, puro discurso acartonado pero no
defendieron lo que, insisto, suponían que
había sido un fraude electoral.

Sin embargo, es un hecho que lo que defendí
an los que formaron parte de esta alianza, eran
diputaciones federales y senadurías, claro, se
sabía que, de perder hasta eso, México caería
en un agujero negro del cual difícilmente se
podría salir pero, oh sorpresa, se perdió ¡casi
todo!, lo que hizo que las dirigencias federales
de los partidos que componen Fuerza y
Corazón por México se reunieran para medir
las consecuencias y planear estrategias de
permanencia, hecho que difícilmente podría
concretarse si consideramos que el PRD,
lamentablemente, está por perder su registro.
Ah, pero se me olvidaba decir que, los diri
gentes nacionales, y algunos estatales,
defendían diputaciones y senadurías, por el
simple hecho de que ellos, estaban dentro de
las listas de candidatos, sobre todo, plurino
mínales, o sea, los que, con campaña y sin
ella, podrían obtener la curul, lo cual así fue.
Esto significa, queridos lectores que, una vez
más, PANPRIPRD defendieron "posfuras
personales", no aquellas que involucraban a
su militancia, a los electores, al pueblo en
general.
De ahí que el reconocido político albiazul,
Diego Fernández de Cevallos, mejor conocido
como "el Jefe Diego", estalló contra los líde

Han pasado diez días después de las
elecciones y, como era de esperarse,
han ocurrido infinidad de aconteci

mientos que, si bien es cierto se esperaban, lo
que se suponía tendría que pasar, nunca suce
dió, como fue impugnar los resultados presi
denciales pues, la candidata de Fuerza y
Corazón por México, Xóchitl Gálvez, quien
supuestamente tenía todas las pruebas de que
ésta, fue una elección de Estado, de repente se
enfrío y decidió seguir su camino. ¡Vaya forta
leza de la candidata!

Pero, el detalle está en ¿qué pasa con todos
aquellos que el pasado 2 de junio salieron a
votar? Porque, digan lo que digan, cientos de
miles de mexicanos ¡si salieron a emitir su
sufragio por el bien de México!, que los resul
tados no fueron lo esperado porque, dicen, la
contienda "ya estaba arreglada", pues sí,
pero al final cientos de miles votaron por la
alianza Fuerza y Corazón por México pero
ésta de repente "se achicó" decepcionando a
quienes confiaron en ellos.
Peor aún, quedo claro que las dirigencias
federales, estatales y municipales del PRI,
PAN y PRD no movieron un solo dedo, no solo
para apoyar a sus candidatos sino para defen
derlos de los garrafales resultados de la elec
ción 2024, puro discurso acartonado pero no
defendieron lo que, insisto, suponían que
había sido un fraude electoral.

Sin embargo, es un hecho que lo que defendí
an los que formaron parte de esta alianza, eran
diputaciones federales y senadurías, claro, se
sabía que, de perder hasta eso, México caería
en un agujero negro del cual difícilmente se
podría salir pero, oh sorpresa, se perdió ¡casi
todo!, lo que hizo que las dirigencias federales
de los partidos que componen Fuerza y
Corazón por México se reunieran para medir
las consecuencias y planear estrategias de
permanencia, hecho que difícilmente podría
concretarse si consideramos que el PRD,
lamentablemente, está por perder su registro.
Ah, pero se me olvidaba decir que, los diri
gentes nacionales, y algunos estatales,
defendían diputaciones y senadurías, por el
simple hecho de que ellos, estaban dentro de
las listas de candidatos, sobre todo, plurino
mínales, o sea, los que, con campaña y sin
ella, podrían obtener la curul, lo cual así fue.
Esto significa, queridos lectores que, una vez
más, PANPRIPRD defendieron "posfuras
personales", no aquellas que involucraban a
su militancia, a los electores, al pueblo en
general.
De ahí que el reconocido político albiazul,
Diego Fernández de Cevallos, mejor conocido
como "el Jefe Diego", estalló contra los líde
res del PRI, PAN y PRD, Alejandro "Alito"
Moreno Cárdenas, Marko Cortés Mendoza

y Jesús Zambrano Grijalva, respectivamente,
por su desempeño y los resultados de Jas elec
ciones del 2 de junio de 2024.
Como era de esperarse, Fernández de
Cevallos fue muy "fiíosifo", criticando a esos
partidos políticos "no cumplirle a México",
señalando que los líderes partidistas se enfo
caron más en asegurar candidaturas al Senado
en lugar de atender las necesidades del país.
Se reprocha, por ende, que los dirigentes par
tidistas, se preocuparon más por jugar entre
ellos, asegurar sus posiciones y presentarse
como los candidatos principales para encabe
zar las listas del Congreso, como si fueran las
joyas más valiosas del pueblo. Ni el PAN, ni el
PRI, ni el PRD merecen eso, pero tampoco la
militancia de esos partidos merece una derro
ta concluyente sí, pero no transparentada por
la oposición triunfadora.
Niegan, sin embargo, que "Ja oposición esté
derrotada", lo que se requiere es que la socie
dad mexicana, así como los principales impul
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res del PRI, PAN y PRD, Alejandro "Alito"
Moreno Cárdenas, Marko Cortés Mendoza
y Jesús Zambrano Grijalva, respectivamente,
por su desempeño y los resultados de Jas elec
ciones del 2 de junio de 2024.
Como era de esperarse, Fernández de
Cevallos fue muy "fiíosifo", criticando a esos
partidos políticos "no cumplirle a México",
señalando que los líderes partidistas se enfo
caron más en asegurar candidaturas al Senado
en lugar de atender las necesidades del país.
Se reprocha, por ende, que los dirigentes par
tidistas, se preocuparon más por jugar entre
ellos, asegurar sus posiciones y presentarse
como los candidatos principales para encabe
zar las listas del Congreso, como si fueran las
joyas más valiosas del pueblo. Ni el PAN, ni el
PRI, ni el PRD merecen eso, pero tampoco la
militancia de esos partidos merece una derro
ta concluyente sí, pero no transparentada por
la oposición triunfadora.
Niegan, sin embargo, que "Ja oposición esté
derrotada", lo que se requiere es que la socie
dad mexicana, así como los principales impul
sores de la oposición en México, reflexionen
sobre el futuro del país, esto es que se haga un
análisis muy serio (sobre) qué se puede hacer,
a estas alturas, por México pues, si PRI, PAN y
PRD no son capaces de brindar soluciones, en
la sociedad siempre habrá "millones de
inconformes".

Lo cierto es que hoy, esos millones "de incon
formes" están en la disyuntiva de ¿hacia
dónde se dirigirán ahora? Pues estarán de
acuerdo en que, luego de la catastrófica derro
ta, quienes se quedaron huérfanos de partido,
hoy están "pensando" en los "pesos" que pue
den recibir de la administración de Claudia

Sheinbaum, sobre todo ante la entrada inmi

nente de un sistema político socialista dicta
dura, tal como lo venían planeando los
"morenisías" desde el momento en que
Andrés Manuel López Obrador tomó las rien
das del país.
Eso significa, sin lugar a duda que, rescatar la
democracia, pero, sobre todo, rescatar a los
partidos políticos que perdieron la contienda,
estará cada vez más complicado, aunque, hay
que decirlo, Morena hoy es el "nuevo
PRIAN", como le llaman ellos, toda vez que se
dedicaron a "recoger los escombros" de PRI
PANPRD para engrosar sus filas, no para
mejorarlas.
Lo digo y lo vuelvo a decir, queridos lectores,
todo lo que sube, tiene que bajar, y todo lo que
empieza, en algún momento, tiene que termi
nar, y eso es lo que está pasando con PRIPAN
y PRD que, ante su voracidad de poder, ahora
sí, están perdiendo todo....
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal968@yahoo.com.mx

sores de la oposición en México, reflexionen
sobre el futuro del país, esto es que se haga un
análisis muy serio (sobre) qué se puede hacer,
a estas alturas, por México pues, si PRI, PAN y
PRD no son capaces de brindar soluciones, en
la sociedad siempre habrá "millones de
inconformes".

Lo cierto es que hoy, esos millones "de incon
formes" están en la disyuntiva de ¿hacia
dónde se dirigirán ahora? Pues estarán de
acuerdo en que, luego de la catastrófica derro
ta, quienes se quedaron huérfanos de partido,
hoy están "pensando" en los "pesos" que pue
den recibir de la administración de Claudia

Sheinbaum, sobre todo ante la entrada inmi
nente de un sistema político socialista dicta
dura, tal como lo venían planeando los
"morenisías" desde el momento en que
Andrés Manuel López Obrador tomó las rien
das del país.
Eso significa, sin lugar a duda que, rescatar la
democracia, pero, sobre todo, rescatar a los
partidos políticos que perdieron la contienda,
estará cada vez más complicado, aunque, hay
que decirlo, Morena hoy es el "nuevo
PRIAN", como le llaman ellos, toda vez que se
dedicaron a "recoger los escombros" de PRI
PANPRD para engrosar sus filas, no para
mejorarlas.
Lo digo y lo vuelvo a decir, queridos lectores,
todo lo que sube, tiene que bajar, y todo lo que
empieza, en algún momento, tiene que termi
nar, y eso es lo que está pasando con PRIPAN
y PRD que, ante su voracidad de poder, ahora
sí, están perdiendo todo....

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal968@yahoo.com.mx
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CCH
Después de 29 días, flnaLmente
reabrió sus puertas eL CoLegio de
Ciencias y Humanidades NaucaLpan,
Esto, luego de la baLacera en la
que falLecló un joven a Las afueras
del pLanteL Doce puntos deL pLiego
petitorio serán atendidos, sobre
todo eL de "Fuera porros" y mejorar
La seguridad al interior y exterior del
pLanteL El área de Seguridad Públi
ca MunicipaL de NaucaLpan estuvo
viglLando el inmueble y La apertura
del mismo.

EL 12 de junio, es decir ayer, fue
el Día Mundial contra el Trabajo
Infantil, tema que se ha normaliza
do y tolerado en muchos espacios
Laborales, como el campo, en La
fabricación de pirotecnia, nego
cios familiares e incluso empresas
pequeñas y medianas. Hablamos en
muchos casos de una abierta explo
tación infantil. Pero la Ley es cLara, y
está prohibido el trabajopor debajo
de los 1S años de edad, así como el
emplear a niñas, niños y adolescen
tes en labores insalubres o peligro
sas o trabajos nocturnos y tiempo
extraordinario. Por eso, el gobierno

izcallense que preside Karla Fiesco.
exhortó a empresarios y comercian
tes a respetar la Ley, no empLear a
menores de edad (a excepción de
Los casos consignados en La Ley para
mayores de 1S años}, y atender eL
interés superior de Las ninas, niños y
adolescentes.

El panlsta Francisco Santos Arreo
la quien fuera candidato a dipu
tado LocaL del Distrito 26, a través
de sus redes sociaLes, señaló que
ya se entregaron las Constancias
de representación proporcional,
con la sobrerrepresentación de
Morena en La próxima Legislatura
mexiquense, por lo que, asegura,
en la regLa aritmética y jurídica
mente le asiste La razón, por lo que
impugnará y tendrá un espacio en
La siguiente Legislatura. Lo mismo
anunció Marco Antonio Rodríguez,
quien fuera candidato a presidente
municipaL en TlalnepantLa, quien
acusó supuestas irregularidades,
por lo que irá a tribunales. Ante
esto, eL morenista ganador de la
contienda a la aLcaldía tLalnepan
telnse Radel Pérez Cruz, dará este
día una conferencia de prensa, para
habLardel tema.
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Quien ya iniciará
con tos trabajos para tornar las
riendas de la alcaldía Cuauhtémoc
es Alessandra Rojo de ta Vega,
que según cuentan se reunirá
mañanacon el alcalde en funcio
nes Raúl Ortega, quien por cierto
está decidido a poner un poco de
orden durante el tiempo que te
queda. Se dice que, durante una
llamada de cortesía, ambos coin 
cidieron en sostener un encuen
tro de acercamiento, pues si bien
pareciera que falta mucho para el
cambio de poderes, la realidad es
que ya está a la vuelta de ia esqui 
na, y aunque Rojo de la Vega gas 
tó mucha suela en campaña y co
noce buena parte de la problemá
tica, no está de más contar con in 
formación oficial.

Ayer
adelantábamos que el Túnel de la
Arena México sería desmantelado

y las razones por las que se tomó
esa decisión. Ahora nos cuentan
que fueron cinco millones de pe
sos tos que se fueron a la basura
por imponer un proyecto que vio
laba varias leyes; loque parecía
una buena idea, se convirtió en
una imposición por parte de la ad 
ministración de Sandra Cuevas,
misma que resultó en tirar cinco
millones de pesos a la basura,
siendo que el recurso se pudo in 
vertir en otra cosas o en lo mismo,
pero respetando la ley.
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Quien ayer rea
pareció en un mensaje en redes
sociales fue el excandidato de la
alianza Va por la CDMX a lajefstu 
ra de Gobierno, Santiago Taboa 
da; el exalcalde dejó claro que va a
regí esar a la arena política y más
de uno ya lo ve dirigiendo los rum 
bor> del Partido Acción Nacional
en la Ciudad de México, Y es que si
bien se hablaba de que podría ser
Luisa Gutierre/ quien encabezara
a los azules, hay quien dic e que
1 abaoda, pese a ta derrota, goza
de popularidad.
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EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

La transición entre el gobierno que en
cabezará Claudia Sheinbaum y el sa
liente de López Obrador ha comenza

do sembrando dudas respecto al futuro, algo
que ha provocado sobresaltos en mercados y
el tipo de cambio, en particular por la propues
ta de una reforma del Poder Judicial que hará
que los jueces sean electos por voto popular.

La candidata ganadora de las elecciones
ha intentado calmar las aguas políticas del
país asegurando que habrá una consulta,
pero muchos recuerdan la que se hizo res
pecto a la cancelación del Aeropuerto de
Texcoco y se espera que la historia se repita,
además de que especialistas en el ámbito
jurídico como Rafael Estrada Michel advier
ten que si hay una campaña por los puesto
judiciales, se abre la puerta a que grupos de
interés o del crimen organizado intervengan
para financiar a los candidatos y después
cobrar el favor.

Otra voz en contra de esta propuesta es la
de Luis Donaldo Colosio Riojas quien, como
ganador a la elección al Senado en Nuevo
León, aseguró en entrevista con Joaquín López
Dóriga que "es una reforma muy peligrosa para
México, puede realmente desestabilizar todo
nuestro sistema de procuración de justicia".

Esto en momentos en que la propia Shein
baum informó que iniciarán las giras, junto a
López Obrador, por estados del país, algo que
abona a las versiones de que podría tenerse

un Maximato que opere desde Chiapas, a gra
do tal que en redes sociales ha comenzado a
circular la broma de que termina el trabajo del
actual presidente en Palacio Nacional para que
a partir de octubre se cambie a la modalidad
home office desde su rancho.

APUNTES ELECTORALES

El PAN, el PRD y MC presentaron 208 im
pugnaciones por la elección presidencial ante
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF), mismas que deberán resol

verse antes del 31 de agosto próximo.
Las contradicciones en la alianza electoral

que encabeza Morena empiezan a preocupar
en el escenario político, pues después de las
declaraciones de Gerardo Fernández Noro

ña de que no habrá diálogo con la oposición,
ahora sale Ricardo Monreal a decir que "no se
preocupen. Va a ser un gobierno tolerante que
dialoga", pero el problema es la credibilidad
de este tipo de voceros.

En una conferencia de prensa en la que
iban a presumir su avance electoral, el líder de
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, ter
minó enojándose en contra de los periodistas
que hacían preguntas, algo que hizo que dijera
que era una falta de respeto, a lo que los repor
teros respondieron "si no podemos preguntar,
¿qué hacemos aquí?".

Guadalupe Acosta Naranjo, como dirigen
te del Frente Cívico Nacional, convocó a un
encuentro nacional ciudadano para el próxi
mo 6 de julio en el cual, como lo informó Fer
nando Belaunzarán en su cuenta de X, servirá
"para discutir qué hacer desde la ciudadanía
después de la elección de Estado y frente a la
restauración autoritaria en curso". Dicha orga
nización fue parte de las convocantes de las
marchas de la Marea Rosa.
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Agenda política

9

» Al punto:
Las primeras evaluaciones sobre los votantes que engro

saron el cajón electoral de Morena están dejando pasar la
oportunidad para identificar el origen político de los ciuda
danos que le dieron el 60% de votos a Claudia Sheinbaum
Pardo. Aquí les damos una pista: en las elecciones presiden
ciales de 2018 y ahora de 2024 varios millones de votos
priistas fueron a dar a Morena, muchos por convencimiento
pero también muchos otros que pudieron haber sido parte
de pactos políticos de López Obrador con el PRI de Peña
Nieto. Y los primeros indicios pueden buscarse en el pleito
de Alito con la salida que la priista mexiquense Alejandra del
Moral, pieza política de Peña. Es una pista que habrá que se
guir investigando.

»),

» Digo..., es pregunta:
¿Habrá confirmado Ornar García Harfuch su papel

clave en el área política de seguridad de la presidenta
Sheinbaum?

\

» Para su agenda:
Pues a pesar de los dimes y diretes, de los insultos

y de los desprecios a la figura del exministro Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, el ex presidente de la Supre
ma Corte sigue siendo una pieza fundamental del pre
sidente López Obrador y de la presidenta Sheinbaum
para operar la reforma judicial y para seguir en el áni
mo de ambos presidentes de colocarlo en la Fiscalía
General de la República para el próximo gobierno.
En este escenario, los ministros leales a Norma Piña
Hernández no tienen ningún interlocutor sereno en el
equipo de transición presidencial, y los duros ataques
de ayer miércoles de López Obrador al ministro Luis
María Aguilar siguieron mandando el mensaje de que
hay puentes rotos.

El ministro Luis María Aguilar (SCJN) 99es uno de los más tenaces violadores
de la Constitución

AMLO, Presidente de México
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CLARA NO PUEDE CULPAR
A BATRES, NI A SHEINBAUM
Por Alejandro Lelo de Larrea

^'"'^lara Brugada y Martí Batres,
I jefa de gobierno entrante y
^^^¡efe saliente anunaaron el

¡nido de lo que llamaron "transiaón",
que en realidad no es otra cosa que una
mano le entregue a la otra. Son lo mismo.

Tan es así, que el actual secretario
de Gobierno, Ricardo Ruiz será el en
cargado de encabezar el equipo de
transición de Batres; del otro lado, su
jefe político, Alejandro Encinas, como
representante del equipo de Brugada.

No hay diferencia entre ellos, lo
que coloca a Brugada en una circuns
tancia de gran compromiso y resolver
los grandes problemas de la capital,
aunque tiene que decir que todo está
de maravilla, porque decir la verdad
sería ir contra el propio Batres y su an
tecesora, Claudia Sheinbaum, virtual
presidenta electa.

Brugada tiene que asumir la res
ponsabilidad de los errores de ambos,
y por eso su discurso no puede ser otro
que el de la "continuidad", aunque no
quede claro lo que signifique.

¿Cuál es la circunstancia en la
que llega Brugada a la Jefatura de
Gobierno? Primero, no fue quien
ganó la encuesta en su partido para
ungirla como candidata. Segundo,
y más importante, tuvo enormes
problemas para que su campaña le

vantara, y lo logró gracias a todo el
respaldo que le enviaron de Palacio
Nacional y el Gobierno capitalino:
operadores políticos, recursos ilimi
tados, utilización de las instituciones
de seguridad y procuración de justi
cia para apretara la oposición.

Pero, sobre todo, Brugada como
prácticamente todos los candidatos
de la coalición Morena, PT y PVEM,
ganó por el empuje de López Obra
dor, que la llevó a obtener 2.88 millo
nes de votos en la capital, equivalen
tes al 51.9%. La otra mitad de los 5

millones 564 mil votantes no la respal
dó. Es gente inconforme, enojada, ahí
están, independientemente de que
no tengan buenos partidos de oposi
ción que los representen. En total, ella
tiene el respaldo de una de cada tres
personas (36.7%) de la Lista Nominal,
que son 8 millones de personas.

Brugada no se atreve a insinuar
siquiera que hay pendientes en la ca
pital. Al contrario, festina que el trabajo
de Sheinbaum estuvo orientado a ha

cer "una ciudad justa y democrática, así
como de derechos y libertades". Y se
compromete: "Vamos a hacer de esta
Ciudad de México una ciudad que
continúe con los grandes trabajos, que
la hagan justa, democrática, sustenta
ble, atendiendo temas tan prioritarios

como la seguridad, como el agua,
como la movilidad o la vivienda..."

Visto de otra forma, Brugada no
tendrá excusa ni pretexto, no podrá
echarle la culpa de los problemas
de la CDMXa Sheinbaum o a Batres.

La 'luna de miel' será corta. La gente
tendrá que ver rápido que encuen
tra justicia si es víctima de un delito;
que puede caminar las calles sin que
la asalten; que no roben sus casas,
sus coches; que abra la llave y salga
agua potable en sus casas; que se
suba al Metro no tarde en pasar y
sobre todo no falle; que sea más se
guro y ordenado el transporte con
cesionado; que vaya a los hospitales
y clínicas públicas de GCDMXy haya
médicos, enfermeras, medicamen
tos; que haya menos contaminación
ambiental; que las avenidas estén
iluminadas y sin baches, que los po
licías hagan su labor y no anden ex
torsionando al ciudadano. Estas son

algunas de las grandes necesidades.
A Brugada se le va a acabar muy

pronto el bono de la gente, y siem
pre debe tener presente que prác
ticamente la mitad de los electores

son sus opositores, aunque por
ahora adolezcan de partidos polí
ticos que los representen, pero eso
puede cambiar si la inconformidad
persiste. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

FUNCIONARIO DEL GCDMX AGREDE A
PERIODISTA Y COARTA LIBRE EXPRESIÓN

o estaríaN nada mal

que en la
Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de Méxi

co hicieran una purga
de los funcionarios que arrastran desde la
administración de Miguel Ángel Mancera,
que tenían la instrucción de coartan la li
bertad de expresión, de impedir el acceso
a ciertos reporteros, por el hecho de ser
críticos. Ahí sigue desde hace más de una
década "Martín Salvador", en el área de lo
gística de Comunicación Social, quien al

identificar este miércoles a Guillermo Juárez

como reportero de CDMX Magacín, le dijo
que tenía instrucciones superiores de que
no dejarlo pasar a la conferencia de Clara
Brugada y Martí Batres. Es largo el historial
de Martín Salvador en cuanto a entorpecer
de manera grosera y hasta agresiva el tra
bajo de los periodistas. Hace más de 2 años
ya había hecho lo mismo contra Alejandro
Lelo de Larrea, por lo que tuvo que ofrecer
disculpas su propio jefe, Sebastián Ramírez,
luego de que el Mecanismo de Protección
de Periodistas le envió una misiva alertando

la irregularidad. Esta vez la carta le va a lle
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gar a Jorge Aguilera, quien ya está al tanto
de la situación y confiamos en que hará lo
necesario para que "Martín Salvador" deje
de agredir periodistas, bloquear su traba
jo y por lo tanto a la libertad de expresión.
Cero y van dos.

CDHCM EN CASO ALE ROJO

Más allá de los dimes y diretes entre
Alessandra Rojo de ¡a Vega, ganadora de
la elección en la Alcaldía Cuauhtémoc, y la
perdedora, Catalina Monreal, hay un asunto
verdaderamente delicado que se les puede
desbordar, ante la imprudencia de las autori
dades de la Ciudad de México: Martí Batres,
el fiscal cuñado, Ulises Lara, o Pablo Vázquez,
a quien identifican como titular de la Secre
taría de Seguridad Ciudadana, donde man
da el "Jefe Máximo". Resulta que el abogado
de Rojo de la Vega, José Luis Nassar Peters
ya presentó una queja ante la Comisión de
Derechos Humanos de la Ciudad de Méxi

co y tiene en marcha una investigación para
"verificar el actuar de la Fiscalía, Policía de
Investigación y demás servidores públicos
relacionados", porque en vez de encontrar a
los autores intelectuales del atentado contra

la alcaldesa electa se ocupan de denostar a
la víctima, revictimizarla, porque no aceptan
que perdieron en esa demarcación.
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naturalE;que afloren
ilas diferen

cias y los pleitos en
el entorno del PAN y el equipo de Xóchilt
Gálvez. No es para menos, porque lo que
ocurrió es muy grave.

La clave de las disputas radica, o debie
ra hacerlo, en analizar si se pudieron hacer
de otra forma las cosas para que la oposi
ción no quedara contra las cuerdas.

Como suele ocurrir, los reclamos gravi
tan en torno al dinero.

¿Fue suficiente? ¿Se utilizó del modo ade
cuado? Ahí vendrán dos auditorias, la que se
realiza en el INE y la de carácter político.

Los recursos fluyeron, al grado de que la

candidata que más
gastó fue Gálvez con
345 mdp, frente a los
297 mdp que ejerció
Claudia Sheinbaum y
los 254 mdp que utilizó
Jorge Álvarez Máynez.

En el equipo de
Gálvez decidieron

canalizar buena parte
de los recursos a pu
blicidad en internet

y redes sociales, y los
estrategas de la can
didata triunfadora in
virtieron más en tierra.

Max Cortázar, el vicecoordinador de la
campaña, le dijo a Ciro Gómez Leyva, que
Marko Cortés, el presidente de los panistas
les escatimó los pesos y que no hubo sufi

ciente para estampar playeras.
Al margen de quien tenga razón, el plei

to público da cuenta de una realidad, Gál
vez nunca se pudo asumir del todo, como
candidata de las fuerzas políticas que la res
paldaban. Como ya se ha dicho, es algo que
también le ocurrió a José Antonio Meade.

Hay quienes dicen que era indispensa
ble para Gálvez marcar lejanía, para animar
al voto ciudadano descontento con las élites

políticas, pero los resultados dicen otra cosa.
En los hechos, las clases medidas y

quienes no son beneficiarios de los progra
mas sociales también votaron por Morena.

Desde la campaña de Fuerza y Corazón
por México gastaron tiempo en tratar de
arrebatar votos en un bloque nada fértil,
el de los adversarios, bajaron la intensidad
con los indecisos y terminaron por olvidar
a los aliados.

En retrospectiva, se pudieron vislumbrar
algunas señales de lo que podía ocurrir.

Una de ellas provino de la encuesta, en vi
vienda, que realizó el Frente Amplio por Méxi
co para ir definiendo en quien recaería la can
didatura por la presidencia de la República.

Realizada entre el 11 y 14 de agosto de
2023, la medición reveló prácticamente un
empate entre Gálvez y Beatriz Paredes.

En porcentaje efectivo la preferencia fue
para quien al final ganó la contienda interna
con un 32.8 % y para Paredes un 29.6%.

Pero, además, la priista tenía mejor valo
ración en la primera y segunda circunscrip
ción electoral. Y un dato fino adicional, los
militantes del PRI y del PRD preferían a la
ex gobernadora deTlaxcala. En retrospecti

El IndependienteFecha: 13/06/2024
Página: 16

Area cm2: 419

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andreda

Costo: 22,764

Página 191 de 211 Índice



va, la postulación de Gálvez fue la correcta,
porque resultó mejor posicionada en las
siguientes encuestas y contaba con un de
cidido respaldo de las organizaciones ciu
dadanas, pero el error consistió en no leer
con atención lo que significaba Paredes y
los votantes progresistas y de izquierda a
los que les hablaba.

Quizá por factores como el anterior es
que la alianza no funcionó.

El PRI y el PRD se alejaron de sus causas
y esto motivó que parte de su voto duro op
tara por Morena.

Ahora que diversos panistas llaman a no
continuar con las alianzas electorales, debe
rían al menos valorar lo que sus todavía alia
dos dejaron en el camino, el PRI con el peor
resultado de su historia y el PRD perdiendo
el registro.

Pero algo hay
de razón, quizá en
el futuro lo realis

ta para los partidos
sea tratar de recu

perar espacios, pero
desde proyectos
diferenciados, aun
que se mantengan
acuerdos básicos,

por necesidad legis
lativos, en defensa
de la democracia y
las instituciones.

Puede ser triste

y hasta escalofrian
te que la defensa de la democracia no
haya sido un aliento suficiente para lograr
adhesiones y votos.

Pero es así, y es probable que la explica
ción radique en que los ciudadanos también
demandan coherencia y optan por quienes
les ofrecen un panorama de prepuestas,
pero sobre todo de creencias y valores que
los animen para acudir a las urnas.

EN OTROS ASUNTOS

La gobernadora del Estado de México,
Delfina Gómez, tomó la decisión de hacer
cambios para enfrentar la inseguridad.

En las próximas semanas designará
al teniente coronel Cristóbal Castañeda

como secretario de Seguridad, quien tiene
experiencia y dio resultados en Sinaloa en
2017, bajando la incidencia delictiva y ge
nerando tranquilidad.

Max Cortázar, el
vicecoordinador de la

campaña, le dijo a Ciro Gómez
Leyva, que Marko Cortés, el
presidente de los panistas les
escatimó los pesos y que no
hubo suficiente para estampar

playeras
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naturalE;que afloren
ilas diferen

cias y los pleitos en
el entorno del PAN y el equipo de Xóchilt
Gálvez. No es para menos, porque lo que
ocurrió es muy grave.

La clave de las disputas radica, o debie
ra hacerlo, en analizar si se pudieron hacer
de otra forma las cosas para que la oposi
ción no quedara contra las cuerdas.

Como suele ocurrir, los reclamos gravi
tan en torno al dinero.

¿Fue suficiente? ¿Se utilizó del modo ade
cuado? Ahí vendrán dos auditorias, la que se
realiza en el INE y la de carácter político.

Los recursos fluyeron, al grado de que la

candidata que más
gastó fue Gálvez con
345 mdp, frente a los
297 mdp que ejerció
Claudia Sheinbaum y
los 254 mdp que utilizó
Jorge Álvarez Máynez.

En el equipo de
Gálvez decidieron

canalizar buena parte
de los recursos a pu
blicidad en internet

y redes sociales, y los
estrategas de la can
didata triunfadora in
virtieron más en tierra.

Max Cortázar, el vicecoordinador de la
campaña, le dijo a Ciro Gómez Leyva, que
Marko Cortés, el presidente de los panistas

les escatimó los pesos y que no hubo sufi
ciente para estampar playeras.

Al margen de quien tenga razón, el plei
to público da cuenta de una realidad, Gál
vez nunca se pudo asumir del todo, como
candidata de las fuerzas políticas que la res
paldaban. Como ya se ha dicho, es algo que
también le ocurrió a José Antonio Meade.

Hay quienes dicen que era indispensa
ble para Gálvez marcar lejanía, para animar
al voto ciudadano descontento con las élites

políticas, pero los resultados dicen otra cosa.
En los hechos, las clases medidas y

quienes no son beneficiarios de los progra
mas sociales también votaron por Morena.

Desde la campaña de Fuerza y Corazón
por México gastaron tiempo en tratar de
arrebatar votos en un bloque nada fértil,
el de los adversarios, bajaron la intensidad
con los indecisos y terminaron por olvidar
a los aliados.

En retrospectiva, se pudieron vislumbrar
algunas señales de lo que podía ocurrir.

Una de ellas provino de la encuesta, en vi
vienda, que realizó el Frente Amplio por Méxi
co para ir definiendo en quien recaería la can
didatura por la presidencia de la República.

Realizada entre el 11 y 14 de agosto de
2023, la medición reveló prácticamente un
empate entre Gálvez y Beatriz Paredes.

En porcentaje efectivo la preferencia fue
para quien al final ganó la contienda interna
con un 32.8 % y para Paredes un 29.6%.

Pero, además, la priista tenía mejor valo
ración en la primera y segunda circunscrip
ción electoral. Y un dato fino adicional, los
militantes del PRI y del PRD preferían a la
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ex gobernadora deTlaxcala. En retrospecti
va, la postulación de Gálvez fue la correcta,
porque resultó mejor posicionada en las
siguientes encuestas y contaba con un de
cidido respaldo de las organizaciones ciu
dadanas, pero el error consistió en no leer
con atención lo que significaba Paredes y
los votantes progresistas y de izquierda a
los que les hablaba.

Quizá por factores como el anterior es
que la alianza no funcionó.

El PRI y el PRD se alejaron de sus causas
y esto motivó que parte de su voto duro op
tara por Morena.

Ahora que diversos panistas llaman a no
continuar con las alianzas electorales, debe
rían al menos valorar lo que sus todavía alia
dos dejaron en el camino, el PRI con el peor
resultado de su historia y el PRD perdiendo
el registro.

Pero algo hay
de razón, quizá en
el futuro lo realis

ta para los partidos
sea tratar de recu

perar espacios, pero
desde proyectos
diferenciados, aun
que se mantengan

acuerdos básicos,
por necesidad legis
lativos, en defensa
de la democracia y
las instituciones.

Puede ser triste

y hasta escalofrian
te que la defensa de la democracia no
haya sido un aliento suficiente para lograr
adhesiones y votos.

Pero es así, y es probable que la explica
ción radique en que los ciudadanos también
demandan coherencia y optan por quienes
les ofrecen un panorama de prepuestas,
pero sobre todo de creencias y valores que
los animen para acudir a las urnas.

EN OTROS ASUNTOS

La gobernadora del Estado de México,
Delfina Gómez, tomó la decisión de hacer
cambios para enfrentar la inseguridad.

En las próximas semanas designará
al teniente coronel Cristóbal Castañeda

como secretario de Seguridad, quien tiene
experiencia y dio resultados en Sinaloa en
2017, bajando la incidencia delictiva y ge
nerando tranquilidad.

Max Cortázar, el
vicecoordinador de la

campaña, le dijo a Ciro Gómez
Leyva, que Marko Cortés, el
presidente de los panistas les
escatimó los pesos y que no
hubo suficiente para estampar

playeras
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INDICADOR POIITICO
EL PRD DE LOS CHUCHOS
SE TRAGA LA MAREA ROSA
Y LA HARÁ PARTIDO

ntes queAotra cosa

/Ypase y
como el que pega
primero pega dos
veces, el aniquilado

PRD de los Chuchos dio ya su primer paso
estratégico: Guadalupe Acosta Naranjo, líder
del autodenominado Frente Cívico que mo
torizó a la llamada marea rosa en las últimas

marchas de articulación con el PRIANREDE

y que era también representante del PRD
ante el INE, ha comenzado a moverse para
convertir a la sociedad clasemediera en el
Partido Marea Rosa.

La intención del grupo de los Chuchos,
Acosta y otros perredistas que aparecieron con
vestimenta de sociedad civil en la pasada cam
paña es la de convertir a la marea rosa en un
partido de la derecha liberal y jalar a muchos
de los desencantados panistas, de acuerdo
con adelantos de la Agencia Proceso.

De manera inexplicable, ¡a demagogia
política de Acosta llegó a convencer a figu
ras sociales que emergieron en el debate
político reciente: Lorenzo Córdova Vianello,
José Woldenberg, José Ramón Cossío Díaz
y otras de la sociedad civil no partidista que
fueron colocadas al frente de las marchas

rosas, pero teniendo
detrás a las masas de

priistas marginados,
de panistas desen
cantados, a perredis

tas impresentables y
sobre todo a la clase

media que vio en Xó
chitl Gálvez Ruiz a una

figura de la nueva de
recha mexicana con

servadora, con algo
de preocupación so
cial y cobijada bajo
un discurso demagó
gico de democracia

Lo que no se ha
analizado hasta ahora

es el hecho de que
nunca hubo una articu

lación orgánica entre la
clase media no parti
dista y sí militante que salió a las calles a mostrar
su preocupación porel populismo para decirlo
en pocas palabras de Morena con los partidos
de la coalición, pero a la hora de votar, en lo que
Soledad Loaeza llamó "la soledad de la mampa
ra", no convirtió su enojo y preocupación en voto
por una candidata opositora que representaba
lo peor de la burocracia del PRI, del PAN y del
PRD. La falta de votos a favor de la oposición
puede cuantificar el fracaso del bloque dere
chista que manipuló a Xóchitl: Claudio X. Gonzá
lez, Guadalupe Acosta Naranjo, la Coparmex, el
Episcopado mexicano ultraderechista y la comu
nidad de seguridad nacional de Estados U nidos.

Acosta Naranjo tuvo la falta de escrúpu
lo de encabezar al presuntamente ciudada
no Frente Cívico Nacional como coalición

no partidista de ciudadanos de clase media
conservadora, al tiempo que en enero de
este año era registrado como representante
del PRD de los Chuchos Ortega y Zambrano
ante el INE, en una actitud que engañó a los
ciudadanos sobre la existencia de una socie
dad civil sin subordinación a los intereses de

partidos políticos minoritarios en ruina y en

al financiamiento público para sus activida
des partidistas ineficientes.

El recuento de las votaciones del pasa
do 2 de junio todavía no ha desagregado la
composición del voto opositor: cuál fue la
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cantidad de sufragios que aportó cada uno
de los tres partidos promotores, sobre todo
comparándolos con los votos de las eleccio
nes de 2018 y 2024. Luego un primer acer
camiento se puede concluir que la famosa
y mediática marea rosa no suministró votos
nuevos y dejó en una primera evaluación la
impresión de que esa clase media sólo se vi
sibilizó en las calles cuando antes nada más

iba a las urnas.

Ahora se puede
percibir el hecho de
que la estrategia de
Acosta Naranjo y su
fracasado Frente Cí
vico Nacional nunca
tuvo la intención de

construir un espacio
de participación ciu
dadana no partidista,
sino que sólo hubo
una manipulación de
sentimientos y sensibi
lidades para sacar a la
calle a protestar a una
clase media en modo

clásico del lumpenpe
queñaburguesía,
enfrentándola al lum

penproletariado de
masas desclasadas o

sin clases productivas del lopezobradorismo.
Los primeros movimientos de Acosta

Naranjo, los Chuchos Ortega y Zambrano, el
acomodaticio Belaunzarán y todos los expe
rredistas buscan adelantarse al fracaso parti
dista del PRD con la intención de mezclar las
cenizas del Sol Azteca en la simiente de un

nuevo partido clasemediero, pero controla
do por viejas figuras del perredismo aplas
tado, con la participación de la clase media
no partidista de la marea rosa y sobre todo
parapetados detrás de las figuras sociales
que salieron a la plaza pública en la pasada
campaña electoral para convocar el voto en

contra del proyecto continuista de la 4T.
Por la presencia de sus promotores, el

Partido de la Marea Rosa será una versión
revolcada del PRD de los Chuchos.

Política para dummies: la política se basa
en la memoria, pero a veces falla el entendi
miento.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Foto: Cuartoscuro
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os colores delLa reo iris ya co

¦ merizaron a ilu
minar a México. Esos

tonos y otros más de la
Bandera Inclusiva de la

diversidad han puesto

color a las calles y a los comercios desde el
primer día de junio para celebrar el Mes del
Orgullo, en el marco del Día Internacional
del Orgullo LGBT+, que se conmemora el
28 de cada año desde 1 970.

Para algunos guapos que integramos
esta comunidad es el momento de recono

cer la lucha de hombres y de mujeres que,
a partir de los disturbios de Stonewall en
Estados Unidos, en 1969, han logrado avan
ces en la defensa de nuestros derechos hu

manos; para otros guapos simplemente es
el momento de generar visibilidad en una
sociedad marginal.

Es un día de fiesta. Sin embargo, duran
te la Marcha del Orgullo en México (reali
zada el último fin de semana de junio) los
distintos colectivos suelen hacer deman

das a los gobiernos en turno, local y fede
ral, para exigir los mismos derechos para
todas las personas y con ello erradicar la
discriminación hacia los integrantes de la
comunidad LGBTTTIQA.

En ese mismo evento, los asistentes
suelen levantar la voz para denunciar los
crímenes de odio por homofobia, lesbo
fobia y transfobia que, en los últimos
años, han colocado a México en el se

gundo lugar a nivel mundial con más ca
sos registrados sólo después de Brasil.
Esto lo han documentado y denunciado a
lo largo de los años periodistas como Ale
jandro Brito Lemus y Fernando del Collado.
El primero, a través del suplemento "Letra
S" del periódico La Jornada y, el segundo,
a través de su libro Homofobia. Odio, cri
men y justicia 19952005 en el que lanza
un dato escalofriante: "Entre 1995 y 2005
se cometieron 387 crímenes de odio con

tra homosexuales. El 54 por cierto de las
víctimas murieron acuchilladas, degolladas
o estranguladas".

El Orgullo LGBT+ también tiene sus his
torias recientes de luto. Los casos más me

diáticos han sido el asesinato de le Magis
trade del Tribunal Electoral de Aguascalien
tes, Jesús Ociel Baena Saucedo y su pareja
Dorian Nieves Herrera, en noviembre de
2023, y el asesinato de la activista trans Sa
mantha Gómez Fonseca, en enero de 2024,
entre otros casos de crímenes de odio.

Esa es la realidad en la que también
llegará a gobernar Claudia Sheinbaum en
México, un país donde, por el simple hecho
de amar a quien uno decide amar, durante
2022 fueron asesinadas por lo menos siete
personas al mes, según un estudio de Statis
ta Research Department.

Por eso es importante que la próxima
presidenta de México reciba y escuche a
los distintos colectivos de la comunidad

LGBT+; por eso es urgente que Sheinbaum
se comprometa verdaderamente con ellos;
por eso es indispensable que Claudia com
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prenda que sólo se puede hablar de Orgu
llo sin sangre en la bandera del areoíris.

Claudia Sheinbaum está frente a la úni

ca e irrepetible oportunidad de responder
al llamado de las minorías y de los grupos
vulnerables del país que eligió gobernar.
Una oportunidad para cumplir sus deman
das que, a pesar de los avances, siguen si
alcanzar la equidad y la justicia.

En un país homofóbico y lesbofóbico
como México, Claudia Sheinbaum llegará a la
Presidencia con gays y lesbianas en su círculo

cercano de poder. Ya hemos consignado (con
su autorización) en otra entrega previa de Polí
tica para guapos l@s polític@s que están fuera
del clóset y en ¡a cúspide del poder.

Estoy convencido que esta es la gran
oportunidad de Claudia Sheinbaum para
impulsar el mayor número de políticas publi
cas, programas de gobierno (sobre todo de
salud) y campañas publicitarias que permitan
germinar un gobierno que elimine el luto de
los colores del Orgullo. Y si así no lo hiciere,
que la Bandera Inclusiva se lo demande.

En un país homofóbico y
lesbofóbico como México,

Claudia Sheinbaum llegará a la
Presidencia con gays y lesbianas
en su círculo cercano de poder.
Ya hemos consignado (con su
autorización) en otra entrega
previa de Política para guapos
l@s polític@s que están fuera del
clóset y en la cúspide del poder
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AGENDA CONFIDENCIAL

¿OTRA RECONSTRUCCIÓN DEL PAN?

n grupito
de treceu
exgober

nadores del PAN
hizo un "sesudo

análisis" de lo que le
pasó al blanquiazul
en las elecciones

del domingo 2 de
junio, y llegó a la

conclusión de que hay que reconstruir al
partido. En un claro mensaje a "Markito"
Cortés le Advirtieron: Cambias o te vas".

Necesitan ser ingenuos, ingenuos tiran
do a ya saben qué los integrantes de ese
grupito para pedirle a su líder de pacotilla
que cambie, que deje a un lado los "acuer
dos con los padroneros que tanto daño han
hecho al partido", que "abra de inmediato
al PAN a la ciudadanía que no milita en
el partido"; que viva con autenticidad los
"principios" del blanquiazul, que sea trans
parente y honesto...

¡El PAN debe cambiar! Grita el grupito
de los trece. ¿Hacia dónde? Se preguntan
ellos mismos.

Los observadores políticos cuestionan:
¿Quieren un cambio sin rumbo como el
que tuvo el PAN con Vicente Fox en la pre
sidencia de la República? ¿O un cambio
con rumbo desconocido que vivió el par
tido y también el país con Felipe Calderón
siendo presidente?

El "llamado urgente al PAN" que hacen
los exgobernadores, obliga a referirnos a la
actuación de Felipe Calderón, líder indiscu
tible del partido, después de que perdió las
elecciones presiden
ciales en 201 2.

Todavía con la

banda presidencial
en el pecho, reunió a
cuatro expresidentes
de su partido y con
ellos firmó un docu

mento en el que con
vocó a los panistas
a "cambiar de fondo

lo que ha dejado de
funcionar y a derribar
lo que haya que derri
bar" y a otras cositas.

¿Por qué es ne
cesario reconstruir al

PAN? Fue el título del documento que decía:
Los resultados electorales del pasado 1 de
julio nos obligan a reflexionar no sólo sobre
los errores cometidos en este proceso sino
también sobre el rumbo que, en general, ha
tomado el PAN en los últimos años.

Para hacerlo, debemos evitar dos extre
mos perniciosos: El que nos lleve a conver
tir la derrota en un desastre en medio de

recriminaciones estériles que sólo abona
rían a la división del partido y el que nos
conduzca a negar problemas, esconderlos
bajo la alfombra y evitar ¡as medidas nece
sarias para darles solución de fondo.

Eso sólo nos llevaría a seguir el camino
descendente que hemos iniciado.

Es necesario que el partido asuma cla
ramente la derrota del primero de julio
como una oportunidad para refundarse
desde los cimientos.

Para ello proponemos asumir los diag
nósticos ya realizados, especialmente el
derivado del proceso electoral de 2009,
incorporando nuevos elementos de juicio
surgidos de las experiencias electorales
más recientes. Es indispensable reaccionar
con rapidez y tomar decisiones que nos
lleven a un cambio profundo. Tanto en el
proceso de reflexión 2009, realizando por
el Consejo Nacional y su Comisión espe
cial, como en ejercicios sucesivos del Co
mité Nacional y otras instancias del partido,
hemos llegado reiteradamente a algunas
conclusiones que, a nuestro juicio, siguen
vigentes y explican en gran medida el
resultado reciente.
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En este breve documento nos concen

traremos en las causas endógenas del re
sultado electoral, es decir, las propias de la
vida interna del PAN, como son las relativas
a la militancia, la apertura a la ciudadanía, la
selección de candidatos, el financiamiento,
la estructura y los mecanismos de rendición
de cuentas.

Estamos convencidos de que estos
son los ámbitos de la vida interna del

partido que requieren nuestra atención
más urgente.

No minimizamos la importancia de las
causas exógenas del resultado, es claro
que se trató de un proceso marcado por la
inequidad, en el que se dieron abusos en
los gastos y en los presupuestos por parte
de los gobiernos de otros partidos.

Fuimos testigos una vez más de las
prácticas autoritarias del PRI y del PRD,
así como de la injerencia de los medios
de comunicación.

Y, qué duda cabe, también sufrimos trai
ciones que nos hicieron gran daño.

A nivel interno todos tenemos parte de
responsabilidad en los resultados: el parti
do, la campaña, los gobiernos panistas.

Sin embargo, por una razón eminente
mente práctica, es
en el partido don
de finalmente de
bemos concentrar
nuestra reflexión.

Esa es la principal
tarea que resolver,
porque los gobier

nos concluirán, la
campaña se ha aca
bado ya, pero el par
tido es lo que que
da y es apremiante
atender en forma

inmediata los proble
mas que atañen a su
vida interna.

Debemos responder de manera opor
tuna y contundente a la confianza que más
de doce millones de mexicanos deposita
ron en nuestra candidata presidencial, así
como en nuestros candidatos al Congreso
de la Unión, a gobernadores, alcaldes y
diputados locales.

Millones de mexicanos esperan de no
sotros un cambio desde la raíz misma, un
cambio de fondo que ponga al PAN en
sintonía con lo que la sociedad espera de
nosotros y lo aleje de la imagen de improvi
sación, falta de rumbo y, en ocasiones, falta
de principios con la que se condujo duran
te el proceso electoral.

Creemos que atender en primer lugar
las causas endógenas de nuestra derrota
es doblemente adecuado.

Lo es porque resulta imperioso un ge
nuino esfuerzo de autocrítica y de compro
miso para cambiar lo que hemos hecho mal.

Y lo es también porque refundar al PAN
depende de nosotros mismos y de nadie más.

Proponían "un nuevo modelo para el
PAN "y "una reforma estatutaria como pri
mer paso para avanzar", a las cuales nos re
feriremos el día de mañana.
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MERCADOS SENSIBLES
Cuando tuve la honra de ser director del glorioso
Ateneo Fuente, el plantel más antiguo e ¡lustre de
Coahuila, instituí el Concurso Cervantes. A fin de
participar en él las chicas y chicos del bachillera
to debían leer el Quijote, las Novelas Ejemplares
y los Entremeses, y presentar al final del semes
tre un examen. Los concursantes mejor califica
dos recibían como premio la asistencia al Festival
Cervantino, en Guanajuato, con todos los gastos
pagados y 10 pesos cada día entonces era buen
dinero para que los emplearan en lo que quisie
ran. Recuerdo que todos se compraban libros o
discos de música clásica. De aquellos años me
vienen a la memoria dos eventos. El primero su
cedió en el Templo de la Compañía, cuando el
maestro de ceremonias anunció que el pianista
Lázar Berman, considerado en aquella época el
mejor del mundo, no se presentaría por causas
de fuerza mayor. Un ¡ah! de decepción surgió del
público. En su lugar, dijo, el concierto estaría a
cargo de Shura Cherkassky. Un ¡ah!, pero de en
tusiasmo, se me escapó de la garganta: ese gran
pianista fue discípulo de Josef Hofmann, prodigio
que en su tiempo mereció ser equiparado a Mo
zart. Oír a Cherkassky era como escuchar lo mejor
de la tradición pianística europea. Su recital fue
inolvidable. Desde los primeros compases ya na
die extrañó a Berman. El segundo recuerdo es el
. de una representación de "Doña Rosita la solte
ra, o el lenguaje de las flores", de García Lorca, a
cargo del Teatro Nacional de España. Al final de
la obra el escenario quedaba por completo vacío.
Tras un largo silencio una ventana abierta empe
zaba a golpear como movida por el viento, y se
guía golpeando mientras muy lentamente bajaba
el telón. Rasgo de extraordinaria dirección teatral,
esa actuación sin actores nos dejó a los asistentes

con la sensación de soledad que el trágico poeta
granadino puso en su drama. Ahora una flor lor
quiana me trae de regreso al mundo de los seres
y las cosas. La flor tiene lindo nombre: sensitiva.
Así se llama porque si acercas un dedo a su cáliz
cierra aprisa sus pétalos. Por eso en inglés la nom
bran "touchmenot", o sea "no me toques". Pues
bien: más sensitivo aún que la sensitiva es el dine
ro. Nada hay más temeroso que él. A la primera
seña de peligro escapa. También dice: "touch me
not". Las erráticas, contradictorias declaraciones
de López Obrador y Claudia Sheinbaum en torno
a la reforma del Poder Judicial han sido causa de

sobresalto en los mercados, y eso se ha refleja
do desfavorablemente tanto en la cotización del
dólar como en el comportamiento de la Bolsa de
Valores. La tozudez de AMLO se explica: es un po
lítico insular, por no decir aldeano, que se encierra
en los cuatro rincones de su reducida dimensión
y no considera los efectos internacionales que sus
ocurrencias pueden traer consigo. Le cuadra bien
la frase, poco patriótica quizá, pero realista, dicha
por un cierto señor a un muchacho que influido
por los embriagantes vapores del alcohol y del
nacionalismo gritó a todo pulmón: "¡Como México
no hay dos!". Acotó el señor: "Qué bien se ve que
no has viajado". A López le sobran palabras, pe
ro le faltan letras. La futura Presidenta, en cambio,
es mujer inteligente y culta, y sabe que en esto
de las finanzas internacionales se debe andar con
tiento, pues son como la sensitiva, que se cie
rra cuando se le pone un dedo. No puede ahora
Sheinbaum, y quizá no podrá nunca, contradecir a
quien la designó. Eso puede contrariar al caudillo,
y ya se sabe cómo se pone cuando alguien lo con
traría. Pero se ve que la señora está tratando de
tender puentes donde AMLO ha puesto abismos.
Difícil situación la suya. Para ella, ahora, debe ser
un dolor estar con Obrador... FIN.
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QUIÉN lo diría. La diputada Valentina Batres
libró ayer una defensa épica ¡de las autoridades
electorales!

PESE a que la 4T lleva años arremetiendo
contra los árbitros en los comicios —tanto los
federales, como los locales—, la diputada cues
tionó a la Oposición en el Pleno por ahora cues
tionar al Instituto Electoral de la CDMX por la
jugarreta que le dio más escaños a Morena y a
sus aliados.

Y CÓMO no, si el viejo villano se volvió el
gran aliado que le permitió a ella la reelección.

POR CIERTO, el PAN no ha presentado la impug
nación por la repartición de plurinominales, pero
asegura que pronto lo hará, pues esperaban pri
mero que se publicara formalmente la distribución.

EL PRD, en cambio, lo hizo ya, pero directo
al Tribunal Electoral local.

DE NADA le sirvió apurarse, pues en este
último lo mandaron al Instituto Electoral, que es
la primera instancia.

Y NO por mucho madrugar, ¡el dos va a an
tes del uno!

CUENTAN que para este trienio se ve difícil que
haya una Unión de Alcaldes opositores, la cual
a estas alturas ya se estaba gestando en la elec
ción del 2021.

SEGÚN esto, cada quien está viendo por sus
propios temas y lo único que no pasa por su ca
beza es aglutinarse.

DE LA UNA... al cero.
IMlWllMiiiifl
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Fraude de MC
y del PRIAJS en
Jalisco
En México, el pasado 2 de junio, se vivieron
elecciones limpias y transparentes, excepto
en Jalisco. Y es que, enesa entidad, el
Instituto Electoral y de Participación
Ciudadana (lepe) operó para que los
resultados a la gubernatura de Jalisco y a
varias alcaldías de la Zona Metropolitana
de Guadalaj ara beneficiaran a Movimiento
Ciudadano (MC).

Después de cerrar las casillas electorales
y de hacerse el conteo de los votos, en lugar
de que los funcionarios de casillas acudieran
a las juntas distritales a dejar los paquetes
electorales, fue gente del lepe quienes
los recolectó. A partir de ese momento, la
cadena de custodia se perdió.

Del domingo 2 al miércoles 5 de junio
ocurrió un fraude electoral. Yes que los
paquetes electorales fueron violados para
que, por un lado, ganara Pablo Lemus (el
candidato al gobierno de Jalisco por MC)
y, por el otro, Francisco Ramírez Acuña
(candidato del PEIAN al Senado).
Así lo muestran los votos emitidos. En

la elección al Senado, MC obtuvo 1,046,5 2,2

votos; el PULAN, 1,129,081; y Morena y
sus aliados, 1,547,202. Sin embargo, en la
elección para la gubernatura de Jalisco,
Pablo Lemus (MC) tuvo 1,629,941; el PEIAN
607,957; y Claudia Delgadillo (Morena y
aliados) 1,440,158.

Es decir, hubo un transvase de votos del
PEIAN aMC en la elección a gobernador.
Si bien es cierto los jaliscienses suelen
votar cruzado, nunca se había visto que las
cifras hayan variado tanto con las demás
elecciones. Fueron más de medio millón de

votos que pasaron, inexplicablemente, del
PEIAN aMC.

El fraude se perpetró en el propio lepe.
Yes que, en dos días, se hizo ese trasvase
de votos y fuero n tan poco discretos que
funcionarios del instituto electorales

trasladaron en bolsas negras las boletas.
Un conteo voto por voto para saber quién

realmente ganó la gubernatura en Jalisco
es ya inviable, pues los paquetes electorales
se violaron. Debe repetirse la elección, pues
está manchada. Si no se repite, Pablo Lemus
será un gobernador espurio.
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Revolución
Pacífica
Serán quince semanas; previas ala
despedida del presidente Andrés Manuel
López Obrador, se espera que sean días
intensos en el panorama político del
país, en los próximos días se discutirán
cambios en las estructuras de los

gobiernos, que, aunque se trata de la
continuidad de un proyecto, los cambios
son obligados.
Hay que destacar que ya se lia generado

la discusión de los planteamientos para
la reformará al Poder Judicial, la propia
presidenta electa ha llamado a establecer
un parlamento abierto, lo que implicaría
que la mermada oposición tendría poco
margen de discusión respecto al tema de
la reforma j udieial.
Sin embargo, la derecha sí echará a

andar su ya conocida maquinaria de
desinformación, a través de noticias falsas
e infundir una supuesta "incerLidumbre"
que afectará a los mexicanos si es
aprobada Lina reforma de Lal envergadura.
Ante lo anterior, los mexicanos ya

tienen una vacuna, bastante efectiva,
así que dicha reforma será. De otra

forma nuestra próxima presidenta de la
república, padecerá de los mismos males
que AMLO en Lemas de seguridad o de
amparos ante obras prioritarias para el
gobierno u otra ocurrencia de algún juez
o magistrado que le sean pisados sus
intereses particulares.
La reforma no es una ocurrencia,

desde luego que tiene un objetivo bien
fundado, está perfectamente discutido
en las propias esferas del Poder Judicial,
además pudo haber sido un tema
impulsado por la propia oposición del
país. Pero se quedaron cortos ante las
demandas del pueblo. Se dejaron llevar
por el odio y no se centraron en las
grandes discusiones necesarias para la
evolución política.
En México la oposición demostró que

esta "rancia" no tiene visión de futuro

y solo espera seguir viviendo de las
prebendas del poder político.
Será un cierre de sexenio agitado,

conmovedor, así como de grandes
cambios y transformación que se da en un
escenario estable para el desarrollo. Lo
que se llama una revolución pacífica.
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La manipulada
Mucho se ha escrito

aquí de que Nancy
Núñcz, alcaldesa electa
de Azcapotzalco, es
una feminista hecha

y derecha; me voy a
permitir contradecir
a mi compañera. La
mujer es manipulada
en todo momento por
su esposo Gerardo,
quien es el que mueve
todos los hilos de
Morena en la alcaldía

que le fue arrebatada a
Margarita Sal daña.
Le voy a contar un

secreto a la panista,
la mujer fue apoyada
en las elecciones por
Salvador Correa, así es,
el candidato al 3 federal

que perdió frente a
Gaby Jiménez, quien
obtuvo una votación

superior a Nancy.
Les voy a decir cómo

quedaron los números,
Jiménez obtuvo 136 mil

980 votos mientras que
Núñez metió 126 mil

234; esto quiere decir
que le ganó por 10 mil
votos. Se les dijo y se les
avisó, Gaby tenía que
ser la candidata porque
bueno, Nancy será de un
pueblo, pero Jiménez es
una de las consentidas

del presidente Andrés
Manuel López Obrador
y eso mata todo; pero
bueno, sigamos con lo
otro.

Nancy hace lo que
su marido le dice,
que hacer, como
ser, que decir. Todo
responde a cada una
de las indicaciones de

Gerardo. ¿Dónde quedó
el feminismo?, se me
hace que quien escribe
bien de ti conoce tu

historia por encimita.
No se puede hablar de
una bandera ideológica
cuando en tu casa las

cosas son diferentes;
pero bueno, por ahí
dicen que candil de la
calle...
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l omas Pliego,
obradorismo y
cora/ón

COMPROMISO CON LA4T

Tomás Pliego Calvo es un corazón
de compromiso con la izquierda y el
obradorismo; acompaña vigilante
los ánimos unitarios y es mucho más
amable de lo atribuible a un dirigente
partidista disciplinado y sin dobleces.
Recibió felicitaciones abundantes

desde hace una semana. La más im

portante fue la significada con alzar
las manos en victoria junto a Claudia
Sheinbaum Pardo y Clara Brugada
Molina, las dos mujeres que repre
sentarán a partir de octubre a la na
ción y a la capital nacional. Ocurrió
también en el mismo espacio de lu
cha donde se confirmó en 2023 la vo
luntad del movimiento ciudadano

mayoritario de respaldar a la abo

ra mandataria local electa: la Arena

México.

El 55.3 por ciento de las y los elec
tores en la capital nacional votaron
por Sheinbaum Pardo, y el 51.7 por
ciento por Brugada. Las figuras más
representativas del obradorismo
c o mpartieron una clara mayorí a.

La cercanía entre ellas, construida
por voluntad de ambas y acompañada
por muchos actores del movimiento
como Pliego, fue simbolizada en el fes
tejo donde fue reconocida la estructu
ra electoral y el trabajo desarrollado
por Pliego Calvo y miles de personas
comprometidas, representadas de al
guna manera por su nombre.
Hijo de la reconocida guerrillera

Francisca Victoria Calvo, el fundador
de Morena —donde ha dirigido los co
mités estatales en Coahuila, Dura li
go, Guanajnato y CDMX— construye
acuerdos, se embarca en empeños
populares y defiende una ética de la
sobriedad para aprendizaje útil al bi
soño o al profesional de la política.
La organización desplegada por

la base territorial de Morena, "es
pectacular" a decir de Brugada, bajo
la coordinación de Pliego, de Ángel
Sánchez y la colaboración del equipo
de Francisco Chíguil, entre muchos
otros, consolidó al Obradorismo de la
capital nacional, gobernada por Mar
tí Batres.
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Jaloneo por
enrules

FAVORECEN A "CONSENTIDOS"

En el ambiente político, se denominan
enrules los escaños que se otorgan, sea
por votación o bien, por lista que entre
gan los partidos a quienes ocuparán un
sitial en el ámbito legislativo.

Tengamos presente, a nivel federal
hay dos cámaras, la de Senadores y la
de Diputados, también conocidas co
mo Cámara alta y Cámara baja, tal vez
porque en el pasado, la de Senadores se
conformaba por representantes de las
entidades federativas que duraban en
su encargo seis años. Con tantas refor
mas electorales, en la actualidad cada
estado cuenta con tres senadores, dos
que triunf aron y un tercero que corres
ponde al partido que quedó en segundo
lugar, por lo demás, cada partido políti
co tiene una lista de predilectos "quie 
nes sin hacer campaña" ocupan un
escaño, a ellos bien se les puede deno

minarlos consentidos"

Por lo que se refiere a la Cámara de
Diputados, conformada por quinientos
elementos, trescientos que han gana
do en sus respectivos distritos y dos
cientos más, se otorgan a la diversidad
de partidos que participaron en el pro
ceso, en base a las listas que proponen.
Así, trescientos son genuinos repre sen
tantes del pueblo y doscientos, simples
advenedizos.

El tema de los senadores y diputa
dos departido que no han sido electos,
es sumamente discutible. Por un lado,
se mantiene la tesis correcta de que so
lo debe haber dos senadores por cada
entidad federativa, lo que sería un total
de sesenta y cuatro y, trescientos dipu
tados, sin agregar ninguno más; con
trario a esta opinión, se asegura que las
minorías, o sea, los pequeños partidos,
también tienen derecho a estar repre
sentados en los ámbitos legislativos.

Lo que hay que destacar es la reba
tinga que se presenta para repartir las
enrules en el Senado y la Cámara de Di
putados; esta circunstancia suigéneris,
también tiene impacto en lo que se de
nomina mayoría absoluta, que es cuan
do pueden cambiar la Constitución
Poííticay donde se reclama un porcen
taje especial, aquí juegan un papel im
portante los senadores y diputados no
electos, que al final, pueden ser los que
inclinen la balanza para alcanzar dicha
mayoría absoluta.
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A cambiar las
togas corruptas

MAESTRO, EL FRENTE CÍVICO CONVOCA A ON
ENCUENTRO CIODADANO EL 6 DE ÜULIO

Dizque para construir una nueva alternativa que de
fienda la democracia. Que invite como oradores a Lau
ra Zapata, Alazraki, Zambrano y otros que como el
Ente Cínico no entienden que "las urnas no se tocan" y
ya sólo reciben votos libres y secretos.
Sheinbaum propone encuesta para que los ciuda
danos opinen sobre el PJF.
Vauna: salvo honrosas pero pocas excepciones, los
jueces, ministros y magistrados cambian togas por
sogas p ara los pobres y birretes por billete s de los po
deroíoí para abultar sus cuentas barcarias, por ío que
urge cambiarles las capas corruptas.
Claudia se reunió con una comitiva de Biden, en
* *un acercamiento cordial e informal'

Ojalá siga así en los próximos 6 años, y si le toca lidiar
con el misógino de Trump, a fajarse la falda o el panta
lón y no intimidarse por ese tipo.
Guadalupe Acosta Naranjo convoca a una. reunión
ciudadana "para reflexionar sobre la regresión au
toritaria" tras los comicios.

Uy, pocos le harán caso al clon de Capulina, no va a
asistir ni el 2.43% de lo s interesados, el mismo porcen
taje del PRD en estos comicios.
Exgobernadores panistas piden renovar la diri
gencia del partido.
Exigen que caigan cabezas, comenzando con la de
Marko en charola blanquiazul, ya sin otros tintes.
Max Cortázar, excoordinador de Xóchitl, dijo que
"tuvimos poco dinero parala campaña".
Y Claudio X muy mal tino para elegir a Gálvez. Ahí
estaba Beatriz Paredes, mucho más preparada y
honesta.

Damián Zepeda citó que fue "un error garrafal" la
alianza PRIPANPRD.

¿Y hasta ahora seda cuenta?,. Desde 2021 era un

monstruoso Priankenstein con pies en los brazos y
manos en Lis piernas, y a su lacayo Chuchignr el pueblo
lo corrió a patadas de las casillas electorales.
Publican el libro La austeridad mata, de Nayeli
Roldan.

El saqueo, el robo y la corrupción prianistas mataban
más a la nación.

Fecha: 13/06/2024

Página: 13

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,744

Página 209 de 211 Índice



Vguífar Camín opero
vs Del fina Gómez
Fuentes al interior del Instituto de Salud del

Estado de México aseguran que, hace un ario,
Héctor Aguilar Camín dueño y director de la
revista Nexos, recibió la encomienda de descarrilar
la candidatura de Delfina Gómez Alvarez.

A cambio recibió más de 20 millones de pesos. Y
1c pagó el Instituto de Salud del Edomex.
Delfina entonces candidato, de Morena a la

gubcr natura de dicha entidad, se posicionab a
en las encuestas como favorita en los comicios

electorales de 2023.

Pero en el equipo de Alfredo del Mazo hubo
descontento y sugirieron orquestar una campaña
negra contra la profesora tcxcocana. Al punto, uno
de los asesores sugirió llamar a Enrique Krauze o
Héctor Aguilar Camín
Y decidieron por Aguilar Camín porque,

nos dicen, el novelista, antes, ya había aceptado
encomiendas semejantes.
Al contactarlo y conversar con él, el colaborador

de LatinUS acordó que le pagar an 20 millones 500
mil pesos.
En el equipo de Alfredo aceptaron.
Para borrar sus huellas, la cantidad le sería

pagada a través del Instituto de Salud del Estado de
México.

Nuestras fuentes aseguran que el propio doctor
Gabriel O'Shea Cuevas (en ese entonces era

titular de Salud del Edomex) le pidió a Aguilar
Camín que designara a una persona de su
confianza para que, juntos, gestionaran cuál érala
mejor forma de recibir los recursos.
La decisión, aseguran, fue que una parte se

pagara en efectivo y otra bajo el esquema de
servicios publicitarios.
Al solicitar información al ISEM sobre los

contratos que habían dado a la empresa Nexos
Sociedad Ciencia y literaturas A DE C.V.,
respondieron que esa información no estaba
disponible.
Sin embargo, al continuar indagando,

pudimos obtener copiado dos contratos donde,
efectivamente, se puede constatar que la empresa
Nexos, propiedad de Héctor Aguilar Camín,
recibió, por adjudicación directa, más de 4.5
millones de pesos.
El primer contrato fue firmado el 23 de

septiembre de 2022 y el segundo fue firmado
el 8 de julio de 2022. Ambos están firmados
por Bernardo Ortigoza Díaz, quien es el
representante legal de la compañía que dirigía
Aguilar Camín.

El resto del dinero lo habría recibido en efe ctivo.

Ahora todo tiene sentido: extrañan los apapachos
:nillonarios.

Knvía lu opinión neardosevilki I0(W yahoo.con.niv
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Diego Elías Cedillo

Costo: 15,216

Página 210 de 211 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Fecha: 13/06/2024

Página: 9

Area cm2: 224

1 / 1

Cartones
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Costo: 48,832
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Cartones

Obi

Costo: 46,010
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Costo: 26,009
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Cartones
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Costo: 14,724
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